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А К Т У А Л Ь Н О 

Битва 
с рубильником 
и поросятами 

В
ойна между РАО «ЕЭС» и Вооруженными 

Силами Российской Федерации идет уже 
давно. Главный рычаг воздействия Воору-

женных Сил на противника понятно какой - во-
оруженные силы. У энергетиков другое оружие 
- рубильник. Исчерпав прочие средства воз-
действия на злостных неплательщиков - увеще-
вания и угрозы, письменные и устные, обраще-
ния в прокуратуру и суд, - энергетики берутся 
за это техническое устройство. Иногда Россий-
ская армия успевает прислать автоматчиков и 
предотвратить отключение своих объектов. В 
других случаях не успевает. Или не получает до-
ступа к щитовым. 

Дальше начинается словесная война. Военные 
ударяют в тревожный набат: «Обесточены ра-
кетные пусковые установки! Нарушена связь 
между стратегическими объектами и пунктами 
управления! Вот-вот будет потерян один из спут-
ников, обеспечивающий жизненно важные ком-
муникации!.. Под угрозой обороноспособность 
страны!» 

Энергетики вынуждены защищаться: никаких 
таких стратегических объектов они не отключа-
ли - вырубили свет в одном из военных городков, 
оставили без света пару вспомогательных частей, 
складов и т.д. 

Российские граждане в общем-то догадыва-
ются, кто ближе к истине: не станут сотрудники 
дальневосточного или какого-нибудь еще «Энер-
го» отключать то, что запрещено отключать 
Уголовным кодексом, не захотят они из-за этого 
идти под суд. Военные просто прибегают здесь к 
запрещенному приему, чтобы привлечь на свою 
сторону общественное мнение. Главное же -
мнение начальства. Но вот вопрос: а могут ли все 
это уразуметь не наши, а, допустим, зарубежные 
граждане? Думаю, многим из них в эту пору на-
чинает мерещиться самопроизвольный несанкци-
онированный запуск ядерной ракеты, отклонение 
от курса тяжелого бомбардировщика с мощными 
бомбами в соответствующем отсеке, сбой в рабо-
те атомной подводной лодки с «крылатыми раке-
тами» на борту... 

А генерал-губернатор Красноярского края 
Александр Лебедь в одночасье уволил всех своих 
заместителей числом двенадцать и объявил кон-
курс на замещение открывшихся вакансий. Глав-
ные требования к конкурсантам, по словам само-
го генерала, - здоровье и отсутствие криминаль-
ного прошлого. Насчет здоровья - тут сразу 
вспоминается знаменитая формула «упал - от-
жался». Если кто отожмется хотя бы раз, счи-
тай, первый тур прошел? Что касается крими-
нального прошлого, в тамошних красноярских 
краях его отсутствие - качество, по-видимому, в 
самом деле такое же редкое, как три универси-
тетских образования. По крайней мере, у полити-
чески активных фигур. Достаточно вспомнить 
Толю Быка или Пашу Цветомузыку. 

Если же серьезно... Что-то не заладилось у 
десантника на губернаторском посту. За три с 
половиной года своего правления бывший при-
днестровский командующий сменил более 60 (!) 
заместителей. Надо полагать, в армии ему было 
значительно легче: там кого назначат тебе в за-
мы, с тем и работай. А тут надо раздавать долж-
ности в оплату долгов тем, кто помог тебе 
впрыгнуть в кресло, да ублажать местную фи-
нансовую элиту - предоставлять посты ее упол-
номоченным да разнимать вечно дерущихся чи-
новников-аборигенов и чиновников-варягов (ко-
их понаехало с генералом немало), да при этом 
следить еще за тем, чтобы между драками они 
успевали хотя бы минимально делать дело... 

А дела идут неважнецки: край не вылезает из 
кризиса, рейтинг губернатора падает, о чем сви-
детельствует сокрушительный провал пролебе-
девского блока на последних выборах в местное 
Законодательное собрание. В сущности, храб-
рый воин и так-то уже оказался практически в 
одиночестве, а после очередного разгона своих 
приближенных оно сделалось еще очевидней. 
Похоже, в представлении самого генерала этот 
разгон - хитроумный фланговый маневр, кото-
рый позволит ему получить толь необходимые 
очки перед скорыми уже очередными губерна-
торскими выборами. Но если смотреть со сторо-
ны, он очень напоминает агонию... 

Другому губернатору - Кировской области -
Владимиру Сергеенкову пришла в голову идея 
объявить среди местных журналистов конкурс 
на лучшую «конструктивную шутку» про него 
самого. В прежние, советские, времена от наше-
го брата требовали сочинять «конструктивную» 
критику. Что это такое, никто не знал. А уж про 
«конструктивные шутки» мы тогда и вовсе не 
слыхивали. По-видимому, не ведают, что это за 
овощ такой, и нынешние сотрудники газеты 
«Вятский наблюдатель», которые напечатали 
фотографию губернатора среди свиней во вре-
мя посещения фермы и дали подпись: «Третий 
слева - Владимир Нилович». Губернатор шибко 
обиделся на такой юмористический неконструк-
тивизм. Услужливая прокуратура, как водится, 
оперативно завела уголовное дело на главного 
редактора и послала снимок на'лингвистическую 
экспертизу. Теперь вот эксперты, морща ученые 
лбы, решают вопрос, дает ли этот снимок ре-
альный повод для губернаторского огорчения. 
Впрочем, вчерне их вывод уже готов: «Там нет 
прямых оскорблений. Свинья - это же не обяза-
тельно отрицательный персонаж. Тем более по-
росята. розовенькие такие...» 

В общем, живет наша власть потихоньку. Раз-
влекается. И весь мир потешает. 

Олег МОРОЗ 

СВОИ КАДРЫ БЛИЖЕ 
Общим стало ут-

верждение, что в 
современной Рос-

сии нет кадровой по-
литики. Это заблуж-
дение. Она есть. И у 
нее уже есть свои ро-
довые черты. Есть ис-
тория. 

При этом не следует 
забывать, что кадровая 
политика не существу-
ет сама по себе. Она 
всегда и неминуемо яв-
ляется частью общей 
государственной поли-
тики. Всегда, пусть и 
инстинктивно, подстра-
ивается под нее. 

Когда цели государ-
ства невнятны, не 
сформулированы, не 
провозглашены, не 
опираются на ясную 
политическую волю, и 
в кадровых назначени-
ях та же невнятица и 
отсутствие логики. 
Тогда общество пере-
стает понимать их и 
видит в кадровых пере-
мещениях лишь стрем-
ление «порадеть род-
ному человечку»». 

Продолжение темы 
на стр. 4 
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Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 

Саперу 
Не дано вам ошибаться... 
Но среди смертельных вех 
Снова взрыв... 
«Добейте, братцы. 
Бог простит вам 

этот грех». 

Вдоль дорог 
и в чистом поле 

Лишь кресты да крутизна. 
Сколько верст 

российской боли 
Намотала нам война. 

Под крестом таится мина, 
Чтобы память взорвалась. 
Слава Богу, снова мимо... 
Значит, есть 

над смертью власть. 

Мать не слышит 
этих взрывов, 

День и так невыносим. 
Помоги ей 

быть счастливой, 
Возвратись домой живым. 

Среди залпов, мата, грома 
Жизнь не ладится никак. 
И длинна дорога к дому, 
Коль война 

в проводниках. 

Сколько смерть 
тут накоси.на! 

Сколько крови пролилось! 
По убитым -

скорбь России. 
На живых 

хватило б слез. 

Ничего не скажешь словом. 
Где тут правда и вина... 
Ошибаться не дано вам. 
Потому что 

жизнь одна. 

Непреложность воссоединения 
Беларусь и Россия: «неразделимо, но и несмесимо» 

Прав оказался Солженицын, пред-
рекая российскую трагедию: «бе-
тонная постройка» коммунизма, 

рухнув, сильно покалечила нашу стра-
ну своими развалинами. О многих бе-
дах предупреждал Александр Исаевич 
двенадцать лет назад в статье «Как 
нам обустроить Россию?» Но не 
вникли тогда в нее, не вслушались в 
его мудрые слова, переполненные бо-
лью за Родину. Отмахнулись тогда от 
его предостережений. 

Твердил он об опасности разделе-
ния славянских народов. Но не услы-
шали, не настроены услышать были, 
хоть кричи. Напоминал: до того, как 
стать «советскими», все славяне, 
жившие на Руси, назывались русски-
ми - и малороссы, и великороссы, и 
белорусы. И когда под поляками за-
падные земли наши были, белорусы и 
малороссы, жившие там, сознавали 
себя именно русскими. 

Но после 17-го так стали называть 
лишь великороссов. Наверно, с целью 
разделить нас для облегчения властво-
вания. И вот вдруг после освобожде-
ния от «помрачения коммунистичес-
ких лет» возникла неумная распря меж 
братскими народами. Почти в одноча-
сье стали чужими, готовые даже вое-
вать. И не народы стали зачинщиками 
жестокого разделения - «развращен-
ный правящий класс» на развале 
СССР не только обогатился фантасти-
чески, но и возвысил себя непомерно в 
национальные элиты. 

Давние друзья, мы вместе перест-
радали советское время, вместе надо 
бы и выбираться из бед. Живя «нераз-
делимо, но и несмесимо». В Белорус-
сии дурной сепаратизм не разжигали 
никогда. Оттого там опамятовались 
скорее, заговорив о воссоединении 
государственном с Россией 

И у нас даже черствеющие души 
встрепенулись навстречу - России и 
Белой Руси быть вместе надо! И Ель-
цин сумел понять и осознать: власть 
легче сохранить, укрепляя союз Рос-
сии с Беларусью. Если большинство 
россиян хотят воссоединения славян, 
надо в первую очередь самому прези-
денту стать инициатором восстанов-
ления прежних связей. 

Великое дело начали, но пошло оно 
не без трения. Казалось бы. если око-
ло 70 процентов жителей России и 80 
процентов белорусов твердо высказы-
ваются за объединение, то никаких 
препятствий к нему в наших странах 
ири объявленных демократических по-
рядках бьггь не может. Почти полови-
на (раждан хотят жить в едином союз-

ном государстве с единым президен-
том! Но попадают добрые замыслы в 
жуткие слои бюрократической атмо-
сферы, и начинается торможение. 

Спросите любого: что знает о том, 
как идет объединение? Чаще всего 
столкнетесь с молчаливым пожатием 
плеч. Мало говорят об этом. От кого 
узнаешь? Пресса российская умело 
огибает эту тему стороной. Особенно 
телевидение. Нам вообще о соседней 
Белоруссии немного рассказывают. 

Но уж если заходит о ней речь, то 
чаще с какими-то ерническими подко-
вырками, с ироническими интонациями, 
со стремлением выставить ее неким за-
поведником замшелой «совковости». 

1Г 

«С V 

И постоянно подозревают Бело-
руссию в антидемократичности. Мож-
но подумать, что российские СМИ -
образцы свободомыслия и свободо-
словия. Кто бы говорил... 

Что может быть доброго из Бела-
руси - постоянный припев. Когда 
там «так жестоко» притесняют оп-
позицию. На Западе, говоря о ней, 
добавляют: «тайе т 1)ЗА». Ибо бе-
лорусская оппозиция почти на пол-
ном содержании у США. Но хозяева 
вряд ли ею довольны, мало толку от 
нее. 

Даже ярые критики президента Лу-
кашенко иронизируют: «США так мно-
го помогли оппозиции финансово, что 
та сошла с ума». Не из одних ли источ-
ников пощипываются белорусские оп-
позиционеры и их друзья из российских 
медиа? Но и последние вынуждены при-
знать: реальной борьбы оппозиции и 
власти в Белоруссии нет, а есть борьба 
номенклатурных кланов - тех. кто уже 

поруководил, и тех, кто рулит сейчас и 
еще не «навластвовался всласть». 

Оппозиционные и критически на-
строенные издания - «Народная во-
ля», «Белорусская деловая газета» и 
другие - постоянно продаются в го-
сударственных киосках. Штаб Бело-
русского народного фронта действу-
ет абсолютно свободно, располо-
жившись в самом центре столицы. 
Над входом бело-красно-белый на-
циональный флаг. Книги оппозици-
онных авторов - В. Быкова, Г. Бу-
равкина. И. Саверченко - продаются 
в тех же книжных магазинах, что и 
произведения М. Танка или П. Бров-
ки. Чем же страшен такой «автори-
тарный режим»? 

«Газеты-то издаются, а что толку? 
- считает минский политолог. - Дума-
ют, раз оппозиционные издания мож-
но купить в киоске, то у нас демокра-
тия. На самом деле реальное воздей-
ствие на умы оказывает только теле-
видение, а оно недоступно для всех, 
кто не разделяет воззрения Лукашен-
ко». Можно подумать, в России оппо-
зиция постоянно маячит на экранах. 
Белорусское телевидение смотрит 
лишь треть населения. Российское 
Здесь куда более популярно. Потому 
местные оппозиционеры норовят по-
чаще попадать на его экраны. Как 
представляют зрителям наших кана-
лов Лукашенко, напоминать излишне. 

На самом деле в Беларуси вопросы 
цензуры и свободы слова мало кого 
беспокоят. «Лукашенко за простых лю-
дей», «он свой», «прекратил воровство 
в республике, особняки за наши деньги 
никто себе больше не строит» - так от-
зываются о президенте люди из народа. 

«Но реформы у нас даже и не на-
чинались!» - громко вопиет оппози-
ция. Поглядели бы пристальней на 
плоды многих российских преобразо-
ваний, может, расхотелось бы прово-
дить их вовсе. 

Или вот обвиняют либералы Лука-
шенко, что он непочтительно обо-
шелся с послом США Козаком и ру-
ководителем отдела ОБСЕ Виком, 
потребовав их выдворения из Белару-
си. Помилуйте! Как еще должно по-
ступать с людьми, открыто ведущими 
диверсии против твоей страны? Козак 
славен как «ветеран грязных войн в 
Латинской Америке», а Вик - быв-
ший глава разведки Западной Герма-
нии. Оба откровенно воевали за побе-
ду оппозиции на выборах белорусско-
го президента. Без секретов и тайн, не 
стесняясь. 
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• Десять лет, которые потрясла... 
(1991-2001) - М.: Вагриус, 2002. - 224 с. 

ДЕСЯТЬ ЛЕТ, 
которые потрясли... 

Ж 

1991-2001 

Политики, ученые, журналисты, мыс-
лители - те, кого принято называть 
«цветом нации», подвели итоги десяти 
лет, прошедших после распада СССР. 
Итоги порою неутешительные, но все-
гда драматические. «Литературная га-
зета», чьи материалы и легли в основу 
книги, открыла свои страницы людям 
зачастую противоположных взглядов, 
но одинаково неравнодушным к судьбе 
России. Статьи Александра Ципко, 
Бориса Стругацкого, Леонида Жухо-
вицкого, Александра Яковлева, недав-
но ушедшего из жизни Александра 
Афанасьева и еще пятнадцати авторов - не только личный взгляд 
на исторический процесс, но и личный вклад в этот процесс. 

• Марк Щеглов. На полдороге. Слово о 
русской литературе. - М.: Прогресс -
Плеяда, 2001. - 320 с. 

Жизнь художественного критика и 
прирожденного мыслителя Марка 
Александровича Щеглова (1925-1956) 
оборвалась на полуслове. Но и выска-
занное всего за три года этим «вечным 
юношей» изумляет и поныне глубиной 
и мудростью. Блестящий анализ твор-
чества русских писателей XIX и XX 
веков соединяется у автора с размыш-
лениями о смысле бытия, достоинстве 
и очаровании искусства. Наряду с 
классическими работами в книге пуб-
ликуются письма Н. Гудзия, К. Федина, В. Некрасова, В. Турбина... 
Издание посвящается 75-летию со дня рождения Марка Щеглова. 

• Олег Павлов. Повести последних 
дней: Трилогия. - М.: Центрполи-
граф, 2001.-494 с. 

Герои трилогии Павлова - служивые 
люди времен конца советской эпохи, 
брошенные на задворках империи 
один на один с абсурдом реальной 
жизни. Гарнизонное житие заурядно-
го капитана в «Казенной сказке», 
один день лагерного охранника в ро-
мане «Дело Матюшина», мытарства 
армейской похоронной команды с 
грузом «200» в «Карагандинских де-
вятинах» - бесконечная череда судеб, 
самых достоверных документов исто-
рии. Сюжеты Павлова страшны и 
притягательны: проникая во внутренний мир своих героев, писа-
тель делает человека мерой всех вещей, открывая в нем неунич-
тожаемые источники веры и любви. 

Н А ПОЛДОРОГЕ 

ДЕВУШКА А ПОЧЕМУ БЫ 

б я м и в ЗАНЯТЬСЯ . 
ФИЗКУЛЬТУРОЙ И СПОРТОМ? 

. 

V 

Ч И Т А И Т Е В Б Я И Ж А И Ш И Х 
Н О М Е Р А Х « Л Г » : 

Из почты Александра 
Солженицына 
Что думает о своем обустройстве 
сама Россия 

Кризис психоанализа 
Почему у нас 
не приживается фрейдизм 

На прошлой неделе наш сайт 
млмигЛдг.га посетили 2762 человека. Заходите! 



ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЛОГИКА Надо ли призывать учащихся 
респуол 

Александр 
ПАНАРИН 

Военные снова планируют отменить отсрочки от службы в армии 
Николай БЕЗБОРОДОЙ, 
заместитель председателя 
Комитета по обороне Гхдумы РФ, 
генерал-майор авиации 

Либеральная версия 
демократии основана 
на принципах невме-

шательства государства 
в экономическую и соци-
альную сферу и безгра-
ничной свободы частной 
жизни. Но эта версия 
представляет ревизию 
демократических ценнос-

тей, сложившихся со времен античности. 
И свободнорожденный грек античного полиса, и 

член средневековой самоуправляющейся коммуны 
посчитали бы формальным издевательством, если 
бы им сказали, что вся их свобода сводится к гаран-
тиям от вмешательства полиции в их частно-семей-
ную или частно-предпринимательскую жизнь. Они 
требовали гораздо большего: чтобы правительст-
вом, вершащим общественные дела, были они са-
ми, а не некие «профессионалы», принимающие ре-
шения за их спиной. Речь шла о мобилизованной 
демократии, которой противопоказано равнодушие 
индивидуалистов-обывателей, живущих сугубо ча-
стными интересами. Ведь в таком случае получа-
лось бы, что либо общество как единое целое исче-
зает вовсе, либо оно формируется как внешняя 
гражданам сила, ускользающая от их контроля. 

Либеральный принцип невмешательстве госу-
дарства в сферу гражданского общества означает 
и растущее безразличие гражданского общества к 
общественно-политической сфере, отданной на от-
куп корпорации чиновников. Двоякое невмешатель-
ство порождает двойную коррумпированность. В 
условиях, когда государство «умывает руки», рас-
цветает коррупция в обществе, утрачивающем на-
выки социально-правовой ответственности. Одно-
временно растут самоуправство и коррупция чинов-
ничества, узурпирующего сферу коллективных дел 
и интересов. 

Проблема коррумпированного либерализма дав-
но обсуждается на Западе. Альтернативу там видят 
в республиканском принципе активного гражданст-
ва. Согласно ему общество не совокупность обыва-
телей, чурающихся общественных дел и интересов, 
а совокупность граждан - носителей демократичес-
кого суверенитета народа. В данном случае такой 
суверенитет не абстракция, которую пытаются на-
полнить содержанием один раз в несколько лет - в 
период выборов, а повседневная конкретика посто-
янного участия в общественных делах. Либераль-
ной модели общества индивидуализированных обы-
вателей противостоит модель ассоциированных 
граждан, объединяющихся перед лицом всевоз-
можных вызовов. 

Если сопоставить эти две модели в историчес-
ком горизонте прогресса, то окажется, что либе-
ральная модель соответствует фазе «экономичес-
кого человека», сосредоточенного вокруг проблем 
уровня жизни и доходов. Республиканская модель 
связана с более высокой фазой «постэкономичес-
кого человека», сосредоточенного на проблемах ка-
чества жизни, творческой самореализации,участия 
в решениях. 

Парадокс в том, что из нащей российской тради-
ции, ставящей в центр коллективистские и постэко-
номические ценности, путь к этому высшему типу 
ассоциированной демократии был бы куда легче и 
прямее, чем к либеральной модели безграничного 
индивидуализма, одинаково равнодушного и к выс-
шему общественному благу, и к высшим ценностям. 

Почему же в нашем обществе столкновение этих 
двух типов демократии замалчивается? А задаю-
щая тон публицистика ведет себя так, будто другого 
образца демократии, кроме либерального, не суще-
ствувт? 

во-первых, потому что либеральная модель 
обеспечивает выгодную известным социальным си-
лам инерцию: она не затрагивает установившегося 
в коммунистическом прошлом неравенства между 
номенклатурным меньшинством и большинством. И 
гарантирует первому свободу от государственного 
и общественного контроля. Вероятно, по этой же 
самой причине феодальная номенклатура, вступав-
шая в новую буржуазную эпоху, защищала либе-
ральную модель демократии против республикан-
ской. 

Во-вторых, либеральная модель позволяет за-
малчивать важнейший вопрос: считает ли себя та 
или иная общественная группа лояльной частью на-
ционального целого или она де-факто вышла из си-
стемы национального и гражданского консенсуса и 
сняла с себя всякие обязательства перед «этой» 
страной. То есть либеральная модель позволяет не 
замечать переориентации влиятельных групп обще-
ства с национальной на глобальную системы. 

Традиционная либеральная модель была прием-
лема для зажиточных слоев общества, потому что 
позволяла им исповедовать принцип личного обога-
щения, свободного от общественного контроля. Но-
вая либеральная модель позволяет большее: бес-
препятственно уходить (и уводить капитал) из наци-
ональной среды в неконтролируемую глобальную 

I среду. 
Республиканский принцип основан на идеалах 

полисной демократии, объединяющей демократи-
ческую идею с национально-патриотической на ос-
нове служения коллективному гражданскому благу. 
Вот почему актуальный оппонент глобализма в За-
падной Европе сегодня не коммунизм, а демократи-
ческий республиканизм, предусматривающий 
подотчетность элит гражданам, объединенным в 

| недремлющую нацию. 
Вести себя по глобальным стандартам - значит 

вынести за скобки всю сложившуюся систему наци-
ональных - в пользу собственных граждан - соци-
ально-экономических предпочтений, то есть рас-
сматривать свою страну как ни к чему не обязыве-
ющую анонимную среду. Глобализация - есть либе-
рализм, доведший принципы государственно-поли-
тической неподотчетности до логического конца -
до полного разрыва с собственной нацией. 

Либеральные реформы считаются завершенны-
ми только в тот момент, когда за мастным населе-
нием не останется никаких особых прав ни на вла-

I дение землей, ни на социальное внимание со сторо-
ны государства. 

Пока различия между «своими» и «чужими» 
гражданами сохраняются (а граждане РФ по-преж-
нему на это наивно рассчитывают), этот период 
считается переходным, нуждающимся в усилиях по 
нейтрелизации «пережитков» национально-госу-
дарственной идентичности. В процессе глобальной 
либерализации верхи обществе приобретают весь 
мир, вырываясь из «душного» национального прост-
ранства. Такое расширение их среды обитания оп-
лачивается тем, что туземное гражданское боль-
шинство вообще теряет привычные права коллек-

I тивного суверена и собственника национальных 
территории и ресурсов. Лишея нас привычных наци-
ональных прав, нас уже спрашивают: «А кто вы, 
собственно,такие?» 

^ Глобалисты вполне осмелятся адресовать этот 
уничижающий вопрос обществу деморализоеенных 
одиночек, отученных нашими либералами от этики 
национальной и гражданской солидарности. Но ад-
ресовать его обществу, которое бы сумело соеди-

\ нить тредиционный российский коллективизм с 
ценностями демократического коллективизме 
граждан, было бы с их стороны весьма рискованно. 

Вообще ненормально и цинично 
призывать тех учащихся сред-
них образовательных школ, ко-

му исполнилось 18 лет, на службу в 
Вооруженные Силы, не давать им 
окончить школу. 

Я считаю, что правильно посту-
пила Государственная Дума, кото-
рая в результате работы согласи-
тельной комиссии проголосовала 
за федеральный закон о внесении 
дополнений в 24-ю статью феде-
рального Закона о воинской обя-
занности и военной службы и 50-ю 
статью Закона об образовании. 

Что дают эти поправки? 
Основной целью каждого феде-

рального закона является предо-
ставление права на отсрочку от 
призыва на военную службу граж-
данам, обучающимся в общеобра-
зовательных учреждениях, то есть 
школах. Представленная согласи-
тельной комиссией редакция зако-
на для уже имеющих в настоящее 
время право на отсрочку от призы-
ва на военную службу граждан 
фактически ничего не меняет. Они 
по-прежнему имеют право на две 
отсрочки: для обучения в П Т У , 
техникуме или вузе. Таким обра-
зом, ни одна категория граждан в 

количестве отсрочек, право на ко-
торые они имеют, данным законом 
не ограничена. Школьники же, до-
стигшие призывного возраста, по-
лучают право на отсрочку для 
окончания школы, и еще остается 
одна отсрочка для получения про-
фессионального образования по их 
выбору: П Т У , техникум, вуз. 

Поэтому мы считаем, что спра-
ведливость восторжествовала, по-
тому что. по данным Генерального 
штаба, таких школьников в России 
порядка 25 тысяч. 

Мы освободили 88 процентов 
всех призывников от службы в ар-
мии по призыву и призываем толь-
ко из тех 12 процентов, которые 
остались. С точки зрения качества 
состава это ненормально. 

Во-первых, качество эксплуата-
ции военной техники впрямую свя-
зано с повышением обороноспособ-
ности, боеготовности и боеспособ-
ности. Давайте будем откровенны. 
Мы сегодня удивляемся состоянию 
воинской дисциплины в подразделе-
ниях. А ведь это в первую очередь 
зависит от воспитанности и интел-
лектуального уровня служащих. 

Но на юношей никто не будет 
покушаться, пока они учатся в вузе. 
Пусть получают образование, спе-
циальность. После этого, может 
быть, их и будут призывать в Во-
оруженные Силы. Как оно пойдет? 
Я бы сегодня не стал упреждать со-
бытия... 

Алексей АРБАТОВ, 
заместитель председателя 
Комитета по обороне Гэсдумы РФ 

З
то очередная попытка наших 
военных ведомств и тех, кто их 
поддерживает в правительстве и 

Государственной Думе, решать 
проблему не с того конца. 

Из года в год у нас тяжелейшие 
трудности с набором призывников. 
Вместо того чтобы разобраться с 
причинами этих трудностей и уст-
ранить их, принять новые принци-
пы комплектования Вооруженных 
Сил, действуют типичным бюро-
кратическим способом: продолжа-
ют ту же полигику, но применяя 
более агрессивные, репрессивные 
меры, для того чтобы набирать ар-
мию почти так же, как ловят уго-
ловников. 

Начиная с совершенно вопию-
щих беззаконий, когда просто хва-
тают на улицах и не дают заехать 
даже домой, а сразу увозят в воен-
ные центры, и кончая попытками 
через законодательство отменить 
отсрочки, изменить закон об аль-
тернативной гражданской службе, 
приравнивая ее к службе в штраф-
бате, чтобы ни у кого и мысли не 
было воспользоваться этим кон-
ституционным правом. 

Циркулирующие идеи о том, что 
студентов лишат отсрочек, если да-
же они поступили в вуз, из той же 

•.шиш 
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оперы. Бюрократия именно так и 
работает. Она не способна ради-
кально изменить курс, если тот за-
шел в тупик. Бюрократия может 
лишь придумывать все новые спо-
собы ужесточения этого самого 
бесперспективного курса. Так во 
всех областях, и в данной области в 
частности. 

Нужна политическая воля на са-
мом верху, в законодательной влас-
ти, на президентском уровне, для 
того чтобы эту зловредную бюро-
кратическую тенденцию перело-
мить. 

Записал 
Армен ГАСПАРЯН 

Непреложность 
Окончание. Начало на стр. I 

У ж до чего циничны западники, но и они 
такое расценили как интервенцию и посяга-
тельство на суверенитет страны. Сами-то де-
мократии западные (американская обяза-
тельно) безмерной наглости засланных «ко-
зачков» не потерпели бы. Но Америка ныне 
- Юпитер, которому позволено почти все. 
Зато «быкам» не дозволяется ничего. 

Белорусская экономика «развалилась» 
меньше других. Все предприятия работают. 
Трудно, с малой рентабельностью, но рабо-
тают. Знают ли россияне, что соседи по мно-
гим товарам конкурируют успешно с Герма-
нией, Францией. Австрией, Польшей? И это 
без собственного газа и нефти. 

России тяжеленько бы пришлось, не имея 
этих богатств. Союз с Беларусью нам чрез-
вычайно выгоден. Ведь 80 процентов наших 
грузов, идущих на Запад, проходят по Бело-
руссии. Начинается прокладка коридора 
Москва - Минск - Лондон, в котором разме-
стятся автодорога, нефте- и газопроводы, 
электролинии, вокруг них разовьется обеща-
ющая большие доходы инфраструктура. Со-
здается автоконцерн на базе МАЗа. БелАЗа 
и КамАЗа. Готов проект совместного хол-
динга по производству телетехники, на рав-
ных способной соперничать с западной. Про-
изведен сверхскоростной белорусско-рос-
сийский суперкомпьютер, который Запад за-
прещает нам поставлять. Союзный бюджет 
на 2002 год составил 2,6 млрд. рублей. 

Наши президенты твердо стоят на пози-
ции объединения. Путин заявил: «Создание 
Союза - единственно возможный вариант со-
трудничества России с Беларусью. 2001 год в 
российско-белорусском взаимодействии со-
здал серьезный фактор, с которым надо счи-

таться на международной арене». Лукашенко 
дополняет: «Стратегическая линия на союз с 
Россией остается неизменной. Для меня лич-
но отказ от нее означал бы политическую 
смерть». Руководство наших стран обсужда-
ет вопросы согласования внешней политики, 
общей военной доктрины, обустройства сов-
местной внешней границы государства. Даже 
в спорте союз - создается общая федерация 
бокса. 

Весь мир сегодня тяготеет к интеграции. 
Но в России почему-то обратная тенденция -
к разделению. В Европейском Союзе грани-
цы бывшие враги открывают и деньги еди-
ные. У нас меж союзников-препятствия та-
моженные возводят. И ресурсы мы продаем 
белорусам не по братским ценам. Тут и без 
политологов понятно, кому бессмыслица сия 
выгодна. Тем, кого сильные конкуренты-сла-
вяне злят и раздражают. Кто мечтает далее 
дробить наши страны на осколки. 

В США уйме политиков по ночам снится 
распад России. Возникнет тогда масса мел-
ких полуколониальных стран, их будет при-
ятно эксплуатировать членам клуба «Золо-
той миллиард». Понятно, как их бесят наши 
шаги навстречу воссоединению. 

Непонятно тут другое: почему, скажем, с 
чеченцами мы в одной стране, а с белорусами 
- нет? Интеллигенция либеральная наша от-
чего нервничает при упоминании союза с Бе-
ларусью? Кого и чего боится? Недемокра-
тичных якобы белорусов, которых в десять 
раз меньше россиян (в Беларуси более двух 
миллионов русских)? Или президента Лука-
шенко. сильно популярного не только дома, 
а и у нас? 

Его либеральная пресса пытается выста-
вить диктатором. Да. он не стодолларовая 
банкнота, чтобы нравиться всем. Но ведь и у 

нас во власти много тех, от кого народ тош-
нит. Ничего - терпим. Либералы тоже пусть 
наберутся терпимости. 

12 июня странный праздник - День неза-
висимости. Никто внятно не объяснит - сво-
боду от кого мы обрели? От власти КПСС? 
Так это позже произошло. Похоже, наоборот 
- с этого дня мы подпали под иго закулисных 
властителей, разоряющих страну, грабящих 
накопленное за десятилетия общее богатство 
и постоянно ссорящих братские народы, сго-
ряча и не подумав разбежавшихся. 

Бывает всякое в «споре славян между со-
бой». Дурака сваляли, но не навечно же дура-
ками оставаться. Немцы сорок лет разлуче-
ны были - объединились. Китайцы в одно це-

, лос собираются. Корейцы удумывают, как 
преодолеть идейную пропасть. 

Почему же славяне, тысячу лет строив-
шие государство, должны смириться с разру-
шением его до основания? Зачем? Давайте 
признаем правоту Достоевского, утверждав-
шего: «Назначение русского человека есть 
бесспорно всеевропейское и всемирное», по-
тому сам Бог велел нам быть зачинателями 
объединения народов. Но, мечтая соединить-
ся с дальними, надо сперва преодолеть разъ-
единение с ближними. 

Идет работа над конституционным актом 
союзного государства. Должна она вестись, 
как сказал один из ее руководителей, «быст-
ро, но рассудительно, ибо государство нельзя 
строить на плохих документах». Бесспорно. 

Шанс создать новую страну - умней и че-
стней устроенную, чем сегодняшняя РФ, -
нельзя упустить. Объединение может и 
должно стать точкой отсчета Новой Эпохи 
для России. Да. поднимут вой недовольные -
ничего, встряска небольшая нам пойдет 
только на пользу. А то Россия ныне похожа 

на засыпающего на морозе, у многих от не-
верия, что можно добиться перемен к лучше-
му, проявляются признаки самоубийственно-
го безразличия - «все равно». 

Из глубоко укорененного уныния надо 
выходить скорее. Настраиваясь на бодрый 
лад и не повторяя за Тютчевым, что «в Рос-
сию можно только верить», - НАДО верить! 
Поверить в нее так сильно, как только воз-
можно. 

Уже в июне в наших странах могут прой-
ти референдумы по принятию объединитель-
ного акта (почему бы в России не провести 
голосование именно 12 июня, раз уж этот 
день так знаменателен для нас?). И начать 
бы в печати интенсивно обсуждать идеи объ-
единения народов. Затем выборы в Союзный 
парламент. И тогда можно помечтать, чтобы 
12 июня 2003 года состоялось Воссоединение 
Белоруссии и России - вот будет настоящий 
праздник независимости от врагов, дураков и 
злопыхателей. 

Пока не так уж важно, какая будет форма 
объединения, лишь бы вновь быть вместе. 
Тут как в семье: кому какое дело, расписа-
лись в загсе или нет, главное - соединиться 
узами перед Богом. А для мира как-нибудь 
оформим отношения. И название-«фамилия» 
не первая забота. Можно опять СССР - Со-
юз Свободных Суверенных Республик. Но 
лучше оставить старое доброе имя Россия. 
Где все будем россами: кто русский росс, кто 
- белорусский. А то надоело зваться россия-
нином. Звучит не по-русски. Неестественно, 
даже комично. 

Захотят другие республики вернуться в 
новую Россию - надо принимать, коли будут 
с добрыми намерениями. 

Владимир ПОЛЯКОВ 

«Р0СБАЛТ» СООБЩАЕТ 

Губернаторов 
выбирать 

иначе? 
•иепутаты Госдумы - члены 
П фракций «Единство» и ОВР и 

• • г р у п п ы «Регионы России» 
поототовили к внесению на рас-
смотрение нижней палаты пакет 
поправок в законодательство, су-
щественно изменяющих порядок 
избрания глав субъектов РФ. Ру-
ководитель фракции «Единство» 
Владимир Пехтин заявил: поправ-
ки предусматривают отмену двух-
туровой системы выборов и вво-
дят ограничение, согласно которо-
му кандидат в губернаторы может 
считаться избранным лишь при 
условии, если за него проголосо-
вали более 50 процентов списоч-
ного состава избирателей региона. 

Сегодня в большинстве субъ-
ектов РФ органы исполнительной 
власти избираются относитель-
ным большинством голосов - 14 -
17 процентов от списочного со-
става избирателей. Это, по мне-
нию лидера «Единства», дискреди-
тирует государственную власть и 
никак не способствует укрепле-
нию ее авторитета. «Кроме всего 
прочего, нынешняя система об 
легчает манипуляцию результата-
ми голосования, что ставит под 
сомнение легитимность пребыва-
ния в должности руководителей 
региональной исполнительной 
власти», - отметил В.Пехтин. По 
его словам, инициатива депутатов 
центристов согласована с законо 
дательными и исполнительными 
органами власти субъектов РФ и 
«нашла понимание и поддержку в 
регионах». 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР 

Хроника 

В
Малом зале Центрального До-
ма литераторов в годовщину 
смерти прошел вечер памяти 

замечательного русского поэта 
Владимира Соколова. С воспоми-
наниями выступили: сестра поэта 
- М. Соколова, А. Ким, Л. Измай-
лов, С. Мнацаканян. Л. Замой-
ский. И. Фаликов... Вели вечер 
вдова поэта М. Роговская-Соко-
лова и Ст. Лесневский. Звучали 
песни на стихи В. Соколова в ис-
полнении Ю. Лаврушина и вокаль-
но-инструментального ансамбля 
под управлением А. Васина. 

* * * 

В Доме дружбы прошел твор-
ческий вечер поэта и прозаика 
Владимира Мощенко, посвящен-
ный выходу его новой книги сти-
хов «Старый фонарь». Вел вечер 
А. Ревич. В обсуждении сборни-
ка приняли участие литераторы: 
А. Преловский. К. Ковальджи, 
А . Юдахин. Л. Шерешевский, 
К). Покровская, И. Крупник и 
другие. 

Письма 
с русского берега 

В
Благовещенске представители 
общественности вместе с об-
ластным комитетом по культу-

ре создали Фонд имени Валерия 
Михайловича Приемыхова. Заме-
чательный актер, режиссер, писа-
тель. он не успел полно реализо-
вать себя во всех ипостасях, но 
есть тайна, которой он одарил 
нас, русских, и прежде всего зем-
ляков. 

Приемыхов родился в малень-
ком городке Белогорске, затем 
недолго, вместе с родителями жил 

в Свободном, но становление его 
личности прошло в Благовещен-
ске. Здесь он закончил среднюю 
школу, здесь начал первые проза-
ические опыты, пошел работать. 

Фильм «Холодное лето 53-го» 
всколыхнул зрителей всей Рос-
сии. До нас дошла весть, что 
конгресс США после просмотра 
«Холодного лета...» стоя привет-
ствовал создателей фильма и 
особенно горячо Валерия При-
емыхова. 

Валерий Михайлсчич дважды 
лауреат Государстг .иных премий, 
лауреат «Ники». Теперь понятно, 
какие вершины были подвластны 
ему, но ранняя смерть прервала его 
полет. Приемыхов мечтал создать 
полнометражный фильм «Госпо-
дин Дальний Восток». Чтобы осу-
ществить этот замысел, фонд на-
мерен отснять десять документаль-
ных фильмов о нашем благосло-
венном крае, но первым будет 
фильм «Приемыховские места», 
его уже начал снимать «5 телеви-
зионный канал» в Благовещенске. 
К весне 2002 года фильм выйдет на 
телеэкран - сначала на малой роди-
не Валерия Приемыхова, а затем, 
дай Бог. по России пойдет. 

Борис ЧЕРНЫХ, 
соб. корр. «Л Г» 

на Дальнем Востоке 

Проект 
ВРоссийском центре междуна-

родного научного и культурно-
го сотрудничества (ранее изве-

стном как Дом дружбы между на-
родами) состоялась встреча участ-
ников российско-вьетнамского 
проекта совместных книжных из-
даний. Инициаторами выступили 
Ассоциация вьетнамских предпри-
нимателей «\Ч1ЧАЕМТКА580» и 
ООО «ТД Библио-Глобус». Ока-

зывается, во Вьетнаме (где, кстати, 
проживает около 80 млн. человек) 
очень интересуются русской лите-
ратурой, особенно детской, ска-
жем, книгами Н. Носова о Незнай-
ке. Впрочем, и «Мать» М. Горько-
го совсем недавно возглавляла спи-
сок бестселлеров. 

Встреча открылась вступи-
тельным словом президента Об-
щества дружбы с Вьетнамом Е.П. 
Глазунова, затем планами изданий 
поделился холдинг-директор, 
председатель совета директоров 
ООО «ТД Библио-Глобус» Б.С. 
Есенькин. прозвучали выступле-
ния президента Ассоциации вьет-
намских предпринимателей 
«У1ЫАЕ!ЧТКА§80» Нгуен Ба 
Аня и начальника отдела библио-
тек Министерства культуры РФ 
Е.И. Кузьмина. 

Первой книжной ласточкой 
станет энциклопедия русской бы-
товой техники на вьетнамском 
языке, а в марте 2002 года состо-
ится поездка русских участников 
проекта во Вьетнам, где откроет-
ся выставка русской книги и будет 
окончательно утвержден план 
совместных книжных изданий. 

Интересы читателей двух дру-
жеских государств снова потребо-
вали напряженной работы издате-
лей и книгораспространителей. 

Традиционные 
чтения 

Д н я н в а р я в Государственном 
Т ] Кремлевском дворце от-
Ш в крылись Десятые Между-
народные Рождественские обра-
зовательные чтении. 

30 января в рамках чтений в 
Союзе писателей РФ (Комсо-
мольский проспект, 13) состоялся 
«круглый стол» «Православный 

Интернет», который вел главный 
редактор Интернет-обозрения 
«Русское Воскресение» Сергей 
Котькало. 

31 января там же состоялось 
заседание секции «Возрождение 
русской словесности», на котором 
выступили ведущие писатели и 
религиозные деятели России. 

Конкурс 

А
ссоциация книгоиздателей 
( А С К И ) приглашает коплег 
принять участие в ежегодном 

традиционном конкурсе « Л У Ч -
ШИЕ КНИГИ ГОДА». В конкур-
се могут участвовать различные 
издательские предприятия и орга-
низации. творческие группы, 
творческие союзы, фонды, науч-
ные учреждения, учебные заведе-
ния, библиотеки, общественные 
организации, авторы из всех реги-
онов России. 

На конкурс принимаются из-
дания, выпущенные в 2001 году, 
по следующим номинациям: вы-
сокохудожественное издание, 
ставшее событием года; новизна 
и оригинальность издательского 
проекта; образцовое издание, со-
действующее развитию и укреп-
лению российского предпринима-
тельства; лучшее научно-техни-
ческое издание; доступная широ-
кому читателю, «народная» серия 
книг познавательного содержа-
ния; книга, способствующая ду-
ховному воспитанию детей и 
юношества; лучшее издание, вно 
сящее вклад в диалог культур; 
краеведение, экология. В рамках 
конкурса учреждены также пре-
мии «Лучший журналист» и 
«Лучшая газета. Журнал» за се 
рию актуальных публикаций в 
периодической печати, наиболее 
полно освещающих проблемы 
книжного дела. 

«Мужики» 
с березовым 

веником 
Б

ерезовский обвинил спецслужбы во 
взрыве домов в Москве и Волгодон-
ске, они его - в создании незакон- | 

ных вооруженных формирований. Уди-
вительная все-таки страна Россия. 

На самом деле, могла ли ФСБ взры- I 
вать дома? Как говорил красноармеец | 
Сухов, «это вряд ли» (даже если исхо-
дить из чрезвычайно сомнительного | 
принципа презумпции виновности ФСБ 
как организации). Слишком много лю-
дей надо задействовать в такой опера-
ции. Почти наверняка кто-нибудь в це-
почке исполнителей откажется до и уж 
обязательно кто-нибудь сдаст всю ком-
панию после. Это в тоталитарном об-
ществе все можно скрыть, а у нас демо- I 
кратия и свобода слова через край. А 
если начать отстреливать всех участни-
ков, то количество задействованных 
еще более увеличится, а кто-то ведь 
может и уцелеть... Ну и, кроме того, а | 
кто мог отдать приказ? Ельцин? 

Если рассуждать логически, то при-
думать взрывы мог бы именно Борис 
Абрамович! Ведь он сам все время при-
писывает себе авторство операции I 
«Преемник». В таком случае Березов- | 
ский просто не мог не знать о взрывах, 
так как они были бы ключевым момен-
том всего «мероприятия»! Тем более 
всей стране известно, что особых мо-
ральных комплексов у олигарха нет. 
Однако кто в силовых структурах стал 
бы выполнять его приказы, тем более 
такие? Влияние Березовского всегда I 
было сильно преувеличено (с подачи | 
самого Березовского). 

А создавал ли Березовский воору-
женные формирования? Если понимать I 
это буквально, то ясно, что нет. А фи-
нансировал ли уже имеющиеся? Этого 
никто, по сути, не скрывал. Миллионы 
долларов из кармана олигарха шли пря-
мо Басаеву. Кажется, на закупку ком-
пьютеров. Или цемента?.. Кроме того, 
почти все жители Чечни и прилегаю-
щих регионов прекрасно знают, что ра-
бовладельческий бизнес стал таким по-
пулярным в значительной степени по-1 
тому, что Борис Абрамович с удоволь-
ствием платил выкуп за заложников то-
же миллионами долларов. Можно ли 
это доказать? Видимо, да. Выдаст ли I 
после этого Запад Березовского? Ни за 
что. В США, возможно, еще задума-
лись бы, а в Европе ситуация безнадеж-1 
на. Там по-прежнему считают Масхадо-
ва законным президентом, а его подчи-
ненных - борцами за свободу. Навер-
ное, надо, чтобы какой-нибуь «боинг» 
снес Биг Бен или одно из зданий в па-
рижском районе Дефанс, но даже в I 
этом случае нельзя гарантировать, что 
до правозащитников дойдет. 

В отличие от Гусинского, который 
после истории с НТВ утратил всякий | 
интерес к российской политике (скорее 
всего, навсегда), Березовский не хочет I 
уходить из России, он хочет влиять на 
ее судьбу. Зачем - вопрос к нему. Ка-
ким способом? Есть у него «Либераль-
ная Россия». Вряд ли Борис Абрамович 
при его аналитическом уме не понима-
ет, насколько безнадежна эта организа-
ция с ее оппозицией ради оппозиции и I 
яростным антипатриотизмом. Тем бо-
лее сам факт связи с Березовским попу-
лярности еще никому не добавлял, а | 
здесь она никем не отрицается. Видимо, 
у «либералов» другое назначение. По I 
мысли Бориса Абрамовича, они будут 
отрядом, который сам себя считает 
главной силой, а на самом деле он пред-
назначен для того, чтобы ценой своей I 
гибели (полного провала на выборах) 
отвлечь противника (власть) от дейст-
вительно главных сил, наносящих удар 
на другом направлении. Задача «Либе-
ральной России» - «раскачивать» об-
щественное мнение в России (в первую I 
очередь в среде интеллигенции) и на ] 
Западе, уменьшать электорат СПС и 
провоцировать власть на антилибераль-
ные (в широком смысле) шаги. 

Кто будет настоящей главной си-
лой? 

Скорее всего, Борис Абрамович по-
пытается реализовать идею блока под | 
условным названием «Мужики», кото-
рая в 1999 году трансформировалась в 
«Единство». 

Главным «мужиком» станет, видимо, 
Александр Лебедь (именно он должен 
был возглавить блок и в 1999 году), 
связанный с Березовским старой друж-
бой и чеченской кровью. 

Вторым «мужиком» может оказать-
ся новоиспеченный ингушский сенатор 
Руслан Аушев. Третий потенциальный 
«мужик» - губернатор Свердловской 
области Эдуард Россель, один из основ-
ных критиков путинской реформы сис-
темы власти. Однажды он сравнил пре-
зидентских полпредов в федеральных 
округах с гауляйтерами. 

Кроме того, в этом блоке могут быть 
задействованы еще двое молодых амби-
циозных региональных лидеров, кото-
рым в своих регионах уже скучно и они 
тоже хотят в Москву. Это новгородский 
губернатор Михаил Прусак и чувашский 
президент Николай Федоров. «Мужики» 
будут играть роль «настоящих правых», 
либерал-патриотов. Эта область нашего I 
политического спектра по-прежнему 
пуста, поскольку в СПС название не со-

ответствует сути (правые они только в 
экономике, а в политике скорее левые). 
Истинных правых у нас нет, о чем, кста-
ти. не раз говорил Березовский. Гипоте-
тические «мужики» тоже ими, естест-
венно. не будут. Это будет отряд по | 
борьбе с Путиным, и ничего больше. 
Если рейтинг президента упадет, «му- | 
жики» могут рискнуть... 

Александр ХРАМЧИХИН 
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Ю. ПОЛЯКОВ, главный редактор 
«ЛГ'». Олег Максимович, как извест-
но, не только телевизионщик, но и 
писатель. Как уживаются в одном че-
ловеке Попцов-пнсатель н Поп-
ков-создатель демократического те-
левидения н руководитель канала? 

- Прекрасно уживаются. Если тебя 
Заразил вирус творчества, ты к любому 
делу будешь подходить как творец. Я 
пришел на телевидение в некотором 
смысле со стороны, и это позволило 
мне посмотреть на происходящее там 
непредвзято и не оказаться во власти 
тусовки. Я более жестко, чем другие, 
смог оценить то, что делает телевиде-
ние, и решил, что я хочу создать нечто 
другое. Что-то получилось, что-то нет, 
много творческих замыслов. Но теле-
видение отнимает массу сил и времени, 
и писать приходится на углу стола, в са-
молете, в поезде, ночью. Это самоистя-
зание. 

И. ГАМАЮНОВ, редактор отде-
ла «Общество». Вопрос на тему те-
левидения и нравственности. На мой 
взгляд, наше общество потеряло 
стыд. Не стыдно на телевидении за-
ниматься собственным пиаром, не 
стыдно признаваться в неблаговид-
ных вещах. Я понимаю, что раньше 
уровень нравственности определялся 
страхом, сейчас мы ничего не боимся. 
Но что в этой ситуации может сде-
лать телевидение? 

- Это самый серьезный вопрос, ко-
торый можно задать. Оценивая послед-
нее десятилетие, мы точно не знаем, 
какой кризис ему приписать: экономи-
ческий, структурный, энергетичес-
кий... Что верно, то верно - история 
кризисами нас не обделила, есть из че-
го выбирать. Но самым серьезным был 
кризис морали. Его стократ тяжелее 
преодолеть, чем любой иной. 

Оказывается, болезнью поражена 
генная структура общества. После тис-
ков тоталитаризма свобода стала избы-
точной порцией озона, который едва ли 
не разорвал наши легкие. Мы обрели 
свободу, которая оказалась способна 
раздавить нас. Мы чисто по-российски 
свободу поняли как волю. Нам показа-
лось, что любые ограничения мешали 
нам развиваться. Мы стали их разби-
вать, снижать пороги дозволенного, в 
том числе и порог стыда. Сексуальная 
революция произошла в 60-х годах в 
Скандинавии, потом захлестнула Евро-
пу, затем Америку. Поезд понесся, и 
западное общество спохватилось, оно 
поняло, что теряет нравственные опо-
ры. Порнофильмы ушли в отдельные 
кинотеатры, и в общем эфире вы ниче-
го подобного уже не увидите. Бездум-
ное разрушение всех возможных за-
претных систем распахнуло ворота 
России перед наркоманией, СПИДом, 
нашествием криминала. 

Но разрушает, а точнее, уничтожает 
мораль еще и то, что насилие переста-
ло Ъы+Ь невероятностью, горьким ис-
ключением. Оно стало философией 
}киэЛ|. Каждодневная насильственная 
смерть уподобляется прогнозу погоды, 
который мы слушаем. 

Н.ГОРЛОВА, корреспондент. 
Может быть, это временные издерж-
ки тоталитарного прошлого я не надо 
драматизировать ситуацию? 

- Это не издержки. Призыв к равен-
ству перед законом породил свою про-
тивоположность - всеобщую незащи-
щенность и равенство перед беззакони-
ем. Наши реформаторы оказались у 
власти не в силу логики развития, а в 
силу взрыва. К власти пришли люди с 
безукоризненным высшим образовани-
ем, но без среднего. Я помню, что гово-
рил господин Гаон, швейцарский мил-
лиардер, первый бизнесмен, давший 
займы российскому демократическому 
правительству, которое тогда возглав-
лял Силаев. Пришедшие на смену мла-
дореформаторы не хотели возвращать 
ему этот кредит - 800 миллионов дол-
ларов. Шли переговоры на уровне ми-
нистра о выкупе долга. Гаон готов был 
его выкупить. В перерыве к нему подо-
шел человек и сказал: «Миллион на-
личными, и мы подпишем соглашение». 
Бизнесмен с мировым именем, которо-
му в тот момент было более 80 лет. 
господин Гаон впал в прострацию. И 
тогда он произнес свою классическую 
фразу: «Господин Попцов, у вас удиви-
тельное правительство. Все министры 
свободно говорят по-английски. - По-
том сделал паузу и добавил: - Но это не 
самое главное». 

Любая реформа - это интеллекту-
альный прорыв. И именно в тот мо-
мент, когда страна больше всего нуж-
далась в интеллекте, начался его мощ-
ный исход из страны. Запад принялся 
скупать интеллект еще в вузах, давая 
гранты, стипендии... И это выдавалось 
как завоевание! А на самом деле обер-
нулось глубоким заблуждением. Мы 
стали терять интеллигенцию, а она все-
гда была в России носительницей нрав-
ственных принципов. 

Еще один просчет власти - это ил-
люзия, что интеллигенцию заменит на-
родившийся средний класс. Средний 
класс всегда в России был, была техни-
ческая и творческая интеллигенция, 
учителя, врачи. Сказали: нет, это не 
тот средний класс, нам нужно другое 
сословие - предпринимателей. Не лю-
дей дела, а деловых людей. Но для на-
рождения нового сословия нужно как 
минимум десять лет, а для образования 
преступного мира - шесть месяцев. 

Демократы наивно полагали, что 
демократические свободы - это как 
бы их оружие, их собственность, недо-
ступные другим, тем более тем, кто 
борется против этих свобод. Предо-
ставленные свободы использовали и 
коммунисты, и криминальный мир, 
который как организатор оказался та-
лантливее либерального мира и мо-
ментально занял все позиции среднего 
класса. Партии, которые ориентиру-
ются на сословие среднего предприни-
мательства, даже не подозревают, что 
их предполагаемый актив с энного дня 
- это криминальный мир. 

Криминал стал захватывать все бес-
хозные позиции, в том числе и СМИ. 
СМИ, от которых отказалось государ-
ство, оказались на панели, и предприим-
чивый криминальный бизнесмен сказал: 

прос: были ли у общества только их 
возможности? Разумеется, нет. Почему 
Ельцин выбрал их? Потому, что ос-
тальные были аудиторией, активом 
Горбачева. А Ельцин патологически не 
мог взять в команду людей Горбачева. 
Каким прорывом было, когда в прави-
тельстве появился практик Черномыр-
дин среди теоретиков! Трудно управ-
лять страной, если ты ее не знаешь, ес-
ли ты в первый раз в жизни пришел на 
завод, только став премьером! 

Традиция незнания народа властью 
пошла еще со времен Екатерины. Ком-
мунисты прервали эту традицию, они 
даже в постель к народу легли с парту-
четной карточкой. И вдруг снова такой 
отрыв! Я как-то беседовал с Назарбае-
вым о том, могли ли негативные ре-
зультаты реформ быть меньшими. Он 
сказал, что вряд ли. Во-первых, рухну-
ла кооперация, которую обеспечивал 
Союз. Сырье оторвалось от производи-
теля, комплектующие - от конечного 
продукта. Это 65 процентов производ-
ственных потерь. Плюс развал Вар-
шавского Договора - еще 20 - 25 про-
центов кооперации. Что остается - 10 
процентов. Вот 10 - 15 процентов - на 
ошибки реформаторов. И все-таки 
могло ли быть иначе? Мы, во-первых, 
могли противостоять коррупции и кри-
минализации общества при первичном 
накоплении капитала. Это азбука. Зна-
чит, можно было выставить предвари-
тельные заслоны. В Чечне случилась 
первая битва, которую криминальный 
мир России давал федеральной демо-
кратической власти. Это был 1994 год. 
А мы все истолковали как федераль-
ные, национальные проблемы. И кри-
минал эту битву выиграл. Он понял: ар-
мию можно купить. И не только ар-
мию. Дудаев был достаточно тщеслав-

России. И вдруг появляется Путин, и 
тут, как лично мне кажется, родилась 
идея. «Неопытность, - сказали они, -
это форма зависимости». И действи-
тельно, пришел президент, объективно 
неопытный во всем, кроме своей непо-
средственной работы. Он сразу и за-
нялся тем, что ему было понятным: 
Чечней и антитеррористической кам-
панией. Путин оказался в ситуации, 
когда нельзя допускать дальнейшего 
обеднения самой богатой страны в ми-
ре. Он отказался по примеру Ельцина 
жертвовать всем, чтобы стать другом 
Билла, Гельмута и других. А Ельцин 
толкал в спину: наплюйте на держав-
ность, уступайте. Мы должны войти в 
цивилизованный мир! 

Выдвинувшие Путина думали, что 
он два года будет входить в суть дела. А 
пока мы создадим липкую сеть окруже-
ния. Насколько новый президент спу-
тал их карты - это покажет время. В 
чем-то спутал, в чем-то они оказались 
правы. Путин волевой человек, но до-
статочно осторожный. Это менталитет 
его окружения - аппарат вечен, а лиде-
ры приходят и уходят. Выстоит лидер, 
или его сокрушит окружение. Я помню, 
как пришел к власти Брежнев, как он 
правильно, по американской модели 
подобрал себе помощников. А потом 
он состарился, и помощники его погло-
тили. И первое, что сделал Горбачев, -
он стал «уничтожать» его помощни-
ков, потому что они правили страной. 
Американские президенты часто меня-
ют окружение. Путин по-своему борет-
ся с помощниками. Они планируют 
встречу на полтора часа максимум, а 
длится она 4 часа. Потому что Путин 
старается прорвать информационную 
блокаду, которую неминуемо создает 
аппаратное окружение. 

Сегодня гость 
нашего «Клуба-206» -

президент телекомпании ТВЦ, 
один из создателей российского 

телевидения, писатель 
Олег ПОПЦОВ 

«Готов конкурировать 
хоть с чертом» 

«ОК! Я их беру! Это ключ, которым я 
открываю все двери! Я куплю власть! Я 
буду ее шельмовать и очернять, она по-
стучится ко мне. а не к ним!» И когда 
перепуганные журналисты, поняв, в 
чьих тисках они оказались, взвыли: 
«Позвольте! А как же свобода слова?», 
им ответили: «Какая свобода слова? Я 
купил вашу газету! Сейчас здесь дейст-
вует только свобода собственности». 

Так или почти так у общества укра-
ли общественное мнение. Мы отдали 
его без боя. Либеральная власть попала 
в ловушку, а йотом оживилась: «Да это 
же удобно! Теперь, если газета нас ста-
нет критиковать, мы скажем: «Это ни-
какое не общественное мнение! Кому 
газета принадлежит? Олигарху. При 
чем тут общественное мнение? Это 
пробивание его интересов!» Ленивую 
власть легко купить. Так с разных сто-
рон разрушался моральный пласт. 

А. БАРХАТОВ, заместитель 
главного редактора «ЛГ». Но ведь 
многие напрямую связывают все это 
с демократией. И пастухи на Руси, 
сам слышал, своих блудливых подо-
печных уже кличут «демократками». 

- Есть демократия, а есть пена де-
мократии. Пену надо снимать. В России 
не было демократии убеждения, не бы-
ло истории демократического развития. 
И девяностые годы тому доказательст-
во. Это был демократически настроен-
ный порыв. Реформы стали спотыкать-
ся, и настроение изменилось. Мы дума-
ли, что демократией воспользуются 
только демократы. Увы! Еще раз по-
вторю - преступный мир вооружился 
демократией и властью. Да-да. взял 
власть. Это миф, что бывает время 
прагматиков, время романтиков. Когда 
у прагматика поджигают дом, он мо-
ментально становится романтиком. Он 
говорит: «Где совесть? Просто взяли и 
подожгли!» А раньше говорил: «Какая 
совесть? О чем вы говорите? Сейчас 
не те времена!» Слова Березовского 
«У меня мораль только дома!» - апо-
феоз этой философии. А сейчас он 
всех призывает к совести, нравствен-
ным оценкам случившегося. А был са-
мый главный прагматик. 

П. БАСИНСКИЙ, редактор отде-
ла «Литература». Как вы оцениваете 
состояние нынешнего телеэфира? 

- Что касается телевидения... Кста-
ти, о передаче «За стеклом». И это 
предложил Березовский. Он в этом 
увидел прозрачность общества. Что это 
- затмение или торжество авторского 
цинизма? Кто-то и в этой передаче на-
ходит мораль, говорит: «Самого плохо-
го оттуда изгнали. Значит, не все еще 
потеряно!» Это возвращение к минима-
листскому принципу: «Лишь бы не бы-
ло войны!» 

Два слова о кино. Конечно, можно 
сказать, что зарубежный кинематограф 

- это насилие. Это заблуждение. Кине-
матограф разный. Это мы покупаем на-
силие. Но надо признать, что отечест-
венной кинематографии, кинематогра-
фии классной практически нет. А если 
есть, то в основе своей киноэпигонст-
вующая. Франция принимает закон о 
запрете экспансии американского кино, 
потому что считает свое кино великим, 
и правильно делает. Чтобы с чем-то 
бороться, надо быть вооруженным аль-
тернативным продуктом. Фильм Сури-
ковой. который мы показали в новогод-
нюю ночь, был нашей неудачей. При-
чем это была неудача и режиссера, и 
тех, кто этот фильм рекламировал. Я 
обожаю Эльдара Рязанова, считаю его 
классиком. Но мы же понимаем, что 
«Старые клячи» и «Тихий омут» - это 
не «С легким паром!»! Ушел из жизни 
Брагинский! Был Брагинский - в паре с 
Рязановым и Суриковой. Нет Брагин-
ского - рухнуло сценарное наполнение, 
а равному ушедшему нз жизни нет. 
Упал уровень киножурналистики. А 
почему? Газет стало едва ли не в 200 
раз больше, а институтов, которые вы-
пускают журналистов, в два раза мень-
ше. И в цех пришли непрофессионалы. 
Ушла исконно русская журналистика 
образа. В России журналистика никог-
да не была только потоком информа-
ции. она заменяла и философию, и про-
поведь. Люди писали: «Дорогая редак-
ция, приезжайте и разберитесь!» Не в 
КГБ. не в ЦК, а в газеты. Потому что 
считали, что здесь есть высший гуд. 
Теперь уже не пишут. 

А. ЦИПКО, обозреватель «ЛГ». 
Постоянно говорят, что история не 
терпит сослагательного наклонения. 
Находят тысячи доказательств тому, 
что событие было неизбежно, неот-
вратимо, что, например, Гайдар мог 
поступить только так, а не иначе. Но 
как только мы становимся на точку 
зрения такого детерминизма, нравст-
венная оценка событий теряет 
смысл. Нет ни вины, ни ответствен-
ности. Что делать в этой тупиковой 
ситуации? 

- Не могло не быть реформ. Но ре-
формы могли проходить иначе. Просто 
ученики наплевали на учителей. Посла-
ли подальше Шаталина, Абалкина. В то 
время все младореформаторы были 
научными сотрудниками, помогали мэт-
рам писать доклады. Но судьба угото-
вила им другую роль - начать рефор-
мы. Учителя им говорили: «Так нель-
зя». А Гайдар, Бурбулис отвечали им: 
«Можно, вы просто боитесь». В этом 
была определенная доля правды. Гор-
бачев допустил разговоры о реформах, 
но не пошел на сами реформы. Младо-
реформаторы сказали: «Ельцин дал 
нам шанс, и мы ему за это благодарны». 
С точки зрения их возможностей они 
сделали все, что могли. Возникает во-

ный человек. Если бы его сделали за-
местителем министра МВД России, до-
бавили бы 1-2 звезды на погоны, что 
предлагал Михаил Полторанин после 
встречи с Дудаевым, то ничего бы не 
было. Во-вторых, мы - 1/6 часть суши, 
у нас 1/5 лесов и 18% всех пашен мира. 
Вот где совершенно иная концепция 
реформы: акцентировать модель свое-
го развития, исходя из принципов соб-
ственного превосходства, плюс высо-
кий интеллект нации. Мы имели все 
возможности стать монополистом на 
рынке зерна, целлюлозы, стройматери-
алов. Не тратить невосполнимые ре-
сурсы нефти и газа, а делать ставку на 
ресурсы восполнимые. Но это совсем 
другое видение мира. И не надо было 
бы тогда никаких продовольственных 
программ. У России был позитивный 
опыт совнархозов - они дали прирост 
национального продукта, только на 
1.5% меньше того, что был у Германии 
в эпоху экономического чуда. Почему 
мы проигнорировали этот опыт? Эта 
экономическая модель могла быть ис-
пользована в округах. У истории нет 
сослагательного наклонения, но про-
шлое у страны есть. 

А. ЯКОВЛЕВ, редактор отдела 
«Литература». Все мы видели по те-
левидению большое интервью Ель-
цина. Человек восстает из пепла, у 
него голос хозяина... За этой акцией 
стояло окружение экс-президента? 

- Роль окружения очень велика. Я 
случайно оказался первым человеком, 
который зашел к Ельцину, когда он 
только въехал в кабинет, освобожден-
ный Горбачевым. Я видел, как он с 
ощущением величия ходит по кабинету, 
трогает подоконники, мебель. И я ска-
зал полушепотом: «Царь Борис». Он 
глуховат на одно ухо, однако услышал. 
Все думали, какую модель поведения 
выберет Ельцин, когда придет к власти. 
Он мог стать всероссийским секрета-
рем ЦК. Мог стать президентом напо-
добие Франции и Америки. Но никто 
не подозревал, что он выберет монар-
хический след, станет царем. Господин 
Коржаков навязал Ельцину присказку: 
«Не царское это дело!» И он стал ее с 
удовольствием повторять. И такое ко-
личество дел стало не царским, что ос-
талась только «работа с документами»! 
Президент дряхлел, тяжело болел, си-
лы уходили. Человека на замену искали 
спешно. Березовский ставил сначала на 
Никиту Михалкова - блуждал прообраз 
Рейгана, Те, кто искал, считали, что 
нужно найти зависимого человека. В их 
понимании преемственность есть повя-
занность. Время поджимало, а человек 
не находился. Был вариант Степашина. 
Он однозначно порядочный, очень ис-
кренний человек, но достаточно наив-
ный. Березовский счел, что Степашин 
слишком интеллигентен для президента 

В. ПОЛЯКОВ, редактор отдела 
«Политика». Как вы ощущаете кон-
куренцию, как она сказывается на ра-
боте ТВЦ? У меня дома 20 каналов, и 
какую кнопку нажать - всегда про-
блема. 

- Смотрите ТВЦ - не ошибетесь. 
Конкуренция продуктивна и справедли-
ва при наличии равных условий. Я го-
тов конкурировать хоть с чертом, меня 
это не беспокоит. Но будем справедли-
вы в оценках - канал работает в усе-
ченном режиме, потому что на одной 
частоте существуют две компании -
ТВЦ и «Московия». Вы не в состоянии 
создать полноценный эфир, когда он 
прерывается трижды на час или полто-
ра в день. На «Московии» сейчас силь-
ная команда, и у них в силу технических 
же обстоятельств тоже непростая 
жизнь. Но, в отличие от нас. они не об-
ременены ни социальными, ни полити-
ческими обстоятельствами. 

В связи с этим несколько слов о 
рейтингах и практике измерений зри-
тельской аудитории каналов компани-
ей «Гэллап-Медиа». Замечу: никакого 
отношения не имеющей к известной 
американской компании - монополис-
ту в этом виде деятельности. У нас 
есть все основания говорить сегодня о 
несовершенстве этой практики и оче-
видном занижении показателей тех 
компаний, которые не обслуживаются 
главным рекламным монополистом. А 
именно на его отчисления и живет мо-
нополист, проводящий эти самые из-
мерения, то есть «Гэллап-Медиа». 
Есть такие компании, как «Комкон», 
которая начинала эту практику изме-
рения зрительской аудитории. НИС-
ПИ. Попробуйте сослаться на их из-
мерения - вас забросают камнями. А 
сами компании подвергнут такому ко-
личеству оскорблений и унизительных 
упреков в самодеятельности, зависи-
мости. если не сказать больше - в про-
дажности. После чего у вас уже нет 
никаких сомнений, что вы являетесь 
свидетелем элементарного сговора -
ату его! 

Мы первыми ввели практику интер-
активного опроса в момент выхода в 
эфир наших информационных про-
грамм. Он показывает, насколько воз-
росла аудитория. Это позволяет нам 
оценить весь масштаб лукавости мо-
шенников по измерению зрительской 
аудитории. Представьте себе, когда на 
одном канале с разницей в два часа идут 
передачи с интерактивным опросом, В 
первом случае вы имеете 8 - 1 0 тысяч 
звонков за 30 минут и вам выводят рей-
тинг 1- 2. Во втором - 500 звонков, а 
рейтинг - 3. Вы же понимаете, что это 
абсурд. А вы говорите о справедливой 
конкуренции. 

Н. АГЕЕНКО, корреспондент от-
дела «Литература». Но ведь такая 

ситуация возникает неизбежно, а, 
следовательно, это не так уж • 
страшно! 

- В телевизионном мире, и не толь-
ко в телевизионном, путают два поня-
тия - договоренность и сговор. Если 
первое есть взаимные действия на поч-
ве уважения друг к другу, то второе, 
как правило, - объединение сил во имя 
уничтожения кого-либо. Это объедине-
ние опять же, как правило, недолговеч-
но. Уже назавтра вчерашние якобы со-
юзники душат друг друга и вырывают 
зубы. Торжествует страшная филосо-
фия: не можешь переубедить - задуши 
его. Новая генерация аппарата власти 
все время спотыкается о кочку, имену-
емую «общественность». Я не огово-
рился, назвав общественность неким 
возвышением. Когда власть не умеет 
работать с общественностью и не нахо-
дит с ней общего языка, она начинает 
ее придумывать, кроить под себя. Та, 
прежняя, ей не нравится, она и власть 
критикует, брюзжит. 

И тогда власть решает ее заменить, 
создать параллельную обществен-
ность, ориентированную на власть. И 
вот создаются медиасоюз, эксперимент 
Глеба Павловского с Гражданским фо-
румом. В одной узкой полемике зашел 
разговор о непрекращающемся кон-
фликте между всевозможными писа-
тельскими союзами, который из траге-
дии уже давно превратился в фарс. Но 
драматизм ситуации оказался в другом. 
Очень высокий чиновник из админист-
рации президента раза в два моложе 
ссорящихся, которому поручено было 
принять взвешенное решение, смотрел 
на писателей, как возможно смотреть 
на экспонат третьего ледникового пе-
риода. Затем задал весьма актуальный 
в его понимании вопрос: «А зачем нам 
вообще нужны писатели?» Этот персо-
наж. не чиновник, а именно персонаж 
напомнил мне то самое помешательст-
во младореформаторов, которые ре-
шили один средний класс заменить дру-
гим, поменять интеллигенцию на пред-
принимателей. Он им, младореформа-
торам, казался более нужным и полез-
ным. Напомню, что эта «пересадка ор-
ганов» случилась в самой читающей и, 
бесспорно, высокообразованной стра-
не. Интеллигенция в своем подавляю-
щем большинстве в предпринимателей 
не превратилась, а вот криминальный 
мир призыву младореформаторов 
внял. 

Л. МАЗУРОВА, корреспондент 
отдела «Общество». Одно время по 
всем каналам шли «мыльные оперы». 
Потом - ваши одинаковые сериалы. 
Теперь на всех каналах - игры. Как 
будто работают один и те же люди! 

- Наше отечество всегда страдало 
синдромом эпигонства, еще с тех пор. 
когда все дворянское общество гово-
рило на французском. Мы все время 
что-то сдираем. Однажды я посмотрел 
телевизионную энциклопедию и при-
шел в ужас. Я вдруг понял, что за ис-
ключением «Что? Где? Когда?» и 
«КВН» все остальные игры на всех 
каналах заимствованные, лицензион-
ные. Я был потрясен таким неуваже-
нием к собственной стране. Теперь за 
лицензионные программы даже дают 
ТЭФИ. Полный бред! Вся трагедия в 
том, что не нам подражают, а мы под-
ражаем. Однажды встав на этот 
скользкий уклон, вы уже летите вниз, 
не останавливаясь. Реформы, чтобы 
непременно как в Америке, боевики 
ей под стать, демократия на ее манер. 
При этом не зная ни сути, ни менталь-
ности нации, которой подражаем, сри-
совываем силуэты, чтобы непременно 
как у них. Сейчас создается несколько 
громогласных мюзиклов. Прочтите 
аннотацию, на что ссылаются создате-
ли - на Бродвей. У нас нет шансов 
стать Америкой - иная группа крови, 
и это хорошо. А вот другой шанс мне 
грезится наяву - мы потеряем Россию. 
Из нашей страны она превращается в 
«эту» страну, как ее аттестуют преус-
певающие олигархи. 

А. КАРЗАНОВ, фоторедактор. 
А что вы можете сказать в этом от-
ношении о ТВЦ? 

- Разумеется, надо наращивать 
класс и держать марку. Но сначала на-
до ее создать. Свой стиль, свое телеви-
зионное мировоззрение. Не как у всех, 
а только как у тебя. Не конвейерный 
образ, а эксклюзивный - вот задача. 
Такой подход встречает жутчайшее со-
противление прежде всего внутри кана-
ла. Бытует философия: давайте сдела-
ем нечто похожее как... Этот подход 
наподобие ротации, когда над творчест-
вом берет верх ремесленничество. Нет 
оригиналов, есть только копии. Сериа-
лы ТВЦ, тем более отечественные, 
вряд ли назовешь сериалами общего 
ряда: «Самозванцы», «Саломея», «Пе-
тербургские тайны». Говорят - вы ув-
лекаетесь мелодрамой. Это так: жизнь 
- это вечная мелодрама. Они не исклю-
чают остросюжетности, они на ней 
держатся. Есть, конечно, изъяны: мало 
зарезанных, сожженных заживо, заст-
реленных. Тут нам есть что наверсты-
вать, но мы не спешим. Второе - важно 
приблизиться к натуре, а не отходить 
от нее. «Иллюзия кино» в исполнении 
Станислава Говорухина, «Магия теат-
ра» с Александром Калягиным - вехи 
на этом пути. Очень скоро появится 
третья цикловая работа - и триптих бу-
дет завершен. Что именно - секрет. Ра-
зумеется, в этих работах не все идеаль-
но. Но это тот путь приближения к на-
туре. по которому следует идти. 

Еще один принцип - мы сторонники 
остросоциального телевидения. Это то 
самое бремя социальности, которое 
должно нести телевидение. Не столько 
отвлеченные расследования эпохи дав-
но минувшей, сколько день сегодняш-
ний. Помочь согражданам войти в но-
вое мироустройство. Быть рядом с ни-
ми в момент радости и в момент беды. 

Патриотизм не абстракция, а колос-
сальное энергетическое поле, постро-
енное не на догмах, а на масштабе во-
площенных дел. Я сторонник мотиви-
рованного патриотизма. И цель канала 
- эту мотивацию повседневно предла-
гать зрителю. Мне кажется, удачей 
ТВЦ является публицистический пул. 
Его составляющие: Алексей Пушков. 

Андрей Караулов, Леонид Млечин, 
Илья Колосов - разносторонние и яр-
кие личности. На острие социальных 
расследований постоянно находятся 
Александр Хинштейн и Олег Вакулов-
ский. Мне кажется, мы прибавили и в 
художественном, и в музыкальном ве-
щании. Новый год это показал. Хотя 
нерешенных проблем неизмеримо 
больше, чем решенных. Главная твор-
ческая проблема - хватает сил на ры-
вок, а на умение бежать дистанцию -
нет. Отсюда резкий перепад в качестве 
программ одного и того же цикла. Бле-
стящая программа может оказаться ря-
дом с провальной. Хотя ее делают одни 
и те же люди. Экспансия одинаковой™ 
- вот бич телевидения. 

Л. КОЛПАКОВ, заместитель 
главного редактора «ЛГ». Андрей 
Караулов - лицо ТВЦ? 

- Да! Назовите мне хотя бы одну 
программу на любом канале, которая 
делается с таким политическим муже-
ством, как эта. Когда я работал на 
РТР, у меня были три постоянные не-
приятности во взаимоотношениях с 
властью: после появления в эфире 
«Момента истины», «Совершенно сек-
ретно» и «Вестей». Гудели телефоны: 
почему Сорокина сказала так, а не ина-
че, почему Боровик показал это? С 
Карауловым было тяжелее всего и 
всегда. Караулов выпускник ГИТИСа, 
и театральное амплуа - бесспорная со-
ставляющая его образа. В этом секрет 

. успеха и неприятностей, которые при-
ходится переживать Андрею в ключе 
самой программы. Существуют типо-
вые роли, которые выбрал для себя ак-
тер. А всякий ведущий телевизионной 
программы - отчасти актер. Так вот, 
есть роль первого любовника, шута, 
маленького человечка, дурака, неудач-
ника, криминального авторитета и т.д. 
В этом перечне есть роль и провокато-
ра. Андрей выбрал эту трудную и не-
традиционную роль. Ее можно прини-
мать или не принимать. Это прием, при 
помощи которого автор обнажает си-
туацию. И зрители, и участники пере-
дачи «Момент истины» оценили непо-
хожесть карауловской стилистики и 
признали ее актуальность для сего-
дняшнего дня. Караулов ставит сверх-
острые вопросы. А это во все времена 
было главной задачей серьезной пуб-
лицистики. 

И. СЕРКОВ, заместитель главно-
го редактора «ЛГ». Борис Немцов, 
выступая по ТВ-б, сказал: «Вас за-
кроют, • свобода слова на телевиде-
нии закончится». Как вы к этому от-

- Отношусь серьезно, хотя с этой 
категоричностью не согласен. То, что 
произошло год назад с НТВ, - явление 
трагическое. Эту операцию блестяще 
провел Чубайс и через «Газпром» за-
хватил канал. Но затем Кох ушел, и си-
туация несколько замутилась. Я разга-
дал эту операцию до того и получи^ 
подтверждение своей догадке на ми-
тинге в поддержку НТВ на Пушкину 
ской площади. Там развешивали лого-1 
типы организаций, защищающих канал. 
Человек стоит на лестнице и пытается 
значок СПС повесить на фасад. А ему 
говорят: «Повесьте сбоку!» Я подумал: 
«Любопытная деталь!» Чубайс всегда 
говорил, что это конфликт собственни-
ков, и ни разу не выступил с критикой... 
Мы поддерживали НТВ до тех пор, по-
ка они не высадились на борт ТВ-6. 
Это было похоже на захват корабля пи-
ратами, которые тотчас сбросили 
прежнюю команду за борт. Все эти раз-
говоры, что у ТВ-6 сравнительно низ-
кие рейтинги, - лукавство. ТВ-6 заду-
мывалось Сагалаевым как молодежное 
телевидение, и если бы делались выбо-
рочные обмеры именно той аудитории, 
на которую канал работал, то рейтинги 
были бы более чем внушительными. 
Зачем понадобилось делать ещё одно 
НТВ?! Пускай был бы молодежный ка-
нал ТВ-6! Опасно монополизировать 
свободу слова! Я - это свобода слова, а 
ты - нет. Последнее время НТВ было 
подчеркнуто ангажированным оппози-
ционным каналом. И ТВ-6 в новом со-
ставе сохранило эту традицию. Повто-
рюсь еще и еще раз: нет такой задачи -
долбать власть. На это не стоит тра-
тить жизнь. Занимать конструктивную 
оппозицию к ее ошибкам - да. Тем са-
мым опять же помогать власти. Если 
ты выбрал эту власть, с этой минуты 
она символ твоей страны. И поносить 
ее на каждом шагу по меньшей мере 
непатриотично. 

В. ШИРОКОВ, редактор отдела 
«Литература». Вы сформулировали 
позицию ТВЦ, и она прямо соотносит-
ся с позицией «Литературной газеты». 

- Я люблю «Литературку». Когда-
то это была абсолютно моя газета. Я в 
ней часто и объемно печатался. Заслу-
га Александра Чаковского в том, что у 
«ЛГ» появилась вторая тетрадка. Ее 
вел Сырокомский. и ему за это надо по-
ставить памятник. То был эксперимент, 
на который решился хитрый Суслов: 
иметь газету, в которой критикуют на-
шу власть. Чтобы на Западе сказать: 
«У нас, как у вас» - и раскрыть перед 
онемевшим гостем «Литгазету». Редак-
ция использовала этот ресурс макси-
мально. Основы того, что началось в 
стране - перемены, реформы. - закла-
дывались на страницах «ЛГ». Готов 
свидетельствовать по этому поводу на 
любом политическом форуме. Хочется, 
чтобы вернулись образ этой «Литгазе-
ты», ее сущность. Очень важно, чтобы 
«ЛГ» снова стала будоражить интелли-
генцию. Сейчас у нас нужность интел-
лигенции народу понимается самой ин-
теллигенцией превратно - ее нужнос-
тью власти. Если писателя не пригла-
сили на прием - у него повышается дав-
ление. Это неправильно. Бред, конеч-
но, но бред жизненный. 

Интеллигенция - явление сугубо 
российское. Вечный вирус неудовле-
творенности достигнутым. Та самая 
шагреневая кожа, убавление которой 
лишает общество защитной реакции 
перед всевозможными напастями и бе-
дами. 

Давайте общими силами остановим 
разрушение озонового слоя культуры и 
морали. Без чего нет нации, нет ее до-
стоинства, нет России. 



КАРЬЕРА 

Нет, это впечатление обманчиво, 
- говорит Анатолий Ильич. -
Кадровая политика в России при 

Ельцине была. Есть она и сейчас. И 
подбор кадров в важнейших министер-
ствах страны ей соответствует. Взгля-
ните на Министерство экономического 
развития и торговли. Серьезные про-
фессиональные просчеты его специа-
листов очевидны. Достаточно сказать, 
что они не предвидели падения миро-
вых цен на нефть. Но ведь за послед-
ние 10 лет не сбылся ни один прогноз 
Минэкономики. Так что при Германе 
Грефе это ведомство выглядит не хуже 
и не лучше, чем при его предшествен-
никах - Нечаеве, Шохине, Ясине или 
Уринсоне. Подобно предшественникам, 
Греф привел «своих». А они, скорее 
всего, не слишком компетентны. Вот 
вам и первая особенность кадровой по-
литики в России. 

- Или же главный ее принцип -
принцип команды, ставка на «своих»? 

- Да, на самом верху должны быть 
«свои». «Семья», как окрестили коман-
ду Ельцина, состоит только из «своих». 
Посмотрите, как избавлялась она от 
тех, кто дал повод сомневаться в своей 
полнейшей преданности - от Бурбулиса 
или первого главы администрации Ель-
цина Петрова. На место Петрова при-
шел Филатов, а когда показалось, что и 
он недостаточно «свой», его сменили 
на Егорова, а когда стало ясно, что тот 
не сможет обеспечить перевыборы 
Ельцина, в «семью» вошел Чубайс. 

- Вообще-то это не у нас придума-
но. В Америке действует тот же прин-
цип. Команда Буша сменяет команду 
Клинтона, республиканцы вытесняют 
с ключевых постов демократов. 

- В Америке говорят не о «принци-
пе команды», а о «принципе добычи». 
Но суть та же: верхушечные должнос-
ти и связанные с ними выгоды - «добы-
чу» - расхватывают члены победившей 
на выборах политической команды. Но 
в Штатах немыслимо то, что случилось 
у нас. Заняв командные высоты, «демо-
краты» ельцинского призыва провоз-
гласили благо народа, возрождение 
России и прочее, преследуя при этом 
свою главную, коренную цель - личное 
обогащение. Разрушив партийную дик-
татуру и вознамерившись переделать 
общество сначала за 500. а потом за 
1500 дней, чрезвычайно молодые, чрез-
вычайно решительные, чрезвычайно 
неопытные и чрезвычайно жадные ли-
деры новой формации принесли в нашу 
жизнь беззаконие и беспредел. 

«Достоинств», как видим, у них хва-
тало, но главное из них - некомпетент-
ность. В США невозможно назначение 
некомпетентного министра, будь он 
хоть сто раз «свой». Известно, что при 
утверждении министра обороны в ад-
министрации Клинтона конгресс затре-
бовал на него 500 отзывов. В Штатах 
министр, прошедший жесткий отбор, 
всегда компетентен, поэтому он не мо-
жет привести некомпетентную коман-
ду. Наконец, там действует конститу-

Предел личном корысти 
Особенности кадровой политики в современной России 

ционное правило сохране-
ния аппарата опытных, про-
фессиональных государст-
венных чиновников. Ми-
нистр и его заместители 
могут смениться, но уже 
начальники департаментов 
остаются. Это деполитизи-
рованные, высококвалифи-
цированные кадры, не де-
мократы и не республикан-
цы, просто профессионалы. 

- У нас тоже есть та-
кие профессионалы. Те, 
что десятки лет сидят на 
своих местах в министер-
ствах и ведомствах. 

- Есть в среднем и низо-
вом звене. Казалось бы, это 
хорошо, но в России у всего 
есть изнанка. Именно про-
фессионалы в массе всегда 
противились реформам, ко-
торые в России всегда были 
реформами сверху, в том 
числе самым насущным. 
Чиновники тормозили пре-
образования Сперанского, 
Александра II. С сопротивлением про-
фессионалов столкнулись и большеви-
ки. которые тоже ведь пришли коман-
дой, тоже расхватали «добычу» - по-
сты наркомов. Как они поступили? К 
1919 году 80 процентов старых чинов-
ников заменили пролетарскими деяте-
лями. Они были совершенно несведущи 
в государственной службе и развели 
дикий бюрократизм. Однако тогдашний 
аппарат наркоматов был крохотным, 
потому что само хозяйство было кро-
хотным. Такой аппарат заменить мож-
но, можно в достаточно короткий срок 
привести его в чувство. А вот когда к 
власти пришел Ельцин, в стране было 
около 5 миллионов чиновников. 

Заменить их разом на других было 
невозможно, даже если была известна 
их оппозиционность либеральным ре-
формам. 

Хочу подчеркнуть, что сейчас я не 
оцениваю сами реформы, я говорю о ме-
ханизме, об особенностях кадровой по-
литики в современной России и напоми-
наю об исторических аналогиях. Главная 
из этих особенностей в том. что образо-
вался гигантский разрыв между «свои-
ми», издававшими реформаторские ука-
зы, отражающие интересы «команды», и 
огромной чиновничьей армией, которая 
на эти указы плевать хотела или тракто-
вала их по собственному усмотрению, а 
то и в собственных интересах. 

Ну вот покинул наконец правительство и Николай Аксененко, 
заметный член команды Ельцина, когда-то первый вице-пре-
мьер. фигура отнюдь не проходная. И в то же время всего 
лишь одна из 96 фигур «вице», что сменились в кабинете за 
последние 10 лет. Правительственная чехарда - родовая чер-
та кадровой политики новой России. Если, конечно, таковая 
политика есть. 

Она есть, и ее нет, считает доктор философских наук, про-
фессор, действительный член РАЁН, заслуженный деятель 
науки РФ. директор исследовательского центра «ИСТИНА» 
Миннауки и Минобразования РФ. главный научный сотрудник 
ИНИ0Н Анатолий РАКИТОВ. В1991 -1996 годах он был совет-
ником Б. Ельцина по информатизации и научно-технологиче-
ской политике, затем руководителем Аналитического уп-
равления по общей политике администрации президента. 
Создал и возглавил первый информационно-аналитический 
центр администрации. Ушел в отставку, убедившись в том, 
что все труды его и его коллег ложется под сукно. 

Увольнения и назначения в высшем управленческом зве-
не времен Ельцина проходили на глазах у Ракитова, он сви-
детель кадровых спектаклей, от водевилей до драм, на ко-
торые были богаты те годы и которые создавали впечатле-
ние полной неразберихи и случайности кадровых решений. 

- Все люди всегда руководствуют-
ся собственными интересами, об 
этом писал еще Гоббс. 

- Но! При этом должны быть по-
ставлены пределы личной корысти. Ба-
рьеры, ограничивающие чиновничий 
произвол, в первую очередь зависят от 
взаимоотношений между обществом и 
государством. Если государство обслу-
живает общество, то это одно, если го-
сударство распоряжается обществом 
как обслугой - другое. Согласитесь, 
для управления нужны «командиры» и 
«идеологи», а для обслуживания обще-
ства - профессионалы, действующие на 
основании закона. 

- Так мы приходим к выводу, что 
кадровая политика не существует са-
ма по себе, что она есть часть общей 
государственной политики. А эта по-
следняя существует всегда, хотя бы 
инстинктивная, и под нее подстраива-
ется кадровая. 

- Это так. Возьмите сталинскую ка-
дровую политику. Это была политика 
самоедская, как и политика любого ре-
прессивного режима: каждая следую-
щая волна, приходящая в элиту, унич-
тожает предыдущую. Теперь возьмем 
брежневский период. Суть тогдашней 
государственной политики можно вы-
разить очень коротко: сохранить ста-
бильность. удержать власть в руках 
партийной элиты любой ценой, но по 

возможности избегая конфликтов, рез-
ких силовых приемов. Под эту задачу 
подбирались кадры: послушные, управ-
ляемые, не слишком щепетильные, до-
статочно образованные, достаточно 
артистичные. Партийная кадровая по-
литика - четкая и ясная - проводилась 
неукоснительно. Ступени роста - ком-
сомол, партшколы, номенклатура, ко-
торая держалась на укорененных целе-
вых установках, на дисциплине и на 
внутренней коррупции. Иначе ее мож-
но назвать «коррупцией сверху». Это 
воистину великое изобретение совет-
ской власти. Секретные синие конвер-
тики с не облагаемой налогом допол-
нительной зарплатой, спецсанатории и 
спецдачи в неблагоустроенной стране с 
низким жизненным уровнем! Чтобы не 
потерять эти блага, удержаться в 
обойме, шли на любое злоупотребле-
ние властью, на любое нарушение за-
конов, разумеется, в интересах партий-
ной элиты. 

Но кадровая политика не только 
часть государственной, она еще и эле-
мент конституционного процесса. Ког-
да судебная система - инструмент авто-
ритарной власти, к судейскому корпусу 
предъявляются одни требования, когда 
юстиция действительно становится 
третьей ветвью власти - совершенно 
другие. Отсюда вывод: государственная 
политика должна быть очень четко 
сформулирована. А у нас она до сих 

пор двусмысленна. Пример? Какие-то 
шаги в судебной реформе сочетаются с 
«позвоночным правом». 

- Значит, дело за тем, чтобы 
сформулировать внятную государст-
венную политику. Примем, что она 
должна обеспечить посткризисное ус-
тойчивое развитие страны и проведе-
ние жизненно необходимых, опере-
жающих реформ в интересах боль-
шинства населения. 

- Не претендуя на строгость форму-
лировок и не давая никаких рецептов, 
скажу, что целью государственной по-
литики должен быть подъем благосо-
стояния подавляющего большинства 
населения, создание комфортных усло-
вий жизни. Только при такой политике 
люди будут больше зарабатывать, сле-
довательно, платить больше налогов. 

Всякое государство живет за счет 
налогов. Американское государство 
считает, что сдирать налоги имеет 
смысл с богатых плательщиков, поэто-
му делает все. чтобы люди разбогатели. 
Прежде чем жарить шашлыки, надо 
раскормить баранов - это же яснее яс-
ного. И вообще, все это тривиально, но 
порой полезно напомнить о самых оче-
видных вещах. Чем больше собирается 
налогов, тем выше зарплата чиновни-
ков, а чем она выше, тем охотнее идет 
на государственную службу талантливая 
молодежь, а зубры-аппаратчики спокой-
но отправляются на достойную пенсию. 

- Годятся ли сегодняшние чинов-
ники для реализации этой не слиш-
ком традиционной для России поли-
тики? Может ли нынешний кадровый 
корпус обеспечить переход России к 
устойчивому развитию? 

- Полагаю, что нет. Сегодня кадро-
вый корпус, как обычно в России, со-
стоит из двух неравных частей: наверху 
- «свои», но их никогда не хватает, вни-
зу - армия «ничьих» чиновников, аппа-
рат, квалификация которого снизилась. 
Учились наши аппаратчики давно и не 
тому, что необходимо сейчас, переучи-
ваться или не хотят, или не могут, так 
как переподготовка не считается обя-
зательной. А если аппарат плох, ничего 
сделать нельзя, потому что чиновники, 
хотим мы или нет, и есть то, что назы-
вается государством. Поэтому в Законе 
о кадровой политике необходимо сфор-
мулировать требования к чиновникам. 
Правда, высшим эшелонам власти та-
кой закон или кадровый стандарт не 
нужен, он помешает рассаживать на 
ключевые должности «своих». А раз 
нет закона, то нет и ответственности. 
За кадровые ошибки никто не отвеча-
ет, страна и общество не защищены от 
идиотских назначений. 

- И все-таки стандарт, когда ои 
появится, должен содержать четкие 
требования к чиновникам. Требова-
ние первое: профессиональная ком-
петентность. Это понятно. 

- А раз понятно, то надо всерьез 
приступать к решению насущной зада-
чи - подготовке чиновников. Их следу-
ет учить точно так же, как учат офице-
ров, инженеров или врачей. Усилиями 
Академии госслужбы, нескольких ее 
филиалов, выросших на базе бывших 
партийных школ, и нескольких инсти-
тутов повышения квалификации эту за-
дачу никак не решить. 

Второе условие: чиновнику должно 
быть невыгодно брать взятки, он дол-
жен отвергать коррупцию не из мо-
ральных, а из чисто корыстных сообра-
жений, потому что льготы, блага, при-
вилегии, которыми он должен постоян-
но пользоваться, должны намного пе-
ревешивать разовую выгоду от любой 
взятки. 

Третье. Необходимо ввести очень 
жесткое правило: за взятку несет от-
ветственность тот, кто ее берет, но не 
тот, кто дает, иначе не уйти от круго-
вой поруки. 

- Среди обязательных требований к 
современному чиновнику называют 
высокую работоспособность, владение 
информационными технологиями, уме-
ние решать две-три задачи одновремен-
но, умение работать в разных коман-
дах, умение возглавлять команды-

- Я бы добавил системную органи-
зованность. Она нужна чиновнику, как 
никому другому. Но подчас порядок за-
висит не от него. Возьмите Министер-
ство науки, которое за 10 лет называ-
лось по-разному, но занималось одним 
и тем же делом. В 96-м первого рос-
сийского министра науки Салтыкова 
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сменил академик Фортов. Затем вместо 
него пришел инженер Булгак, на мой 
взгляд, куда более эффективный ми-
нистр, чем академик. Следующий ми-
нистр - доктор наук Кирпичников -
был еще и очень опытным аппаратчи-
ком, но, увь(, не идеологом, не полити-
ком, хотя требовалось выработать но-
вую государственную научную полити-
ку и механизмы ее реализации. После 
Кирпичникова пришел Дондуков, те-
перь, наконец, Клебанов... 

- И каждая перестановка дезорга-
низовывала работу аппарата? 

- Слухи о том, что министр заша-
тался, появляются за несколько меся-
цев до отставки и вгоняют министерст-
во в стресс. Аппарат не столько рабо-
тает, сколько нервничает. Чем важнее 
начальник, тем более неуверенно он 
себя чувствует, что понятно - люди из 
новой команды займут важные посты. 
После прихода нового министра кадро-
вая утряска и притирка занимает пол-
года. В целом же смутное время растя-
гивается почти на год. 

- Но если за пять лет сменяется 
шесть министров, то смутное время 
просто никогда не кончается? 

- Поэтому аппарат нужно законода-
тельно защитить от подобных бедствий. 
Чиновник должен иметь право на поря-
док, на системную организацию дела. 
Но одновременно от самого чиновника 
нужно требовать порядка. Чтобы не 
произошло то, что произошло с финан-
сированием важнейшего проекта по су-
перкомпьютерам, которые сейчас опре-
деляют динамику всех высших техноло-
гий. Первый заместитель министра 
Миннауки подписал заявку мгновенно, 
два начальника департаментов - мгно-
венно... но дама-исполнительница, к ко-
торой в конце концов попал завизиро-
ванный «наверху» проект, положила 
его в стол и уехала в отпуск. А когда 
она вернулась, лимит финансирования 
был исчерпан. Она, конечно, и не дума-
ла вредить делу, она «просто забыла». 

- Получается, что судьбу важней-
шего государственного проекта ре-
шил не академик, не первый замести-
тель министра, а чиновник средней ру-
ки. Кадры действительно решают все? 

- Естественно, потому что кадры и 
есть государство. «Государство - это 
я», - полагал Людовик XIV. Мы вправе 
утверждать, что современное государ-
ство - это чиновники, служащие. Они 
действительно решают все. И хорошо, 
когда решают не только в свою пользу, 
но и в пользу общества. Кадровая поли-
тика. пусть и весьма своеобразная, в 
России есть, но те. кто утверждает, буд-
то ее нет. в каком-то смысле тоже пра-
вы. Потому что кадрами никто не зани-
мается всерьез как государственной 
проблемой, потому что нет государст-
венной кадровой программы. Это про-
грамма долгосрочная, дорогая и слож-
ная, но без нее ничего не получится. 

Беседовал 
Евгений ПАНОВ. 

ПОПУЛЯРНАЯ ЭКОНОМИКА 

Орел - город хлебный 
Всю свою жизнь Галина КО-

НОВА проработала на Ор-
ловском хлебокомбинате. По-

сле окончания Калужского техни-
кума начинала тут работать кон-
тролером. Это было в 1964 году. 
Потом окончила заочно Москов-
ский институт пищевой промыш-
ленности, прошла, не перескаки-
вая, ступени служебной лестницы 
и последние 15 лет возглавляет 
хлебокомбинат. 

За эти годы предприятие стало 
одним из лучших в России, и в ка-
нун 2002 года в Москве во Дворце 
съездов Г.И. Коновой вручали 
диплом и цветы... 

Галина Ивановна убеждена, 
что к хлебу должны быть причаст-
ны женские руки, потому что они 
мягче и теплей, и считает, что 
хлеб должен быть вне политики. 

Эта по-настоящему красивая 
женщина живет одна. Она потеря-
ла двоих сыновей... Один мальчик 
умер в пятилетнем возрасте, другой 
погиб год назад, будучи молодым 
человеком. Но Галина Ивановна 
научилась не только руководить 
большим коллективом, она умеет 
прятать г оре глубоко в глазах. 

Впрочем, о себе она строго-наст-
рого запретила писать. Поэтому ог-
раничусь производственной темой. 

- Галина Ивановна, для нача-
ла, может быть, несколько цифр 
по хлебокомбинату. Что он со-
бой представляет? 

- Орловский хлебокомбинат -
это два завода и два отдельно стоя-
щих цеха. Кроме того, у нас име-
ется собственная торговая сеть. 
Это шесть магазинов и шесть 
ларьков. 

В общей сложности в торговле 
и на производстве занято более 
500 человек. В сутки мы выпуска-
ем около 70 тонн хлебобулочных 
изделий. Это в зимнее время. Ле-
том - на порядок больше. 

Помимо хлебобулочной про-
дукции, выпускаем около ста наи-
менований кондитерских изделий. 

- Какой объем в масштабах 
области занимает продукция ва-
шего комбината? 

- Это очень трудно сказать. 
Потому что подпольного бизнеса 
много, но я так предполагаю, что 
где-то до 50 процентов. Хотя, ко-
нечно, по ассортименту мы, безус-
ловно, в лидерах. У нас только 
черного хлеба выпускается во-

семь видов, а белого - вообще 
около сорока. 

- А надо ли так много? Был 
бы хлеб, и ладно. Народ-то у нас 
неприхотливый. 

- Ну что вы? В мини-пекарнях 
обычно не выдерживают парамет-
ры, которые необходимо соблю-
дать. там примитивные техноло-
гии. И люди приходят в магазин и 
спрашивают, а чей это хлеб, и тре-
буют продукцию именно нашего 
комбината. Люди у нас очень тре-
бовательные. им небезразлично, 
что они едят. А у нас продукция на 
любой вкус. Возьмите, например, 
новинки наши. Мы выпускаем 
хлеб «8 злаков». Триста граммов 
хлеба стоят десять рублей. Это 
очень дорого, но люди покупают, 
потому что он полезен. Там зерна 
проросшей пшеницы, зерна под-
солнечника, других злаков. Он так 
и называется - «8 злаков». Его по-
купают очень хорошо. Значит, 
людям не все равно. Люди у нас 
разборчивые. 

Или возьмите последнюю на-
шу новинку: «Хлеб заварной с 
изюмом». Этот хлеб, в общем-то, 
тоже на любителя. Он черный, но 
в то же время сладкий. Это. ко-
нечно. необычно. Однако людям 
нравится. Кто-то хочет пить чай 
не со сдобной булочкой, а с таким 
хлебом, чтобы не рас толстеть. 

Батонов, я вам говорила, у нас 
40 видов. Среди них есть йодсо-
держащие. И горздравотдел ведет 
даже учет выработки йодсодержа-
щих хлебобулочных изделий. Мы 
специально их выпускаем. Дело в 
том, что у нас в области много 
больных щитовидной железой. Вы 
знаете, что нас коснулась черно-
быльская авария, и йодсодержа-
щие батоны являются как раз ле-
чебным средством. Например, ба-
тон «Умница». Это разработка 
Обнинского научно-исследова-
тельского института. Там велико-
лепная рецептура. 

- У вас тут, оказывается, це-
лая наука. Никогда бы не поду-
мал. 

- У нас даже в магазинах есть 
специальные стенды, мы на них 
вывешиваем информационные ли-
стки по каждой разработке. От-
дельно на витрине стоят хлебобу-
лочные продукты для лечебного 
питания. Мы должны учитывать 
спрос до мелочей. 

- А правда, что у вас самый 
дешевый в России хлеб? 

- Не знаю. Так говорят. У нас 
простой черный хлеб стоит от 3,80. 

- Значит, Орел - город хлеб-
ный. Скажите, пожалуйста, пра-
здники влияют на выпуск про-
дукции? 

- Еще как влияют! Особенно 
Новый год. Например. 1 января 
никто не ходит в магазин. Мы в 
этот день выпускаем хлебопро-
дуктов где-то на 20 процентов 
обычной выработки. Зато сейчас 
у нас буквально в полтора раза 
выросло производство сухароба-
раночных изделий. Потому что на 
Рождество по старому обычаю на 
столе должны быть обязательно 
пряники и сушки. 

Скажем, во время Поста резко 
снижается выработка кондитер-
ских изделий. С батонами проще, 
потому что мы в батоны добавля-
ем не маргарин, который нельзя 
есть в постные дни, а подсолнеч-
ное масло или горчичное - в гор-
чичный батон. Их можно употреб-
лять в любое время. 

В праздничные дни. особенно 
под 8 Марта, выработка кондитер-
ских изделий, наоборот.увеличи-
вается в 2 - 3 раза. 

А возьмите, скоро будет Пасха. 
У нас в сухаробараночном цехе 
целый год стоят формочки и ждут 
своего часа. Мы полностью пере-
ключаем одну линию по производ-
ству батонов на выработку пас-
хальных куличей. Но даже этого 
недостаточно, и мы подключаем 
резервное оборудование. Поэтому 
под Пасху у нас хлебопеки работа-
ют с двойной нагрузкой. Пасхаль-
ный кулич - это не просто изде-
лие, он должен радовать глаз и со-
здавать праздник в доме. 

- У вас. Галина Ивановна, на-
верно, нет конкурентов? 

- Некоторые считают, что мы 
вне конкуренции. Но я так не счи-
таю, потому что мы работаем в 
неравных условиях. 

Дело в том. что наши конкурен-
ты зарег истрированы как частные 
предприятия, а это единовремен-
ный налог и больше никаких нало-
гов. Они даже стараются уйти от 
пенсионных отчислений, искажа-
ют данные по зарплате. И муку мо-
гут брать дешевле, где угодно, а мы 
покупаем ту, что получили у себя. 

- У себя - это в Орловской 
области? 

- Да. доморощенную. 
- У вас хорошее зерно? 
- Рожь у нас растет хорошая, а 

пшеница - не особенно; только 
процентов на 50 выходит зерно та-
кого качества, которое дает воз-
можность получить хорошую муку. 
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Правда, теперь у нас начали 
выращивать пшеницу твердых 
сортов, и это. конечно, заслуга 
нашего губернатора Егора Семе-
новича Строена, но этого мало, и 
в основном идет фуражное зерно. 
Орловская область относится к 
зоне рискованного земледелия. 
Поэтому очень хорошего качест-
ва у нас не получится. За исклю-
чением. может быть, южных 
районов. 

- Качество пшеницы играет 
большую роль? 

- А как же! Качество тленнцы 
- это качество муки. Чудес не бы-
вает. Из плохой муки хорошая 
продукция не получится. 

Но, к сожалению, Госстандарт 
до сих пор разрешает перерабаты-
вать муку с пониженными хлебо-
пекарными свойствами. Понимае-
те? Почти 35 лет назад были при-
няты временные технические ус-
ловия (ТУ) на качество муки, и до 
сих пор они действуют. 

- Почему были приняты? 
- В 60-е годы был неурожай. 

Поэтому если во время войны, го-
ворят. лебеду добавляли в муку, то 
в 60-е годы добавляли горох моло-
тый. что-то там еще. Муки-то в 
достаточном количестве не было. 

И Совет Министров издал приказ, 
которым разрешалось вырабаты-
вать муку пониженного хлебопе-
карного свойства. На практике 
это означало низкое содержание 
клейковины. Скажем, по ГОСТу в 
муке высшего сорта должно быть 
28 процентов клейковины, а по 
техническим условиям достаточно 
было 24. 

- Объясните, ради Кога, что 
такое клейковина? 

- Клейковина - это в первую 
очередь белок. А белок - это 
жизнь. Человек не может жить без 
белка, и человеку нужен прежде 
всего белок растительного проис-
хождения. Он находится в пшени-
це. В ржаном хлебе его почти нет. 

Помимо этого, клейковина об-
разует так называемый скелет из-
делия, увеличивает выход гото-
вой продукции, потому что спо-
собна впитывать в себя влагу. Из 
100 килограммов муки с хорошей 
клейковиной получится гораздо 
больше готовой продукции, чем 
из 100 килограммов муки с низ-
ким содержанием клейковины. 

Поэтому при отсутствии доб-
рокачественной пшеницы многие 
мини-пекарни используют так 
называемые добавки, их еще на-

зывают хлебопекарные улучши-
тели. Когда их добавляют в ба-
тон. то он становится очень объ-
емным. В мини-пекарне батон в 
триста граммов выглядит как 
наш четырехсотграммовый. Но 
как добавки действуют на орга-
низм человека? Я где-то читала, 
что в Голландии арестовали вра-
ча, который как раз специализи-
ровался на поставках в Россию 
хлебопекарных улучшителей. А 
когда проверили, то там оказа-
лись сверх нормы даже такие 
элементы, как мышьяк. 

Поэтому, конечно, нечего муд-
рить. Надо получать хорошее зер-
но, а из него - качественный хлеб. 
И этот вопрос сегодня для хлебопе-
ков является самым злободневным. 

- А где взять хорошее зерно? 
Вы же сами сказали, что его нет. 
Не закупать же в Канаде? 

- Как это нет?! Недавно на се-
минаре за рубежом я встречалась 
с мукомолами и хлебопеками из 
Сибири, Оренбурга, Пензы... У 
них проблема сравнима с нашей с 
точностью до наоборот. У них на-
столько сильная пшеница, что 
клейковина тянется с трудом. 

Вообще в Сибири, Казахстане, 
Ставропольском крае, там, где 
резко континентальный климат, 
там. где много солнца летом, пше-
ница вырастает с хорошей клей-
ковиной. Там растут, кстати, и 
твердые пшеницы, которые идут 
на макаронные изделия. 

У них содержание клейковины 
составляет 32 процента. Это 
очень хорошо, но с ней тяжело ра-
ботать. Поэтому они ищут плохое 
зерно, чтобы «разбавить» свою 
пшеницу и снизить содержание 
клейковины... Так почему нам с 
ними не работать? 

- Действительно, почему? 
- А для чего усложнять жизнь, 

зачем что-то делать, когда Гос-
стандарт разрешает выпускать 
плохую муку? 

- Получается, что, пока Гос-
стандарт не отменит техничес-
кие условия, ничего не изме-
нится. 

- Конечно. Пока гром не гря-
нет. мужик не перекрестится. 

- Л кто этого должен доби-
ваться? 

- Как это кто? Это касается 
каждого, потому что хлеб у всех 
на столе. Мог бы Союз пекарей 
поднять этот вопрос. Существует 
Союз потребителей. Л в первую 
очередь, наверно, Госстандарт. Он 
сам должен отменить ТУ. 

- Может быть, это не так ак-
туально? 

- О чем вы говорите? В нашей 
России наконец-то наступили 
времена, когда человек не просто 
приходит в магазин и говорит, 
как раньше: дайте черный хлеб 
или дайте белый... У нас есть вы-
бор, у нас всего в достатке. Мы 
накормили людей хлебом. Зна-
чит, пора думать о качестве. За 
счет этого возросла бы и энерге-
тическая ценность хлебобулоч-
ных изделий, и питательная цен-
ность, и так далее, и так далее. 
Поэтому я просто мечтаю, чтобы 
у хлебопеков была только мука, 
отвечающая ГОСТу. 

- Пожалуй, вы правы, Галина 
Ивановна. А как получилось, 
что в Болгарии в честь вас назва-
ли хлеб - «Галина»? 

- У нас побывала делегация из 
Болгарии, из города Разград. Это 
побратим Орла. Им очень понра-
вился черный хлеб. Белый у них 
свой прекрасный, а черный они не 
выпекали никогда. Поэтому по-
просили научить. 

Я приехала в Болгарию летом 
2001 г ода. И мне пришлось труд-
но. потому что у них совершенно 
не было никаких приборов для оп-
ределения качества полуфабрика-
тов. Я своими руками все замеши-
вала, отмеривала, многолетний 
опыт дорогого стоит, причем нуж-
но было сохранить закваску, кото-
рую я привезла с собой в самоле-
те, чтобы не терять даром время: 
приготовление закваски - дли-
тельный процесс, а я не могла там 
так долго жить. 

В конце концов, мы получили 
пять буханок хлеба. Все были от 
него в восторге. Я дала им необхо-
димые рекомендации,но,честно 
сказать, думала, что этим все за-
кончится, потому что выпечка 
черного хлеба - непрерывный 
процесс, а у них хлебозавод рабо-
тает в одну смену. 

Но, видимо, они так загорелись 
желанием, что нашли выход из по-
ложения, поставили выпечку хле-
ба на поток и вот недавно поздрав-
ляли меня с Рождеством и сказа-
ли, что хлеб очень популярен, на-
звали его «Галина», выпекают 
каждый день и не могут удовле-
творить спрос. 

- Черт возьми, здорово! 
Пусть это не звезда, а хлеб, - все 
равно здорово! А как вы относи-
тесь к славе, Галина Ивановна? 

-11икак. Равнодушно. Вот если 
бы возродить славу «Орловского 
хлеба» - другое дело. 

- Что это за хлеб? 
- Его в 1961 году изобрела 

Клавдия Васильевна Дорожкина. 
Я тогда еще на комбинате не ра-
ботала. В «Орловском хлебе» 
впервые соединили ржаную муку 
с пшеничной, пробовали в раз-
ных соотношениях, но останови-

лись на пропорции 70 процентов 
ржаной муки и 30 процентов 
пшеничной. Это было новшест-
во, потому что до 60-х годов хлеб 
выпекали или из ржаной муки, 
или из пшеничной. 

Кроме того, в «Орловский 
хлеб» была добавлена рафинадная 
патока, которая замедляла про-
цесс черствения. И хлеб получил-
ся на славу. Достаточно сказать, 
что его одно время даже возили на 
самолете в США. Я об этом чита-
ла в «Комсомольской правде», и 
вот славу «Орловского хлеба» я 
бы хотела возродить. 

- А что мешает? 
- Отсутствие рафинадной па-

токи. Раньше мы получали патоку 
с Украины, но с появлением гра-
ницы это оказалось проблематич-
но. 

Правда, теперь появилась на-
дежда, потому что не так давно 
Егор Семенович Строев интере-
совался проблемой и в беседе со 
мной сказал: «Да разве мы, имея 
пять сахарных заводов, не можем 
у себя в Орле наладить производ-
ство рафинадной патоки?» 

Это добрый знак. Потому что 
Егор Семенович не отступится, он 
человек упорный. Он не забывал 
Орловщину даже на «чужбине», 
когда жил в Москве. И вообще 
мне нравится его отношение к 
простым людям. Это же избирате-
ли спрашивали у него про «Орлов-
ский хлеб». 

- Галина Ивановна, в Волга 
рии в честь вас назвали хлеб, в 
Москве признали и отмети. >и, а в 
Орле вас ценят? Или, как всегда, 
нет пророков в своем отечестве' 

- Ну вы скажете тоже... Я ни-
чего выдающегося не совершила. 

- И все-таки - ценят или нет? 
- Егор Семенович ко мне 

очень тепло относится. Наверно, с 
его стороны это признание того, 
что женщина могла удержать и 
поднять предприятие при такой 
конкуренции, когда мужчпнам-ги-
гантам было не под силу устоять. 

Мы никогда не подводили, ни-
когда не было, чтобы хлеб отсут-
ствовал в продаже. Наверно, он 
это ценит. 

- Тру дно быть директором? 
- Трудно. Женщине трудно. 

Мужчине проще. Пошел, рюмку 
выпил с кем-нибудь, и все в поряд-
ке. А я гак вопросы не решаю. 

- И как поддерживаете «спор-
тивную форму»? 

- Каждый выходной хожу на 
лыжах 25 километров. Два раза в 
неделю хожу в сауну. Для меня это 
праздник тела и души... 

- Что ж, спасибо за беседу. И 
пусть, Галина Ивановна, сбудут-
ся ваши мечты. 

Беседовсы 
Владимир СМИРНОВ, 

ОРЕЛ-МОСКВА 
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ПОЛЕМИКА ЖИТИЕ-БЫТИЕ 

Валентин КУМАРИН. 
доктор педагогических наук, профессор 

Сколько у нас было попыток реформи-
ровать школу? Их можно перечислить, но 
стоит ли? Не лучше ли задуматься нако-
нец над тем, почему вопреки надеждам и 
ожиданиям ни одна из них не увенчалась 
успехом? И не случится ли то же самое с 
нынешней «модернизацией образования»? 

Квинтэссенцию модернизации карельский 
премьер Сергей Катанандов, он же руко-
водитель рабочей группы, планирующей 

очередную школьную метаморфозу, уложил 
в одну строчку: «Государство должно ввес-
ти единые образовательные стандарты ». 

Но разве «единые государственные стан-
дарты» надо вводить? Их же никто не «выво-
дил» начиная с 1936 г. Они только называ-
лись иначе: «едиными учебными планами и 
программами». Но кто же, кроме Министер-
ства образования и Российской академии об-
разования, не понимает, что именно единым 
учебным планам и программам, или, как их 
•теперь называют, «государственному обра-
зовательному стандарту», мы и обязаны 
всеми реформаторскими провалами и един-
ственной в мире разновидностью геноцида, 
которую можно назвать школьной. 

Поясню на примере. Сколько отличных и 
хороших учеников бывает почти в любом 
первом классе? Как правило, больше поло-
вины. А сколько их, золотых и серебряных 
медалистов, остается на подходе к выпуску? 
В лучшем случае 1 - 2 ! Куда же подевались 
остальные? Почему, начиная с пятого клас-
са. вместо того чтобы расти численно и каче-
ственно, почти все дружно покатились вниз? 
Ответ единственный: лоб в лоб столкнулись 
со «стандартом». 

Когда всеобуч был только начальным, а 
про семилетний и средний лишь сладко меч-
талось, когда в средние и старшие классы пе-
реводились лишь самые способные, тогда ху-
до-бедно выручало массовое второгодниче-
ство. Но с 1972 года к аттестату зрелости по-
гнали весь школьный народ, и вот тут на пол-
ную мощность заработал биологический 
фактор: способности безбрежно разнообраз-
ные, а «стандарт» для всех одинаковый. Яв-
ное «диалектическое противоречие». 

Его бы сразу снять, как в подобной ситуа-
ции сто лет назад сделали американцы. 
«Стандарт» они выкинули на свалку, а вме-
сто него предложили выбор учебных курсов 
сообразно врожденным способностям. Но 
мы и тут отличились, и тут пошли «своим пу-
тем» - подключили школу к гигантской сис-
теме социалистического очковтирательства. 

Все разработчики «модернизации» со-
шлись на том, что виноваты учителя: плохо 
учат, не умеют «давать» знания - отсюда и 
все напасти. Но это же стыдобище - не знать 
того, что Коменский обнаружил 400 лет на-

А винить будут 
учителей! 
Сторонники государственного стандарта в образовании 

ведут школу к катастрофе 
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зад: знания никогда не «давались», не «да-
ются» и не могут «даваться» по определе-
нию. Их можно только брать, причем ис-
ключительно те, которые совпадают с 
врожденными способностями. 

К примеру, математика: совладать с ней 
способны лишь 10-15% «счастливчиков». 
Остальные, хоть забей до полусмерти, доведи 
до психушки или, наоборот, осыпь золотом и 
завали пряниками, ничего не возьмут. Приро-
да определила их для других наук: слесарных, 
столярных, поварских, парикмахерских, лоц-
манских, сапожных, портновских, официант-
ских. водительских, шахтерских, рыбацких и 
прочих, фундаментальных в прямом смысле 
слова, ибо без этих наук все «яйцеголовые» за 
неделю перемрут от холода и голода. 

Мы потому и нищие, что у нас всего 5% 
квалифицированных рабочих. 

С
реди разработчиков «новейшей» концеп-
ции «модернизации» образования самым 
именитым был, пожалуй, ректор МГУ 

академик РАН Виктор Антонович Садовни-
чий. Он весьма скептически отозвался о за-
тее с единым государственным экзаменом 
(ЕГЭ), но в защиту «государственного обра-
зовательного стандарта» встал горой: что-
что. а математику должны изучать все, ибо 
она «учит каждого (!) ребенка логически 
мыслить». 

Странное утверждение. У кого повернется 
язык заподозрить Никиту Михалкова в том, 
что в его мыслях и фильмах нет логической 
стройности? А ведь это он недавно признался, 
что все годы учения был «патологически те-
мен во всех школьных науках». а в 8-м классе 
даже упал в обморок, когда его вызвали ре-
шить на доске простейшее уравнение. 

Про Пушкина, Гоголя, Чайковского, Ре-
пина, Шаляпина, Горького, Плисецкую. Шо-
лохова и про многих других, которые мысли-
ли и мыслят дай Бог каждому, но обошлись и 
обходятся без математики, спрашивать не бу-
ду. Лучше спрошу про Евклида: логично ли 
сделать допущение, что этот гениальный ма-
тематик сперва сочинил свою геометрию, а 
потом стал учиться на ней «мыслить логичес-
ки»? Впрочем, можете не отвечать, я не оби-
жусь и пойму вас правильно. 

И еще: можно ли согласиться с тем, что 
министр народного образования доктор фи-
зико-математических (!) наук Владимир Ми-
хайлович Филиппов «мыслит логически», 
когда видит нашу школу как «лучшую в ми-
ре» и тут же сообщает, что 50% российских 
школьников не усваивают химию, физику, 
биологию? Про математику почему-то умол-
чал... Когда он заявляет о том. что россий-
ское школьное образование намного лучше, 
чем американское, но тут же признает, что 
сорока процентам наших студентов-перво-

курсников запрещено заниматься обычной 
физкультурой, поскольку им, по милости 
«государственного образовательного стан-
дарта», показана лечебная? На ответе и в 
этот раз не настаиваю. 

П
очитайте газетные заголовки: «Починок 
ищет ресурсы. Трудовые», «Есть рабо-
та. Нет рабочих», «Дайте токаря!», «В 

чьих руках наше завтра?». «Рабочий - «ухо-
дящая натура», «Золотые руки: проблема на-
ших дней», «Рабочие и работа разминулись. 
Сегодня на российских предприятиях свыше 
миллиона вакантных мест» и т.д. и т.п. 
Сколько же можно замыливать очи, как го-
ворят украинцы, пустопорожними «отвле-
кушками» и, уповая на щедрость природных 
богатств, требовать халявного финансирова-
ния на очередное строительство потемкин-
ских деревень? А когда нефть и газ иссяк-
нут? Зубы на полку? После нас хоть потоп? 

Но нашей школе не до прозы жизни. Ее 
цель - ого-го: заряжаться духовностью, что-
бы было чем оплодотворять бездуховных 
американцев, французов, англичан, немцев, 
погрязших в смертном грехе потребительст-
ва; непонятно только, по какой логике мы у 
этих «грешников» все время одалживаемся. 

Но разве можно стать духовно богатым и 
всесторонне развитым без «государственно-
го образовательного стандарта»? Без ма-

тематики, которая учит логическому мыш-
лению? Без Толстого и Достоевского, без 
Тургенева и Гоголе, которым в страшном 
сне не могло привидеться, что кто-то из 
очень «умных» сделает из них детских писа-
телей? «Война и мир», «Мертвые души», 
«Братья Карамазовы» - разве их можно «да-
вать» подростку? Он же для такого пирше-
ства еще не дорос и не дозрел. Но раз навя-
зывают силой, значит, с базара точно пота-
щат Маринину, а классиков спишут в госу-
дарственным мусорный бак. 

Н
о вернемся к прозе. В какой мере высо-
копроизводительный труд - эта единст-
венная гарантия достойных зарплат и 

пенсий, обеспеченной ЖИЗНИ - может быть 
эффективнее, чем торговля природными ре-
сурсами? В недрах Японии, кроме вулканов, 
нет ничего. Но... золотовалютные запасы са-
мые большие в мире, индустрия, сопостави-
мая по мощи со всем потенциалом Западной 
Европы, объем торговли только с Китаем 
намного больше всего экспортно-импортно-
го оборота России и - что важнее всего -
продолжительность жизни самая высокая в 
мире. Полагаю, что и самый неспособный к 
логическому мышлению все же дотумкает, 
от какой печки плясать, когда берешься мо-
дернизировать народное образование. 

Не могу понять логику, по которой руко-
водитель рабочей группы сгорает от желания 
ликвидировать репетиторов и подготови-
тельные курсы. Ведь без них, без естествен-
ного отбора достойных абитуриентов (ни 
один репетитор и ни за какую «взятку» не 
возьмется репетировать Митрофана Про-
стакова, потому что репутация дороже -
враз растеряешь всех клиентов) вузы про-
сто захлебнутся в бездарности и серости, ко-
торая уже повалила, вооружившись бумаж-
кой с результатами ЕГЭ. 

Знаете, чего стоит отыскать достойного 
претендента на подготовку «наукоемкого 
специалиста» после того, как по нему десять 
(!) лет походил асфальтовый каток «государ-
ственного образовательного стандарта»? 
Боюсь, что мне не поверите, поэтому пусть 
расскажет заведующий кафедрой теоретиче-
ской и экспериментальной физики ядерных 
реакторов МИФИ Эдуард КРЮЧКОВ: 

- Мы работаем с будущими абитуриен-
тами не один год. У института есть свои 

' лицеи - 9, 10, 11-й классы с углубленными 
циклами физики, математики... Существу-
ют заочная форма, подготовительные кур-
сы, олимпиады, пробные экзамены... На на-
шей кафедре (48 сотрудников! - В.К.) наби-
раем 25 человек, выпускаем 18 -12. Такой 
вот «естественный отбор». 

Впечатляет? Так что принять-то егээш-
ников могут, но через пару семестров, если 
они не работали с репетитором или не учи-
лись на подготовительных курсах, скорее 
всего, отчислят. 

Напоследок вот о чем. Скажите, положа 
руку на сердце, какое общество должно, 
по определению, быть культурнее, ду-

ховнее, богаче и сильнее: то, в школе кото-
рого на полную катушку работают 600 видов 
знания и каждое знание находит своего луч-
шего знатока, а стало быть, будущего про-
фессионала экстракласса, или то, в школе 
которого всего 20 видов знания, которые к 
тому же никого не ищут, потому что сцемен-
тированы «государственным образователь-
ным стандартом»? 

Вопрос риторический. А раз риторический, 
то по какой же логике В.М. Филиппов горде-
ливо заявляет, что мы никогда не опустимся до 
американского среднего образования? 

Нам до этого образования подниматься 
надо. О том, чтобы «опускаться», и речи 
быть не может, если у нас осталась хоть кап-
ля здравого смысла. 

А вот насчет того, чтобы подняться, надо 
крепко подумать. 

МОСКОВСКИЙ ВЕСТНИК 

Кто рядится в рубище банкрота? 
Ситуация фантастическая: долги есть, а должников нет! 

Аннигилировались в пространстве 

Герой пьесы Александра Остро-
вского говорит: «Что я буду 

значить, когда у меня не бу-
дет денег? - тогда я ничего не 
буду значить! Когда у меня не 
будет денег - я кого полюблю, а 
меня, напротив того, не будут 
любить. А когда у меня будут 
деньги - я кого полюблю, и меня 
будут любить, и мы будем сча-
стливы». 

Увы, счастливцев в нашей жиз-
ни не так уж и много, о них гово-
рить не будем. Поговорим 
о тех. у кого денег нет. И 
о тех, у кого они есть, но 
кто не хочет платить по 
счетам. О банкротах. 

Не правда ли. при этих 
словах воображение мигом 
рисует растерянного чело-
века в потертом костюме, 
чьи жалобные стенания 
отзываются гулким эхом в 
пустой комнате, потому 
что из нее кредиторы уже 
вынесли всю мебель? 

Впрочем, у банкротства 
сейчас совсем иное лицо. 
Его на минувшей неделе 
приоткрыл для журналистов пред-
седатель Московского комитета 
по делам несостоятельности (бан-
кротстве) Николай Бадаев. На 
пресс-конференции он сообщил, 
что общий долг предприятий и 
организаций столичному бюджету 
весьма немал - 20 миллиардов 
рублей. Но ведомству с суровым 
названием нет резона и времени 
связываться но мелочам, поэтому 
комитет обращает внимание лишь 
на тех. кто взял да не отдал от 
полумиллиона и выше. От них 1'о-
родской «кошелек» ждет солид-
ную сумму в 15 с лишним милли-
ардов рублей. 

Но дождется ли? Иронический 
скептицизм по этому поводу вну-
шает то обстоятельство, что по-
рой долг есть, а должников нет. 

Это так называемые отсутству-
ющие должники. Стало быть, две-
ри 443 московских предприятий и 
фирм на замке, балансовые расче-
ты покрыты толстым слоем пыли. 
И их сотрудники давно далече от 
здешних мест. А за ними должок 
вовсе не маленький: четыре с по-
ловиной миллиарда рублей. Пото-
му не знаю, что ставить в конце 
абзаца: то ли возмущенный вос-
клицательный знак, то ли расте-
рянное отточие? 

Рисуно* Игоря ГОНЧАРУКА 

тарного разгильдяйства, неумения 
управлять большим хозяйствен-
ным механизмом. Иные безвольно 
увязли в болоте долгов, затащив 
туда и весь штат сотрудников, 
упустили шанс выбраться на твер-
дую почву с помощью спаситель-
ного круга реорганизации... 

Но есть и другая категория 
бизнесменов, специально напя-
ливших на себя рубище банкрота. 
Это банкроты преднамеренные 
или умыииенные. Те. что втихую 

нагуливают жирок - пус-
кают «не в ту» сторону 
денежные потоки, сдают 
помещения якобы по зани-
женным ценам. Частенько 
предприятия, словно мухи, 
облепляют большие и ма-
лые фирмы и без устали 
сосут соки из его организ-
ма. А несчастные сотруд-
ники месяцами словно 
манны небесной ждут зар-
платы. 
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Может быть, все-таки эти 
деньги можно вернуть? Не 
более 10%. как считает гла-

ва комитета, но и их. по сути де-
ла, можно назвать «мертвыми», 
потому что немало денег уйдет 
на технические процедуры. Не-
много утешает лишь то, что 
предприятия-банкроты наконец 
исчезнут из списка живых. Прав-
да, после долгой бумажной и су-
дебной волокиты. Потом на «по-
хоронах» отсутствующих должни-
ков будут долго рыдать безутеш-
ные кредиторы. 

Теперь оставим в покое «неви-
димок». вспомним о тех. кто на 
виду. Отчего же так много про-
тянутых рук и глаз, полных слез? 
Конечно, руководители многих 
компаний пострадали от элемен-

этом случае может быть 
введена процедура внеш-
него управления - час-

тично продаются активы, прово-
дится реорганизация, уплотнение 
производства. Если таковые есть, 
реализуются инвестиционные про-
екты. в аренду сдаются свободные 
площади. И финансовые реки по-
тихоньку входят в свои берега... 

Другой герой Островского го-
ворил: «Во мне врожденного тор-
гашества нет; благородные чув-
ства еще шевелятся в душе мо-
ей». Слова, вполне созвучные по-
литике московских властей, кото-
рые дают шанс тем, кто стоит на 
краю пропасти. Однако ощущает-
ся твердое намерение правитель-
ства очистить город от фирм, со-
зданных для афер и незаконных 
операций. 

Валерий БУРТ 

Мир без песен неинтересен 
Вначале было Слово. А когда оно 

обрело мелодическое звучание? 
На этот вопрос Новый Завет не 

дает ответа. Но мы. наверное, не оши-
бемся. предположив, что человек 
впервые встретился с песней еще за-
долго до ветхозаветных времен. И уж 
доподлинно известно, что ровно 35 
лет назад у нашего соотечественника 
произошла первая «Встреча с песней» 
- новой музыкальной программой на 
главной радиостанции страны. Тогда 
это было Всесоюзное радио, а с 1991 
года - «Радио России». Разумеется, 
«нам песня строить и жить помогала» 
и прежде. Под нее пыталось протис-
нуть - и небезуспешно! - былую прес-
ную информацию советское радио. И 
«В рабочий полдень» песня сдабрива-
ла однообразное обеденное меню, и на 
заявки радиослушателей она охотно 
откликалась. 

Но «Встреча с песней» была о 
другом. Помните эпизод из известно-
го кинофильма «Пять вечеров», ког-
да герой Станислава Любшина мечет-
ся между ресторанными столиками, 
обращаясь к незнакомым людям: мо-
жет. «ни знают ту воскресшую в нем 
песню, что не оставляет его в покое, 
но из которой ему запомнились лишь 
несколько слов?.. Могу определенно 
сказать: ему. киногерою, следовало 
обращаться к ведущему передачи 
«Встреча с песней» Виктору Татар-
скому. И это подтвердят миллионы 
радиослушателей, тоже бывавших в 
роли персонажа из «Пяти вечеров». 
Многие из них уже пожилые люди, 
но. как и 35 лет назад, заслышав го-
лос Виктора Татарского, они прини-
кают к своим приемникам. Однако не 
подумайте, что «Встреча с песней» 
«возрастная» передача: к ее перво-
слушателям из шестидесятых годов 
сегодня присоединились их несовер-
шеннолетние внуки. 

Конечно. «Встреча с песней» -
уникальная передача-долгожитель, не 
пострадавшая ни от внутренних ре-
формаций, ни от общественных ката-
клизмов, ни от веяний агрессивной 
моды. (За это время перестало суще-
ствовать Всесоюзное радио, возникло 
«Радио России».) Возможно, где-то в 
мировом эфире и звучат передачи, от-
мечающие столь же почтенный, по 
радийным меркам, юбилей. Но вот 

неизменная преданность своей радио-
избраннице. которая отличает Викто-
ра Татарского, предполагаю, достой-
на Книги рекордов Гиннесса. Хотя за 
эти 35 лет он и был ведущим «Музы-
кального глобуса», а его передачи 
«Запишите на ваши магнитофоны» и 
«На всех широтах» с трепетом ждали 
любители джаза и зарубежной эстра-
ды. Татарский никогда не расставался 
со «Встречей...». 

На минувшей неде-
ле в эфире прозвучал 
ее 870-й выпуск. Это 
же сколько писем про-
шло через руки Викто-
ра Татарского? На сей 
раз, не боясь баналь-
ности. можно добавить 
- и сколько судеб! Су-
деб. оживших в песне. 
Песне, которая «заце-
пила» человека когда-
то ненароком. Он даже 
не позаботился о том, 
чтобы ее запомнить, а 
она через годы возник-
ла в нем и не отпускает - то ли о дав-
них друзьях поет, то ли о неудавшей-
ся школьной любви, то ли о ратных 
делах? А может, вернула в детство, в 
котором мать пела полузабыту ю ко-
лыбельную?.. 

В каждом запечатанном конверте 
- открытая душа. И Татарский, 
должно быть, не задумываясь об 
этом, становится для авторов писем 
своего рода психотерапевтом. Знать, 
потому о нем с доброй улыбкой гово-
рили мои знакомые, радиослушатели 
со стажем, узнавшие, что мне пред-
стоит личное общение с ним. 

Конечно, теперь писем, адресован-
ных на «Радио России» Виктору Ви-
тальевичу Татарскому, стало меньше: 
нет уже одной шестой части суши, да 
и на почтовых отправлениях массово-
му радиослушателю приходится эко-
номить. И тем не менее ведущий пе-
редачи «Встреча с песней» (он же ее 
автор и режиссер) получает в сред-
нем 400 писем в месяц. Их штемпели 
отражают географию от Калинингра-
да до Камчатки, марки, на радость 
филателистам, из Швеции. Дании, 
Норвегии. И Татарский сам прочиты-
вает эти письма - все до единого. 
Впрочем, так же поступал, когда у 

него были надежные помощники -
редакторы Тереза Владиславовна 
Рымшевич. потом Татьяна Сергеевна 
Зубова, о которых Виктор Виталье-
вич вспоминает с благодарностью. По 
прочтении писем, как любил говари-
вать известный экс-телеведущий, 
«все только начинается». Попробуйте 
по части восстановить целое: почти 
как по капители или пилястре восста-
новить здание. Поиски «судьбонос-

ных» мелодий бывают долгими. Слу-
чается. что Гостелерадиофонд не в 
силах помочь. Тогда приходится обра-
щаться к филофонистам: они со всей 
России шлют В. Татарскому свои 
редчайшие записи, совершенно без-
возмездно. И личный музыкальный 
архив самого ведущего тоже служит 
радиослушателям. Среди находок - и 
лирические песни 20 - 30-х годов, и 
эмигрантские, и старинные романсы, 
и арии из опер - пожалуй, все музы-
кальные направления, вплоть до песе-
нок для детей. Исключение делается 
лишь для неумеренно вознесенных 
нынешней модой песен блатного по-
шиба и откровенно халтурной попсы. 

За годы до того, как возникла 
«Встреча с песней», у поэта родились 
строчки, которые так же не устаре-
вают. как и передача, чей юбилей мы 
отмечаем: 

... Человечеству хочется песен. 
Люди мыслят о лютне, о лире. 
Мир без песен. 
Неинтересен. 
Благодаря Виктору Татарскому и 

«Радио России» у мира остается шанс 
быть интересным. 

Эмилий АРХИТЕКТОР 

Эд уард ГРАФОВ 

Почему бы 
не выдавать 

зарплату 
боеприпасами? 

В
чем секрет наших скоропостижных достижений? 
Невероятно богатеем! Одни только зарплаты 
столичных бюджетников подскочили в 133 раза. 

Например, у педагогов. А те педагоги, которым зар-
плату почему-то вообще не выплачивают, голодовку 
объявляют, То есть ничего не едят. Что тоже замет-
ное подспорье для семьи - они же на еду не тратятся. 

Но вот что несколько смущает. Этот рост зар-
плат сильно не поспевает за ростом цен хотя бы на 
продукты. Попробуйте провести экономический экс-
перимент: пойдите в магазин и купите там пакет мо-
лока, который в декабре стоил почти на треть де-
шевле. И потом расскажите об этом эксперименте в 
бухгалтерии, где вы получаете свою «Повышенную» 
зарплату. 

Правда, на некоторые продукты первой необходи-
мости цены не очень подскочили. Например, на водку. 

То-то я гляжу, в одном рязанском совхозе зарпла-
ту стали щедро выдавать нашей несъедобной водкой. 
Работница совхоза Елена Васильевна Артеменко 
возмущенно написала «куда надо». И из этого «куда 
надо» ей ответил заместитель председателя Комите-
та по труду и социальной политике Андрей Исаев: 
«Ваше право отказаться и ждать денег. Спиртным, 
наркотиками и боеприпасами выдавать зарплату за-
прещено». 

ЗАРПЛАТА 

ПОСЛЕДНИЕ. 

Рисунок Алексея ЕВТУШЕНКО 

Сказал как отрезал. А жаль! Ну ждать денег в 
совхозе - занятие юмористическое. За наркотики и 
вовсе в тюрьму сажают, и пока ты там объяснишь, 
что это у тебя зарплата такая. А вот кое-что из бое-
припасов Елене Васильевне хорошо могло бы в хо-
зяйстве пригодиться. Скажем, ракета с разделяющи-
мися боеголовками. Может очень быстро огородик 
вспахать. В порядке зарплаты. Так что заместитель 
председателя Андрей Исаев тут чего-то недодумал. 

Безусловно, по степени первой необходимости 
сразу вслед за водкой идут лекарства. Впрочем, и 
водкой ведь лечатся, но по утрам. Однако, скажем, 
иммунал несомненно целебнее. Правда, он теперь 
будет стоить не 98 рублей, а 169 рублей. Вам ведь 
зарплату на 33 процента повысили, вот и иммунал 
почти вдвое «повысился». 

Не стану отрицать, некоторые лекарства подоро-
жали только на 20 процентов. Например, пирамидон. 
Он ведь бывает очень нужен. Узнали вы, что плата 
за детский садик теперь увеличилась в полтора раза, 
и тут же с головной болью побежали в аптеку за пи-
рамидоном, а он подорожал всего на 20 процентов. 

Только не надо звонить в аптеку по телефону: де-
скать, есть ли у вас пирамидон? Лучше сходите и уз-
найте, ведь плата за телефон увеличилась на 30 про-
центов. Вам телефонный звонок обойдется дороже, 
чем сам пирамидон. 

Я человек доверчивый, но даже в меня иной раз 
закрадывается. Как говаривал один персонаж: «Ой 
дурють нам голову, ой дурють!» 

Казалось бы, прелестное известие: по новому за-
кону отпуск будет составлять 28 дней вместо 24 дней, 
как раньше. Ну можно ли не возрадоваться! Но 
идиллию разрушил заместитель министра труда Вла-
димир Варов. Он простодушно разъяснил: «Закон 
предполагает рассчитывать отпуск не по рабочим 
дням, а по календарным. А 28 календарных - это все 
равно что 24 рабочих, только выходные, которые 
выпали на ваш отпуск, тоже будут учитываться». 
Никогда нельзя торопиться радоваться! Особенно 
когда имеешь дело с нашими властями. 

А вы знаете, мне кажется, что иной раз власти да-
же сами себе дурят голову. 

С 1 января в Москве начался эксперимент по доб-
ровольной оплате гражданами коммунальных услуг в 
размере 100 процентов. Если у «бедных» квартплата 
станет «съедать» более 13 процентов дохода, государ-
ство будет начислять им субсидии. А главная задумка 
- богатые будут платить в пять раз больше, чем бед-
ные. тем самым, дескать, покрывать их «недоимок». 

А теперь попрошу уделить внимание дословной 
цитате: «После начала реформы, по данным Управ-
ления жилкомхозяйства, треть москвичей (950 тысяч 
семей) придет за дотациями. И это уже будет стоить 
не 360 миллионов рублей в год. а 17.5 миллиарда». 

Так говорите, богатые ради бедных будут платить 
в пять раз больше? А теперь разделите 17,5 милли-
арда рублей на 360 миллионов рублей и получите, во 
сколько же раз больше придется платить из казны 
государству, чтобы дотировать нуждающихся. Толь-
ко не запутайтесь в нолях... Так кто кому все-таки 
дурит голову? Государство самому себе? 

С большим интересом узнал, что в Институте ми-
ровой экономики и международных отношений про-
вели «мозговую атаку». И «мозги» эти вот что у нас 
обнаружили: «Среднегодовые темпы прироста ВВП 
(валовый внутренний продукт) сост авили 6.4 процен-
та. Быстрее растет только экономика Китая». 

Вот и хорошо, вот и славненько! И даже готов 
простодушно поверить, что ВВП каким-то таинст-
венным образом прирос на 6.4 процента. Только все-
таки хотелось бы спросить у Института мировой 
экономики и международных отношений: правда, что 
картошка подорожает на 20 процентов, а плата за 
детский садик - в полтора раза? 

Да никому я не дурю голову, я просто спрашиваю. 
Чтобы мне не дурили голову. 
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ОЧЕРКИ НРАВОВ СОКРОВЕННОЕ 

В ситуации, когда в по-
гоне за житейским бла-
гополучием один чело-
век видит в другом 
только средство, полез-
но остановиться. И при-
слушаться к тому, кто, 
всматриваясь в нынеш-
нюю жизнь, говорит о 
сокровенном. О том, 
что в последние годы 

говорить было не при-
нято: о ценности каж-
дой человеческой жиз-
ни, о человеческих от-
ношениях, уничтожаю-
щих или возвышающих 
ЭТУ ценность. 

Об этом в новой руб-
рике «ЛГ» - эссе автора 
нескольких книг поэта 
Инны КАБЫШ. 

Нет страдания 
неотмщенного 

Ребенок как мера всех вещей 
1. 

В дверь позвонили. 
Жители мегаполиса, мы не привык-

ли, чтобы нам звонили в дверь, предва-
рительно не позвонив по телефону. 

Я вышла из своей квартиры в об-
щий (на четверых) коридор и подошла 
к двери: 

- Кто там? 
- Пустите, убивают... - раздался 

прерывающийся мужской голос. 
- Как это? - не поняла я. 
- Не отдал вовремя бабки... на меня 

и «наехали»... Я бежать, вот сбежал в 
ваш подъезд... Они сейчас ходят по эта-
жам, пустите, ради Бога... - голос пре-
секся, раздались всхлипы. 

Я приоткрыла дверь: за ней стоял 
мужик под пятьдесят: по его небритым 
щекам текли слезы. Я поморщилась, и 
вдруг - помимо моей воли - в голову 
пришла мысль: «А если бы 
это был мой сын...» Абсурд-
ная, в общем, мысль. Откуда 
бы ей прийти? Не иначе как 
из русской литературы, кото-
рая внутри меня. 

«Всему лучшему во мне я 
обязан книгам», - сказал один 
русский человек. «Достоев-
скому», - уточнила я, впуская 
мужика в коридор. 

2. 
. . .Достоевский устами 

своего героя Ивана Карама-
зова провозглашает ребенка 
мерой всех вещей, ибо хотя 
это и «уменьшает размеры 
аргументации», но зато - в 
том мысленном эксперимен-
те, который ставит герой 
вместе с автором, - уничто-
жает всякую «погрешность 
приближения», потому что 
«деточки ничего не съели и 
пока еще ни в чем не вино-
ваты». 

Иван Карамазов, несо-
мненно, поэт. 

«Слезинка ребенка» - ме-
тафора высшей пробы. 

Как известно, метафора -
это скрытое сравнение. 

Реалия, вырастающая в символ. 
«Слезинка ребенка» - реалия рус-

ской истории: убиенный царевич Димит-
рий перечеркивает «гармонические» де-
яния Бориса Годунова и разрушает его 
самого. 

«Слезинка ребенка» Достоевского -
это «кровавые мальчики» Пушкина, до-
веденные до мыслимого предела, выкри-
сталлизованные в единицу измерения: 
«кто умалится как это дитя, тот и боль-
ше в Царствии Небесном». 

Но, подходя с этой мерой к «высшей 
гармонии», обнаруживаешь, что послед-
няя не стоит и старухи. 

В ходе опыта, проведенного Расколь-
никовым, мерзкая старушонка, «вошь» 
оказывается человеком («Это человек-
•го вошь!»), а значит, ребенком, ибо есть 
только «малые дети и большие дети». 

Внутри каждо го есть ребенок , 
или каждый внутри есть ребенок -
вот мысль Достоевского. Он делает 
ее визуальной: убив старуху. Расколь-
ников убивает Лизавету, которая «по-
минутно была беременна». Убивак 
старуху, Раскольников таким обра-
зом убивает - «внутреннего» - ре-
бенка. И не только предполагаемого 
Лиэаветииого, но и очевидного свое-
го. Ибо «ребенок» в системе коорди-
нат Достоевского - это Бог в чело-
веке. 

Старуха - ребенок: «все как океан, 
все течет и соприкасается», «в одном ме-
сте тронешь, в другом конце отдается». 

А так как человек, по мысли Бердя-
ева, «есть точка пересечения всех 
(курсив мой. - И. К.) планов бытия», 
все соприкасается не только в прост-
ранстве. но и во времени, так что в од-
ном веке тронешь - в другом отдается. 

3. 
В «Литературной газете» (№ 38, 

2001 г.) опубликована статья И. Гама-
юнова о человеке, «заказавшем» свое-
го друга. Находясь на скамье подсуди-
мых, заказчик упорно настаивал на 
своей невиновности. А через два года 
автор статьи получил из колонии пись-
мо, где тот писал, что на суде не ощу-
щал своей вины, потому что ему каза-
лось, «это не он сам, а кто-то другой 
(курсив мой. - И. К.), на него не похо-
жий, погубил своего близкого друга». 

И. Гамаюнов добавляет: «Ему 
трудно было соединить того «друго-
го» затаившегося в нем человека с 
собственным представлением о са-
мом себе». Характерно, что и после 
двух лет колонии герой Гамаюнова 
считал, что «все-таки не был настоя-

щим (курсив мой. - И. К.) преступни-
ком. 

Совсем как Раскольников. Только 
тот на две части делил все человечество, 
а убийца XXI века - себя. 

Раскольников убивает «вошь» (а не 
настоящего человека) и потому не счита-
ет себя виновным, наш современник, убив 
человека (друга!), уверен, что убил не он, 
а «другой» («вошь») в нем, и тоже не счи-
тает себя «настоящим» преступником. 

Что тут скажешь? 
Человечество таки делится на две не-

равные части: теория Раскольникова. 
как заметил Фаулз, «биологически нео-
провержима». 

Но столь же неопровержимо, что на 
две части делится и сам человек: в его 
сердце, как известно, «дьявол с богом 
борется», так что в конечном счете го-
раздо важнее не то, к чему человек при-

надлежит СНАРУЖИ, а то, к кому он 
примкнет ВНУТРИ. 

Потому что. ведь и разделенное на 
«продвинутое меньшинство» и «за-
урядное большинство», человечество 
едино (двуедино), в нем все связаны 
друг с другом, а стало быть, являются 
звеньями одной цепи. И нет такого 
звена, которым можно было бы по-
жертвовать, иначе это означало бы не 
просто «прореху на человечестве», но. 
что принципиальнее, нарушение ос-
новного условия осуществления «выс-
шей гармонии». Ибо. возвращаясь к 
Достоевскому, «человечество в целом 
своем всегда стремилось устроиться 
непременно всемирно». 

Гармония, осуществляемая за счет 
кого бы то ни было, перестает быть та-
ковой, потому что гармония - это «что-
бы не плакало дите и мать дити». 

4. 
Разберемся наконец в терминах. 
«Слезинка ребенка» - это, по Ивану 

Карамазову, безвинное и неотмщенное 
страдание. А «гармония», судя по тому, 
что она сопровождается эпитетами «бу-
дущая», «высшая» и «вечная», - Царст-
вие Небесное, прообраз которого нахо-
дится внутри нас. 

Но, сталкивая эти понятия в своем 
заявлении о том, что «слезинка ребен-
ка» идет на пополнение той СУММЫ 
страданий, которая необходима для по-
купки истины (того же Царствия Не-
бесного, по терминологии Ивана), и 
что. стало быть, «дорого» выходит, 
Иван передергивает. Ибо сказано, что 
«мы имеем искупление Кровию Его» и 
что Царствие Небесное дается «по бо-
гатству благодати... чтобы никто не 
хвалился». 

То есть, во-первых, нет страдания 
неотмщенного, во-вторых, заметим, 
кстати, безвинного, так как в детях, по 
верному замечанию Розанова, «скрыта 
порочность отцов их и с нею - их ви-
новность». А в-третьих, пресловутая 
«гармония» есть «Божий дар», так что 
«хвалиться» заплаченным за нее без-
винным и неотмщенным страданием, 
как это делает Иван, - значит «быть не 
правым». 

Но парадокс заключается в том, 
что Иван, будучи трижды не прав, ока-
зывается прав в том, что страдание су-
ществует как «факт». И свой «билет», 
которого у него никто не спрашивает, 
он спешит вернуть, чтобы остаться че-
ловеком. 

Потому что, ведь и зная о «факте» 
(страдании), можно не захотеть с 

ним остаться. Иван для того и пере-
дергивает, выводя «гармонию» из 
«слезинки», чтобы человечество, с не-
годованием отказавшись от первой, 
поневоле осталось со вторым. 

Он, может быть, больше всех ал-
чет «высшей гармонии», но, чувствуя, 
что, выбрав ее, человечество станет 
ее недостойно, а значит, тут же поте-
ряет, хочет убедить всех (пусть и пе-
редергивая) остаться при «слезинке», 
чтоб вернее было. 

Иван, как стрелочник, переводит 
вектор человеческих усилий с неба на 
землю, потому что путь к Богу лежит 
через человека. Но, переводя эту стрел-
ку, сам он не может сдвинуться с места, 
потому что ОСТАЕТСЯ. 

5. 
Что делать? 
После 11 сентября 2001 года этот 

русский вопрос в одночасье 
стал всеобщим. 

Раздаются призывы «раз-
давить» терроризм. 

При этом нельзя же не 
понимать, что, как всякий 
принцип, терроризм не суще-
ствует отдельно от людей. 

Можно, конечно, заявить, 
что террорист не человек, а 
двуногое или даже одноно-
гое, как, например, Басаев, 
животное. 

Или даже насекомое: на-
пример, «вошь». 

Но это мы уже проходи-
ли... 

И тут самое время уточ-
нить: считаем ли мы свою 
цивилизацию действительно 
христианской? 

Если да, то ответ на во-
прос «Что делать» уже есть: 
«Не убий!» Потому что в 
христианской системе коор-
динат любая «вошь» оказы-
вается человеком, а значит, 
ребенком. 

Но следует ли из этого, 
что можно позволить этому 
«ребенку» убить ребенка ре-
ального? 

Достоевский в «Дневнике писателя» за 
1877 год. рисуя сцену, где «турок сладост-
растно приготовляется выколоть иголкой 
глаза ребенку», призывает наблюдающего 
за этим Левина: «Ну и убей!» 

А через страницу уточняет: «Бой не 
мщение». Должно спасать - нельзя 
мстить («Мне отмщение, и Аз воздам»). 

Здесь тонкая грань. 
Совсем как дверь моей квартиры, с 

которой я начала свои записки. 
Ведь и я впустила того мужика не в 

саму квартиру, где оставался мой ребе-
нок, а в общий коридор (замечу, что 
там у всех, кроме меня, двери сталь-
ные): я не могла позволить убить чужо-
го ребенка, но при этом защищала от 
него своего. 

Очевидно, подсознательно я хотела 
«гармонии» Мити Карамазова, когда не 
плачет не только «дите и мать дити» (в 
этом случае мужика можно было бы и 
не впускать), а когда нет «вовсе слез ни 
у кого», то есть когда не плачет НИКА-
КОЕ дите. 

Я оказалась меж двух детей, как се-
годня весь христианский мир, - своего 
реального, которому угрожает опас' 
ность, и чужого «внутреннего» (но от 
этого не менее реального), который 
эту опасность представляет. 

Что в этой ситуации важнее: соблюс-
ти заповедь или остаться человеком, 
ибо здесь есть известные «ножницы»? 

Герой Достоевского выводит свою 
«гармонию» из «слезинки», чтобы за 
ставить человека остаться человеком. 

Сам Достоевский выводит свое «ну 
и убей» из «не убий»: «расстрелять» го-
ворит у него «схимник» Алеша с тою 
же целью. 

И как Иван, отказываясь от «гар 
монии», за которую заплачено «сле-
зинкой ребенка», делается ее достоин 
(хотя и остается стоять в тупике, по-
тому что раз и навсегда поделил лю-
дей на «взрослых» и «детей»), так 
Алеша, нарушая Христову заповедь 
из сострадания к восьмилетнему 
мальчику, затравленному собаками 
исполняет ее. 

Потому что. делая свой выбор, и тот 
и другой остаются для Достоевского 
русским МАЛЬЧИКОМ. 

6. 
...Рано утром я выпустила своего 

ночного гостя и, закрывая за ним 
дверь, подумала, что это единственный 
выход и что у Достоевского была одна 
лишь пламенная страсть - убедить че 
ловека сделать его выбор, - и никакой 
полифонии. 

«Дикие, сударь, нравы 
в нашем городе...» 

А.Н. ОСТРОВСКИЙ, «Гроза» 

П
росьба к читателям: не ищите на 

картах Поволжья населенный 
пункт Затонск. От Ярославля до 

Астрахани поселков по имени Затон на 
Волге немало, но с разными прилага-
тельными: Паратский, Куйбышевский, 
Криушинский Затоны - и так далее. А 
Затонска нет. Это псевдоним ОДНОГО ИЗ 

реально существующих поволжских 
Затонов, где живут мои герои и проис-
ходят нижеописываемые события. 

Могут спросить: а почему автор ус-
траивает «дымовую завесу» и не же-
лает точно обозначить место дейст-
вия? Отвечаю: причины две. Первая: 
некоторые из действующих лиц мои 
давние знакомые и даже приятели. 

Вторая: я сам из Затонска родом, 
тут мой дед и отец проживали. И сей-
час у меня в поселке немало близких 
и дальних родичей. 

Мелкопоместный поселок За-
тонск, притулившийся на волж-
ском берегу, в очередной раз 

удивил меня проявлением местных 
нравов. 

В неказистой квартире заурядного 
дома по улице Водников жили-были 
супруги Быковы: Нина Петровна и 
Александр Михайлович. Оба были во 
втором браке, детей не имели, отно-
сились друг к другу (как говорят сосе-
ди) «уважительно»: ни ругани, ни тем 
паче драк. Держали огород-сад, кро-
ликов-кур. На двоих был один недо-
статок: выпивали. 

И в тот злополучный вечер все 
шло как всегда: бутылка на двоих, лу-
чок, огурчики. Когда кончилось, 
Александр Михайлович стал приста-
вать к жене: «Достань граммулечку». 

Как на грех, «граммулечки» в доме 
не оказалось. Супруга вдруг осенило: 

- А сбегай-ка к Кузьмичу! 
Кузьмич - бывший баянист мест-

ного РДК, холостяк, жил недалеко, 
числился у Быковых в приятелях. Ни-
на Петровна отправилась за бутыл-
кой. Супруг подождал полчаса, час -
нету! Потопал к Кузьмичу. 

Увиденная им картина была стран-
новатой. На столе громоздилось не-
выпитое-недоеденное. А Нина Пет-
ровна и гостеприимный хозяин сладко 
почивали под одним одеялом... 

Думаю, любому из нас нетрудно 
предстаешь себя в подобной ситуации. 
Линию поведения тут, конечно, пред-
сказать рискованно. Но как сказал бы 
психолог, реакций тут всего две: а) 
преисполниться презрением к коварно-
му приятелю и легкомысленной подру-
ге, повернуться гордо и уйти; б) круто 
заняться выяснением отношений. 
Иные варианты трудно представить, но 
они, оказывается, существуют. 

Что и продемонстрировал несколь-
ко удивленный супруг Нины Петровны. 
Примитивному мордобою он предпочел 
галантность и здравомыслие. Вежливо 
разбудив прикорнувшую супругу, он 
предложил ей в качестве моральной 
компенсации сложить в сумку налитки 
и закуски - как со стола, так и из холо-
дильника. Изрядно поубавив съестные 
запасы Кузьмича, супруги прихватили 
также будильник и... шахматы. 

М
ожет, все обошлось бы и пи-
кантная история не получила б 
скандальной огласки, если б не 

те шахматы. Умыкание именно их, а 
не прочего добра и побудило Кузьми-
ча обратиться в суд. 

- Но почему-таки именно шахма-
ты? - поинтересовался я. 

Потерпевший аж подпрыгнул: 
- То есть как почему? Да потому, 

что я их не купил в магазине, а выиг-
рал! Точнее, мне их торжественно 
вручили. Как приз за победу в посел-
ковом турнире! Об этом даже писали 
в нашей районной газете! Все знали: 
Степан Кузьмич Бармин - чемпион! 
Это было событие в интеллектуаль-
ной жизни поселка. А я, простой ин-
теллигент, и принимал самое актив-
ное участие в становлении духовной 
ауры... (Так и сказал: ауры.) Это сей-

поселкового 
масштаба 

час мы предаемся лишь животным 
потребностям (да уж!), а раньше За-
тонск жил совсем иначе! Вы даже не 
представляете, какой насыщенной 
была та жизнь! Духовно насыщенной, 
имею я в виду... 

И Кузьмич сокрушенно замолк, 
как бы намекнув: да тебе, заезжему 
человеку, разве понять всю глубину 
драмы, постигшей и лично его, и 
славный поселок Затонск? 

С
лушая сетования Кузьмича, не 
проникся я сочувствием к анек-
дотично-комичному эпизоду его 

бытия, а размышлять стал над 
странностями провинциальной жиз-
ни. Еще совсем недавно культурно-
духовное бытие Затонска было стан-
дартным. Набор «культпросвета» 
известен: хилая библиотечка, отде-
ление общества «Знание» с перевы-
полняемым планом чтения лекций. 
Дом культуры с коллективом «само-
деятельности» при нем, агитбригада, 
развлекавшая тружеников села в дни 
сева и уборки. Ну и, конечно, парт-
ком судоремонтного, руководивший 
и направлявший. Все. Стандарт, ко-
нечно; идеологические границы «от 
и до». Но! Тянулся народ к культуре. 
В кино ходили. За книгами в библио-
теке - очередь. На смотре художест-
венной самодеятельности целыми 
семьями выступали! 

Народный музей, созданный сила-
ми местных преподавателей... Люби-
тельская киностудия... Общество дру-
зей книги... Да и хоть тот же шахмат-
ный клуб, крайне популярный в За-
тонске. Сорок шесть человек насчи-
тывалось в нем! Сорок седьмым был 
сам... Остап Бендер! Да, да, именно 
его избрали веселые шахматисты сво-
им почетным президентом. Ибо, как 
утверждает местная молва, именно в 
Затонске организовал когда-то жиз-
нерадостный авантюрист свой знаме-
нитый шахматный блицтурнир, завер-
шившийся позорным бегством. 

- А вот лестница, по которой он 
рванул к Волге, где ждала его лодка! 
- метнулся к волжскому крутогору 
Кузьмич. 

Об этой легендарной лестнице я 
слышал еще от отца, да и сам не 
раз вымерял ее. Семьсот крутых 

ступеней! Сейчас от лестницы оста-
лись лишь полусгнившие доски да 
торчащие из земли опоры. И это 
представляется мне неким символом 
безрадостных сегодняшних перемен в 
Затонске. 

С чего начать? С водки, что ли? 
Пили ее, как всюду на Руси. Пили, но 
не угрюмо, не злобно, не мрачно. И, 
как мне сказали в местной милиции, 
преступления на почве выпивки тогда 
были патриархально-мелкотравчаты: 
парни на танцах подрались, у старуш-
ки огурцы потаскали на закуску... И 
тому подобное. 

А сейчас как пьют и что вытворя-
ют выпив? Про случай с экс-шахма-
тистом Барминым вы уже знаете. Вот 
еще сюжет. 

Две жительницы Затонска. безра-
ботные Лидия Ефимова и Людми-
ла Кикииа, известны в Затонске 

как самогонщицы экстракласса. Но 
недавно отличились и на другом по-
прище. 

Сорокашестилетняя Кикина заве-
ла роман с шестнадцатилетним сыном 
приятельницы. Как-то раз под пьяную 
руку заполночь потянуло ее ублажить 
несовершеннолетнего кавалера. Не-
долго думая, взломала она частный 
киоск, набрала «Сникерсов» и конья-
ка. Но сентиментальной воровке, спе-
шившей порадовать «дружка», слегка 
не повезло. Пробираясь во тьме через 
чужие огороды, угодила она в помой-
ную яму и чуть там не утонула... 

- Орала на весь Затонск. - морщит-
ся участковый Андрей Демкин. расска-
зывая о жрице сластолюбия. - Таких 
анекдотов у нас хватает. Дуреет народ! 
Воруют, пькгг, безобразничают. 

Да. Но разные слои по-разному. 
Начальство занято личным обустрой-
ством: судоремонтный зачах, а особ-
няки, бани строятся. Председатели ок-
рестных сельхозкооперативов обрели 
в Затонске местный Лас-Вегас: кар-
ты. девочки, сауна. Предпринимателей 
в поселке почти нет, а те, что есть, 

«рвутся в Европу». То есть не местное 
производство налаживают, скажем, 
чипсы жарят или рыбу в прудах разво-
дят, а забугорное барахло перепрода-
ют, живут мелочевкой. Но - с претен-
зиями! Завели торговую точку «25 ча-
сов в сутки» и даже открыли... плаву-
чий ресторан «Золотая рыбка». Рес-
торан, разумеется, никуда не плавает, 
намертво пришвартован к берегу. Ни 
одного посетителя я там не застал. 

Общее впечатление: покой, благо-
душие и обывательское здравомыслие 
исчезли, как бы вымылись из жизни 
некогда милых моему сердцу земляков. 
Суетливость, нервозность, ханжество, 
абсолютное равнодушие к завтрашне-
му дню, тяга к наркотическому забве-
нию - вот что примечается в некогда 
обстоятельно-неторопливом, как бы 
навсегда устоявшемся быте затончан. 
И недоумеваешь: ну откуда берется эта 
дичь местечкового масштаба? 

С
етования типа «Реформы дурацкие 
виноваты!» услышишь в Затонске 
от каждого. И следствие этого - все 

остальные грехи и беды. Но как-то труд-
но всю дичь районного масштаба объя-
вить только экономическими причина-
ми. Кто виноват? - вопрос для нас хро-
нический. Можно долго рассуждать о 
бессилии и равнодушии властей, о безот-
ветственности семьи, о неполноценнос-
ти школы, жуликоватости хозяйствен-
ников. о продажности милиции - так без 
конца. Так обычно и ведется. И при 
этом как-то в сторонке, на обочине об-
щественного внимания остается глав-
ная фигура: сам обыватель, от нравст-
венности, убеждений и действий кото-
рого зависит все - и характер власти, и 
собственное благополучие, и ясность 
бытия. Трюизм, но скажу: это самый 
обычный гражданин, обыватель, некий 
Акакий Акакиевич нашего времени... 

Он-то что делает-творит? Чему 
подвержен и к чему привязан? Куда 
устремлен? 

Чем больше я вникал в местечко-
вую «бытовку», тем больше впадал в 
полное замешательство. Концы с кон-
цами не сходились в моих логических 
построениях! Может быть, потому, что 
я помню те времена, когда деревенские 
бабы выли без мужиков, ушедших на 
войну, но разве вздумалось бы им зате-
ять постельные игры с подростками? Я 
также помню, как мы ели крапиву и 
лебеду, но упаси Бог приманить и при-
резать чужую курицу! Я не забыл и то, 
как в деревне всех заставляли рабо-
тать, но за «палочки», на которые ни-
чего не давали. А сейчас и земля тебе, 
и воля, и электричество, и асфальт, и 
даже цветной телевизор - ну несрав-
ненно лучше стал жить народ, чем пол-
века назад, но ударяется почему-то в 
дикие кущи темных инстинктов. Поче-
му, отчего? Нет ответа... 

- Есть, есть ответ! - возбужденно 
закричал вдруг «интеллигент» Бар-
мин. не рефлексирующий оттого, что 
уложил в постель чужую жену, но 
сильно страдающий по причине утра-
ты домашней реликвии в виде шахмат. 

Вон он. ответ! 

Б
армин отыскал меня на захлам-
ленном берегу затона, в мутной 
воде которого среди полузабро-

шенных баржонок я тщетно пытался 
выудить хоть одного ершика. В руках 
у Кузьмича была газета. В ней значи-
лось: «Научно установлено, что за по-
следние десять лет жители сущест-
венно обленились, потолстели и по-
глупели. Причина: катастрафическая 
нехватка йода в местной питьевой во-
де к пище». 

- У нас тоже йодовый дефицит! Я 
убежден. - волновался Бармин. -
Именно в этом причина возрастаю-
щего дебилизма местного населения. 
А вы как думаете? 

Я?! Честно говоря, был озадачен: 
если в этих местах полвека назад жи-
ли люди с вполне нормальной линией 
поведения и нравственными критери-
ями. то куда он подевался ныне, этот 
проклятый йод?! 

Жан МИНДУБАЕВ, 
соб. корр. «ЛГ» 

по Ульяновской области 

$08! 

Калифорнийские посудомойки из Бердичева 
Стоило чуть-чуть ослабить 

запоры, ринулись за счас-
тьем и приключениями. 

Непризнанные гении, не нуж-
ные в своем отечестве проро-
ки десятками тысяч устреми-
лись на вожделенный Запад. 
Первую партию приняли с 
распростертыми объятьями, 
вторую - с опаской, третью 
начали делить на действи-
тельно гениев и посудомоек. 
Гении по-прежнему востре-
бованы, а вот с малоквалифи-
цированными «золотоискате-
лями» все гораздо сложнее. 

Как сказала на состоявшей-
ся недавно пресс-конференции 
директор отдела партнерских 
проектов и профессиональной 
подготовки Американского со-
вета по международным иссле-
дованиям и обменам (Айрекс) 
Ребекка Брайан, российские 
посудомойки, официантки, си-
делки, домработницы, танцов-
щицы, стриптизерши и прости-
тутки Соединенным Штатам, 
как и прочим развитым стра-
нам. не нужны. 

По Всеобщей декларации 
прав право на свободное пе-
редвижение является одним 
из основных неотчуждаемых 
прав человека и должно 
превалировать над граждан-
скими правами. Но это гипо-
тетически. Реально же ни в 
одной стране, в том числе и 

Увы, на свете совершенства 
нет. Чем длиннее дистанция 
между социалистическим про-
шлым и демократическим на-

и, тем ос стоящим, >ольше разоча-

рований. Как ненавидели мы 
наш «железный занавес», как 
мечтали «увидеть Париж и уме-
реть» (в переносном, естест-
венно, смысле)! 

в США, этот постулат не со-
блюдается. 

Все стараются защитить 
свой рынок труда, и нацио-
нальные интересы берут верх 
над общими свободами. В том 
числе и у нас. В миграцион-
ный трудовой обмен, по дан-
ным ООН, сегодня вовлечено 
от 120 до 200 млн. человек. 
Цифры эти весьма приблизи-
тельны, особенно в части жен-
ской трудовой миграции. По-
тому что она идет в основном 
через нелегальные каналы. 

Сколько конкретно росси-
янок в поисках лучшей доли 
бродит по Европе и Америке, 
неизвестно. На пресс-конфе-
ренции по проблеме незакон-
ного вывоза женщин и деву-
шек, о которой я уже упоми-
нала, эти цифры колебались 
от нескольких десятков тысяч 
до нескольких сотен. В про-
шлом году только в США 
пропало, то есть въехало, но 
не выехало, несмотря на 
окончание действия виз, око-
ло 60 тысяч женщин. При-
мерно 40% из них, сказала 
Ребекка Брайан, русские. 

Правда, в ходе дальнейше-

го разговора выяснилось, что 
русскими американцы счита-
ют всех проживающих на не-
объятных просторах бывшего 
Союза. Так что, сколько там 
на самом деле «наших», не 
знает никто. Пойманы и вы-
дворены на родину единицы. 
Обманутые работодателями и 
оставшиеся без документов и 
денег женщины обращаются 
за помощью в кризисные цен-
тры довольно часто, но столь 
же часто, выяснив, как слож-
на процедура восстановления 
документов и как реальна пер-
спектива быть высланной из 
теплой Калифорнии на роди-
ну, из поля зрения исчезают. 

Ловить, считать и выдво-
рять нелегалов - задача слож-
ная и дорогостоящая. По оцен-
кам американских властей, 
один нелегал обходится при-
мерно в 300 тысяч долларов. 
Поэтому правительство Со-
единенных Штатов пошло по 
другому пути - стало выделять 
средства на профилактику. 
Программы по предотвраще-
нию незаконного вывоза жен-
щин и девушек уже действуют 
на Украине и на нашем Даль-

нем Востоке. В начале этого 
года аналогичный проект 
стартовал в Екатеринбурге, 
Краснодаре и Петрозаводске. 
Координировать его будут 
Американский совет по меж-
дународным исследованиям и 
обменам (Айрекс) и москов-
ский центр помощи пережив-
шим сексуальное насилие «Се-
стры». На эту программу, ко-
торая будет длиться три года, 
правительство США выделило 
1 млн. 200 тысяч долларов. 

Основная цель - помочь 
женщинам и девушкам групп 
риска реализоваться на роди-
не. Почему речь идет о неза-
конном вывозе? Потому что 
чаще всего наивных соотече-
ственниц обманывают. Мно-
гочисленные туристические 
фирмы, преобразовавшиеся 
после кризиса 98-го года в 
фирмы по трудоустройству за 
рубежом, обещают соиска-
тельницам золотые горы, но 
в реальности те нередко по-
падают не в престижные мо-
дельные агентства и не в бо-
гатые семьи в качестве гу-
вернанток и нянь, а в публич-
ные дома. 

Брачные агентства тоже 
отнюдь не всегда ищут дейст-
вительно невест. Часто это 
поиск рабынь, бесплатной ра-
бочей силы по содержанию 
дома, уходу за престарелыми 
родителями и так далее. Мож-
но, конечно, хлопнуть дверью 
и развестись. Но тогда женщи-
на лишается права на прожи-
вание в стране своего бывшего 
супруга. В лучшем случае ей 
предложат место посудомойки 
или. если позволяют внешние 
данные, стриптизерши. Но ча-
ще всего бывшие невесты ока-
зываются на панели. 

Конечно, не все столь на-
ивны и не все вывозятся или 
удерживаются «за бугром» 
незаконно. Оказывать сексу-
альные услуги едут и совер-
шенно сознательно. Умудрен-
ные опытом и уже освоившие 
эту древнейшую профессию 
потому, что не видят иного 
способа улучшить свое мате-
риальное состояние на роди-
не, а юные и наивные - в на-
дежде встретить своего прин-
ца. Как в фильме «Красот-
ка», где золушка-проститутка 
выходит замуж за красавца 
миллионера. 

Только, увы, подобный 
хеппи-энд случается лишь в 
сказках да в кино. 

Людмила МАЗУРОВА 
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К - СУМЕРКИ ЛИТЕРАТУРЫ: ЗАКАТ ИЛИ РАССВЕТ? — 

Снова 
да ладом 

Продолжаем дискуссию, начатую А. ЛАТЫ- статьями А. ВАРЛАМОВА. С. КАЗНАЧЕЕВА. В. 

НИНОЙ и П. БАСИНСКИМ и продолженную БОНДАРЕНКО и Л. ПИРОГОВА. 

Валентин КУРБАТОВ 

Ах, эти «сумерки литературы»! 
Кажется, у нас о них прямо с 
рождения литературы и говорят. 

А уж в последнее десятилетие так и 
без всякой паузы. Только оплакали 
ее, матушку, в Красноярске, как по-
несли отпевать в Петербурге, там 
помянули, а она уж в Иркутске на ла-
дан дышит. Где-нибудь да сумерки -
при наших-то часовых поясах на пол-
мира. Так, можно сказать, в сумер-
ках и живем, и пишем о них, как бро-
саем курить, несколько раз в году. Я 
сам сколько раз делал это. 

А поглядишь соседний рецензион-
ный отдел в тех же печалящихся га-
зетах и журналах - похвальные слова 
чередой: и та книжка хороша, и эта 
прекрасна! 

Так что ж, не права А. Латынина, 
заговорившая о сумерках? Не прав 
П. Басннский, которого «тошнит» от 
«хорошей литературы»? Не прав А. 
Варламов, говоря о «карманной про-
зе для расслабленного читателя»? 

Правы! Правы! То-то и беда, что 
правы. Пока одну книжку читаешь, 
оно вроде и ничего, даже премию для 
нее (если в жюри состоишь), не кривя 
душой, похлопочешь. А как погля-
дишь пошире, хоть в десятилетие, как 
А. Латынина поглядела, так все на ме-
сто и встанет, и настоящая мера все 
должным образом и определит. И все 
«букеры» и «антибукеры», «триум-
фы» и «бестселлеры» словно съежат-
ся. А про Государственную премию 
никто и не вспомнит, словно и нет та-
кой, хотя именно она и должна бы 
быть главной в системе координат. 

Большое количество премий вро-
де хорошо для писателя (жить-то на 
что-то надо!), но оно пагубно для чи-
тателя. А там и для самого писателя. 
Оно сбивает с толку и уничтожает 
критерии. Попробуйте поверить в се-
рьезность «Триумфа», если он дается 
в один год печальнейшему, горькому 
астафьевскому «Веселому солдату», 
выплаканному сердцем и оплаченно-
му жизнью, а в другой - узорчатой, 
равнодушной, брезгливой к русскому 
человеку и его истории толстовской 
«Кыси». Как ни бейся, чтобы понять 
логику высокой комиссии, ее нравст-
венные и художественные принципы 
- не вместишь. И уже не удивишься, 
что одну и ту же книгу или одного ав-
тора могут и на Букера и на Антибу-
кера предложить, хотя эти премии, 
уже по самому имени своему, взаимо-
исключающие. Я уж не говорю о 
том, что премии «анти» должны, оче-
видно. вычитаться у автора (или у Бу-
кера). а не даваться ему, раз уж они 
«анти». Но кто же сегодня вслушива-
ется в слова? 

И вот А. Латынина перебирает 
книги букеровских лауреатов и ото-
двигает их одну за другой - не то, не 
то... А П. Басинский. воздавая долж-
ное «хорошей литературе» и ее не-
счетным сегодняшним мастерам (и 
ведь подлинно, как умны В. Макании 
н Ю. Буйда, как стилистически изоб-
ретательны А. Уткин и В. Назаров, 
как изобретательно интеллектуаль-
ны В. Пелевин и А. Слаповский), все 
равно говорит: «Тошнит!» Представ-
ляю, как обидно слушать это авто-
рам. от лица которых А. Варламов 
остерегающе зовет критиков: «поак-
куратнее». 

И все втайне и въяве тоскуют по 
реализму, народности, здоровой про-
стоте, которая еще вчера казалась 
постной и отпевалась той же А. Ла-
тыниной или Вик. Ерофеевым, жад-
но справлявшим «поминки по совет-
ской литературе». И тоскуют не 
только объевшиеся постмодерниз-
мом «старики», но вот и 21-летний 
Сергей Шаргунов в «Новом мире» не 
от одного себя говорит: «Два стар-
ших брата (Пелевин и Сорокин) рас-
катисто похохатывают над беспо-
мощным Ноем (традиционная лите-
ратура). но младшенький не желает 

смеяться. Грядет смена смеха. Гря-
дет новый реализм». И что уж сов-
сем замечательно, словно заглянув 
через плечо В. Непомнящего, ут-
верждавшего в «Литгазете», что 
«высокую культуру надо навязы-
вать», наплевав на «свободу», как де-
тей удерживают от красного света на 
переходе, Сергей тоже стоит за «на-
саждение» литературы высокого ре-
ализма и ободряет себя и нас, что 
«литература неизбежна». 

Неизбежна-то неизбежна, но ведь 
и сейчас не хочется в «прочерке» 
жить. И сейчас душа просит настоя-
щей силы, «утоления жажды», а не 
«хорошей литературы». Не все же 
«производство», интеллектуальный 
поток, противоположностью которо-
му по знаку, но не по профессиональ-
ной технологии, является поток ком-
мерческий (они втайне родственники, 
что отлично доказывает «двуликий» 
Б. Акунин). Неплохо бы прочитать и 
что-нибудь «ручное» (не устаю вос-
торгаться фразой Б. Зайцева, что 
Толстой написал «Войну и мир» «го-

Рисунок из книги 
«Притчи царя Соломона» 

(Издательство «ЭКСМО-Пресс») 
лыми руками»). Земли хочется, дела, 
труда, наконец - левинского, каре-
нинского, какого угодно. Как В.В. 
Розанов горько смеялся, что литера-
тура труда не описывает, а только 
«молодых людей, рассуждающих о 
труде... но ведь работают-то не 
они, а - отцы. Но те все - «презира-
емые», «отсталые», и для студентов 
они то же, что куропатки для охотни-
ка» (курсив В.В. Розанова. - В.К.). А 
уж нынче о труде-то даже не рассуж-
дают. Даже и в очерковой литерату-
ре, которой становится все меньше. 

И я общую тоску по «народу» и 
«реализму» очень понимаю и сам то-
скую. Но только думаю, что все еще 
тяжелее, чем кажется. Что сумерки-
то сегодня не литературы, а самой 
жизни. А. Варламов необычайно 
верно отмечает, что «литература не 
готова к целостному видению мира», 
но он не спрашивает: возможно ли 
целостное видение того, что давно 
перестало быть целостным? Ведь 
это уже сам наш бедный мир давно в 
состоянии постмодернизма, а литера-
тура, как всегда, только послушное 
зеркало. Сама история впала в пост-
модернизм с ее террактами в Амери-
ке, картинным вторжением в Афга-
нистан. нашей Чечней, медленно 
съезжающей в тему для литературы, 
в «сюжет», с самопредательством 
Сербии и парадом суверенитетов. 
Что в этом от мощной поступи импе-
рий и революций, даже от осмотри-
тельности реставраций? 

Болезнь давняя, растущая, диа-
гноз которой чертится самими на-
званиями больших и малых работ 
русских, европейских, американ-
ских литераторов и ученых: 
«Крушение гуманизма» (А. Блок). 
«Больная Россия» (Д. Мережков-
ский), «Умирание искусства» (В. 
Вейдле), «Раненая цивилизация» 

(В. Найпол), «Конец истории» 
(Ф.Фукуяма). Но уже никто ничего 
не боится. Даже если ему говорят 
прямо в лицо, как М. Хайдеггер: 
«Нам даже не нужно атомной бом-
бы, искоренение человека налицо... 
Происходящее сейчас разрушение 
человеческих корней - просто ко-
нец, если только мышление и по-
эзия снова не придут к своей нена-
сильственной власти». 

Как тут это замечательно связа-
но - «разрушение корней» и исце-
ление от этого разрушения в «нена-
сильственной власти поэзии». Что-
то слышится родное... Мы это слы-
шали от нашего соотечественника, 
который тоже умел сопрягать 
мысль и литературу и теперь даже и 
числится больше по литературове 
дению, чем по философии, - от 
М.М. Бахтина. И давно слышали. Да 
в громе переделок мира пооглохли и 
поослабли памятью. К тому же и 
писалось уж больно далеко - в глу-
хой провинции, в крошечной газете 
«День искусства» за 13 сентября 
1918 года, в маленьком псковском 
городке Невеле. Заметочка была не 
более двух тетрадных страничек, но 
называлась строго «Искусство и от-
ветственность». Я уж ее по разным 
поводам сто раз цитировал, но в мо-
ем детстве справедливо говорили, 
что, когда слово не услышано, его 
надо повторять «снова да ладом». Да 
и раз повторяешь, значит, и сам до 
конца не расслышал или вовремя не 
последовал. Так вот там, среди про-
чего, было написано: «За то, что я 
пережил и понял в искусстве, я дол-
жен отвечать своею жизнью, чтобы 
все пережитое и понятое не остава-
лось бездейственным в ней. Но с от-
ветственностью связана и вина. Не 
только понести взаимную ответст-
венность должны жизнь и искусст-
во, по и вину друг за друга. Поэт 
должен помнить, что в пошлой про-
зе жизни виновата его поэзия, а че-
ловек жизни пусть знает, что в 
бесплодности искусства виновата 
его нетребовательность и несерь-
езность его жизненных вопросов» 
(курсив мой. - В.К.). 

Он звал это «единством ответст-
венности» и еще «законом нравст-
венной реальности». И во все вре-
мена и во всех культурах об этом 
знали. Ш. Бодлер звал первым усло-
вием здорового искусства «веру во 
всеединство». Ч. Мнлош на свой лад 
повторял, что поэт «должен быть 
богобоязненным, любить свою стра-
ну и родной язык и не порывать с 
традицией» (ведь это и есть созна-
ние единства ответственности. -
В.К.). В. Вейдле из статьи в статью 
твердил об «осмысляющем творчес-
кие усилия единстве». 

Никакие сумерки ни при чем. Ни-
кто, кроме нас, неповинен - «в пош-
лой прозе жизни виновата поэзия» 
(надо ли уточнять, что разумеется, 
конечно, всякое художественное 
слово?). И какой же ей быть после 
невозможной для цитирования прозы 
Вик. Ерофеева или В. Сорокина? И 
какому же быть искусству при «не-
требовательности человека»? 

Мы топим друг друга, наспех пе-
реваливая вину на противополож-
ную сторону (читатель на литера-
туру, литература на читателя), по-
тому что, как угадывал тот же 
М.М. Бахтин в той же заметке, ку-
да «легче творить, не отвечая за 
жизнь, и легче жить, не считаясь с 
искусством». А А.И. Герцен в не-
запамятную пору с точностью не-
отменимого житейского правила 
звал это «быть, а не казаться». Он 
знал, что это труд, требующий всей 
жизни. И мы знаем, да только вы-
бираем дорогу полегче и предпочи-
таем казаться - так оно и эффект-
нее. и безопаснее, и без обременя-
ющей вины. 

Мы сами авторы своих сумерек, и 
«на зеркало неча пенять...». 

ПСКОВ 

Навеки обрученная 
Скончалась Айна Александровна 

Саакяиц. женщина исключительной 
утонченности, редкостного артистиз-
ма и загадочной судьбы. Прирожден-
ный литератор, она знала и могла, ка-
залось бы, асе в мире книги и в царст-
ве слова. 

Но была у Анны Саакянц своя 
пожизненная тайна, которая стала 
призванием. Имя этой открытой 
тайны - Марина Цветаева. Вот тот 
космос и одновременно дом, в кото-
ром жила Анна Саакянн. Может 
быть, по-настоящему у нее и не бы-
ло никого ближе Марины Цветае-
вой. Когда никто у нас еще не заду-
мывался над тем, что такое для нас 
Марина Цветаева, Айна Саакяиц 
подружилась с Ариадной Эфрон, до-
черью поэта, и стала се сестрой -

преемницей а познании и понимании 
великого творческого чуда, рожден-
ного на беспредельных духовных 
высотах, в немыслимом человечес-
ком и художническом напряжении. 

И вот итог: перед иами - могучие 
тома Собрания сочинений Марины 
Цветаевой, вышедшего в издательстве 
«Эллис Лак» и подготовленного Анной 
Саакянц и Львом Мнухииым. Словно 
бы застывшие волны страсти обрели 
форму и пристанище, опустившись на 
книжные пажи. Анна Саакянц неисто-
щимо придавала Собранию сочинений 
Марины Цветаевой новые и новые им-
пульсы, так что наследие поэта откры-
вало перед нами одну за другой свои не-
известные кладовые, где сокровищ хва-
тало на следующие фолианты, кото-
рых никто и не ждал— 

Растворившись в море-океане 
Марины Цветаевой, Анна Саакянц 
навеки обручилась с бесконечной 
стихией. Памятником этой вечной 
любви остаются и пленительные 
книги самой Аииы Саакянц - жизнь 
поэта, мемуары, критика. Под пером 
Анны Саакянц литературоведение 
вдруг явилось воспоминанием души, 
волшебством творения, соединив па-
мять, верность н порыв. 

высоко юрт - и горю дотла! 
И да будет вам мочь - светла! 

Прощайте, Анн и СААКЯНЦ. 

М. ЬЕЛКМНА. А. ВОЗНЕСЕН-
СКИЙ. Н. ЕМЕЛЬЯНОВА, В. ЕНИ-
ЛЕРЛОВ, Р. КАЗАКОВА, Ю. КУЬЛА-
НОВСКНЙ, А. КУЗНЕЦОВА. С. ЛЕС-
НЕВСКИЙ. А. МАРЧЕНКО. Л. МНУ-
ХИН, А. ПАРНИС, Л. ТУРЧИНСКИЙ 

КЛАССИКИ И БЫТ 

«Человек и закон»: 
что дышло.. 

В телепередаче «Человек и 
закон» (ОРТ, 31 января и 1 
февраля) взят под защиту 

освобожденный от должности 
по решению Президиума Меж-
дународного Литфонда дирек-
тор Международного Литфонда 
г-н Р. Гюлумян. Устами ведуще-
го, а также писателей Р. Каза-
ковой и Ю. Черниченко Р. Гю-
лумян представлен человеком, 
который якобы спас писатель-
скую собственность от расхи-
щения, а писатели, уволившие 
Гюлумяна с должности, пред-
ставлены сторонниками ее 
«приватизации» и присвоения. В 
передаче, которую готовил со-
трудник программы «Человек и 
закон» Ю. Дзарданов, а «озву-
чил» ведущий программы А. Пи-
манов, истина в отношении г-на 
Гюлумяна перевернута с ног на 
•хшову в полном соответствии с 
народной мудростью: когда 
схваченный за руку вор громче 
всех кричит: держите вора!.. 

Казалось бы, такая автори-
тетная и уважаемая телепере-
дача, как «Человек и закон», 
должна беречь свою репута-
цию, особенно в юридических и 
этических вопросах, стремить-
ся к взвешенности и объектив-
ности суждений. В данном слу-
чае этого не произошло. 

В телепередаче полностью 
проигнорирована предыстория 
вопроса и не объяснено, почему 
писателям - членам Междуна-
родного Литфонда, чтобы вой-
ти в свой собственный дом, по-
мещение Международного Лит-
фонда на Усиевича, 8, потребо-
валась помощь милиции, равно 
как не представлена точка зре-
ния подавляющего большинст-
ва писателей. 

Ради восстановления исти-
ны, столь беззастенчиво нару-
шенной в телепередаче, нам 
придется хотя бы вкратце на-
помнить историю вопроса, в 
общих чертах уже известную 
читателям «Литгазеты». 

Готовивший телепередачу 
Ю. Дзарданов лучше многих 
других знает эту предысторию, 
но он скрыл ее от телезрите-
лей. Еще летом г-н Дзарданов 
не раз приезжал в Переделки-
но, вел беседы с писателями, 
осуществлял съемки и видел, 
как роскошные коттеджи «но-
вых русских» вырастают на пи-
сательской земле по договорам, 
подписанным г-н Гюлумяном. 
Ю. Дзарданову писатели рас-
сказывали и о проданной земле, 
и о разрушающихся писатель-
ских дачах, о том, что прослав-
ленное Переделкино усилиями 
Гюлумяна за прошедшие десять 
лет превращено в руины. 

Зная все это, г-н Дзарданов 
в своей передаче сделал вдруг 
поворот на 180 градусов и пре-
вратился почему-то в ярого за-
щитника и адвоката Гюлумяна. 

Смысл телепередачи в неле-
пом клеветническом утвержде-
нии: оказывается, писатели 
восстали против Гюлумяна и 
убрали его с занимаемой долж-

ности не ради наведения поряд-
ка в управлении писательской 
собственностью, но ради того, 
чтобы приватизировать Пере-
делкино. На самом деле г-н 
Гюлумян де-факто давно уже 
приватизировал Международ-
ный Литфонд, с чем и ведут 
борьбу писатели. 

И если бы ведущий передачи 
«Человек и закон» думал о зако-
не, а не о защите г-на Г юлумяна, 
он был бы обязан поставить пе-
ред Гюлумяном ряд реальных, а 
не выдуманных вопросов - все 
они уже обнародованы. 

На какие «сбережения» г-н 
Гюлумян смог приобрести рос-
кошную квартиру на Смолен-
ском бульваре стоимостью 120 
тыс. долларов (плюс евроре-
монт, видимо, столько же) при 
зарплате в 9000 руб. в месяц? 

На каких основаниях и усло-
виях передана квартира главно-
му бухгалтеру Международного 
Литфонда О.Г. Яковенко на ул. 
Усиевича из площадей, принад-
лежащих Литфонду? 

Почему одну третью часть 
ежегодных расходов дирекция 
Международного Литфонда 
тратила на содержание своего 
аппарата из 15 человек и ровно 
столько же выделяет на соци-
альную помощь 10 тысячам пи-
сателей - членов Литфонда? 

Почему дирекция Литфонда 
сдавала около четырех тысяч 
кв. метров площадей в центре 
Москвы по цене в среднем 4 - 8 
долларов за квадратный метр в 
месяц, что в пять-шесть раз 
меньше рыночной цены? Кому 
и как шли дополнительные взи-
маемые с арендаторов деньги? 

На каких условиях за спи-
ной Президиума Литфонда г-н 
Гюлумян сдал в Переделкине в 
долговременную, до 50 лет, 
аренду дачи Фадеева, Чаков-
ского, имеющие большие зе-
мельные участки, а также по-
мещения Промстройкомбината 
и прочее? 

Почему Промкомбинат дает 
Литфонду прибыли не более 5 
тысяч рублей в год? 

Почему земля в Переделки-
не до сих пор юридически не 
оформлена?.. 

И это только верхушка айс-
берга хозяйственно-финансо-
вых злоупотреблений г-на Гю-
лумяна и его команды, печаль-
ный результат его более чем 
десятилетней совершенно бес-
контрольной хозяйственной де-
ятельности. 

Ради ответа на эти вопросы, 
которые не могут не трево-
жить писателей. Председате-
лем Литфонда В.Ф. Огневым 
по решению бюро Президиума 
Литфонда на основании требо-
ваний Литфонда Российской 
Федерации. Союза писателей 
России, Союза российских пи-
сателей. Международного Со-
общества писательских союзов 
была создана Комиссия по про-
верке финансово-экономичес-
кой деятельности Международ-
ного Литфонда. 

Однако г-н Гюлумян и члены 
его команды (гл. бух. О. Яко-
венко, юрист М. Збарская) от-
казались предоставить комис-
сии запрашиваемые документы. 

В ответ на это поведение г-на 
Гюлумяна Председатель Меж-
дународного Литфонда В.Ф. 
Огнев своим распоряжением 
объявил служебное расследо-
вание и потребовал от г-на Гю-
лумяна предоставить лично ему 
документы, которые запраши-
вала писательская комиссия. 
Однако г-н Гюлумян выполнить 
распоряжение Председателя 
Литфонда отказался. 

Тогда писатели созвали 
Президиум Международного 
Литфонда (по Уставу он дол-
жен собираться ежегодно), 
чтобы заслушать отчет о фи-
нансово-хозяйственной дея-
тельности директора Гюлумяна 
и главного бухгалтера Яковен-
ко. Однако на заседание Прези-
диума Международного Лит-
фонда 18 декабря 2001 г. ни тот 
ни другой опять-таки не яви-
лись, не желая держать ответ 
перед писателями. 

Вместо этого г-н Г юлумян и 
его команда прибегли к хитро-
умной уловке: в тот же день и в 
тот же час, когда было назна-
чено заседание Президиума, 
они организовали свой «между-
собойчик», собрав на нем всех 
членов своей «команды» из ре-
спублик бывшего СНГ, в ос-
новном главных бухгалтеров и 
директоров местных литфон-
дов, а также нескольких анга-
жированных ими или обману-
тых писателей. Не беря в рас-
чет такой пустяк, как кворум, 
этот «междусобойчик», органи-
зованный и возглавляемый ди-
ректором, т.е. наемным работ-
ником Литфонда, объявил себя 
вначале «Президиумом», а че-
рез день - «Конференцией» 
Международного Литфонда, на 
которой «восстановил» г-на 
Гюлумяна на работе, «снял» с 
работы законно избранного 
председателя Международного 
Литфонда В.Ф. Огнева, исклю-
чил его и ряд других писателей, 
критиковавших Гюлумяна, из 
Международного Литфонда. 

Совершая этот «путч», г-н 
Гюлумян применил проверен-
ную в криминальных разборках 
меру: опечатав предварительно 
кабинет Председателя Между-
народного Литфонда В.Ф. Ог-
нева. он поставил на входе в 
Международный Литфонд вое-
низированную охрану, которая 
не впустила в здание Междуна-
родного Литфонда его Предсе-
дателя В.Ф. Огнева и тех чле-
нов Президиума, которые не 
поддерживали г-на Гюлумяна. 
С этого момента вход в Между-
народный Литфонд был для них 
закрыт. 

Что оставалось в этих усло-
виях писателям? Законопо-
слушно действовать по Уставу: 
созвать Конференцию Между-
народного Литфонда, в которой 
приняли участие делегаты от 

писательских организаций и 
литфондов 9 стран СНГ: Рос-
сии, Азербайджана, Белорус-
сии, Украины, Грузии, Кыр-
гызстана, Таджикистана, Турк-
менистана, Узбекистана. 

Но когда делегаты прибыли 
на Конференцию Международ-
ного Литфонда, намеченную на 
10 января, они оказались... пе-
ред закрытыми дверями той са-
мой организации, «высшим ру-
ководящим органом» которой 
они являлись. Демонстрируя не 
беспредел, а запредел и пол-
нейшее неуважение к писате-
лям, г-н Гюлумян отказался 
впустить в помещение Между-
народного Литфонда делегатов 
Конференции Международного 
Литфонда, которые преодолели 
тысячи километров, чтобы 
провести свое законное заседа-
ние. И тогда делегаты Конфе-
ренции обратились за помощью 
к милиции, которая вскрыла 
двери и помогла делегатам 
Конференции Международного 
Литфонда войти в свой собст-
венный дом. 

Авторы передачи «Человек и 
закон» полагают, что делегаты 
Конференции Международного 
Литфонда должны были обра-
щаться за помощью не в мили-
цию, но в суд и терпеливо ожи-
дать, когда суд направит для все-
ления Конференции в свой соб-
ственный дом судебного приста-
ва. Но конфликт этот носит чис-
то бьгговой характер: снятый с 
должности директор, т.е. наем-
ное лицо, хулигански закрывает 
двери организации перед ее глав-
ным хозяином - Конференцией. 

Известнейшие писатели С. 
Михалков, Ч, Айтматов, Р. 
Гамзатов, Д. Гранин, О. Су-
лейменов, Евг. Евтушенко, В. 
Распутин, А. Нурпеисов, Р. 
Мухамадиев официально обра-
тились к Генеральному проку-
рору Российской Федерации с 
письмом, в котором с горечью 
и возмущением говорится об 
этих «действиях группы аван-
тюристов из аппарата Между-
народного Литературного 
фонда». Письму, подкреплен-
ному депутатским запросом из 
Государственной Думы, дан 
ход. 

В передаче «Человек и за-
кон» в последнее время неодно-
кратно поднимался вопрос об 
отвратительном обычае нашего 
времени, определяемом словеч-
ком «проплачено». Вот и г-н 
Г юлумян уверен, что это маги-
ческое словечко все еще слу-
жит отмычкой ко всем дверям. 

Г юлумян изо всех сил проби-
вает в прессе ту идею, будто в 
Международном Литфонде раз-
вернулся конфликт между писа-
телями. На самом деле это кон-
фликт между наемным работни-
ком Литфонда Гюлумяном, не-
добросовестно исполняющим 
свои обязанности, и писателями. 

Среди писателей в свое вре-
мя не нашлось ни одного, кто 
решился бы публично защитить 
печально знаменитого своим ха-

пужничесгвом Пулатова, от ко-
торого с таким трудом освобо-
дилось наконец Международное 
сообщество писательских сою-
зов. Г-на Гюлумяна публично в 
передаче «Человек и закон» 
взяли под защиту двое писате-
лей - Р. Казакова и Ю. Черни-
ченко, которые попытались 
представить г-на Гюлумяна че-
ловеком кристальной честнос-
ти, «спасителем» писательского 
имущества. Что же, на суде, где 
будет разбираться иск руковод-
ства Международного Литфон-
да к телепередаче «Человек и 
закон» за клевету, они получат 
возможность подробно аргу-
ментировать свою позицию. 

А пока в этом споре на од-
ной чаше весов г-н Гюлумян и 
его деньги, на другой - интере-
сы писателей России и стран 
СНГ. Решение Конференции 
Международного Литфонда 
поддержали в своих письмах и 
телеграммах писательские со-
юзы и литфонды Азербайджа-
на, Белоруссии, Казахстана, 
Грузии, Кыргызстана, России, 
Украины, Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекистана. 
В поддержку решения о наве-
дении порядка и укреплении 
руководства в Международном 
Литфонде высказались писате-
ли Ч. Айтматов (Кыргызстан), 
М. Алексеев (Москва), А. Ата-
баев (Туркменистан), Р. Гамза-
тов (Дагестан), Д. Гранин (Пе-
тербург), Е. Исаев (Москва), 
В. Карпов (Москва), Т. Каип-
бергенов (Каракалпакия), С. 
Михалков (Москва), Р. Муха-
мадиев (Татарстан), А. Нурпе-
исов (Казахстан), В. Распутин 
(Иркутск), О. Сулейменов (Ка-
захстан), Н. Оразалин (Казах-
стан), А. Таган (Туркменис-
тан), Аскар Хаким (Таджикис-
тан), Чингиз Абдуллаев (Азер-
байджан), Евг. Евтушенко, Евг. 
Сидоров, Ю. Карякин, Ю. Куб-
лановский, М. Кураев, А. Ан-
финогенов, А. Нуйкин, С. Ва-
силенко и многие другие круп-
нейшие писатели России и 
стран СНГ. Большинство из 
них - руководители писатель-
ских союзов и литфондов. 

Возникает естественный во-
прос к нашей Фемиде и ее пред-
ставителю на телевидении - те-
лепередаче «Человек и закон»: 
на чьей она стороне? На сторо-
не закона или беззакония? 
Справедливости или вседозво-
ленности? Писатели надеются 
на объективный и беспристра-
стный ответ на свои вопросы. 

А пока что во всей этой ис-
тории есть одна положительная 
сторона: деяния г-на Пулатова 
и Гюлумяна заставили самых 
разных писателей всерьез заду-
маться о печальной судьбе соб-
ственности бывшего Союза пи-
сателей СССР, искать пути и 
формы сближения позиций и 
объединения усилий хотя бы 
ради защиты и отстаивания сво-
их корпоративных интересов. 

Александр ТИХОНОВ 

Шустрим, как новобранцы 
Недавно один мой знакомый - секре-

тарь Союза писателей России - по-
просил меня написать какой-нибудь 

отзыв на его новую книгу. Обычно я не 
отказываюсь. Разумеется, и в этот раз 
написал небольшую заметку и бодро 
побежал с ней в редакцию. 

В «Литературной России», не читая 
заметки, не пожелали принять ее. со-
славшись на сложные отношения с 
Комсомольским проспектом и лично с 
секретарем СП России - автором ре-
цензируемой книги. 

В «Московском литераторе» - газе-
те московской организации СП России 
- не взглянув на заметку, отказались 
взять ее. мотивируя это непростыми 
своими отношениями с автором книги -
секретарем СП России и вообще с Ком-
сомольским проспектом. 

Совершенно не знакомому со слож-
ными <непростыми) отношениями в 
СП России, мне узнать об этом удиви-

тельно было, тем более что несколько 
лет тому назад руководство «Литератур-
ной России», имея в виду оказать своему 
автору и лауреату, то есть мне, протек-
цию при вступлении в союз, по-дружес-
ки да попросту снеслось с правлением 
СП России. И в результате на Комсо-
мольском. куда я явился, рекомендуясь 
как подопечный «Литературной Рос-
сии». я был принят исключительно лю-
безно. Вот так было еще недавно. Те-
перь же хотя бы симпатии к одной из 
фракций СП России - Комсомольскому 
проспекту, московской организации или 
«Литературной России» (возможно, 
есть и еще) - могут повлечь уже недру-
желюбное отношение со стороны про-
чих. Во всяком случае, в одной такой 
фракции мне прямо скатали: надо опре-
деляться. с кем ты. 

В разделении СП РСФСР в начале 
90-х была все-таки хоть какая-то уважи-
тельная причина: часть членов выдели-

лась по идейному признаку, как тогда го-
ворили. В нынешней же неформальной 
раздробленности СП России, кажется, 
ничего подобного нет. Если сравнить пе-
чатные издания фракций, то, опустив 
всякую, чаще всего личностную, меж-
фракционную полемику, можно легко 
убедиться в их идейном сходстве. Я 
только могу предположить, что нынеш-
нее противостояние является естествен-
ным стремлением лидеров каждой из 
групп к наибольшему влиянию. Но как 
бы то ни было, вожди поставили многих 
нечиновных членов СП в крайне нелов-
кое положение: последним, к собствен-
ному своему изумлению, вдруг потребо-
валось определяться - с кем и против 
кого дружить. Еще совсем недавно люди 
вступали в единый союз, имевший лишь 
внешних оппонентов - а таковых даже 
полезно иметь для собственной большей 
консолидации. - то теперь приходится 
уже внутри самого союза вворачивать-

ся самым нелепым образом, шустрить, 
как новобранцу в казарме, думать: а по-
нравится ли Комсомольскому, что я дру-
жу с «Лит. Россией», а что скажут в мос-
ковском отделении, когда узнают, что я 
заглядываю к знакомому секретарю СП 
на Комсомольский, и пустят ли они по-
том меня к себе в Скарятинский? И т.д. 
и т.п. Все это не может не смущать паст-
ву. как говорится. 

Очевидно, что крупнейший писа-
тельский союз Российской Республики 
переживает кризис. И очевидно, что, 
как и во всяком кризисе, наибольшие 
издержки понесут нижние чины союза. 
Известно: паны дерутся - у холопов чу-
бы трещат. И, увы, со стороны писа-
тельских вождей не видно и попыток 
уврачевания пугающей тенденции дроб-
ления СП России. Они что же, уже оп-
ределились? 

Юрий РЯБИНИН 

ВОПРОС «ЛГ»: 

- Нужен ли единый Союз 
писателей? 

Светлана ВАСИЛЕНКО: 
- Не нужен. Потому что 

время единомыслия уже про-
шло. Чтобы бороться за свои 
профессиональные права, 
нам нужна Ассоциация мно-
жества союзов, которые сей-
час существуют. Ведь в Зако-
не о профсоюзах такая про-
фессия, как писатель, вообще 
отсутствует. Поэтому и дей-
ствие закона на нас не рас-
пространяется. И сколько бы 
мы ни создавали союзов, нрав 
мы иметь не будем. Бороться 
нужно другим способом -

Друзья, 
прекрасен ли союз? 

пробивая Закон о творческих 
союзах и творческих работ-
никах. 

Вячеслав КУПРИЯНОВ: 
- Нужен такой союз, 

которому будут действительно 
НУЖНЫ писатели. 

Римма КАЗАКОВА: 
- Я читаю газету «Москов-

ский литератор» - там мне ха-
мят. Можно ли объединяться с 
этими людьми? Проханов в га-
зете «Завтра» пишет обо мне: 
«бабка кровавая». За какой 
такой «круглый стол» я могу с 

ним сесть? Возглавляющий 
МС'ПС Сергей Михалков, мо-
жет, и не ведает, но его по-
мощники не могут нам выде-
лить комнату в здании на По-
варской. Как с ним объеди-
няться? Гусев нас выгоняет из 
здания Московской писатель-

ской организации. Как объе-
диняться с теми, у кого все 
есть, когда у нас нет ничего? 
Хотя сама организация у нас и 
так целостная. Для чего объе-
диняться? Чтобы государство 
нам помогало? Помогать надо 
талантливым людям, вне зави-
симости от того, в какой орга-
низации они состоят. 

Виктория ТОКАРЕВА: 
- Хочется, чтобы прежде 

всего был союз - профсоюз, 
защищающий писателя от 
бытовых проблем; и был союз 
- клуб, где можно было бы 
встретиться с коллегами-
друзьями, хорошо провести 
время. 
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- Первую публикацию по-
мните? 

- Первая моя публикация - в 
воронежском журнале «Подъем» 
- называлась «Дневник студента». 
Все сейчас пишут и публикуют 
дневники, а я считаю, что начал 
их писать первым. 

- А сколько у вас всего пуб-
ликаций, знаете? Какие наибо-
лее памятны? 

- Недавно «отметил» 1000-ю. 
А вообще, автор около 40 книг, 
вышедших как у нас, так и за рубе-
жом. Самая памятная - первая 
книга, называлась «В середине ве-
ка», вышла в 1967 году. Из прозаи-
ческих самой заметной стала 
«Спасское-Лутовиново», содержа-
щая четыре романа на современ-
ные темы. Общим тиражом около 
миллиона экземпляров, выдержав 
несколько переизданий, разошлась 
книга «Легенда о синем гусаре» -
роман о декабристе Лунине. Из 
критических книг наиболее плот-
ная, вышедшая в 1981 году, «Па-
мять и стиль». Сейчас публикую 
«Дневники», прозу, Литинститут 
издал лекции по теории прозы. 

- Самая памятная награда? 
- Самая памятная награда не 

получена в 1987 году. Я вышел в 
финал премии Медичи по прозе 
для иностранцев, происходило это 
в Париже. Но не получил из-за 
Ельцина. Началась какая-то оче-
редная заварушка в России. А за 
рубежом очень смотрят на это де-
ло. И в жюри сказали: русскому 
не давать, потому что неизвестно, 
во что все выльется. Я писал тог-
да метафорически-символически-
романтические романчики. За 
один из них, под названием «Ог-
ненный ветер с юга», я и попал в 
парижский финал. Французы лю-
бят такого рода прозу, роман был 
переведен. А вообще всяких лите-
ратурных наград - масса. Одних 
медалей - десятка два, ими сейчас 
внук играет. 

- Вы недавно вернулись из 
Германии. Если не секрет, по 
каким делам путешествовали? 

- Поездки по обмену. Это свя-
зи нашего Литинститута. Многие 
немцы ездят к нам, а мы к ним. А 
я ездил читать лекции по совре-
менной русской поэзии и прозе. В 
Кёльнском университете 56 ты-
сяч студентов. Это очень много. 
Институт славистики представля-
ет школу Казака. 

- Боюсь, что позиции Казака 
и ваши несколько отличаются... 

- Сам он сейчас на пенсии. Но 
школа там осталась его. И препо-
даватели, естественно, относи-
лись ко мне несколько насторо-
женно. Хотя принимали радушно, 
вежливо и гостеприимно. А сту-
денты - очень хорошо. 

- На каком языке вы читали? 
- На русском. Это руссисты. К 

тому же часть студентов - дети 
наших переселенцев из Казахста-
на. Мы, говорят, русские... А что 
же вы тут делаете, спрашиваю я, 
коли русские? 

- А литературную ситуацию 
вы там отслеживали? Как туда 
проецируются наши авторы? 

- У иностранцев вообще, а у 
немцев особенно развит принцип 
специализации. Сам Казак всегда 
приветствовал только наших дис-
сидентов и ничего другого не хо-
тел знать. Сейчас там немножко 
все по-другому. Профессор Зе-
линский несколько иной... Поэто-
му когда я читал лекции, то делал 
это с должной осторожностью, 
соблюдая определенную этику. И 
для начала называл то же. что и 
немцы: Айги, Кибирова, Сашу 
Соколова... А потом говорю: ре-
бята. сейчас скажу то. о чем вы не 
знаете. И переходил к нашей ли-
тературе. Они. конечно, не знают 
Юрия Кузнецова, например. И из 
меня они старались вытянуть то, 
что для них интересно. На слуху 
там наш постмодернизм. С этого я 
и начинал лекции: у нас сейчас 
идут споры постмодернистов с так 
называемыми новыми реалиста-
ми. При этом сами новые реалис-
ты собачатся между собой. Сту-
дентам это было интересно. Есте-
ственно. текущего процесса, 
включающего новый реализм, 
они не знают. 

- Не хотят знать иль; и« доно-
сится? 

- Судя по реакции на мои вы-
ступления, они хотят знать. Очень 
благодарили. Я же оставил им ку-
чу книжек. Студенты, что им го-
ворят. то и знают. Я выступал с 
лекциями в Америке. Спраши-
ваю: кого вы знаете? Евтушенко 
и Парщикова. А я аудиторию про-
веряю на Кузнецове. У меня с 
Юрием Поликарповичем какие-то 
сложные отношения, но тем не 
менее это одно из самых извест-
ных у нас поэтических имен. 

- А если вернуться к нашим 
студентам, литннстнтутовцам. 
Вы давно их наблюдаете. Како-
вы нынче их интересы? Вопрос 
к преподавателю Литинститута. 

- Наши студенты - это «куч-
кизм». Я сам придумал этот тер-
мин. Они все разбиты на группки. 
Даже в пределах института. Одна 
группка совершенно не только не 
признает другую, но как бы и не 
знает о ее существовании. И раз-
деление проходит вовсе не по се-
минарам. В моем семинаре пред-
ставители самых различных груп-
пок... В каждой группке есть свой 
гений, есть свой критик, есть своя 
публика, есть свои дамы, которые 
гению поклоняются. 

- Да ведь так вроде бы всегда 
было... 

- Ну не всегда, а в 10 - 20-е го-
ды. Как шутил Маяковский, отве-
чая на вопрос, что такое литера-
турное направление: это семь 

Обремененный должностями, званиями и регалиями, 
известный литературовед, критик и прозаик Влади-
мир Иванович ГУСЕВ в беседе частенько уточняет: 
«Вы задаете мне этот вопрос как критику или как ли-
тературному бюрократу?» У него, и правда, много ипо-
стасей. С каждой и постараемся побеседовать. Но 
для иачала напомним, что наш гость является еще и 
председателем правления Московской писательской 
организации, заведующим кафедрой теории литера-
туры в Литинституте, профессором, а также лауреа-
том многочисленных литературных премий. И начи-
нался его жизненный путь в 1937 году в Воронеже. 

На фоне 
Золотого 

века 

мужчин, у которых есть женщина, 
разливающая им чай. Но тогда 
люди подбирались калиберные. 
Когда речь заходила, например, о 
футуристах, возникали фигуры 
Маяковского. Хлебникова, Асее-
ва... Нынче же в этих кучечках 
имена порой просто нереальные. 
Впечатление постпостпостпост-
модернизма. Примерно так. 

- Отсюда прямой мостик к 
нынешнему состоянию нашей 
литературной жизни. «ЛГ» пуб-
ликует материалы дискуссии о 
литературе. Критики Латынина, 
Басинский, Казначеев и другие 
уже высказались по поводу не-
которых итогов минувшего де-
сятилетия. Что бы вы могли 
сказать по этому поводу как 
критик? 

- За дискуссией слежу. И сам 
неоднократно высказывался на 
эту тему. Три года подряд мы про-
водили конференции о новом рус-
ском реализме. Выпустили сбор-
ники с одноименным названием. 

- Кстати, на право называть-
ся «новыми реалистами» пре-
тендуют также различные груп-
пы писателей... 

- Различные. Они и были пред-
ставлены на наших конференци-
ях. То. что я думаю о нынешнем 
литературном процессе, есть во 
вступительном слове к третьему 
сборнику. А также в статье Каз-
начеева. И так далее. 

- То есть вы разделяете по-
ложения его статьи? 

- Он мой ученик по Литинсти-
туту. заведует отделом прозы в 
моем журнале «Московский вест-
ник». работает у меня на кафедре 
доцентом. Так что, если Казначе-
ев где-то выступил, считайте, что 
и я там участвую. Хотя вообще-то 
позиции у нас с Казначеевым не-
сколько разные. 

- Вопрос как к критику. А са-
ма-то критика сейчас есть? 

- Критика сейчас во многом 
клановая, «кучкистская». Но мы. 
старые стреляные воробьи, знаем, 
почему в статье упомянут тот. а 
не иной. Все давно просчитано. 
Текущая критика нужна, когда 
есть отстоявшийся литературный 
процесс, четкий. Процесса у нас 
сейчас нет. Один никак тонень-
кую книжечку не издаст, а друго-
му посчастливилось многотомное 
собрание выпустить - денежный 
приятель помог. Какая же тут за-
кономерность? И как ее может 
отследить критик? 

- А журналы разве не дают 
ориентиры? 

- Все-таки нет. Поскольку они 
тоже слишком клановые. И отде-
лы критики в них особенно клано-
вые. Одни талдычат только про 
православие, больше ни про что. 
Я и сам русский, но когда меня 
начинают учить православию -
довольно смешно. Другие - в 
свою дуду. И так далее. Раскрыва-
ешь «Москву» - знаешь, о чем бу-
дет статья. Раскрываешь «Наш 
современник» - та же картина. 
Раскрываешь «Новый мир» - то-
же все понятно. 

- Вопрос к вам 
как к главному 
редактору журна-
ла «Московский 
вестник». Сущест-
вует ли возмож-
ность поднять ти-
ражи журналов? 

- Во-первых, 
поднять тиражи 
можно, снизив це-
ны. Ведь забыва-
ют. что при совет-
ской власти книги 
стоили очень де-
шево. А мы сидим 
в своих литератур-
ных кругах и толь-
ко и слышим: пре-
зентация. премия, 
презентация, пре-
мия... А две трети 
народа живет не то 
что в нищете, но, 
во всяком случае, 
очень бедно. И не 
может себе позво-
лить роскоши по-
купать книги, тем 

более подписываться на журналы. 
По самым простым причинам: он 
лучше купит пол-литра. Водка-то 
дешевая. Во-вторых, огромное 
влияние телевидения, а теперь 
еще и Интернета. 

- Вопрос воздействия телеви-
дения - очень болезненный... 

- На мой взгляд, русский народ 
не выдержал испытания телевиде-
нием. Сейчас в ходу словечко 
«менталитет». Раньше по-русски 
говорили: «склад ума». Склад ума 
русский способствовал тому, что 
человек наш не выдержал давле-
ния телевидения. И Пушкин, и Го-
голь говорят, что русскому чело-
веку свойственна живописная ма-
нера выражаться и вообще живо-
писная манера смотреть на жизнь. 
Русский прежде всего художник. 
Мы дали великую художествен-
ную литературу. Но не дали ни 
одного настоящего философа. То. 
что у нас называют великими рус-
скими философами. - это публи-
цистика. Но надо же называть ве-
щи своими именами. 

- Скажем, Владимир Соловь-
ев? 

- Даже Владимир Соловьев 
как философ слаб. Там. где он не 
тянет на философию, вставляет 
всякие публицистические поясне-
ния. Во всяком случае, наша ре-
лигиозная публицистика сильная, 
хорошо сделана, но это не фило-
софия. А телевидение дает зри-
тельный ряд, который страшно 
влияет на человека такого склада 
ума. А что такое наше телевиде-
ние - вы знаете. Народ смотрит 
телевизор, плюется, предлагает 
поставить на экран машинные 
дворники, но тем не менее смот-
рит и в подкорку все увиденное 
забирается. Книги дорогие, книги 
надо читать, прилагать усилия. 
Журналы тоже дорогие. Хотя 
журналы в чем-то и сами винова-
ты. Две трети наших журналов -
соросовские. Сорос делает свое 
дело. Но ведь у журналов-то есть 
еще и традиции. «Новый мир» -
он и есть «Новый мир». Кстати, я 
в свое время ушел из аппарата 
Союза писателей, когда ругали 
Твардовского... 

- Вопрос к вам тут же, как к 
современнику Твардовского. 
Приходилось с ним встречаться? 

- У меня с ним было несколь-
ко смешных разговоров. Помню, 
я совсем еще мальчишкой к нему 
прорвался, в 65-м году. А у него 
сидел весь тогдашний его аппарат: 
Лакшин, Виноградов. Гераси-
мов.., Я и сказал Твардовскому: 
вот Глеба Успенского вы бы на-
печатали, а Достоевского? На что 
Твардовский спокойно, усмехаясь, 
отвечал: ну где уж нам. конечно, 
не напечатали бы... Вот и возвра-
щаясь к «Новому миру»: у журна-
ла была позиция. Печатался ко-
лоссальный пласт деревенской 
прозы. Я ее особенно никогда не 
любил, но Федор Абрамов - это 
Федор Абрамов. А теперь - по 
Сеньке и шапка. Нет, сейчас в 
«Новом мире» есть хорошие пуб-
ликации. Но нет того уровня и та-

кого направления... А журнал 
всегда держится на направлении. 
И тогда сразу становится понятно: 
вот «Октябрь», а вот «Новый 
мир». Русская традиция - журнал 
имеет направление. А какое сей-
час направление у «Нового ми-
ра»? 

- В прошлом году ваш жур-
нал «Московский вестник» пра-
здновал десятилетне. На первом 
номере стояла цифра тиража 
100 тысяч экземпляров. Сейчас 
лишь одна тысяча. Что главный 
редактор думает о перспекти-
вах? 

- Ситуация улучшается. В свое 
время мы даже прекращали выхо-
дить. По году, по полгода пропус-
кали. Да и был-то журнал полу-
официальный. Не осмеливались 
даже и высовываться, поскольку 
гонораров не платим, выходим на 
деньги Московской писательской 
организации. Но в 2002 году будет 
выходить уже шесть номеров, а 
не четыре. Ведем активную рек-
ламную кампанию, в том числе и 
в «ЛГ». Снова стали появляться 
на наших страницах и писатели 
первого ряда. В общем, ближай-
шая перспектива ожидается на 
два-три градуса выше. 

- А как бы вы определили 
направление журнала? 

- «Светлая духовность». И по-
пытка соединить и сохранить раз-
ные стилевые процессы в их выс-
ших проявлениях. 

- Вопрос как к прозаику. Что 
сейчас на вашем рабочем столе? 

- «Метрические дневники», 
хотя это проза ли?.. И случилась 
еще странная вещь: сидя в Герма-
нии, почему-то написал повесть о 
Польше. 

- А теперь вопрос сразу ко 
всем вашим проявлениям: во 
что больше всего вкладываете 
души? 

- Сейчас, несомненно, в 
«Дневники», которые, повторяю, 
я начал писать и ранее многих. 
При этом и дневники я понимаю 
несколько иначе, чем многие. 
Ведь бывают дневники такого ро-
да: «Позвонил тому-то. Пришил 
пуговицу...» И так далее. Над та-
кими еще Пушкин смеялся. Я по-
нимаю слово «Дневник» более 
изобразительно и философски... 
Критику почти не пишу. И отчас-
ти даже сознательно. Занимая та-
кую должность, надо выбирать: 
ты литературный бюрократ или 
критик. 

- Пока мы с вами говорили в 
основном о Москве. А за регио-
нами вы следите? 

- Я знаю ситуацию в некото-
рых из них. Очень хорошо обсто-
ят дела в Орле. Там Строев, и де-
вятнадцать (или около) членов 
Союза писателей издаются, день-
ги получают, и критика, кстати, 
там есть. Очень хорошие ребята 
в Рязани, в Воронеже. Известно, 
что сплошь и рядом в провинции 
проходят материалы более инте-
ресные, чем в Москве. Столич-
ные штампы каменно устоялись, 
и сквозь них не прорвешься. Ведь 
«Привычное дело» Белова печа-
талось в «Севере», в 66-м году, 
тиражом в десять тысяч. И это в 
те времена, когда тиражи счита-
лись на миллионы. А зарубил 
его. между прочим, в «Новом ми-
ре» Твардовский. Поскольку счи-
тал. что разбирается в деревне 
лучше. 

- Опять вопрос как критику. 
Чем вы объясняете буквально 
поголовное увлечение стихосло-
жением? 

- Трудный вопрос. Действи-
тельно. от стариков до детей все 
пишут стихи. Я задумывался над 
этим, но объяснения пока не ви-
жу. А пишут зачастую очень ква-
лифицированно. Хотя востребо-
ванности никакой! Но все пишут 
и все издают. Поскольку недоро-
го. Нас заваливают этими кни-
жечками. Мы их отдаем в библио-
теки, больницы, детские дома. 
Старый гегелевский принцип гла-
сит: когда политическая жизнь не 
удается, дух устремляется ввысь и 
дает культуру. 

- Вопрос как к читателю. 
Как воспринимается вами нын-
че «Литературная газета» и что 
бы вы ей пожелали? 

- Года три назад она восприни-
малась мною как хмурое, унылое 
господство одного направления. 
Нас оно не устраивало, как и газе-
та. Хотя все газеты политизиро-
ваны... 

Но ведь всегда, и особенно при 
Маковском, «ЛГ» играла роль 
объединительную, и платформа 
ее всегда была широкой. Сейчас 
же... Первое время мы несколько 
бурчали на Полякова: пришел, а 
изменений не видно. Но время 
идет. Изменения видны, и измене-
ния к лучшему. Но все же катего-
рически судить трудно. Процесс 
продолжается, а чем он закончит-
ся - мы не знаем. 

Мои же пожелания очень про-
стые. Чтобы «Литературная газе-
та» была прежде всего литератур-
ной. Чтобы больше учитывала 
традиции Золотого века. 

- И последний вопрос. Как 
бы вы отнеслись к тому, что на 
«Литературке» появился неког-
да снятый профиль Горького? 

- Отнесся бы положительно. 
Вообще-то Горький не мой пи-
сатель. Одни тире его меня раз-
дражают. Но «Жизнь Клима 
Самгина» - одно из величайших 
произведений XX века. И про-
филь Горького в газете - в тра-
дициях «ЛГ». А традиции надо 
уважать. 

Беседовал 
Александр ЯКОВЛЕВ 

Возвращение 
в будущее 

Пять лет, проведенных Андреем Дементьевым не 
Земле Обетованной, во многом определили тема-
тическую направленность его последних произве-
дений. В то же время поэт заново открывает для 
себя и нынешнюю Россию, ее будни и контрасты, 
ее знаковые символы. И, как всегда, он искренен 
в стихах и не боится своей откровенности. 

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 

Помогите Президенту 
Помогите Президенту 
И в сомненьях, и в борьбе. 
Он Россию, как легенду, 
Молча выносил в себе. 

И поэтому, быть может, 
Свет горит в ее судьбе. 
Средь друзей его надежных 
Птица Феникс на гербе. 

Дайте время - он сумеет 
Так Россию вознести, 
Что считаться будут с нею 
Те, с кем нам не по пути. 

Помогите Президенту. 
И совсем не потому, 
Что он принял ношу эту. 
Просто мы нужны ему. 

Просто мы одной закваски. 
И когда-то вышли с ним 
Из веселой русской сказки, 
Где Иван непобедим. 

2001 г. 

Новогоднее 
До чего же мы устает 
От московской суеты, 
От писательских баталий 
И от светской пустоты. 

И, забыв про все на свете, 
Мы летим в Иерусалим, 
Чтобы Новый год там встретить 
Рядом с небом голубым. 

На Святой земле, как прежде, 
И зимой цветут цветы. 
Жаль, бываем мы все реже 
В этом царстве красоты. 

Жаль, что жизнь здесь стала круче -
Со взрывчаткой и стрельбой... 
И страданием измучен, 
Стал Израиль моей судьбой. 

И хотя еврейской крови 
Нет ни в предках, ни во мне, 
Я горжусь своей любовью 
К этой избранной стране. 

Москва-Иерусалим 

Рождество Христово 
в Вифлееме 

Вифлеем нас встретили тишиной. 
Без рождественских иллюминаций. 
И опять пахнуло здесь войной. 
Слабиной Объединенных Наций. 

И повсюду битое стекло. 
Чьи-то угрожающие строчки... 
Может, впрячь Христу не повезло, 
Что родился Он в горячей точке. 

А во Храме Рождества светло 
От лампад и от зажженных свечек. 
И стекает в мутное стекло 
Не заставший солнца зимний вечер. 

Необычен бьи наш путь домой 
Через КПП и автоматы. 
И стоял Спаситель за спиной, 
И смотрел вослед нам виновато. 

Январь 2002 г. 

Парижская израильтянка 
Они стояли на автобусной остановке -
несколько мальчиков и девочек в военной 
форме. - когда молодой палестинец, 
разогнав грузовик, умышленно врезался 
н ребят. Среди погибши х оказалась 
и юная парижанка, недавно приехавшая 
в Израиль. 

Тебе бы жить в иные годы. 
Иные помыслы иметь. 
Носить шелка, а не погоны. 
И в двух шагах не видеть смерть. 

Тебе бы жить в иной столице, 
Где не стреляют по ночам 
И где приш.ш б пора влюбиться, 
И обустраивать очаг. 

Тебе бы... Но уж так сложилось... 
И доле радуясь своей, 
Ты принят ее, как милость, 
Как принимают здесь друзей. 

А мать тревожится в Париже... 
Порой всплакнет наедине. 
О, как ей хочется быть ближе 
К Святой земле, к твоей стране. 

...На остановке с автоматом 
Стоит девчонка, цедит сок 
И улыбается ребятач, 
Забыв, что под боком Восток. 

Но, видно, все во власти Божьей. 
И ненасытная война 
Тебя настигла в день погожий... 
И множит траур ячена. 

И сотворил Бог 
человека 

И сотворил Бог человека 
по образу Своему, по образу 
Божию сотворил его... 

Из книги «Бытие» 

Что от Бога в нас осталось? 
Может, даже ничего, 
Если миром правит ярость, 
Смерть справляет торжество. 

Упростились наши нравы. 
Все смешалось - стыд и СПИД. 
Зачастили в Божьи храмы 
Те, кто верить не спешит. 

Вся их вера уместилась 
В узкой прорези ствола. 
Да минует эта «милость» 
Наши души и тела. 

Может, все начать сначала: 
Змей, Адам, запретный плод... 
Жизнь, что нас охомутала, 
Никуда не приведет. 

И никто помочь не сможет 
Искупить грехи свои. 
И распался образ Божий, 
Сотворенный для любви. 

Ожидание 
Среди величавых красот Иудеи 
Я чувствую сердцем начало весны. 
Притом, что здесь розы 
И осенью рдеют, 
А пальмы все зимние дни зелены. 

Но что-то случается 
и пр I 

То ль стала нежней в неоесах 
и происходит, 

сах 
акварель, 

То ль музыка вдруг 
Пробудилась в природе, 
Хотя еще в дальних дорогах апрель. 

И это невидимое пробужденье 
Сначала в себе ощущает листва, 
Как мать, 
Что предчувствует тайну 

рожденья, 
Как гений, сложив для бессмертья 

слова. 

А мир еще полон сомнений и грусти, 
Но он уже знает, что станется 

впредь. 
И я молодею от смутных 

предчувствий, 
Хотя, по идее бы, должен стареть. 

Весеннее время ветрами изранено. 
Неяркий закат тихо в море погас. 
Природа волнуется встрече заранее 
С весной, 
Что вначале ручается в нас. 

* * * 

Бырганым АЙТИМОВОЙ 

В том, что рядом твое крыло, 
Я, наверно, судьбе обязан. 
Мне на светлых людей везло, 
Как старателям - на алмазы. 

Мне на светлых Людей везло, 
Как на музыку - речке Сетунь. 
И когда воцарялось зло, 
Я спасался их добрым светом. 

Говорят, чтобы сильным быть, 
Надо, чтобы душа парила... 
Ну, а мне по земле ходить, 
У нее набираться силы. 

И во власти земных красот 
Время жизнь мою подытожит... 
Мне на светлых людей везет. 
Я ведь с ними светлею тоже. 

* * * 

Мое лицо гуляло по экранам 
Среди восторга, песен и поэзии. 
Я сам себе казался юным грандом. 
И девочки в те годы мною грезили. 

А за спиной кривили рот эстеты, 
И снобы мне завидовали мелочно, 
Считая: не по чину эполеты, 
Что я на тех путях 

всего лишь стрелочник. 

Но я не с ними шел по этой жизни... 
Среди моих читающих поклонников 
Бьи старый друг Ираклий Абашидзе, 
Володя Соколов и патриарх 

Андроников. 

Их доброта и слава бьии рядом. 
И потому я не был свергнут 

завистью. 
Смотрю на все минувшее 

их взглядом, 
Чтоб с будущим мне было легче 

справиться. 

* * * 

Чего мы ропщем на свои невзгоды, 
Оплакивая горькие потери? 
О чем мы Бога просим в суете? 

Коль Сын Его родился в той пещере, 
Куда овец сгоняли в непогоды. 
А жизнь свою окончил на кресте. 

О, как, наверно, радовался Лазарь, 
Когда Христос свершил для друга 

чудо, 
Вернув его на землю из земли. 
И не бунтует перед чудом разум, 
Хотя никто не вырвется оттуда, 
Куда уйдем мы так же, 

как пришли. 

Прошу у Бога ниспослать терпенье, 
Которого мне вечно не хватало. 
Особенно, когда душа скорбит. 
Не мы от жизни - жизнь от нас 

устала. 
Мы просим у нее надежд и денег. 
И глупо умираем от обид. 

Чего мы ропщем на свои невзгоды? 
Ведь есть у нас спасительные щели -
Любовь, семья, азарт или уют... 
Мы прячемся, как овцы в непогоды, 
Когда судьба мурло свое ощерит. 
Когда наотмашь по былому бьют. 
И унижают нас и предают. 

И каждый день - как медленная 
плаха, 

Где душу истязает и линчует 
Крутой палач по имени судьба. 
И мы бежим от собственного 

страха. 
Но в нас молитва днюет и ночует. 
Она спасет нас, коль душа слаба. 

Берново 
Тверская земля с ее далью и реками 
До боли похожа на псковский 

пейзаж. 
Где осень - ветрами озвученный 

реквием. 
А лес - словно вставленный в небо 

витраж. 

Когда приезжал Александр Сергеич, 
Устав от столицы, в тверские 

места, 
Обиды свои почитал он за мелочь. 
И душу лечила от бед красота. 

Старинный Торжок, тихий домик 
Олениных. 

И вечно желанный берновский уют: 
Крьиьцо, утопавшее в радостной 

зелени. 
И грустно заросший кувшинками 

пруд. 

И все ему по сердцу было в Бернове: 
Старинная зала и вид из окна... 

Белеют листы и перо наготове. 
И слышно, как входит к нему 

тишина. 

Мистика 
Не отверзай уста Сатане. 

Еврейская мудрость 

Актеры, игравшие Макбета, 
Бояшсь признаться себе, 
Что роль эта действует пагубно. 
И след остается в судьбе. 

Что многие плохо кончали, 
Как будто бы мстила им роль. 
И новых потерь и печалей 
По-прежнему жаждет король. 

Как будто бы пролитой крови 
Уже не хватает ему... 
И кто-то из сыгранной роли 
Нежданно уходит во тьму. 

Но роль эта манит и манит 
Еще не познавших ее. 
И вновь усмехается Макбет, 
Что зло продолжает свое. 

* * * 

Деревья умирают раз в году, 
Чтобы весною заново воскреснуть. 
Я улицей березовой иду, 
Как среди Оелых памятников лесу. 

* * * 

Анне 

Я жил вдали от юности своей. 
Вдали от красоты тверских 

пейзажей. 
И, кроме грусти, ничего не нажил. 
И, кроме лет, не заимел друзей. 

Все это было много лет назад, 
Когда в Москву я из Твери уехал, 
Когда моя наивность, словно эхо, 
Осталась только в памяти цитат. 

И непривычно было мне вдали -
Иные встречи, помыслы и лица... 
И если бы не суета столицы, 
Мы раньше бы друг друга обрели. 

Не все у нас свершилось и сбьиось, 
А наша жизнь обручена со счастьем. 
Мы много лет своих лампад не гасим. 
Поскольку не дано светить им врозь. 
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У С П Е Х 
• У нас сложился хоро-
ший опыт в чтении произ-
ведений классиков зару-
бежной и русской литера-
туры. Вспомним хотя бы 
таких мастеров, как Яхон-
тов, Журавлев, Козаков, 
Юрский. Трудно с ними 
тягаться, не правда ли? А 
вот, оказывается, есть 
еще артисты, которые 
привносят свежие краски, 

интонации в богатую палитру устного чтения. К 
таким можно отнести заслуженного артиста 
России Рогволда Суховерко из театра «Совре-
менник». На днях в Центральном Доме литера-
торов прошел удивительный вечер. Актер читал 
Пушкина. Впрочем, скорей не читал, а совер-
шал путешествие и вовлекал нас, зрителей, в 
страну великой поэзии, где любовь и ненависть, 
муки творчества и радость вдохновения. Терп-
кий, сочный голос актера доносил до нас тон-
чайшие нюансы пушкинской лиры. Это моно-
концерт, в котором Суховерко раскрыл новые 
грани своего драматического дарования. 

БАЛЕТ 

Сергей ЛУКОНИН 

Ф О Т О 
• В МДФ аншлаг: выставка «Серебряная каме 
ра» мудро совпала с началом студенческих ка 
никул. Популяризация фотоискусства - одна из 
целей «Серебряной камеры», конкурса на луч-
ший репортаж о Москве - явно удалась. 

Гораздо удивительнее, что удалась и другая -
создание фотолетописи современной жизни 
Москвы. Оожегшись на молоке, дуем на воду. И 
при словах «архивация», «фотолетопись совре-
менности» чуем постылый идеологический за-
каз. Опыт Парижа, Рима, Нью-Йорка далек, а па-
мять об указивках партийных циркуляров свежа. 
Но три номинации конкурса «Архитектура», «Со-
бытия и повседневная жизнь» и «Лица» свели 
вместе взгляды 2000 мастеров, приславших свои 
снимки. Из неповторимости взгляда, из острой 
характерности творческого почерка складыва-
ется портрет времени едва ли не в большей сте 
пени, чем из череды подстреленных мгновений. 
Времени поливалентного, обнаруживающего 
вкус ко всему и место для всего. Для размытых 
пиктореалистичвских пейзажей серии «Вечер в 
Коломенском», сделанных А. Семиным, от кото-
рых веет нездешним покоем... Для озорной, 
мечтательной и провокационной серии «Почему 
люди не летают?» Т. Антошиной, превратившей 
фотокамеру в машину исполнения невозможных 
желаний. Для стильного и нежного «Любовного 
настроения» - нет, не Вонг Кар-Вая, а Владими 
ра Мишукова, создавшего его не в далеком Гон 
конге, а в городе, казалось бы, давно плененном 
трезвостью прагматичного расчета. Для конст-
руктивистской, урбанистической симфонии 
А.Абазы, А.Агафонова... И насыщенных цветом, 
совершенных и таинственных фотографий Ольги 
Чернышевой... 

с 

Но и собственно фоторепортаж удивляет. 
Чем? Вы будете смеяться - интересом к трудо 
вой Москве. Это Игорь-то Мухин, чьи серии о 
старых памятниках и юной крутой поросли во-
шли в историю, вдруг делает проект «Трудовая 
Москва»? Часть I «Мужской портрет» впечатли 
ет ретростилистикой 30-х с их культом «про-
стых парней из нашего города», но и беспощад-
ной сатирой в портрете профсоюзного лиде-
ра... Нет, просто социальным (или муниципаль-
ным) заказом этот интерес не объяснить. Тут 
что-то другое. Может быть, тяга к ретро и про 
стым истинам. Может, как у Г. Москалевой в 
серии «Хлебозавод», желание обычное (булку 
или батон, например) показать как тайну, фоль-
клорную радость и сложность труда. А может, 
трудовая Москва, разом оказавшаяся в анде-
граунде и персоной нон грата на страницах 
модных журналов, стала вдруг экзотикой. И тог-
да «Ночная смена 3-го кольца» Е. Кондакова с 
сюрреалистической экспрессией цвета, непри-
крашенной выразительностью лиц работяг -
первая попытка двинуться в сторону этой экзо-
тики. Но похоже, больше всего пленяет подлин-
ность. Дефицит ее ощутим, как авитаминоз. 
Лучшее тому доказательство - проект Е. Мат-
веева «Куда приводят мечты» для журнала «ТВ 
Парад». Валерий Сюткин в роли официанта. Ма-
рина Хлебникова играет проводницу поезда. 
Леонид Агутин снимается в роли сталевара. 
Оранжевая каска и раскаленные печи Чермета 
не только должны приблизить звезду к работя-
гам, показать его своим в доску. Подлинность 
закрытого окошка кассы, гречневой каши в за-
водской столовой и доминошного расклада в 
раздевалке должны придать основательность 
эфемерной жизни в рекламных клипах и на 
снимках модных интерьеров. 

Что касается третьей задачи «Серебряной ка-
меры» - поддержки молодых фотографов, то с 
ней тоже все в порядке. Хотя большинство пре-
мий получили мэтры: Александр Абаза, Юрий Ав-
вакумов, Павел Кассин, Игорь Мухин, Валерий 
Щеколдин, Илья Кейтельгисер. Среди призеров 
появились свежие имена: Владимир Мишуков, 
Александр Агафонов, Елена Самородова. Но, по-
мимо премий, была еще и самая нужная моло-
дости поддержка - возможность и себя пока-
зать, и других посмотреть. Смотреть есть что. 

Жанна ВАСИЛЬЕВА 

В «Фотоцентре» на Гоголевском состоялась 
персональная выставка художницы Ирины Лав-
риной. Этот интересный мастер после двух сво-
их выставок на тему «Эротика в театральной 
фотографии» - непостановочные, «пойманные» 
пикантные моменты на сценах Москвы - сме-
нила свою художественную «ориентацию». Цикл 
ее новых работ посвящен загробной жизни. Бо-
лее семидесяти фотографий большого форма-
та объединены темой «Райский сад. Эстетика 
кладбища». Сквозь размытую дымку сквозят 
солнечные лучи, толпятся надгробные памятни-
ки, скорбные бюсты и скульптуры, прощальные 
букеты и кладбищенские деревья, имена ушед-
ших людей на табличках... Таинственное, мис-
тическое зрелище, ведущее нас по миру, «не 
объяснимому научным и повседневным опы-
том»... Съемки велись на Ваганьковском, Не-
мецком и Миусском некрополях. Эта выставка 
расширяет понимание жизни как таковой, еще 
раз доказывает, что все слиянно на этом свете, 
все полно радости, поэзии и жизни... 

Сергей МНАЦАКАНЯН 

Прописку в Эссене 
получили «Братья Карамазовы» 

Получить прописку в Германии, как 
известно, не так просто. То же, при-
мерно, и в театре с получением сце-

ны: не всякий местный хореограф риск-
нет предоставить сцену для чужестран-
ных опытов. Балет-директор Аальто-
Театра в Эссене профессор Мартин 
Путтке уже давно присматривался к ба-
летам Бориса Эйфмана. И как признает-
ся сам, в выборе для постановки балета 
«Братья Карамазовы» не ошибся. 

Поставленный в 1995 году, балет 
Эйфмана вызвал в свое время в России 
неоднозначные отзывы. Эс-
сен к тому же не Берлин 
или Мюнхен, где реально 
ощутима историческая 
связь русской и немецкой 
культур, театральной и ли-
тературной жизни. Надеж-
ды на то, что местный зри-
тель будет мучиться фило-
софским осмыслением 
судьбы России, постижени-
ем проблемы миросозида-
ния или жертвенностью 
любви, были бы здесь 
тщетны. Более понятными 
ему покажутся световые и 
технические эффекты ба-
лета, яркость сценографии, 
пронзительный трагизм 
Вагнера и чувственная ли-
ричность Рахманинова. 

К а к известно, долгое 
время считалось, что бале-
т ы Эйфмана могут испол-
няться только его труппой. 
В последние годы Большой 
театр и театры стран Бал-
тии успешно доказали, что 
эта задача и им по плечу. Но за «Братьев 
Карамазовых» не брался ни один театр, и 
спектакль, показанный в Эссене 19 ян-
варя, стал еще и первой большой хорео-
графической работой Бориса Эйфмана 
на европейской сцене. Сам хореограф, 
выбрав первых исполнителей и благо-
словив начало работы, в Эссен прибыл 
лишь к появлению своего «западного 
первенца» на свет, лично уточнив все 
особенности его художественного обла-
чения. Перенос же хореографии осуще-
ствляла его ассистентка Ольга Калмы-
кова, которая именно с «Карамазовых» 
начала свою педагогическую деятель-
ность, а в последние годы готовила бале-
ты Эйфмана в Риге, Вильнюсе и Москве. 
Постепенно танцовщики буквально влю-
бились в балет, и каждый нюанс имел 
для них значение: Ольга без устали объ-

ясняла, что такое любить по-русски, 
страдать по-русски и даже как по-русски 
бить... Крестным отцом спектакля стал 
сподвижник Эйфмана театральный ху-
дожник Вячеслав Окунев, по эскизам ко-
торого в Санкт-Петербурге специально 
для Аальто-Театра были изготовлены 
декорации и костюмы. 

По-разному готовились к своим ро-
лям солисты. С завидной настойчивос-
тью роман Достоевского пытались про-
честь почти все, и в балетном зале его 
можно было увидеть в изданиях на не-

ферт, удостоенный в 1997 году премии 
Ю Н Е С К О как лучший танцовщик мира 
и по праву названный балетными крити-
ками самым экстремальным танцовщи-
ком. Его мощные технические данные в 
сочетании с высокой артистичностью 
позволили создать многоликий образ че-
ловеко-бога, разуверившегося интеллек-
туала и циничного Инквизитора. 

Клейтон Диомкинас в роли Алексея 
стал подлинным откровением «Братьев 
Карамазовых». В нем все сошлось во-
едино: пластичность танца и графич-

ность поз, отчаянность ве-
ры и страх ее потери, глу-
бина страдания и боль со-
страдания, сила соблазна и 
детская невинность. Его 
танец - это розановский 
призыв: «Берегите всякое 
«Есть» любви!» С первой 
репетиции он принял 
Алексея душой и сердцем. 
« Я так его люблю...» -
признался мне Клейтон. И 
ему веришь. Веришь его 
нерву, его дрожи и его 
смиренному восхождению 
на Голгофу. И если Мар-
ков был удостоен за эту 
роль «Золотой маски», то 
Диомкинас мог бы смело 
претендовать на «Брилли-
антовую...». 

Диалоги Ивана и Алек-
сея в балете происходят не 

к только на музыкальном, но 
* и на текстовом фоне. Если 

Сцена из спектакля - Иван (Грегор Зейферт) 
и Катерина (Алисия Олетта) 

мецком, испанском, французском и анг-
лийском языках. Отчаявшись за столь 
короткое время преодолеть 800 страниц 
текста, артисты переходили к просмот-
ру иллюстраций к роману, слушанию 
цыганских песен и изучению русских 
пословиц. Последние репетиции прошли 
в особой, почти семейной атмосфере, 
что, конечно, не могло не сказаться и на 
спектакле. И если Алисия Олетта, име-
ющая за своими плечами многочислен-
ные сольные партии в ведущих театрах 
Европы, воплотила в Катерине драма-
тизм сострадания, помноженный на 
жизненный опыт переживаний, то Гру-
шенька молодой солистки Тасияны Кас-
челли кажется слишком чистой и неис-
кушенной. 

Трудно представить себе лучшего ис-
полнителя роли Ивана, чем Грегор Зей-

русский текст звучит как 
пророчество, то его немец-
кий перевод как констата-

ция страшного прошлого - фашизма. 
Интересно, что немецкий текст из «Ве-
ликого Инквизитора» Достоевского по 
своему звучанию почти дословно совпал 
с некоторыми хроникальными речами 
30-40-х годов X X века. Историческое 
сходство оказалось настолько сильным, 
что решили не рисковать и текст к пре-
мьере переписали. 

«Если бы все было, как на сцене, в 
балете...» - писал Достоевский в «Бра-
тьях Карамазовых». Но все так и было... 
Гениальность Эйфмана в том, что его 
хореографическое полотно не только 
являет собой яркое и цельное зрелище, 
но вдохновенно передает глубину фило-
софии Достоевского, жертвенности и 
всепобеждающей силы любви. 

Елена СОЛОМИНСКА 

ВЕРНИСАЖ 

Бегство от взгляда 
Уже не в первый раз по-

сле выставки двух этих 
художников - Игоря Ка-

мянова и Надежды Крести-
ниной - испытываю стран-
ное чувство. Живопись 
очень нравится, но что-либо 
сказать о ней трудно, точно 
ускользают какие-то основ-
ные смыслы, значимое ядро 
этого живописного посла-
ния. Точно художники со-
знательно или бессозна-
тельно, но его утаили, 
скрыв лица и оставив на 
холстах легкие следы свое-
го пребывания. Отголоски и 
осколки размышлений и 
чувств. Но потом, опомнив-
шись, вернулись и уже в 
письменном виде, с ирони-
ей, как это сейчас водится, 
попытались что-то кому-то 
объяснить. А мне кажется -
совсем запутать. Как гово-
рится, замести следы. 

И с этим уже оконча-
тельно исчезли. 

Нет, сам Игорь Камянов, 
высокий, представительный, 
молодо-седой, сидел в залах. 
И можно было с ним побе-
седовать. И разговор с ним 
был веселый и живой. И да-
же содержательный. Но ка-
кое это имело отношение к 
его живописи? По-моему, 
никакое, как и надписи к ра-
ботам на высоких столби-
ках. Надписи сами по себе, 
работы сами по себе. Вот 
где нет концептуалистского 
растворения в словесной 
стихии, поглотившей все 
пластическое. 

Живопись же загадочна, и 
она, повторюсь, ускользает. 
Современные художники ча-
сто не являют нам лица про-
сто потому, что не подозре-
вают об этой мучительной и 
странной тяге лица к лицу, 
личности к личности. Ну да 
Бог с ними, речь не о них! 
Наши-то художники вполне 
культурны, тонки и одухо-
творенны, и если тут проис-
ходит «исчезновение лица», 
то оно не то чтобы специаль-
но «спроектировано», а про-
сто, возможно, художники 
интуитивно почувствовали 
враждебность среды. 

О, ест 6 шали вы, друмя. 
Холод и мрак грядущих дней! 

Не о нашей ли тепереш-
ней художественной атмо-
сфере писал вещий поэт?! 

В этом холоде, в этом 
мраке личность интуитивно 

хочет спрятаться, убежать, 
круглое зеркало тщетно ло-
вит определенные и опреде-
лившиеся черты (цикл 
«Зеркало»). Вот, кажется, 
брови, вот нос, а глаза? Гла-
за опущены, взгляда же на 
этих фрагментах - «оскол-
ках» автопортрета - нет ни-
где. Словно человек едет, и 
увидеть его можно только 
мимоходом - мельком, в 
оконном стекле. И сам он 
тоже видит все в движении. 
Все кругом меняется за ок-
ном, человека никто внима-
тельно не разглядывает, и 
его собственный взгляд ли-
шен пристальности. И даже 
зеркало не улавливает его 
примет. И сам он фрагмен-
тарно, клочками видит доро-
гу, белые храмы, холмистые 
пейзажи, море. Все запечат-
левается словно бы случай-
но, но другого мира нет, не 
дано, и это случайное оста-
ется вехой единственной 
жизни - излом дороги, до-
рожный знак, окошко в сне-
гу. За всем этим ощутимо 
бьется какая-то тайная глу-
бина. Это почти «иная 
жизнь», но словно бы скры-
тая, недопроявленная, недо-
воплощенная. данная нам в 
аскетически отобранных ос-
колках и в сиянии серебрис-
то-молочных оттенков. 

Проплывающее мимо 
воздушно-белое облако по-
шло на раскраску этого ус-
кользающего мира, еще 
впустили прозрачную голу-
бизну неба, желтизну зака-
та, дымчатую белесость и 
серость русской зимы. 

Мир кусочками, фраг-
ментами, ощетинившийся и 
закрытый, но вместе с тем 
прозрачный и добрый. Мир. 
не отражающий лица, но да-
ющий приметы бегства, по 
которым можно о чем-то 
смутно догадаться. Загля-
нуть изнутри комнаты в 
зимнее окошко со смутным 
очерком виднеющейся вда-
ли башни и зеркалом на по-
доконнике. Мир души так 
суеверно дорог, что не дай 
Бог показать его «холодно-
му» и «мрачному» прост-
ранству, чужому враждеб-
ному лицу, закрытому ух-
мыляющейся маской. Пусть 
уж лучше так - в осколках, 
отблесках и фрагментах! 

Вера ЧАЙКОВСКАЯ 

АРЕНА 

«Невероятно 
странный цирк» 

Цирки «вче-
рашнего» и 
« п о з а в ч е -

рашнего» дня у 
нас есть. Нам ну-
жен еще один 
цирк - «цирк зав-
трашнего дня»! 

Я имею в виду 
образный, интел-
л е к т у а л ь н ы й , 
элитарный цирк, 
который совер-
шил бы сложный 
прорыв как в со-
знании цирковых 
артистов и ре-
жиссеров, так и в 
сознании зрите-
лей. У нас и во 
всем мире такой 
цирк возможен 
только как аль-
тернатива при-
вычному цирко-
вому дивертис-
менту. 

И именно на 
манеже нашего цирка впервые 
возник целостный цирковой 
спектакль, а поставленный Ва-
лентином Гнеушевым номер 
«Красный арлекин» (исполни-
тель В. Царьков), возможно, 
положил начало новой цирко-
вой эре. На Западе наши по-
становочные идеи подхвачены 
и развиты. В Париже ежегод-
но проводится престижнейший 
фестиваль «Цирк завтрашнего 
дня». На весь мир гремят име-
на циркоиых коллективов -
«С1г§ие IIи яо1е||», «КопсаШ», 
«АгсНаон». «/т^аго». А на ро-
дине вроде бы хвалят, но норо-
вят тихо удушить, пока он не 
перевоспитал и не переманил 
зрителей. 

Остается надеяться, что 
судьба будет благосклонна к 
появившемуся у нас недавно 
цирковому коллективу под ру-
ководством режиссера Нико-
лая Челнокова. 

Поэтичный мир цирка Ни-
колая Челнокова густо насе-
лен странными обитателями. 
Каждый персонаж колоритен, 
каждый выход на манеж не 
только остается в памяти как 
прекрасная цирковая работа (в 
традиционном смысле этих 
слов), ко и порождает волну 
ассоциаций. 

Окруженная магическим 

кольцом манежа 
живописная ком-
пания клоунов с 
веселой сумас-
шедшинкой цели-
ком поглощена 
внутренними вза-
имоотношениями 
- трогательными, 
романтичными и 
невероятно смеш-
ными. Эти приду-
манные режиссе-
ром сквозные 
персонажи разыг-
рывают интерме-
дии, входят в сю-
жетные номера 
как участники, 
связывают цирко-
вое действие, со-
здавая его ауру. 
Спектакль много-
слоен и ассоциа-
тивен, как хоро-
шая современная 
поэзия. 

Конечно, это 
только начало пути, впереди 
нескончаемые поиски и труд. 
Но уже сейчас ясно, что цирк 
Николая Челнокова - исклю-
чительное явление в нашем ис-
кусстве. А незамуштрован-
ность и невымученность моло-
дых артистов, режиссерская 
ставка на актерскую индивиду-
альность и искренняя радость, с 
которой работают талантливые 
ребята, выгодно выделяют этот 
коллектив, обещая ему боль-
шое будущее. 

Радует тот факт, что «Не-
вероятно странный цирк», под-
держанный Рос госцирком, по-
сле гастролей в Иванове посе-
тил Санкт-Петербург, а затем 
и зрители Москвы смогли по-
пасть под обаяние современно-
го высококлассного циркового 
зрелища. К сожалению, гаст-
роли в Москве были организо-
ваны на совершенно неподхо-
дящей площадке - эстрадной 
сцене гостиничного комплек-
са, что очень повредило спек-
таклю. Подобный сильный и 
необычный цирковой проект 
по-хорошему нуждается в соб-
ственном шапито и дальновид-
ных спонсорах, разбирающих-
ся в современных направлени-
ях искусства. 

Елизавета ВУЛИЧ 

ПЕРСОНА 

Владимир Андреев: ~ 

«Не только за себя» 
Он вошел в коридор театра, 

заметив меня, поздоровался 
и быстрым шагом скользнул 

к своему кабинету. За ним по пя-
там на поводке бежала собака 

- Извините, садитесь, пожа-
луйста, я одну минутку, - ска-
зал хозяин. Поставил на стул 
портфель, вытащил из него па-
кет, нагнулся, высыпал на та-
релку сухой паек. Собака, пови-
ливая мохнатым хвостом, с ур-
чаньем стала пожирать еду. 

Он сел напротив меня, обло-
котившись на край письменного 
стола. Выпуклый нос, отлет-
ные брови, внимательные, чуть 
ироничные глаза - Владимир 
Андреев, так хорошо всем нам 
знакомый артист. 

- Владимир Алексеевич, 
знаменитая фраза Станислав-
ского о том, что театр начина-
ется с вешалки, явно не подхо-
дит к вашему театру - ермолов-
скому. Вроде бы ты еще на 
Тверской улнц-А но уже там: в 
просторном арочном подъезде 
развешаны афншн, репертуар, 
фотографии артистов. И вот на 
что обращаешь внимание: не-
которые режиссеры-постанов-
щнкн, актеры - люди, пригла-
шенные со стороны. Впрочем, 
это вообще стало модой. Вы не 
боитесь потерять индивидуаль-
ность? 

- Я думаю, это хорошая тра-
диция. Здесь вступает закон диф-
фузии. Мне, например, интерес-
но посмотреть, с чем приходит 
молодой, очень известный Без-
руков. Знал, что его появление в 
роли Есенина послужило серьез-
ным допингом для некоторых мо-
лодых нашего театра. Равно как 
и появление у нас Кристины Ор-
бакайте. Артисты других теат-
ром и кино тянутся к нам, а не 
просто мы их зазываем. Потеря 
индивидуальности театру не гро-
зит: посмотрите наши спектакли, 
режиссуру, и вы убедитесь, что 
он имени великой русской актри-
сы верен. 

- Для вас существует про-
блема зрителя? 

- Зритель не всегда хочет 
размышлять о дне сегодняшнем, 
о своих заботах. Идет в театр ча-
сто с одной целью - отдохнуть, 
забыться, простите, не думать, 
что весьма опасно. 

- Как тут быть? 
- Конечно же, это обстоя-

тельство надо всегда учитывать, 
когда строишь репертуарную по-
литику, режиссуру и так далее. А 
заигрывать со зрителем, безу-
держно, рабски, лакейски не наш 
удел. Годы идут, мастера старе-
ют, иные начинают отставать от 
современности. Я имею в виду не 
такой бег. раздувая ноздри, бе-
жать «задрав штаны за комсомо-
лом». Кромвель говорил: «Никто 
не заходит так далеко, как тот, 
который не знает, куда идти». 
Когда мне задают вопрос, как вы 
представляете искусство следую-
щего века, то этот вопрос орто-
доксально примитивен. Ведь от-
вет всегда в опыте, в накоплении, 
в попытке почувствовать это но-
вое и не торопиться о нем заяв-
лять. А может быть, сохранить 
то хорошее, что мы иногда теря-
ем. А мы теряем много. Один 
крупный французский искусство-
вед писал, что когда приехал оче-
редной раз в Россию, то убедился 
в том, что происходит схожее с 
дебилизацией общества. Слова 
опасные и страшные. Этот чело-
век, который не относится к ка-
тегории врагов. Мне кажется, он 
в какой-то мере был прав. 

- Как вы относитесь к кон-
фликтам в театрах в последние 
годы? 

- Я не хочу ворошить боль-
ную для меня тему. Одно могу 
сказать: мы торопимся. Это про-
явление бескультурья. Вспомним 
Дмитрия Сергеевича Лихачева, 
его приверженность и отстаива-
ние традиций, для которого 
«культура» не просто слово, а 
целый мир истинно человеческих 
отношений. Я сейчас читаю его 
большой труд «Русская культу-
ра», где идет разговор не о квас-
ном патриотизме, а о конгломе-
рате, поиске, сохранении и раз-
витии русской культуры. Почаще 
бы обращаться к таким автори-
тетам. тогда бы не столь драма-
тичны были конфликты за кули-
сами театра. Существует понятие 
«новое». Однако новация не все-
гда понятие положительное. Го-
ворю об этом и думаю: слава Бо-
гу, хорошо, что мы отказались от 
корриды. России еще не хватало 
корриды. 

С кресла спрыгнула собака. 
Повшивая хвостом, уткнулась 
мордой в колено хозяина 

- Как она влюбленно глядит 
на вас, Владимир Алексеевич! 
Давно собак любите? 

- С детства. Мне, знаете, этих 
собак жалко! Особенно тех, кто 
обездолен, кто не виноват, что 
появился на свет. А их убивают. 
Я и кошек очень люблю, и птиц. 
И не стыжусь этого. 

- Как собаку зовут? 
- Джуля. Она живет в театре. 

Я подобрал ее много лет назад, в 

холодную зиму, замерзающую, 
она должна была, как выясни-
лось, щенят принести. Еще один 
пес у меня - тоже подобрал я его 
на улице в 1995 году - живет на 
даче. А есть еще любимцы пуб-
лики, те, которые высокопород-
ные - брат и сестра. А когда в 
доме они появились, сказал сво-
им: «Не отдам!» Удивительные 
существа. Спать они не дают, но 
я отдыхаю с ними душой. 

- Это что, побег от одиноче-
ства? 

- Я не могу сказать, что я 
одинок. У меня замечательная 
жена - Наталья Селезнева, с ко-
торой я живу вот уже более 
тридцати лет, у меня дети: дочь 
Ольга от первого брака. Она ум-
ная, работящая, преподает в 
М Г И М О . Сын сейчас за рубе-
жом, он дипломат. Так что окру-
жен любовью и вниманием. Не 
говоря уже о друзьях, на кото-
рых, я знаю, в трудную минуту 
могу опереться. Н о понимаете, 
иногда человеку, пусть ненадол-
го, полезно быть одиноким. Для 
того чтобы осмыслить, задумать-
ся. Ведь кто, кроме тебя, примет 
решение?! Выслушай всех, но 
сделай по-своему. Набоков ска-
зал, что одиночество как поло-
жение исправлению подлежит. 
Одиночество как состояние бо-
лезнь уже неизлечимая. Я думаю, 
что, если иногда оно меня и посе-
щает, я сам его для себя выстра-
иваю. Вот с собаками очень хо-
рошо чувствую в пределах этого 
одиночества. А одиночество как 
состояние, как диагноз - не дай 
Бог, если посетит. 

- Театр в этом смысле хоро-
ший «коллективный организа-
тор».» 

куда ее течение несет...». М ы де-
ти войны. Такие, как Владимир 
Этуш, мой друг, человек высоко-
го таланта, и те, кто постарше -
Григорий Чухрай, с которым я 
познакомился, когда был в ГИ-
ТИСе, а он вчерашний фронто-
вик, выпускник режиссерского 
факультета - все они в 41-м году 
ушли на фронт. Они успели быть 
призванными. А мы, школьники, 
вместе с родителями рвались за-
жигалки подбирать, нас отправ-
ляли на рытье окопов, на восста-
новление разрушенного сельско-
го хозяйства. И вот они спасли 
наше поколение. Когда был День 
Победы, мне исполнилось че-
тырнадцать с половиной лет. Так 
что еще продлись война, и мы бы 
пошли на фронт. Но, должен 
сказать, тягот военных мое поко-
ление испытало немало. Может 
быть, мы бы были повыше рос-
том, покрепче. Я остаюсь вер-
ным тому, ч т о было, пусть и 
страшным. Поэтому отмести все, 
что было, по принципу: « М ы 
наш, мы новый мир построим» -
это же идиотизм! По-другому не 
назовешь. Слава Богу, все еще 
находятся люди, способные логи-
чески мыслить и страдать за дру-
гих, берущих на вооружение то, 
что накоплено историей страны 
в целом, пытаясь создать, пусть с 
трудом и муками, новое. 

- Сострадание - качество, 
свойственное русскому челове-
ку. Однако, Владимир Алексее-
вич, не теряем ля мы его сего-
дня? 

- Это вам кажется. Иначе бы 
все пошло в тар-тарары. Да, 
есть, разумеется, люди, поднато-
ревшие в жизни, - они часто, 
справедливо или несправедливо, 

- Конечно. В свое время, дав-
но уже, когда я сам принял реше-
ние освободить себя от должнос-
ти главного режиссера Малого 
театра. Но мы расстались, не 
расставаясь. У меня там друзья в 
руководстве, среди мастеров, да 
и молодых. До сих пор к Малому 
отношусь с симпатией. 

- В чем же тогда причина 
вашего ухода, если не секрет? 

- Однажды почувствовал, что 
я больше главный диспетчер, чем 
режиссер. Хотя друзья говорили: 
«Почему т ы ничего не игра-
ешь?» Не знаю, что меня оста-
навливало. Мой уход был вос-
принят по-разному: некоторые 
посчитали меня чуть ли не преда-
телем. Я знал артистов, которые 
воспитывались в недрах Малого 
театра, которые его, может 
быть, больше знают, чем я сам 
узнал за четыре сезона. Но я со-
здал тогда из своих выпускников 
(это было в 1988 - 1989 годах) 
стажерскую группу, которая по-
том возникла как «Тест», театр 
до сих пор существует. Они оста-
лись со мной. Значит, и в этой 
ситуации я не оказался одино-
ким. А ведь мог быть! 

- Вы верите в судьбу? 
- Слова, произнесенные всуе, 

обесцениваются. Поэтому я 
очень осторожен в своих сужде-
ниях на эту тему. Конечно, над 
всем все-таки присутствует Со-
здатель. Я не знаю, всегда ли у 
него доходят руки до каждого от-
дельного человека, но общность 
человеческая, даже иногда в 
междоусобицах, рождает ту или 
иную картину бытия. И вот это 
не бывает незамеченным Созда-
телем. 

В конфликтах в проигрыше 
оказываются обе стороны: те, 
кто ничего не делал для того, 
чтобы страдания не посещали 
эту землю и эту страну, и кто 
приложил к этому усилия. А в 
общей массе те, кто отвечает за 
ошибки, за поступки, которые не 
богоугодны, почему-то выходят 
сухими из воды... Впрочем, это 
скорей вопрос политики. Но дол-
жен сказать, что в своих мыслях 
и чувствах я обращаюсь к Госпо-
ду - без истерики, иногда и с бла-
годарностью, и с мольбой - не 
только за себя. Повторяю, что 
Господь, будучи всегда справед-
ливым. порой бывает жестоким в 
своих проявлениях. 

- Вы москвич? 
- Коренной. Я родился в рай-

оне трех вокзалов - блатной рай-
он. Большая Спасская улица. 
Скорняжный переулок. Песни: 
«Плывет наша лодочка блатная. 

бывают банально злыми. «Ни в 
коем случае, видите ли, не пока-
зывайте нам правду!» - говорят 
они. Нет, правду показывать на-
до обязательно. Недавно режис-
сер нашего театра Галина Дубов-
ская написала пьесу, которая на-
зывается «Радоница». Весенние 
запахи, весенние интонации. 
Многих в театре она занимает. 
Хотя бы потому, что пьеса насе-
лена очень живыми людьми. И 
потому что там автор не крикли-
во, без истерики возвращается к 
событиям у Белого дома 1993 го-
да. И тут были страдания и сост-
радания. Даже в тех случаях, ког-
да люди, чуть ли не родственни-
ки, оказывались по разные сто-
роны баррикад, когда автор рас-
суждает о семье, которую посе-
тили эти события... Так что же, 
об этом до сих пор надо умалчи-
вать? И я думаю, что по вчераш-
ним меркам говорить «не пу-
щать», «запретить» просто бес-
человечно. Если автор честен и 
достаточно интересен, то надо 
нам всем вместе разобраться. В 
этом отношении, думаю, не так 
все просто с телевидением, кото-
рое очень болезненно и чувстви-
тельно относится к так называе-
мой правде. Допустим, идет про-
грамма того или иного канала. 
Она выстроена и показана так, 
что, когда закончится, вы услы-
шите с экрана: «Все, что ть; вы-
слушал сейчас и выслушал вче-
ра, все страшно». Причем с ин-
тонацией. Дескать, «видите, ка-
кая жуть!» Но когда рядом в ка-
кой-то передаче вдруг о людях 
говорят хорошо, с теплотой, ибо 
они имеют на это право, то дума-
ешь: Боже, спасибо человеку, 
который вставил в программу 
про какого-то умельца, который 
еще, слава Богу, есть в России. 
Да, Россия не только спивается 
(что присутствует), Россия не 
только погрязла в приверженно-
сти к наркотикам - это не просто 
пугает, а страшит! Но иногда 
возникают такие светлые, та-
лантливые, живые люди, что хо-
чется сказать: «Родимые, не от-
нимайте у нас право общения с 
этими людьми!» 

Владимир Алексеевич прово-
дил меня вместе с Джулей до 
служебного в театр. Я свернул 
за угол и хотел было сразу пой-
ти направо, к метро... Но поче-
му-то меня потянуло к парад-
ному подъезду театра Там, под 
аркой, манили знакомые лица 
актеров. 

Беседу вел 
Сергей ЛУКОНИН 
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Увы, но Россия всегда была архитектурной 
провинцией. И тогда, когда Ивон Третий 
заказывал итальянцам новый Кремль, а 

Аристотель Фьораванти строил главный собор 
страны - Успенский. И когда Екатерина зака-
зывала Варфоломей Расстреляй Зимний дворец 
и Смольный собор. И когда обрусевший Джа-
комо Кваренги выводил изысканные линии 
своих стропи дворцов. И даже когда к концу 
девятнадцатого века у нас во множестве уже 
имелись многочисленные Штакеншнейдеры, 
Бенуа и Шехтели и те безжалостно сдирали на-
имоднейший парижский арт-нуво, слегка пере-
делав его в северный петербургский модерн. 

И лишь однажды мы были впереди всех. 
Великие конструктивисты Мельников, Леони-
дов, Веснины и Щусев были самыми передо-
выми зодчими планеты. А потом уже появи-
лись мастера Великого Стиля - Буров, Вла-
сов, Чечулин и Посохин. Так не строили боль-
ше нигде в мире, но почему-то человечество 
не особенно заинтересовалось этой мощной 
архи>ектурой. Может быть, потому, что Рим 
уже давно был описан во всех учебниках. По-
сле этого наступил настоящий крах. Послед-
ним, что успела достроить гибнущая империя, 
было здание президиума Академии наук СССР 
на Ленинском проспекте. Монструозное стро-
ение с гигантскими (и абсолютно бесполезны-
ми) сверкающими кубами на крыше поставило 
точку в истории советской архитектуры. 

Но архитекторы-то остались. 

Остались профессионально обученные лю-
ди, которые привыкли к невежественным за-
казчикам. К заказчикам, не обладающим даже 
минимальным вкусом и художественным обра-
зованием. Сама же профессия архитектора за 
последние сорок - тридцать лет мутировала во 
что-то невообразимое. Умение пространст-
венно мыслить заменило умение согласовы-
вать проект в нужных инстанциях. Чувство 
пропорций заменило чувство необходимости 
взять в соавторы проекта нужного человека. 
И так далее, и тому подобное. А те, кого от 
этого тошнило, пошли рисовать вывески. Все. 
Архитектура умерла. Новое поколение «бу-
мажных» архитекторов, появившихся было с 
перестройкой, вместе с ней куда-то и делось. 

За последние пятнадцать лет основным гра-
дообразующим элементом новой России стал 
пластиковый торговый ларек четыре на два ме-
тра. Зодчество - занятие для богатых. Либо 
сильное государство увековечивает себя в пло-
тинах и дворцах съездов, либо миллионер зака-
зывает себе дом у водопада Френку Ллойду Рай-
ту. Наши миллионеры заказывают себе кварти-
ры и особняки. А каким еще. спрашивается, 
вкусом может обладать вор в законе? Или быв-
ший партиец, приватизировавший кассу обкома 
и пару скважин в придачу? Других же заказчи-
ков в новой России пока нет. Вернее, не было. 

Они начали появляться в последнее время. 
Пока это коснулось только интерьеров. 

Люди со вкусом еще не заработали на здания. 
Пока только квартиры, рестораны, салоны, 
реже - загородные дома. 

Но чудеса все-таки случаются. 

Страсти по Мое су 
Что творится вокруг проекта реконструкции здания Мариинки? 

' 

К власти в России пришел человек, вырос-
ший в одном из самых прекрасных городов ми-
ра - Ленинграде-Петербурге. Когда ты еже-
дневно бегаешь в школу не мимо сгнившего 
коровника, а среди безупречных по пропорци-
ям строений, в городе, где еще не остыли сле-
ды Блока и Гумилева, то трудно вырасти неве-
жей. А человек со вкусом всегда поймет дру-
гого человека со вкусом. 

Другой человек со вкусом - это Валерий 
Гергиев, главный дирижер и художественный 
руководитель Мариинского театра, который, 
как известно, находится в Санкт-Петербурге и 
в настоящий момент наголову превосходит 
Большой театр, замученный склоками, отсут-
ствием сильного лидера, неумелым управлени-
ем и кадровой чехардой. Мариинка сегодня 
лучший театр страны, ее визитная карточка, 
как в советские времена Большой. И так уж 
получилось, что в Кремле - Путин, а в Мари-
инке - Гергиев. В этом-то и заключается чудо. 
Ибо пока в Кремле был Ельцин, сверхдея-
тельный, активный, дважды признанный луч-
шим дирижером мира Валерий Гергиев ничего 
не мог добиться для своего любимого театра. 

...Опустим все перипетии, которые при-
шлось пережить Валерию Гергиеву. В сухом 
остатке то, что принято решение о реконст-
рукции старого и постройке двух новых зданий 
для Мариинки. Что еще удивительнее, похоже, 
что для этого найдены деньги. А над проектом 
работал известнейший американский архитек-
тор Эрик Мосс, классик деконструкции - од-

Мариинка сегодня 

ного из новейших мировых течений. И под эти 
два мировых имени - Гергиева и Мосса - аме-
риканцы готовы найти инвестиции в проект 
постройки нового здания, а вернее, современ-
ного освоения территории острова «Новая 
Голландия», что совсем рядом с Мариинским 
театром. И деньги немалые - сотни миллионов 
долларов. Кроме того, если проект будут вес-
ти американцы и они же строить, то нетрудно 
догадаться, что маэстро Гергиев сможет дири-
жировать в новых театрах, еще не будучи глу-
боким старцем, что неминуемо произойдет в 
случае отечественного освоения бюджетных 
средств (как в истории с реконструкцией 
Большого театра). 

И вот тут-то все и началось. 
Оказывается, вся архитектурная общест-

венность (смотри выше историю ее возникно-
вения) крайне обеспокоена грядущим разру-
шением «уникальной градостроительной тка-
ни» Санкт-Петербурга, нарушением «правил 
архитектурной совместимости» и «регламента, 
норм и правил работы». Знакомые слова, не 
правда ли? Говорят, при обсуждении проекта 
господина Мосса заслуженные питерские ар-
хитекторы чуть ли не дрались, рвались на три-
буну и клеймили позором американца. Не учел 
предыдущих разработок, не принял во внима-
ние того, сего, пятого, десятого. А главное -
не учел их, лишившихся с новыми временами 
не только толстого куска хлеба с маслом, но и 
самой уникальной профессии безликого архи-
тектора-согласователя. А есть-то хочется. И 

Открывается 
«ЛГ-консультация» 

Продолжая лучшие традиции российских писательских сообществ, желая более активно участ-
вовать в развитии современных творческих процессов, протягивая руку помощи молодым и начи-
нающим литераторам, «Литературная газета» объявляет об открытии «ЛГ-консультации». 

«ЛГ-консультация» оказывает следующие платные услуги: 
- критический разбор произведений; 
- редакторская правка; 
- оценка пригодности для дальнейшей публикации; 
- рекомендации по направлению рукописи в соответствующие редакции или издательства; 
- предоставление рецензий, необходимых для обращения с рукописью в издательства; 
- рассмотрение возможности публикации рукописи в «/1Г». 

Условия приема рукописей: 
рукописи принимаются в распечатанном виде в одном экземпляре. 
Контактный телефон: 208-82-38 

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫМ 
БИЛЕТ 

иска-2002 
Журнал поэзии «Арион» 

Чтобы подписаться на единственный в России поэтический 
журнал «Арион», надо отправить из любого почтового 

отделения денежны* перевод по адресу: 103006, Москва, 
ул. Садовая-Триумфальная, д.12/14, коин.12, редакция 

журнала «Арион». Укажите в графах « Талойа и периоду» 
свои Ф.И.О. и полны* адрес, а в графе «Для письменного 

сообщения» проставьте срок подлиски 
(«Полугодовая-2002», «Годовая-2002»), 

Стоимость полугодовой подписки с доставкой 
по РФ - Ю руб., годовой -120 руб. 

Журнал выходит в марте, июне, октябре и декабре 

Подписка продолжается! 

Весна порадует 
тивалями фес 
В апреле 2002 г. в Москве состоится 

IV {Межгосударственный кинотелефестиваль «Правопорядок и общество». 
Фестиваль «Правопорядок и общество» был учрежден в 1998 г. рядом общественных органи-

заций при поддержке Совета Министров внутренних дел СНГ. По своей тематике, составу ор-
ганизаторов, форме проведения, целям и задачам это уникальный проект не только в России, но 
и в мире. Каждый год в конкурсе фестиваля участвуют от 100 до 130 телекомпаний, студий, ки-
нопроизводящих организаций СНГ и зарубежья. Это около 500 кино- и телефильмов, сериалов, 
тематических передач, информационных программ, репортажей, музыкальных клипов и рек-
ламных роликов. Фестиваль не только большой праздник, но и возможность профессионально-
го общения. В программе фестиваля: встречи с представителями государственных структур, де-
ятелями кино и телевидения, семинары, «круглые столы», экскурсии, показы и премьеры, про-
фессиональные клубы и мастер-классы. 

Девизами IV Фестиваля являются: «Борьба с терроризмом - дело всего мирового сообще-
ства», «МВД России - два века на страже законности и правопорядка». 

По вопросам сотрудничества обращайтесь в дирекцию фестиваля по адресу: 
Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 21/5, офис 3-052,4-й подъезд 
(внутренний тел.: 07-87). Тел.: 926-0787,921-6327. Факс: 924-6232 

Е - т а Н : К1Ге$1@КесШпе.ги; ро1Ие$(® КашЫек.ги 
ВНИМАНИЕ! При отправке почты адрес должен быть следующим: 
Россия, 103031, Москва, а/я 11. 

* 
Московский госу-

дарственный академи-
ческий камерный му-
зыкальный театр под 
руководством Б.А. По-
кровского 

9, 10 февраля -
В.А. Моцарт, «Так по-
ступают все женщины». 

13 февраля - В.И. Ре-
биков, «Дворянское 
гнездо». 

Открытый театр 
Юлия Малакянца 

6 февраля - ПРЕ-
МЬЕРА! На сцене Теа-
тра эстрады - детектив-
ная некомпьютерная 
игра Энтони Шеффера 
«Труп на теннисном 
корте» в постановке 
Евгения Каменьковича. 
В ролях: Геннадий Ха-
занов, Сергей Мигицко. 

12 февраля - на сцене 
Театра эстрады - роман-
тическая комедия А. 
Герни «Сильвия, или Со-
бака на сцене» в поста-
новке Петра Штейна. В 
ролях: Евгения Симоно-
ва, Алиса Гребенщико-
ва, Георгий Тараторкин. 

Театр «У Никитских 
ворот» под руководст-
вом Марка Розовского 

6 февраля - «Песни 
нашей коммуналки». 

7 февраля - Юлий 
Ким, «Золотой Тюль-
пан Фонфана». 

8 февраля - И.А. 
Гончаров, «Романсы с 
Обломовым». 

9 февраля - «Доктор 
Чехов». 

12 февраля - Л.Н. 
Толстой, «История ло-
шади». 

13 февраля - «Два 
Набокова». 

вместо того чтобы идти рисовать вывески, 
благо торговля процветает, корифеи совет-
ской архитектуры принялись вовсю травить 
проклятого американца. А поскольку обзы-
вать его империалистом в новое время как-то 
не с руки, то придумана гениальная отмазка. 
Нужно «категорически настаивать на проведе-
нии настоящего конкурса с квалифицирован-
ной экспертизой, компетентным жюри и мас-
штабным общественным обсуждением». Это 
мнение господина Попова, президента Санкт-
Петербургского Союза архитекторов России, 
и, видимо, далеко не его одного. 

Господа российские архитекторы! 
Говоря откровенно, Эрик Мосс не нужда-

ется в вашей квалифицированой экспертизе. 
Как и Фрэнк Гэри, Норман Фостер... он автор 
многих всемирно известных проектов стоимо-
стью десятки и сотни миллионов долларов. 
Это элита мировой архитектуры, и надо благо-
дарить Создателя, что один из лучших совре-
менных мастеров пространства согласился ра-
ботать в России. Пусть в высокодуховной, но 
на сегодняшний день откровенно нищей стра-
не. И исключительно заслугами и огромным 
талантом Валерия Гергиева можно объяснить 
этот феномен. Один гений заказывает друго-
му гению. Хочется спросить: вы-то тут при 
чем, господа хорошие?! 

К месту вспоминается случай. Народная 
артистка СССР и партнерша Станиславского 
по сцене Ангелина Степанова перед своим де-
вяностолетием выразила сомнение, что хочет 
праздновать его во МХАТе. 

- Почему, Ангелина Осиповна? - спросили 
актрису. 

- Кто там меня будет поздравлять?.. 
Кто будет в этом «компетентном жюри» 

оценивать корифеев мировой архитектуры? 
Да более того. Никто, кроме устроителей это-
го конкурса, не примет в нем участия. Во-пер-
вых, по мастерству бюрократического запуты-
вания начальных условий, проведения и подве-
дения итогов конкурсов наши архитектурные 
чиновники не имеют себе равных в мире. Про-
ще говоря, никто не верит в объективность 
жюри, составленного сугубо из заинтересо-
ванных лиц. Во-вторых, состоявшиеся мэтры 
вообще редко принимают участие в конкурсах, 
ибо не испытывают проблем с недостатком 
работы. Поэтому обычно им заказывают ар-

хитектуру. В-третьих, хороший, честный кон-
курс с привлечением больших имен сам по се-
бе стоит огромных денег. Где их взять? У 
Санкт-Петербургского Союза архитекторов? 

Ну и, наконец, последний аспект проблемы. 
Поскольку, как уже говорилось, просто об-

зывать американца обидными словами и гнать 
его, родного, поганой метлой с нашей святой 
земли не получается, то придуман благовид-
ный повод. Оказывается, наша архитектурная 
элита крайне взбудоражена и озабочена тем, 
что нарушится исторический облик северной 
столицы и «радикально переделывается цело-

ках, на улицах, не видящих солнца, на помойках 
влачит жалкое существование коренной народ 
Америки». Но в бой брошено все, пусть и наф-
талином пропахшее. В том числе и мощный те-
зис о том, что Новую Голландию «отдадут на 
откуп» девелоперам Смитам. То есть, намека-
ют нам, председатель Госстроя Анвар Шамуза-
фаров (поддерживающий проект Мосса) и Ва-
лерий Гергиев активно торгуют родиной. И это 
в то время, как Владимир Путин во время прак-
тически каждого своего зарубежного визита 
выступает перед крупными предпринимателями 
и уговаривает, надрывается: идите к нам, инвес-
тируйте в Россию, мы гарантируем сохран-
ность. Вот Смиты поверили - ему и Гергиеву. 
Ну а мы им, голубчикам, по рукам, по рукам! 
Чешите отсюда со своим Моссом, сами не 
строим и другим не дадим. 

Да, честно говоря, проект Мосса шокирует. 
Но это как раз тот случай, когда художник 
взрывает ситуацию нестандартным решением, 
что обычно вызывает возмущение не очень 
продвинутых современников, а для потомков 
становится этапом истории архитектуры. И 
примеров тому не счесть. И уж точно можно 
не сомневаться, что комплекс новых зданий 
Мариинского театра привлечет толпы турис-
тов, а значит, и денег. Что, согласитесь, сов-
сем не вредно для городского бюджета. А то 

-
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стный ансамбль». Дошло даже до того, что со 
страниц ультралиберальной газеты звучат 
горькие сожаления о сносе ДК первой пяти-
летки - далеко не самого лучшего примера 
сталинской архитектуры. Действительно, про-
ект Мосса предусматривает снос этого мрач-
ного здания, напоминающего скорее ЧК, а не 
ДК. А вот как описывается сам проект Эрика 
Мосса: «Мосс предложил сделать МТ-2 (но-
вое здание театра. - Авт.) в виде соплевид-
ной улитки из стекла, наползшей на унылую 
прямоугольную коробку. Впечатление оста-
ется такое, что в город с прямоугольной пла-
нировкой заползла представительная группа 
гигантских ленточных червей и, словно схва-
ченная северным морозом, застыла перед зда-
нием классических форм старой Мариинки». 

Чувствуете лексику? Казалось бы, уже 
прочно забыты все лексические ухищрения со-
ветского времени типа «в узких каменных меш-

Тот самый проект реконструкции 

интуристы по Питеру ходят, как по Помпеям -
ах, какая была великая цивилизация, жалко, 
что погибла!.. 

До сих пор чувствуется, что Санкт-Петер-
бург, словно в летаргическом сне, остановил-
ся в своем развитии и жизнь его жителей те-
чет будто отдельно от облупившихся фасадов. 
Появление яркой вспышки неминуемо взо-
рвет сонную дремоту большинства его обита-
телей, а молодым художникам и архитекторам 
будет воочию явлена передовая эстетика. По-
сле появления такого здания в городе люди в 
нем станут другими. Они станут очевидно сво-
боднее. Поскольку проект американского 
архитектора - это суть не что иное, как крис-
таллизованное понятие свободы творчества. 
А мы ведь все стремились именно к этому. Не 
правда ли? 

Иван ПОДШИВАЛОВ 

Р о с с и й с к а я н а ц и о н а л ь н а я л и т е р а т у р н а я п р е м и я 

«НАЦИОНАЛЬНЫЙ БЕСТСЕЛЛЕР» 

При глобальной поддержке АКБ «ЕВРОФИНАНС» 
При участии 

«ОБЪЕДИНЕННОЙ ФИНАНСОВОЙ ГРУППЫ» 

Объявляет НОМИНАЦИОННЫЙ СПИСОК 
с указанием, КЕМ выдвинуто произведение 

Алешковский Петр: Андрей Дмитриев, «Дорога обратно». - «Зна-
мя», №1 

Алёшкин Петр: Виктор Широков, «Шутка Приапа». - М.: Гелеос 
Амелин Максим: Андрей Волос, «Маскавская мекка» (рукопись) 
А р к у с Л ю б о в ь : Анна Матвеева, «Перевал Дятлова». - «Урал», 

№12 
Барметова И р и н а : Олег Павлов, «Карагандинские девятины». -

«Октябрь», № 8 
Бассинский Павел: Борис Екимов, «Пиночет». - М. Вагриус 
Б а х н о в Л е о н и д : 2 8 . 0 1 . Ольга Трифонова, «Единственная». -

«Дружба народов», № 12 
Бенн Анна: Юрий Козлов, «Реформатор». - М.: Центрполиграф 
Берг Михаил: Л. Гершович, «Суббота навсегда». - СПб.: Чистый 

лист, Ретро 
Б о б о в и ч София: 2.01. Юрий Мамлеев, «Блуждающее время». -

СПб: Лимбус Пресс 
Веллер Михаил: Александр Пятигорский, «Древний человек в го-

роде». - «Октябрь», № 11 
Виноградов Игорь: Сергей Алиханов, «Оленька, Живчик и туз». -

«Континент», № 3 
Витковский Евгений: Еськов Кирилл, «Евангелие от Афрания». -

М.:АСТ 
В о з н е с е н с к и й А л е к с а н д р : 3 0 . 0 1 Эдуард Лимонов, «Книга воды» 

(рукопись) 
Воронцов Андрей: Владимир Малягнн, «В тишине». - М. 
Ганичев Валерий: Виктор Николаев, «Живый в помощи». - «Ро-

ман-журнал ХХ1в», №11 
Гришечкин Виталий: Наталия Орбенина, «Белый шиповник» (ру-

копись) 
Гусев Владимир: Михаил Попов, «План спасения СССР». - М.: Ар-

мада-Пресс 
Д а р д ы к и н а Наталья: Владимир Соловьёв, «Семейные тайны». -

Нью-Йорк-Тверь: Другие берега 
Дементьев Вадим: Владимир Бондареико, «Дети 1937 года». - М.: 

ИТРК 
Деревянко Сергей: Козлов Н.И., «Как относиться к себе и людям, 

или Практическая психология на каждый день». - М.: АСТ-Пресс 
Ерёменко Владимир: Пётр Алёшкин, «Русская трагедия» (руко-

пись) 
Есин Сергей: Владимир Орлов, «Бубновый валет». - М.: АСТ, Олимп 
Захаров Игорь: В.Я.Тучков, «Танцор» в 3 тт. - М.: ЗАХАРОВ 
Звонарёва Лола: Юрий Дружников, «Суперженщина» (рукопись) 
Зеленский Виталий: Виорэль Ломов, «Сердце бройлера». - «Си-

бирские огни», №№ 5 - 6 
Зельвенский Станислав: В. Денежкина, «$опд Гог 1.оуег$» (руко-

пись) 
Зотов Игорь: 1.01 Александр Проханов, «Господин Гексогеи». - Г. 

«Завтра», спецвыпуск 
Иванов А л е к с а н д р : 2 3 . 0 1 Эдуард Лимонов, «Книга воды» (руко-

пись) 
И с х а к о в Валерий: Дмитрий Липскеров, «Родичи». - М.: ЭКСМО-

Пресс 
Клинг Олег: 31.01. Ольга Трифонова, «Единственная». - «Дружба 

народов», №12 
Князев Сергей: Р. Смирнов, «Люди, львы, орлы и куропатки» (ру-

копись) 
К о ж е д у б Алесь: Евгений Шишкин, «Распятая душа», - «Наш со-

временник», №№ 11 - 1 2 

Кононов Николай: Александр Покровский, «Кот» (рукопись) 
Кононов Михаил: Владимир Березин, «Свидетель». - СПб.: Лимбус 

Пресс 
Коняев Николай: И.Колынин, «Спектакль» (рукопись) 
Костырко Сергей: Евгений Гришковец, «Город». - М.: Проспект 
Краснова Нина: Сергей Яковлев, «На задворках «России». - «Не-

ва», №№ 1 - 2 
Крусанов Павел: Сергей Носов, «Дайте мне обезьяну». - М.: Олма-

пресс 
Куняев Станислав: Владимир Личутин, «Миледи Ротман». - «Наш 

современник», №№ 3 - 9 
Лазарев Игорь: Анна Малышева, «Ночь опасна». - М.: Центрполиграф 
Лестер А н а с т а с и я : 2 .01. Юрий Мамлев, «Блуждающее время». -

СПб.: Лимбус Пресс 
Лурье Самуил: Фигль-Мигль «Тартар, Лтд». - «Нева», № 5 
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Современные террористы не 
стоят в стороне от научно-тех-
нического прогресса. Так, на-

пример, в процессе развития ин-
формационных технологий появи-
лись «хакеры», которые, незамет-
но вмешиваясь в процесс хране-
ния, обработки и передачи инфор-
мации путем внедрения «закла-
док» в программы, управляющие 
работой ЭВМ, наносят колоссаль-
ный ущерб обществу. С недавнего 
времени получает распростране-
ние новый вид террористической 
деятельности: «электромагнитный 
терроризм». Под этим термином 
подразумевается злонамеренное 
применение излучателей электро-
магнитного поля либо высоко-
вольтных генераторов напряже-
ния с целью нарушения нормаль-
ного функционирования электрон-
ных устройств на атакуемых тер-
рористами объектах. 

Недавно в Интернете появи-
лось сообщение о том, что все не-
обходимое для создания устройст-
ва. способного на расстоянии вы-
водить из строя компьютеры, са-
молеты, автомобили, медицин-
ское оборудование и другие жиз-
ненно важные технические сред-
ства, использующие электронику, 
можно приобрести в обычном хо-
зяйственном магазине. Так ут-
верждает инженер из Калифор-
нии Д. Шрайнер, продемонстриро-
вавший на конференции 
1поГоч

,

аг'99 электромагнитное 
противокомпьютерное «ружье». 

Здесь необходимо сказать, 
что жизнь уже дает примеры 
применения террористами по-
добных технических средств. На-
пример, при захвате Кизляра 
банда Радуева применила устрой-
ство, излучающее электромаг-

яе волны. С помощью этого 
Йства удалось блокировать 
Цейскую радиосвязь, что не 

позволило своевременно принять 
необходимые меры по защите го-
рода. Террористы Ирландской 
республиканской армии исполь-
зовали систему электромагнит-
ного воздействия для вывода из 
строя банковских компьютеров в 
Лондоне. Следует добавить, что 
за последние несколько лет в об-
ласти генерации мощного элект-
ромагнитного излучения произо-
шел резкий скачок. По сравне-
нию с современными генерато-
рами упомянутое выше устройст-
во Д. Шрайнера выглядит дет-
ским пневматическим ружьем 
рядом с автоматом Калашнико-
ва. Поэтому можно прогнозиро-
вать, что эффективность терро-
ристических актов с применени-
ем средств электромагнитного 
воздействия будет возрастать, а 

Трагические события „11 сентября в США 
стали знаковой вехой в истори! 

. Они. показали, сколь уя§1 Йнизина 
! • яется ин< 

арства. 

и терро-
жи показали, сколь уязвимой яв-
инфраструктура развитого госу-
, и со всей очевидностью поста-

вили перед обществом задачу прогнози-
ровать и парировать новые угрозы. 

Коллапс 
бесшумного взрыва 

Наука «породила» электромагнитный терроризм, 
наука и должна его остановить 

их последствия могут стать край-
не серьезными. 

Эта грозная опасность осознана 
сообществом ученых-специали-
стов в области мощных элект-

ромагнитных излучений. За по-
следние пять лет не было ни одно-
го крупного международного сим-
позиума, который не уделил бы 
внимания обсуждению данной 
проблемы. Вывод профессиона-
лов однозначен: существует ре-
альная "угроза, которая требует 
серьезного изучения и разработки 
соответствующих средств защи-
ты, к этому же призывают и изве-
стные специалисты, сделавшие 
доклады на парламентских слуша-
ниях в США в феврале 1998 года. 

Источники мощных электро-
магнитных импульсов разрабаты-
ваются в ряде стран с целью до-
стижения качественно нового 
уровня радиолокации, радиосвя-
зи, технологии и решения других 
технических задач. Уже теперь 
эти компактные и экономичные 
генераторы обладают гигаватт-
ной пиковой мощностью, причем 
существуют реальные пути ее 
увеличения в десятки раз. До-
стигнутые и прогнозируемые па-
раметры излучения этих уст-
ройств делают их крайне опасны-
ми при воздействии на граждан-

ские и военные микроэлектрон-
ные системы самого широкого 
назначения, так как режим их ра-
боты допускает генерацию и из-
лучение в окружающее прост-
ранство не только единичных 
электромагнитных сигналов, но и 
их «пакеты» с частотой до тыся-
чи импульсов в секунду и более. 

Какими же могут быть послед-
ствия электромагнитного терро-
ризма? Очевидно, что ЭМИ-гене-
раторы могут использоваться в 
широком диапазоне злонамерен-
ных действий. Даже их далеко не 
полный перечень заставляет отне-
стись к проблеме со всей серьез-
ностью. Здесь дезорганизация ра-
боты компьютерных сетей в цент-
рах управления авиационным и 
железнодорожным транспортом, а 
также управления ядерными, хи-
мическими и другими опасными 
производствами; блокирование 
или вывод из строя технических 
средств охраны государственных и 
военных объектов, хранилищ 
ядерно- и химически опасных ма-
териалов: блокирование радиосвя-
зи в различных диапазонах длин 
волн и крупномасштабная дезорга-
низация управления, связи, бизне-
са; вывод из строя или дезоргани-
зация работы почтовых, банков-
ских, офисных и иных информаци-
онно-вычислительных средств... 

Вряд ли нужно доказывать, что 
реализация любого из этих сцена-
риев дает старт к развитию собы-
тий с труднопредсказуемыми тя-
желыми последствиями. Нельзя, 
однако, не отметить, что ЭМИ-ге-
нераторы могут эффективно ис-
пользоваться и с противополож-
ными - антитеррористическими -
целями. Так, например, в ситуа-
ции, возникшей 11 сентября 2001 
года в США, при своевременном 
обнаружении захвата самолетов 
их авионика могла быть подверг-
нута ЭМИ-воздействию от гене-
ратора на борту самолета-пере-
хватчика. В результате блокиро-
валась бы (или выводилась из 
строя) система управления захва-
ченного самолета и исключалась 
возможность направить его на 
цель, а при создании дополнитель-
ных систем реальны его увод от 
цели и даже днстанционно-управ-
лясмая посадка. 

ЭМИ-генераторы могут так-
же эффективно использоваться 
антитеррористическими подраз-
делениями для блокирования ра-
диоуправляемых взрывных уст-
ройств. Перспективным, как по-
казывают эксперименты, являет-
ся их применение для обнаруже-
ния различных предметов (в том 
числе и неметаллических) в при-
поверхностном слое земли в кри-

миналистической практике и при 
поиске мин в гуманитарных опе-
рациях по разминированию, для 
принудительной остановки пре-
следуемых автомобилей путем 
воздействия на их электронные 
системы впрыска топлива, зажи-
гания и т.п., а также для решения 
многих других задач. В частнос-
ти, инженеры США, Швеции и 
Украины проводят активные экс-
перименты с «электромагнитны-
ми пистолетами». 

Весьма опасные акции могут 
быть совершены и с помощью 
высоковольтных генераторов 
импульсных напряжений. О том, 
насколько серьезна эта опас-
ность, свидетельствует случай, 
когда некий москвич подал в те-
лефонную линию напряжение 
220 В и в результате лишил те-
лефонной связи половину микро-
района Печатники. 

Анализ показывает, что сило-
вые линии, трансформаторные 
подстанции, распределительные 
щиты, заземляющие устройства 
общедоступны. Не представляет 
технических трудностей подклю-
чить к системам электроснабже-
ния и заземления высоковольт-
ный генератор и инжектировать в 
них мощный импульс напряже-
ния. Подобный эксперимент был 
организован в Институте тепло-

физики экстремальных состояний 
РАН. Установлено, что с помо-
щью несложного технического 
средства, подключенного к «чув-
ствительным» точкам, располо-
женным вне здания института, 
можно одновременно вывести из 
строя все находящиеся в нем ком-
пьютеры, разрушив полностью 
электронную инфраструктуру 
крупного учреждения, и практи-
чески парализовать его работу. 
Чтобы добиться аналогичного 
эффекта традиционными метода-
ми, террористам потребовалось 
бы взорвать здание. 

Вприведенных примерах мы 
умышленно опустили техни-
ческие детали, так как не хо-

тим, чтобы наша статья стала по-
собием для террористов. Тем не 
менее эти примеры, на наш 
взгляд, свидетельствуют о том, 
насколько уязвимыми могут ока-
заться важнейшие объекты, от 
которых зависит нормальное 
функционирование экономики 
развитого государства и безопас-
ность его граждан. Поэтому це-
лесообразней принять превентив-
ные меры защиты, нежели лик-
видировать последствия совер-
шенных террористических актов. 
К числу первоочередных мер от-
носится анализ уязвимости упо-
мянутых здесь и других объектов 
к мощным электромагнитным 
воздействиям и при необходимос-
ти установка дополнительных эк-
ранов, защитных разрядников и 
других средств защиты. 

Новый век диктует новые пра-
вила. Традиционные средства 
борьбы с терроризмом ориентиро-
ваны сегодня на сценарии терак-
тов с использованием химичес-
ких взрывчатых веществ, стрел-
кового и холодного оружия. Для 
этого применяются самые совре-
менные технические методы кон-
троля, например, рентгеновская 
томография, нейтрюнный актива-
ционный анализ и т.п. Однако 
электромагнитный терроризм об-
ладает своими специфическими 
особенностями. Общество долж-
но осознать новую угрозу и свое-
временно принять необходимые 
защитные меры. Мы все больше 
и больше зависим от электрони-
ки, поэтому, как говорил Марк 
Твен, «если вы кладете все яйца 
в одну корзину, надо лучше за 
ней смотреть!». 

В. ЛОБОРЕВ, 
профессор, 

Ю. ПАРФЕНОВ, 
доктор технических наук, 

В. ФОРТОВ, 
академик 

НОВОЕ МЫШЛЕНИЕ 

Компьютерный гербарий 
Житейское представление о гербарии 

достаточно упрощенно: от засушен-
ных между книжными страницами 

цветочков до приклеенных в альбом 
опавших листьев из соседнего парка. 
Между тем на самом деле Гербарий - это 
такое же научное учреждение, как библи-
отека или архив. Только в нем хранятся 
тщательно собранные, высушенные, на-
учно документированные и этикетиро-
ваннме образцы растений. Скажем боль-
ше: эти коллекции растений из разных 
регионов являются единственным источ-
ником подлинной информации о биологи-
ческом разнообразии земного шара. 

Метод гербаризации растений был изо-
бретен в первой половине XVI века италь-
янским медиком и ботаником Лукасом Ги-
ни. Это оказалось весьма кстати, посколь-
ку многочисленные путешествия и экспе-
диции первооткрывателей были столь про-
должительны по времени, что привезти 
живые растения из дальних неизвестных 
земель было практически невозможно. 
Поэтому свои научные коллекции натура-
листы-путешественники привозили в виде 
засушенных растений - гербария. 

Таким образом ботаники-биологи уз-
навали и узнают о существовании тех 
или иных растений в определенном ре-
гионе по коллекциям своих предшест-
венников. В настоящее время в 147 
странах мира на Земле существует бо-
лее 2500 гербариев, в коллекциях кото-
рых сосредоточено почти 300 млн. гер-
барных образцов. Из них наиболее 
крупные гербарии мира собраны в Му-
зее Естественной и< тории в Париже -
8,8 млн. образцов, в Королевских бота; 
ническнх садах Кью (Великобритания) 
- 6 млн., в Ботаническом институте 

Участники недавней международн 
ференции памяти профессора В.Н. 
рова (биологическии факультет МГУ 

ной кон-
Тихоми-

рова (биологический факультет МГУ) позна-
комились с необычным проектом. Доцент 
кефедры геоботаники Московского универ-
ситета, кандидат биологических наук С. Ба-
ландин сообщил о создании компьютерной 
версии гербария Карла Линнея. Этот ком-

пакт-диск, содержащий цифровые изобра-
жения всех геобарных листов Линнея из 
коллекции Гербария МГУ, опубликован при 
частичной финансовой поддержке | 
БтИЬзошап 1п8И!и110п, 1)5А, отпечатан в Че-
хии и по взаимной договоренности распро-1 
страняется в ведущих учреждениях мира | 
Британским музеем. 

РАН в Санкт-Петербурге, гербарий ко-
торого насчитывает более 5,5 млн. об-
разцов. 

Гербарий Московского университета бо-
танического факультета МГУ - на втором 
месте по объему в России - 800 (XX) гербар-
ных листов. Это гербарий мирового ранга. 

В течение нескольких сотен лет в сре-
де ученых существовала практика обмени-
ваться экземплярами из этих коллекций в 
целях исследования. Ученый писал письмо 
с просьбой прислать тот или иной образец. 
Возникало много трудностей и потерь. 

«Был такой случай, - рассказывает 
Сергей Баландин. - Выслали мы в Эдин-
бург- по просьбе английских коллег пачку 
гербарных листов представителей семей-
ства крестоцветных, а через некоторое 
время получили письмо от одной дамы 
из... Ливерпуля: она нашла случайно наш 
гербарий... извините, на помойке. Увидев 
адрес Московского университета, она 
прислала нам письмо, в котором предло-
жила вернуть эти листы, которые затем и 
были любезно присланы». 

н о благодаря компьютерной технике 
стало возможным получить высоко-
качественное цифровое изображение 

гербарного образца с помощью сканера 
или цифровой камеры, записать его на 
компакт-диске или вывесить в Интернете. 

«Представим себе. - говорит Сергей 
Александрович, - что вы пишете моногра-
фию о каком-нибудь широко распростра-
ненном роде растений. Чтобы объехать 
даже только крупнейшие гербарии мира, 
понадобится немало времени и средств. 
Электронные копии гербарных образцов 
дадут возможность, чтобы человеческой 
жизни на такую работу хватило». 

Сегодня можно отправить графический 
файл по электронной почте. Не надо 
ждать месяц, а то и другой, пока посылка 
дойдет до адресата. Или «закатать» файлы 
на диск и выслать в далекую Австралию 
как письмо, утеря которого несопоставима 
с утратой оригинала ценнейшего гербария. 

Так возникла идея создания серии 
комиакт-дискон с оцифрованными ред-
чайшими гербарными коллекциями 
классиков ботаники. Таких коллекций в 
Гербарии МГУ не один десяток, а объем 
их превышает 30 тысяч образцов. Есте-
ственно, первый СО посвящен коллек-
циям выдающегося шведского натурали-
ста, основателя современной биологиче-
ской номенклатуры Карла Линнея. Диск 

содержит цифровые изображения всех 
гербарных листов, имевших какое-либо 
отношение к Линнею, с детальными 
комментариями на английском языке к 
каждому образцу, а также с оригиналь-
ной базой данных и программной обо-
лочкой, которая позволяет вывести сра-
зу несколько образцов, сравнить их, 
изучить на мониторе, пользуясь воз-
можностями масштабирования. Можно 
увеличить и рассмотреть автограф са-
мого Линнея. 

«Гербарий Линнея» - это первый диск в 
мире такого рода. Создатели СО - ботани-
ки Московского университета С.А. Балан-
дин, И.А. Губанов. С.Р. Майоров, Д.Д. Со-
колов, С.С. Симонов. С.В. Сухов а также 
Чарли Джарвис из Британского музея -
разослали его в подарок ведущим ботани-
кам мира. Уже начали поступать первые 
отклики на эту работу. Пришли письма из 
Вашингтона. Токио, Парижа... Легендар-
ный американский ботаник Рудольф 
Шмидт, один из редакторов престижней-
шего международного журнала ТАХО>), 
написал в рецензии, что ничего подобного 
ему не приходилось видеть. Его обстоя-
тельная и лестная рецензия выходит в № 1 
«Таксона» за 2002 год. Хвалебную рецен-

зию печатает и ведущий французский бо-
танический журнал «Адансония». 

«Вряд ли нам удалось осуществить 
этот проект, - рассказывает Сергей Ба-
ландин, - если бы мы не получили в 1998 
году специальный грант РФФИ для созда-
ния электронных библиотек. Как резуль-
тат: сегодня мы имеем Ботанический сер-
вер МГУ, который объединил все ботани-
ческие кафедры университета и его Бота-
нический сад. Среди них кафедры геобо-
таники. высших, низших растений и дру-
гие. Мы даже не подозревали, за сколь 
серьезную задачу взялись. Мы будем по-
следними, кто дотронется до реальных 
листов Линнея». 

Гербарий Линнея начал собираться 
250 лет назад. Не нужно говорить, сколь 
велика ег- историческая ценность. Ведь 
открытие каждого нового вида растений 
заставляет для сравнения обращаться к 
старинным линнесвским описаниям. 

Основная часть Гербария Линнея (13 
тыс. гербарных листов) хранится в Лон-
донском Линнеевском обществе. Есть 
коллекции поменьше в Швеции. Финлян-
дии, Франции, Швейцарии, Германии. 
Есть и в России, в фондах Гербария МГУ 
им. Д.П. Сырейщикова, который нахо-
дится на биологическом факультете (63 
гербарных листа с пометками Линнея). 

Сергей Баландин, закончивший МГУ в 
1975 году (кандидатская диссертация -
«Горные тундры Чукотки», 1984 год), 
подчеркивает, что Линнеевский компакт-
диск - результат работы большого кол-
лектива ботаников, художников, про-
граммистов и просто замечательных лю-
дей, которым понравилась ядея Цифро-
вого Гербария. 

Кроме того, Сергей Александрович яв-
ляется научным руководителем Ботаничес-
кого \УеЬ-сервера МГУ' (Ьпр://ЬегЬа.т$и.ги), 
популярность которого поразительна (за 
год 1,5 млн. посетителей из 85 стран, 188 
обращений в час). Это говорит о том. что 
гербарная тема совсем не «засушенная» 
- живая природа очень волнует наших 
современников. 

Мария КОХАНОВА 

• Противокомпьютерное «ружье» 
сменяет противотанковое 

• Электронная версия живой природы 
• Создатель полимерных материалов 

выпил стакан своей продукции 
и не поморщился 

• Обнинск сначала опередил Францию и 
Англию, а теперь догоняет их 

• Почетного полярника с протезами 
вместо рук поставили в строй 
призывников 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА 

Воспитание 
клеток-киллеров 

Клетки иммунной систе-
мы, так называемые 
Т-киллеры, должны 

уничтожать проникшие в 
организм чужеродные 
клетки и вирусы, а также 
собственные клетки, пере-
родившиеся в раковые. 

Для этого они учатся то-
лерантности - запоминать 
белки собственных клеток, 
чтобы щадить их. Обучение 
происходит в основном в 
вилочковой железе, или ти-
мусе (отсюда буква Т в их 
названии). Часть белков 
организма там не встреча-
ется, киллеры знакомятся с 
ними на местах - в других органах и тканях. Иногда при этом что-
то нарушается, и киллеры начинают нападать на клетки собствен-
ного организма. Возникают аутоиммунные заболевания: системная 
красная волчанка, склеродермия и Другие. 

Ранее американские исследователи определили, как Т-клетки 
учатся распознавать клетки, зараженные вирусом, или раковые. 
Часть таких клеток кончает жизнь самоубийством. Этот процесс 
привлекает особые клетки, которые переваривают мертвую и 
предъявляют части чужеродных агентов Т-киллерам, чтобы они 
запомнили возможного врага и могли его атаковать при встрече. 

В новой работе ученые Рокфеллеровского университета реши-
ли выяснить, какую роль гибнущие клетки играют в развитии им-
мунного ответа и толерантности. Обнаружено, что в обоих случа-
ях переключателем служит присутствие или отсутствие клеток 
еще одного типа - Т-хелперов. Теперь, вероятно, можно будет 
обучать Т-киллеров распознавать раковые клетки и активизиро-
вать их в пробирке, а затем запускать в организм. При лечении 
аутоиммунных болезней и пересадках органов задача противопо-
ложная - перевести иммунные клетки в состояние толерантности. 

Солнце толкает автобусы 
т * 

С
коро на дорога* британ-
ского города Кембридж 
появится новый общест-

венный транспорт - авто-
бусы, которые вместо 
вредных выхлопных газов 
будут выделять водяной 
пар. 

Британские ученые 
предложили такую схему: 
энергия солнечного света 
преобразуется в электри-
чество, которое можно ис-
пользовать для разделения 
воды на водород и кисло-
род. Водород необходимо 
сжать в специальные топ-
ливные ячейки, которые и 
являются питанием для транспорта. Единственный «выхлоп» от 
такого автобуса - водяной пар. Авторы называют новое топли-
во «зеленой» альтернативой обычному, а автобус - «транспор-
том на солнечных лучах». Исследователи надеются, что это по-
может человечеству перейти от старых технологий, неблаго-
приятных для окружающей среды, к новым, не оказывающим 
губительного влияния на природу. Первые «зеленые» автобусы 
начнут курсировать в 2003 году. 

Клад России -
под Баренцевым морем 

Между Уральскими го-
рами и древним Ти-
манским кряжем рас-

положен Тимано-Печор-
ский осадочный бассейн. 
Помимо нефти и газа, ко-
торые добывают здесь со 
времен Петра [, есть ог-
ромные запасы сырья для 
производства титана и 
алюминия. Сравнительно 
недавно геологи нашли 
месторождение марганца 
- единственное в России. 
Но главное, скорее всего, 
находится под водами Ба-
ренцева моря, считают 
ученые из Института гео-
логии Коми НЦ Ураль-
ского отделения РАН. 

Начиная с фанерозоя (370 млн. лет назад) территория на вос-
ток от Тимана неоднократно то становилась морским дном, то 
превращалась в побережье. Бывала она и частью континента. В 
результате между Тиманом и Уралом сформировалась огромная 
линза со сложной структурой из разных осадочных пород. Изу-
чая историю развития и строение континентальной части Тима-
но-Печорского бассейна, можно заметить, что он отнюдь не кон-
чается на современной береговой линии. На востоке Урал про-
должается архипелагом Новая Земля. На западе Тиманский кряж 
продолжается полуостровом Канин и тянется вдоль Кольского 
побережья до Норвегии. Осадочные породы Тимано-Печорского 
бассейна прослеживаются к северу и северо-западу под водами 
Баренцева моря. Здесь исследователи выделяют Баренцевомор-
ский осадочный бассейн. Он заканчивается лишь в районе Шпиц-
бергена и Земли Франца-Иосифа, переходя в океаническое дно. 

Ученые полагают, что Тимано-Печорский и Баренцевомор-
ский осадочные бассейны - единый гигантский осадочный ме-
габассейн. Значит, такие же значительные по запасам место-
рождения нефти, газа и, возможно, других полезных ископае-
мых, которые есть в Республике Коми и Ненецком автономном 
округе, могут быть и на шельфе Баренцева моря. Поисково-
разведочные работы подтверждают это предположение. 

Агентство научных сообщений * Информнаука» 

'/„'Г* 
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Н А У Ч Н А Я 
СРЕДА 

Ч А Е П И Т И Я В А К А Д Е М И И 

Академик Виктор КАБАНОВ: 

«Пейте полимеры 
стаканами!» 

З
тот эпизод из жизни академика Кабанова 
многое говорит о его характере: человек он 
решительный и смелый. Однако не только 

это определяет его судьбу, а прежде всего увле-
ченность той самой наукой, которой он посвя-
тил свою жизнь. 

Поводом для нашей встречи послужило со-
общение о том, что «За выдающийся вклад в 
развитие химии высокомолекулярных соеди-
нений» ему присуждена Демидовская премия. 

- Это одна из самых престижных в нашей 
науке премий, - сказал академик. - и, естест-
венно, я очень доволен, что коллеги по акаде-
мии так высоко оценили мой труд... 

Любая награда - повод для встречи, для бе-
седы о том, как человек шел к ней. Демидов-
ская же премия присуждается не за какую-то 
конкретную работу, она оценивает весь вклад 
ученого в науку - потому-то так и ценится в 
академии. Наш разговор с Виктором Александ-
ровичем шел широко, подчас мы «перескакива-
ли» с одной проблемы на другую. И дело не 
только в том, что есть неумение «выстраивать» 
вопросы, но и в сути той науки, которую пред-
ставляет ученый: химия всегда была трудна для 
популяризации, а потому я не хотел углублять-
ся в дебри терминов и понятий. 

Я спросил Виктора Александровича: 
- Почему вы решили стать химиком? 
- Я занимаюсь химией высокомолекулярных 

соединений, химией полимеров, и мой учитель 
академик Каргин был одним из тех, чьи работы и 
идеи привели к признанию этой области науки. 
До него эта область как бы «растворялась» в ор-
ганической химии, физике, физической химии... 

- Но ведь полимеры и раньше применялись 
в технике и использовались в нашей жизни?! 

- Заслуга Валентина Алексеевича как раз и 
заключается в том. что он обосновал уникальные 
свойства полимерных веществ, определяющие 
их технические применения и роль в живой 
природе, обусловенную тем, что полимеры, вы-
сокомолекулярные соединения построены из 
длинных, очень тонких по сравнению с их длиной 
цепей, и каждый участочек можно как бы рас-
крашивать разными цветами, делать его разного 
химического состава и строения. И именно по-
этому природа выбрала полимеры в качестве ос-
новы построения живых организмов... 

- Значит, мы сложены из полимеров? 
- На 80 процентов из воды, немножко неорга-

нических веществ, а все остальное - полимеры. 

Слово об Учителе: «Формирование в сере-
дине 50-х годов у Каргина глубокого научного 
интереса к синтезу полимеров явно стимули-
ровано двумя замечательными открытиями 
того времени. Одно из них - установление 
Уотсоном и Криком структуры ДНК и струк-
турного принципа ее матричного синтеза -
редупликации. Второе - стереоспецифическая 
полимеризация а-олефинов на твердых метал-
локомплексных ката^шзаторах (Натта). Оба 
события, кроме выдающейся конкретно-на-
учной значимости, в совокупности принесли с 
собой и нечто другое. Они предопределили 
стремительное вторжение структурно-фи-
зических подходов и представлений в область 
классической синтетической химии полиме-
ров. Каргин был в числе первых, кто понял 
это, и, обратившись к новому дм себя направ-
лению исследований, стал одним из вдохнови-
телей этого вторжения ». 

- То есть речь шла об умении создавать и 
строить новые вещества? 

- В первую очередь пришло понимание, как 
устроены природные полимерные материалы, 
которые нас окружают. 

- И в чем же необычность нового взгляда 
на полимеры? Какие выводы следуют из по-
нимания сущности их строения? Если можно, 
хотя бы один наглядный пример... 

- Полимеры - длинные и гибкие, и если их со-
брать в пучок, то. чтобы разорвать пучок, требу-
ется уже порвать химические связи, что значи-
тельно труднее, чем, к примеру, разрушить по-
добные металлические пучки. Подчас прочность 
таких полимеров приближается к алмазу... 

- Звучит убедительно... 
- Из длинных и гибких цепей можно постро-

ить так называемые высокоэластические мате-
риалы, то есть материалы, которые обладают 
свойствами упругого твердого тела, их можно 
растягивать в десятки раз. но потом они воз-
вращаются к исходному положению. И при 
этом для растяжения требуются очень неболь-
шие усилия. Модуль упругости таких тел на че-
тыре порядка ниже. чем. к примеру, модуль уп-
ругости стекла или стали. Стальную нить мож-
но растянуть лишь на десятые доли процента, и 
после этого она разрушается. Тела же. постро-
енные из длинных и гибких цепей, деформиру-
ются по совершенно иному механизму - их 
можно растягивать очень сильно. 

- Я вновь вынужден вас возвращать к сугубо 
практическим датам, иначе не все понятно... 

- Небьющиеся стекла - хороший пример? 
- Безусловно. 
- Основное отличие полимерного стекла от 

керамики в том. что для его разрушения нужно 
приложить несравненно больше энергии в 
единицу времени. Такова уж у небьющегося 
стекла структура. 

- Разве раньше таких веществ не было? 
- Конечно же, они существовали, но не было 

понимания, почему они обладают такими уникаль-
ными качествами. Ученые не представляли, 
например, что только длинные цепи мо!уг хранить 
информацию на молекулярном уровне, что только 
из них можно построить белковую молекулу... 

- Вас можно назвать «главным конструк-
тором полимеров»? 

- Это звучит слишком возвышенно... Основ-
ные применения полимеров - конструкционные 
материалы: волокна, шины, пленки, пластмассы, 
однако сегодня они также начинают играть роль 
«рабочих тел» очень тонких устройств. 

- Что имеется в виду? 
- Это сенсоры, датчики, проводники, обла-

- А у вас есть доказательства, что ваш раствор не от-
равит землю и леса? - главный санитарный врач торже-
ствующе посмотрел на ученого. Он прекрасно знал, что 
за две недели доказательств добыть невозможно. 

- Я уверен, что все будет нормально, так как токсич-
ных веществ в растворе нет, - настаивал ученый. - Ре-
шать надо немедленно, потому что время не ждет... 

- Такую ответственность взять не себя не могу. Нуж-
ны доказательства, - не сдавался санитарный врач. 

дающие очень низкой плотностью по сравне-
нию с металлами!) и, в отличие от металлов, 
регулируемой электропроводностью. Послед-
няя Нобелевская премия, кстати, присуждена 
именно за эти работы... Таким образом, в об-
щих чертах я обрисовал ту область современ-
ной химии, которой я занимаюсь. 

- Судя по всему, страсть к химии у вас с 
детства? 

- Отнюдь! Я выбрал химию методом исклю-
чения еще в школе. Заканчивал ее я в 1951 го-
ду. Это было то время, когда заниматься гума-
нитарными науками было не престижно. Хотя 
преподаватель литературы, узнав, что я не иду 
на филологический факультет, расстроился: он 

гиным случилась трагедия - он неожиданно 
умер за рулем автомобиля, кафедру, основан-
ную им, унаследовал я. Таким образом, в стенах 
МГУ я уже более полувека... 

- В таком случае естествен вопрос: как вы 
оцениваете развитие своей отрасли науки в 
XX веке? 

- Ответ простой и одновременно слож-
ный... По сути дела, наша отрасль началась в 
20-е годы практически с нуля, а сейчас она про-
никла во все сферы жизни. Впрочем, подобное 
можно сказать и о науке в целом. Пожалуй, XX 
век следует называть «веком науки и техноло-
гий». следовательно, то, что мы наблюдаем 
сейчас, выросло на наших глазах. 

И тогда ученый перелил раствор из колбы в стакан, 
что стоял на столе, и единым махом выпил его. 

Врач онемел. Он так и замер с раскрытым ртом. Че-
рез минуту он достал из внутреннего кармана пиджака 
ручку и размашисто расписался. 

Так было получено «добро» на использование специ-
ального раствора, которым опрыскивали земли в Черно-
быле. Этот раствор не позволял «ядерной заразе» рас-
пространиться за пределы пораженной зоны. 

- А вы не боитесь, что производится огром-
ное количество стали? 

- Но сталь ржавеет и постепенно превра-
щается в пыль, то есть возвращается в при-
роду, так сказать, в «приемлемом виде». А 
химики подчас создают такие полимеры, ко-
торые и уничтожить-то невозможно?! 

- Одна из проблем нашей прикладной науки 
- утилизация. К примеру, те же шины. Они мо-
гут сохраняться очень долго, если их не перера-
батывать. Сегодня их используют при строи-
тельстве дорог... Но не следует думать, что 
проблема утилизации - это только заботы хи-
миков. вовсе нет: практически все отрасли про-
мышленности обязаны этим заниматься, да и 

п 

говорил, что я себя гублю... В школе меня ин-
тересовало все. но ясно было лишь одно - я 
мечтал стать ученым. Отец у меня биолог, а 
потому я хорошо знал о том состоянии, в кото-
ром находилась эта область науки. Лысенко в 
ней главенствовал, и в то время никаких про-
светов. что он уйдет, еще не было. Математика 
мне давалась, но я прекрасно понимал, что в 
этой области нужна некая ориентированная 
одаренность, а ее у меня не было, хотя я и за-
кончил школу с золотой медалью. Физика каза-
лась мне близкой к математике, а потому недо-
ступной. Химия же выглядела для меня некоей 
«промежуточной» наукой, а потому я остано-
вился на ней. Так что выбор был прагматичен, 
особенно для школьника. Ну а любовь к химии 
пришла уже в МГУ. когда я встретился со сво-
им учителем академиком Каргиным. Именно 
эта встреча и определила мою судьбу. 

Слово об Учителе: «Ректор выделил Кар-
ату три штатные единицы, и Бакеев, Платэ 
и я были оставлены на кафедре МГУ, где, как 
в теплице, Каргин растил нас в течение 13 
лет вплоть до своей безвременной кончины. 
За год до этого он успел «провести»меня в 
члены-корреспонденты АН СССР, что, соб-
ственно, и предотврапиио приход на его мес-
то в МГУ кого-либо из именитых «варягов». 

При создании университетской кафедры 
Каргин с самого начала считал необходимым 
развивать все основные направления науки о 
полимерах. Поэтому, несмотря на малочис-
ленность штата, каждому из нас троих была 
отведена своя область: Бакеев у ~ структура 
полимеров, Платэ - их химическая модифика-
ция, а мне - синтез, которым до этого Каргин 
практически не занимался». 

- И вы стали первым? 
- Было четверо первых выпускников по вы-

сокомолекулярным соединениям. Трое из них 
сегодня - академики... Это была первая 
университетская кафедра по полимерам. Вспо-
минается один любопытный эпизод ее созда-
ния. Кафедра возникла по инициативе ректора 
МГУ академика Петровского. И вначале он 
пригласил на нее не Каргина. а Анатолия Пет-
ровича Александрова, который был заместите-
лем Игоря Васильевича Курчатова. Александ-
ров был, как известно, физиком, но первые ис-
следования. которые сделали его знаменитым, 
были по механическим свойствам каучуков, то 
есть это классические работы по физике высо-
комолекулярных соединений. Но Александров 
отказался, и тогда выбор пал на Каргина. 

- Значит, случайности в науке иногда ока-
зываются весьма продуктивными?! 

- Трудно сказать, как повернулась бы судь-
ба кафедры, если бы в МГУ тогда пришел 
Александров... Ну а когда с академиком Кар-

Слово об Учителе: « Многие из работ Кар-
гина в области полимеризации вошли в фунда-
мент современной науки о синтезе полимеров, 
некоторые остались еще не дописанными 
этюдами. Ни в одном из этих исследований 
Каргин не выбирал проторенных путей. Одна-
ко и ни один из предложенных им новых, порой 
казавшихся рискованны.и, подходов не привел в 
тупик. Блестящая научная интуиция здесь, 
как и в других областях его многогранной науч-
ной деятельности, служила ему безотказным 
компасом в смелом научном поиске». 

- Есть ли сегодня область нашей жизни, 
где можно обойтись без высокомолекуляр-
ных соединений? 

- Нет. конечно, ее никог да и не было. Разве 
техника могла обойтись без резиновых шин или 
волокон? Разве не существовала наследствен-
ность? Безусловно, все было, не было лишь по-
нимания того, каким образом организм наследует 
те или иные качества, как размножаются клетки. 
Это понимание пришло благодаря молекулярной 
биологии, которая весьма тесно нынче сотрудни-
чает с нашей областью химии. Но в то же время 
работать с полимерами, их исследовать и конст-
руировать легче, чем с живыми структурами, сле-
довательно. мы можем какие-то отдельные про-
цессы моделировать. Таким образом, высокомо-
лекулярная химия «возвращает свои долги» моле-
кулярной биологии, которая подтолкнула разви-
тие нашей области науки в 50-е годы. 

- В «Атомном проекте» упоминается о по-
лимерах. Что имелось в виду? 

- Речь, очевидно, идет о тефлоне. Его появ-
ление помогло решить проблему разделения 
изотопов. Это всего лишь один пример, но в 
производстве, связанном с получением чистого 
урана и плутония, пластмассы использовались 
очень широко, и это, в свою очередь, стимули-
ровало развитие нашей области химии. Еще в 
студенческие г оды я проходил практику в Дзер-
жинске, где осваивались тогда материалы для 
авиации. Я был поражен, насколько интересно 
там было работать: повсюду было новое! Я да-
же рассчитывал, что после МГУ поеду рабо-
тать именно в Дзержинск, но Каргин оставил 
меня у себя на кафедре. Я хочу сказать, что хи-
мия полимеров везде - от глубоких научных ис-
следований и до промышленных предприятий -
развивалась очень бурно, и нам необычно по-
везло. что мы были вовлечены в этот стреми-
тельный поток. 

- Вы создаете новые материалы. А вам не 
страшно, что появляются и такие, которых 
не существует в природе и которые уже не 
исчезнут никогда? 

- Есть система утилизации, уже научились 
даже пластмассовые пакеты уничтожать или 
перерабатывать. 

- И тем не менее?! 

иначе и не может быть, если мы хотим умень-
шить негативное влияние на окружающую сре-
ду от деятельности человека. 

- Мы говорили о прошлом, а пора перейти 
к будущему. Что станет главным, по вашему 
мнению, в будущем? 

- Проблемы, связанные с полимерами как 
конструкционными материалами, в значитель-
ной степени решены. 

- Все, что захочется, химики могут теперь 
создать? 

- Я отвечу утвердительно,.. Есть, конечно, за-
дачи улучшения тех или иных материалов, то есть 
технические и технологические проблемы, но ни-
чего принципиально нового появиться не может. 
Это итог минувшего полувека. И теперь фирмы, 
производящие конструкционные полимерные 
материалы, не тратят деньги на содержание своих 
научных центров, как это было раньше. 

- Хорошо это или плохо? 
- Нормально. Вы же не найдете сегодня 

больших лабораторий, где занимаются чугу-
ном. не так ли? 

- Тот самый случай, когда фундаменталь-
ная наука по полимерам исчерпала себя? 

- Лишь в одном направлении! Остается же 
множество других... Сегодня появилась новая 
стезя для полимерных материалов, причем роль 
их качественно изменяется. Это использование 
их в качестве «рабочих тел» в высоких техноло-
гиях. то есть применение, допустим, как высо-
копроводящих материалов, или для хранения и 
передачи информации. Эти направления сего-
дня финансируются щедро, и именно здесь сле-
дует ждать очень интересных открытий. 

- А грань живого и неживого? 
- Безусловно, это главное для XXI века! Се-

годня полимерщиков, занимающихся фунда-
ментальной наукой, в первую очередь интере-
суют контакты с молекулярными биологами, 
иммунологами и медиками. 

- Поэтому у вас общие интересы с акаде-
миком Петровым? 

- Мы работаем вместе уже более тридцати лет. 
- Вы уже почти биолог?! 
- Нельзя так говорить, потому что я всегда ста-

раюсь соблюдать ту грань, что лежит между на-
уками. Я всего лишь химик, который умеет разго-
варивать на общем языке с биологами. И только! 
Что мы достигли с Рэмом Петровым - это способ-
ности понимать друг друга, следовательно, у нас 
появилась возможность ставить друг для друга за-
дачи. Я никогда не стремился заниматься иммуно-
логией как таковой, потому что считаю, что опы-
ты должны ставить те, кто может это делать на-
дежно. Моя задача: синтезировать ту цепь, кото-
рая будет работать в эксперименте, понять, почему 
она будет работать так или иначе. Ну а иммуноло-
гией занимались специалисты. Но понимаем мы 
друг друга хорошо, и это позволило сделать нам 
первые совместные работы по созданию лекарств. 

- Вы имеете в виду вакцины? 
- В институте Петрова появилась группа 

моих учеников, которые начали работать в 
этом направлении. 

- И был создан, в частности, «Гриппол»? 
- Появилась вакцина против гриппа, необы-

чайно эффективная. И принцип ее действия иной: 
она стимулирует работу иммунной системы. К 
сожалению, раньше многие попытки использо-
вать полимеры не приводили к положительным 
результатам, так как они были токсичны. Испы-
тания «Гриппола» шли много лет: надо было убе-
диться самим и доказать другим, что побочных 
эффектов нет. На этом примере была расчищена 
дорога для широких исследований, и уже сегодня 
рождается гамма новых лечебных препаратов. 

- По-моему, делаются попытки создать 
вакцину против СПИДа? 

- Очень трудно проверить ее, так как нельзя 
поставить эксперимент на животных - они ведь 
СПИДом не болеют... Впрочем, это лишь один 
из примеров использования полимеров - на-
правлений поиска очень много,.. 

- Вы занимались оборонными работами? 
- А почему вы об этом спрашиваете? 
- Считается, что все ученые в СССР это 

делали обязательно! 
- Я не являюсь исключением. Конечно же. 

мы работали и в этой области. 
- А примеры можете привести? 
- До сих пор гриф секретности с большинства 

работ не снят, а потому говорить о них не могу. 
- Но те, которые уже открыты. Я столь 

настойчив, чтобы понять, в каких областях 
ваша отрасль науки там используется? 

- К примеру, работы по органическим стек-
лам вавиации... 

- Истребитель взлетает, в фонарь попада-
ет ворона и разбивает его? 

- Еще есть сверхвысокие температуры, 
сверхзвук, удары... Академик Каргин начал та-
кие работы, удалось во много раз повысить 
прочность стекол. Впрочем, такие исследова-
ния продолжаются до сегодняшнего дня, пото-
му что они актуальны... Кстати, в этой области 
мы далеко опередили американцев. Они были 
поражены, когда узнали об этих стеклах. А это 
случилось, когда наш МиГ перелетел в Япо-
нию, и тогда впервые американцы получили в 
свое распоряжение подлинный образец нашего 
истребителя. Естественно, они тщательно изу-
чили его. Стекла произвели на них сильное впе-
чатление - ничего подобного в США не было. 

- Пример убедителен... Будем надеяться, 
что их немало... 

- Признание ко многим ученым приходило 
после того, как они выполняли оборонные за-
казы. А они были весьма разнообразные. К 
примеру, защита от биологического и химичес-
кого оружия. К сожалению, эта тема сейчас 
становится актуальной... Но это особая тема 
для разговора, не могу сказать, что приятная. 

- Действительность вынуждает... Но хоть 
успокойте: есть ли у нас методы защиты, ес-
ли вдруг кто-то начнет применять химичес-
кое или биологическое оружие? 

- Лучше уж этого не допускать, хотя методы 
защиты у нас есть... 

- Благодарю вас: в нынешней жизни кру-
пица оптимизма не помешает... 

- Иногда фундаментальная наука сразу же 
находит выход в практику, но для этого нужны 
экстремальные ситуации. 

- Вы имеете в виду Чернобыль? 
- Да, мы поехали туда, провели в зоне до-

вольно много времени и разработали специаль-
ный раствор, который препятствовал возник-
новению аэрозолей. 

- Он связывал пыль? Помню, раствор 
черного цвета, распылялся с вертолета, и са-
мое неприятное было попасть под него. Од-
нажды мой белый защитный костюм сразу 
же стал черным и грязным - пришлось доб-
рый час отмываться... 

- Такой раствор был до нашего. Это был де-
шевый полимер - отходы целлюлозно-бумаж-
ной промышленности. Его и распыляли с вер-
толетов. Образовывалась корочка, но дожди ее 
сразу же размывали... Наш раствор был бес-
цветный. так что ваши претензии по испорчен-
ному костюму принять не могу... 

- А как вы попали в Чернобыль? 
- За несколько месяцев до катастрофы я де-

лал доклад на президиуме Академии АН СССР о 
наших полимерных комплексах. Когда случился 
Чернобыль, академик Валерий Легасов вспом-
нил о моем сообщении и попросил помочь. Гото-
вых рецептов у нас не было: в экспериментах мы 
использовали два раствора. Их использовать в 
Чернобыле было нельзя. Однако очень быстро 
мы нашли выход и через две недели создали но-
ввую рецептуру. И уже в конце июля 86-го года 
в Чернобыль пошли первые цистерны с ним. За 
эту работу я был награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, чем горжусь. 

Слово об Учителе: «Масса времени и сил у 
академика Каргина уходим на научно-организа-
ционную работу, участие в многочисленных ве-
домственных совещаниях, советах и т.п. Тогда 
мне казалось что все это - непроизводитель-
ная трата времени, которое при его таланте 
лучше бы использовать на написание научных 
монографий, учебника. ..Не раз я с ним об этом 
разговаривал. В ответ он грустно улыбался: 
«Да, вы, конечно, правы», - явно не желая про-
должать разговор. Однажды ему надоело, и он с 
раздражением отрезал:« Витя, поймите, что 
если бы я не тратил на это время, то вы не 
могли бы .заниматься своей наукой так, как вы 
ею сегодня занимаетесь». Я все хорошо понял, 
когда Каргина не стало. Сейчас я в его тогдаш-
нем возрасте и трачу массу времени на научно-
организационную суету. Сегодня, как и тогда, 
от этого никуда не денешься ». 

- В конце нашей беседы я хотел бы за-
тронуть еще одну тему, которая чрезвычай-
но важна сегодня. Я имею в виду реформу, 
или, как обтекаемо говорится, «модерниза-
ции) образования». Как вы оцениваете состо-
яние его в стране? 

- У нас в стране не первый раз возникает 
разговор о совершенствовании образования, 
однако химфак МГУ по возможности всегда 
сопротивлялся этим реформам. 

- Почему? 
- Нам удавалось сохранить классическое 

образование, и мы убедились, что делали это 
правильно. Сейчас наши выпускники уезжают 
работать за рубеж, там их оценивают очень вы-
соко. В образовании не нужно торопиться вво-
дить много нового, потому что очень легко раз-
рушить хорошее и ничего не создать взамен. 
Снижение уровня инженеров в России, которое 
уже заметно, произошло как раз потому, что 
начали преподавать новые дисциплины, заме-
нив старые. И этот отрицательный опыт нужно 
обязательно учитывать при попытках рефор-
мирования. Я призываю к осторожности. 

СВЯЗЬ В Р Е М Е Н И Н А Р О Д О В 

Если у руля 
ученая семья 
П

омнится одно из самых приятных и 
обнадеживающих впечатлений выбо-
ров суверенных властей на свежем 

| постсоветском пространстве. Кажется, 
вся демократическая общественность 
еще неразорванной союзной страны «бо-
лела» за ученого - кандидата в прези-
денты Кыргызской Республики. Притом 
ученого не номенклатурного, а чистопо-
родного физика, доктора технических на-
ук, «защитившегося» не на партийной ра-
боте, а в самой гуще научного сообщест-
ва, в высокотребовательном МИФИ, по-
сле учебы и аспирантуры-докторантуры в 
питерском не менее сложном ЛИТМО -

' Институте точной механики и оптики... 

Президент республиканской Акаде-
мии наук Аскар Акаев своим интеллекту-
ализмом, политической и душевной от-
крытостью, системным подходом оче-
видно противостоял на этой развилке ис-
тории закостенелым устоям партийной 
номенклатуры. Насколько и в роли пре-
зидента своей страны он верен научным 
подходам, свидетельствует собственное 
признание: «...Состояние общества в тот 
момент я как физик сравнивал с процес-
сом создания кристаллов в лаборатор-
ных условиях. Общество и вся государст-
венная система находились в состоянии 
хаоса. Поэтому необходимо было присту-
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пить к созданию нового порядка из этого 
хаоса, как выращивают кристаллы с но-
выми свойствами из расплава». 

Каждый настоящий ученый - обяза-
тельно просветитель. И это не зависит I 
ни от чинов, ни от рангов. И будущий про-
фессор Майрам Акаева, заканчивая Ле- ] 
нинградский же технологический инсти-
тут, думать не думала, что станет «пер-
вой леди» своей страны. Такое совпаде-
ние - научная семья у руля государства. 
Стоит отметить: не столь уж частый слу-1 
чай в былой и современной истории. И о 
ее по-прежнему научном настрое говог 
рит недавно вышедшая в России книга | 
Майрам Акаевой «Звезды науки». 

Вообще отмечено, что Восток более, 
чем другие регионы планеты, располагает 
к историзму мышления. Слишком много 
тут культурных артерий и перекрестков ми-
рового процесса, много раритетов, относя-
щихся к колыбели человечества и общече-
ловеческой цивилизации. Этим и отмечена 
книга, посвященная великим личностям ] 
науки. Получилась символическая площад-
ка их встречи - тех, кто никогда бы не мог ] 
лично встретиться в реальной биографии. 

Такой диалог возник в просветитель-
ской книге бывшей ленинградской сту-
дентки родом из крестьянской семьи с 
берегов Иссык-Куля. Очень важно ощу-1 
тить разновременных и разноплеменных 
людей живыми и действующими в узна-
ваемых по нынешним ассоциациям об-
стоятельствах. Пифагор, например, буду-
чи чужестранцем, проник в засекречен-1 
ную, как наша недавняя оборонка, жре-
ческую египтянскую науку и преуспел в 
ней, чтобы потом с «утечкой мозгов» от-
личиться на научном поприще еще и в | 
вавилонском плену... Далек от него гео-1 
графически Конфуций, но та же страсть: 
преодолеть ужасы крушения империй 
постижением гуманных идеалов и житей-
ской гармонии... Визитка универсальной 
науки средневекового Востока - Авицен-
на. Астрономия и медицина, математика 
и философия - нет, что-то в этом все-та-
ки есть более пленительное, чем совре-1 
менная изолированность друг от друга 
терапевтов и хирургов. И снова эпоха, 
которая «отмечена в истории Средней 
Азии и Ирана особым драматизмом». 
Снова место ученого не только при дво-
ре, но и в тюрьме... Дельше, со всеми че-1 
ловеческими качествами и страстями, -
Леонардо и Кеплер, Ломоносов и Фара-
дей, Софья Ковалевская и Резерфорд... 

Можно услышать: сколько о них пере-
писано - не хватит ли? Ответ первый: 
каждая эпоха как бы освежает взгляд на 
давно знакомое. Хлебнули мы своего ли-
ха, великого исторического перелома и 
уже видим нечто осязаемое в драматич-
ных судьбах признанных гениев. Но есть 
здесь и фигуры особо близкие и связан-
ные с автором более кровными нитями. I 
Николай Михайлович Пржевальский, 
променявший счастье покоя, оседлости 
и семейственности на научные путеше-
ствия по Азии. Между прочим, добывав-
ший на них средства даже удачливой 
картежной игрой. Завещавший похоро-
нить себя на берегу Иссык-Куля и увеко-
веченный там скромным обелиском... 
Выдающийся ученый-лингвист, созда-
тель первых кыргызско-русского и рус-
ско-кыргызского словарей, переводчик и 
редактор многих стихов «Манаса» Кон-
стантин Кузьмич Юдахин, жизнь и талант 
положивший душевному и культурному 
общению наших народов, свободно гово-
ривший с жителями киргизских гор и рав-
нин на всех диалектах их языка... Нако-
нец, питерский «земляк» Акаевых и кол-1 
лега по физике Нобелевский лауреат ! 
2000 годе Жорес Иванович Алферов. 

Ответ второй на вышеназванные со-
мнения. Посмотрите популярные ныне 
телевизионные викторины. Увы, уже и 
люди средних лет даже за большие призы 
не могут отличить Пифагора от Архиме-
да, узнать классическую цитату Ломоно-
сова и расшифровать фразу: «Ослов и 
ученых на середину1» Значит, писать та-
кую научную беллетристику и снова, и ] 
снова вводить в современность великие 
имена необходимо. 

А. ТАРАСОВ 



Н А У Ч Н А Я 
№5(5865) | Д 

Российской академии наук 6 ~12 ф е в р а л я 2 0 0 2 г А * / 

- Дмитрий Васильевич, меня-
ются ли сейчас и насколько су-
щественно образовательные 
стандарты? 

- Да, и не в лучшую для нас 
сторону. Количество часов на ес-
тественно-научные дисциплины 
несколько сокращается. Тем не 
менее мы стараемся сохранить 
сильный физико-математический 
уровень подготовки специалистов. 
Идея такого подхода заключается 
в том, что электроника, вычисли-
тельная техника очень быстро 
развиваются. Человек, когда вы-
ходит из стен института с дипло-
мом в кармане, встречается с тем, 
чему его не учили. По прошест-
вии двух-трех лет происходят оче-
редные кардинальные изменения. 
Поэтому при всех наших старани-
ях научить всему невозможно. Но 
можно и нужно научить человека 
мыслить, и главное - дать ему та-
кой фундамент, который позволял 
бы легко адаптироваться в новых 
условиях, воспринимать послед-
ние достижения науки и техники в 
своей сфере деятельности 

- Способствует ля этому на-
ука, которая в вашем вузе была 
всегда в приоритете? Что с ней? 

- Мы сохранили свои научные 
школы. У нас работает семь спе-
циализированных ученых советов 
по защите докторских и кандидат-
ских диссертаций. Достаточно ус-
пешно развивается докторантура 
и аспирантура. 

Хочу отметить, что в послед-
нее время у молодых исследовате-
лей появился интерес к обучению 
в аспирантуре. Для будущего вуза 
это очень важно. 

И наши ученые продолжают 
работать. Конечно, самый тяже-
лый момент для нас - это призна-
ние того, что связь с промышлен-
ностью стала такой слабой. 

Это был сильнейший козырь 
российской высшей технической 
школы. Сейчас наша промышлен-
ность, к сожалению, находится не 
в лучшем положении. Мы потеря-
ли много. 

Но тем не менее продолжаются 
работы и по научно-техническим 
прикладным направлениям', и по 
фундаментальным исследованиям. 
Наши преподаватели много ездят 
за границу. Приглашают их туда и 
как преподавателей, и как ученых 
для того, чтобы поработать в науч-
но-исследовательских институтах. 

Получаем мы рахпичные меж-
дународные и российские гранты. 
Участвуем во всех программах, в 
каких только возможно в системе 
Минобразования. Большое коли-
чество наших преподавателей и 
научных сотрудников за послед-
ние годы получили премии прави-
тельства Российской Федерации в 
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области науки и техники. Многие 
из них отмечены за подготовку 
учебников. При этом некоторые 
из них были удостоены наград 
дважды и даже трижды. В про-
шлом году заведующий кафедрой 
«Прикладная математика» про-
фессор М.В. Карасев получил Го-
сударственную премию РФ за ра-
боты в области математики. 

Так что в вузе наука н образо-
вание идут рука об руку. И это то-
же наша традиция. Не погрешу 
против истины, если скажу, что 
два пионерских для российской 
высшей школы проекта были осу-
ществлены в МИЭМ Это созда-
ние центра дистанционного обу-
чения и студии мультимедиатех-
нологий, ставшей сейчас самосто-
ятельным подразделением. 

- Да, дистанционное образо-
вание, о котором так активно 
сегодня говорят, во многом ста-
ло реальностью благодаря ва-
шим усилиям. Я помню первую 
у нас в стране защиту диплом-
ных работ с помощью компью-
тера несколько лет назад. Это 
было непривычное действо. 

- Вы имеете в виду защиту дип-
ломов наших студентов в Универ-
ситете СУНИ. При этом они нахо-
дились в Москве, а преподаватели, 
соответственно, в США. Это и есть 
дистанционные методы обучения. 

Среди первых начали мы раз-
вивать их благодаря высокой ква-
лификации наших программистов 
и современному уровню оснаще-
ния средствами вычислительной 
техники вуза. 

На первых этапах мы учились, 
наших студентов учили зарубеж-
ные коллеги. Это были американ-
ский Университет СУНИ штата 
Нью-Йорк, университет города 
Феникс, австралийский Монаш 
университет, где наши ребята 
проходили подготовку. Но посте-
пенно мы все время готовились к 
тому, чтобы не импортировать, а 
экспортировать свои знания. 

Сейчас это направление уже 
очень развито и можно говорить 
о результатах. Мы подготовили 
очень много электронных курсов 
и ведем обучение как у себя внут-
ри страны, так и за ее пределами. 
У нас недавно ребята учились и из 
Белоруссии, из Украины. Сейчас 
обучаются русскоязычные сту-
денты из Израиля по дистанцион-
ной форме. 

Один из недоступных элит-
ных вузов страны - МИЭМ -
готовил специалистов в облас-
ти электронного машиностро-
ения. 

Сегодня он по-прежнему на-
зывается МИЭМ, но расшиф-
ровывается как Московский 
институт электроники и мате-

матики. Сохранив свою фир-
менную марку, он привел учеб-
ные планы и программы в со-
ответствие с требованием вре-
мени. О том, как трудно сохра-
нять лидерство в своей сфере, 
разговор нашего корреспон-
дента с ректором вуза профес-
сором Дмитрием БЫКОВЫМ. 

Мы с самого начала подошли и к 
использованию Интернета в целях 
обучения. Одними из первых начи-
нали осваивать это направление. 

- В чем вы видите специфику 
такого обучения и его перспек-
тивы? 

- Сама форма обучения может 
быть и дешевле даже, чем очная. 
Но подготовка к организации та-
кого учебного процесса, конечно, 
очень дорогостоящая. Нужно со-
здать электронные курсы. Если 
мы хотим выстроить обучение не 
по отдельным направлениям, на-
пример, а по курсу в целом, то это 
требует серьезных затрат. 

К тому же если мы захотим 
выдать студенту диплом на осно-
вании прослушанных им дисцип-
лин, то еще столкнемся с юриди-
ческими проблемами, которые 
пока не разрешены в нашем зако-
нодательстве. 

К примеру, возьмем курс по се-
тевым технологиям. Это значит, 
что надо иметь компьютерные 
версии всех предметов. Математи-
ка, физика, история, философия, 
культурология и все остальные 
дисциплины должны быть пред-
ставлены в электронном виде. 

Это. конечно, не просто. Одна-
ко в нашем техническом вузе да-
же гуманитарии осознали важ-
ность такого методического пере-
оснащения учебного процесса. 
Все они тоже создают такие элек-
тронные курсы. 

- Это стало возможным, по-
тому что вы располагаете базой 
для подготовки таких учебных 
материалов нового поколения? 

- Мы сами ее и создаем. В свое 
время наши энтузиасты, работав-
шие в вычислительном центре, 
одними из первых занялись муль-
тимедиатехнологиями. И посте-
пенно из такой небольшой группы 
вырос талантливый коллектив. 

Теперь это Российский госу-
дарственный центр мультимедиа. 

преобразованный из недавней сту-
дии. Они делают высокохудожест-
венные медиа-диски. Выполняют 
заказы администрации президен-
та, мэрии, других госструктур и 
частных фирм. 

Среди их работ диски, посвя-
щенные 850-летию Москвы и 
300-летней годовщине Российско-
го флота. Очень интересный СО, 
рассказывающий о библейских 
сюжетах в Эрмитаже. Сейчас сде-
лали диск, посвященный юбилей-
ной дате разгрома немцев под 
Москвой. Очень качественный. 
Сделали диск по русскому языку 
для бизнесменов. 

Эти работы отмечены многими 
наградами, постоянно выставля-
ются на международных выстав-
ках. Все время получают призы. 

Специалисты центра ведут об-
разовательные проекты, в том 
числе и для школ. 

- Ваши специалисты востре-
бованы? 

- В новых условиях потребова-
лась более широкая специализа-
ция выпускников. Поэтому мы 
сразу же в рамках тех или иных 
специальностей открыли много 
новых специализаций. К их числу 
относится и подготовка профес-
сионалов в области мультимедий-
ных сред, способных создавать, 
например, такие диски. 

Или возьмем область менедж-
мента. Раньше государство больше 
внимания уделяло управлению в 
оборонных отраслях промышлен-
ности и стране нужны были имен-
но такие специалисты. Сейчас 
большим спросом пользуются те, 
кто способен управлять банков-
скими системами. Поэтому моло-
дые люди выбирают этот вид дея-
тельности. И мы начали ему учить. 

И таких примеров можно при-
вести достаточно. Естественно, 
появилось много специализаций, 
связанных с компьютерами, с ин-
формационными! сетевыми тех-

нологиями. Такие специалисты 
сейчас нужны всем: коммерчес-
ким фирмам, банкам, предприяти-
ям. У нас нет проблем ни с рас-
пределением, ни с трудоустройст-
вом наших выпускников. 

Очевидно, потому, что мы по-
стоянно обновляем «реестр» под-
готовки специалистов. Вот, напри-
мер, проблема защиты информа-
ции. Недавно открыли подготовку 
специалистов такого профиля. 

И помню такой забавный мо-
мент. Для того чтобы открыть 
специальность, нужно, помимо 
всего прочего, получить одобре-
ние службы занятости, которая 
как бы фиксирует, что она будет 
востребована. Но когда мы туда 
пришли с открытием специально-
сти «защита информации», они 
говорят: «Вроде и не нужны такие 
специалисты. К нам, во всяком 
случае, никто не обращается». 

- Нонсенс, конечно. Вот ка-
ково быть первопроходцами. 

- Взялись и за экономическое 
направление. Но многие стали его 
развивать, менеджеров появилось 
уже очень много в стране. Поэто-
му мы стали думать, где дефицит в 
этой нише. Нашли его. Не все 
имели такую базу, а мы смогли, 
располагая серьезной научной 
школой, открыть у себя специаль-
ность «математические методы в 
экономике». Это сегодня уже не 
под силу каждому вузу. 

- Существует ли у вас про-
блема преподавателей? 

- На сегодня она и не так 
страшна. Но вот завтра это будет 
серьезнейшая проблема. Она кроет-
ся прежде всего в низких окладах. 

- Но вот теперь у нас все про-
блемы решаются с помощью 
Казначейства. Очевидно, многое 
станет проще, как выдумаете? 

- Тут много противоречий. 
Прежде всего вузы теряют все 
льготы, которые когда-то в начале 
90-х годов они сумели получить. 

Складывается парадоксаль-
ная ситуация. Если у государства 
нет возможности в полном объ-
еме финансировать вузы по всем 
направлениям, то, по крайней 
мере, дайте им возможность это 
делать самим. В те трудные для 
себя годы вузы сами постепенно 
научились зарабатывать. Они 
получили возможность органи-
зации платного обучения. И это 
не так уж плохо. 
Сейчас беда в том, что жела-

ние власти все контролировать и 
ограничивать наши возможности 
по распределению собственных 
денег существенно скажется на 
развитии вузов. 

Что касается Казначейства, то, 
во-первых, прохождение докумен-
тов значительно удлинилось. Во-
вторых, оно, как новый орган, 
еще не со всеми документами 
умеет работать. 

Но главное - возможности 
распоряжаться тем, что мы име-
ем, становится меньше. При 
этом ссылаются на то, что не-
правильно используются средст-
ва. Приводятся конкретные при-
меры. Но когда есть такой при-
мер, разберитесь, накажите, при-
мите к конкретным людям кон-
кретные меры. Нельзя же все 
эти рассуждения распространять 
на всю систему. 

Сильно смещает картину появ-
ление большого количества ком-
мерческих вузов. Есть среди них и 
хорошие, и я ничего не могу ска-
зать о таких. Но есть и такие, ко-
торые не способствуют росту ав-
торитета высшей школы. 

- Итак, конкуренция н разно-
уровневый подход - новый ви-
ток в развитии высшей школы? 

- Нам сегодня непросто, но, 
посмотрите, именно вузы в наи-
большей степени оказались гото-
вы ко всем переменам, которые в 
стране произошли и происходят. 
Потому что вуз был структурой 
изначально демократичной. Пре-
подавателя выбирали на совете, 
ректор отчитывался на совете. А 
вузовские уставы? 

И вот эти демократические 
процедуры в университетах вос-
принимались как совершенно ес-
тественные. Может быть, в про-
мышленности этого не было. А 
здесь, в высшей школе, это было. 

С другой стороны, здесь люди 
все-таки мобильные работают. 

ВЗГЛЯД М А С Т Е Р А 

Слуги физики 
Иногда фнзнка кажется лестницей, 

ведущей в бесконечность. В этом 
случае двух физиков - В.Л. ГИНЗ-

БУРГА и В.Ю. БАРАНОВА - разделя-
ет множество ступенек. Если академик 
Виталий Лазаревич Гинзбург уже до-
стиг вершин в науке, то Владимиру 
Юрьевичу Баранову еще предстоит 
долгий путь... Кстати, Баранов был из-
бран в Российскую академию наук в 
том самом Курчатовском институте, 
история которого начинается и с работ 
академика Гинзбурга, посвященных со-
зданию термоядерного оружия. Совсем 
недавно труд нашего выдающегося фи-
зика был «высвечен из потемков исто-
рии», и мы узнали о том выдающемся 
вкладе, который внес академик Гинз-
бург в «Атомный проект». 

В Физическом институте Академии 
" г принял эстафету 

Тамма - крупней-
наук В.Л. Гинзбург_принял эстафету 
от'академика И.Е. 
шего теоретика XX века. Семинары в 
ФИАНе,.которые вел академик Гинз-
бург, были настолько популярны и 
значимы, что нет, пожалуй, ни одного 
крупного физика в стране, который 
не побывал бы на них. На одном из 
таких семинаров и сделал фотопорт-
рет ученого Сергей НОВИКОВ. А 
члена-корреспондента РАН В.Ю. Ба-
ранова уральский фотомастер запе-
чатлел во дворе Института атомной 
энергии имени И.В. Курчатова. Ка-
мера у Сергея Новикова «случайно» 
оказалась с собой, а первый снег в 
тот день ложился на землю, на дере-
вья, на людей... 

Н Е Х Л Е Б О М 

В2004 году мировое сообщество гото-
вится отметить 50-летний юбилей 
атомной энергетики. Как известно, 

началом эры мирного использования 
энергии атома стал пуск в подмосковном 
поселке Обнинское, на территории быв-
шей «Лаборатории В», а ныне Государст-
венного научного центра (ГНЦ) Россий-
ской Федерации «Физико-энергетический 
институт» имени академика А.И. Лейпун-
ского первой в мире АЭС для промыш-
ленного производства электроэнергии. 

За свою почти полувековую историю 
сфера атомной энергетики сконцентри-
ровала в себе великолепный интеллек-
туальный потенциал. К сожалению, со-
циально-экономические катаклизмы 
сначала в СССР, а затем в России без-
жалостным катком прошлись как по 
российской науке в общем, так и по 
атомной физике в частности. Тем не ме-
нее проект создания в Обнинске Госу-
дарственного музея атомной энергетики 
(ОГМАЭ) РФ обнадеживает - этот банк 
интеллектуального богатства страны 
покажет, что труд и разум поколений 
блестящих ученых были вложены не на-
прасно. Наш корреспондент Геннадий 
Смолин встретился с одним из авторов-
«отцов» проекта ОГМАЭ. Виктором 
БОГУШЕМ, и задал ему ряд вопросов. 

- История калужского наукограда 
Обнинска с его удивительным много-

Музей 
Е Д И Н Ы М 

третьего тысячелетия 
Родина атомного электричества достойна стать меккой технократической эры 

образнем НИИ н КБ, а также учебных 
заведений, созданных в течение каких-
нибудь нескольких десятков лет ис-
ключительно для реализации много-
трудных практических проблем ядер-
ной физики, являются зеркальным от-
ражением в миниатюре всей истории 
атомной энергетики. Наверное, поэто-
му город Обнинск, будучи прообразом 
уникальной территории работающего 
«АМ» - атома мирного, как говорил 
Игорь Курчатов, представляет собой 
наиболее разумное место для экспози-
ции будущего музейного комплекса ? 

- Подобный музей поможет людям 
понять сущность атомной энергетики, 
ее превалирующее значение в жизни об-
щества будущего, а самое, пожалуй, 
важное - это преодолеть чернобыль-
ский синдром. 

- Как движется создание этого уни-
кального музея? 

- Процесс долгий и многотрудный. 

Во-первых, все практически начинается 
с нуля. Во-вторых, нужно было опреде-
лить верные приоритеты н выявить 
главные ресурсы. Было подготовлено 
обращение в правительство РФ. В насто-
ящее время идет рутинная орггехработа, 
или, как говорил незабвенной памяти по-
литический лидер эпохи СССР, процесс 
пошел. А это, я думаю, самое важное... 

- Хочется упомянуть о таком важ-
ном прецеденте: на областном уровне 
принята специальная программа, разра-
ботанная калужским правительством, 
согласно которой предполагается вло-
жить в индустрию туризма до полутора 
миллиарда рублей. Вышеназванный 
проект рассчитан до 2015 года. А пер-
вый туристический маршрут заработал 
уже в 2000 году. В это своеобразное ма-
лое «золотое кольцо» предполагается 
включить такие жемчужины Калуж-
ской губернии, как Боровск, Малояро-
славец, Ко1сльск. Калуга, Оптина Пус-

тынь, Полотняный завод, Шамордино, 
Тихонова Пустынь, Тарутино. Легко 
представить, с какими именами и каки-
ми вехами российской истории будет 
связан подобный маршрут. Вписывает-
ся ли «атомный музей» Обнинска в 
строку такого документа и в концепцию 
историко-географической панорамы? 

- Лишь в том случае, если на базе 
ГНЦ РФ «ФЭИ» будет создан музейный 
комплекс. Подобная уникальная экспо-
зиция, уже реализованная во Франции и 
Англии, могла бы стать яркой «изюмин-
кой» калужского технополиса. 

- Спасибо за надежду . 
В заключение хочется подчеркнуть 

все ту же важность единого взгляда на 
культурно-исторические процессы каж-
дой пяди российской земли. Жаль, что в 
вышеназванную программу калужского 
правительства, например, не вписан та-
кой памятник, как село Троицкое - ро-
довое имение президента двух Россий-

ских академий Екатерины Романовны 
Воронцовой-Дашковой. Если проводить 
исторические параллели, может, пусть 
даже не дисциплинарно-научно, а на 
гражданственно-эмоциональном уровне, 
то возникают невольные аналогии. 
ТАМ. в усадьбе сельца Троицкого, жила 
и создавала культурную среду Екатерина 
Романовна Дашкова-Воронцова, сделав-
шая так много для развития российской 
науки и просвещения. ЗДЕСЬ, в наши 
дни, группа подвижников - ученых, спе-
циалистов и чиновников из местной ад-
министрации. переживая за будущее 
большой науки и своей малой родины, 
дают шанс Обнинску не только выжить 
в третьем тысячелетии, но и вновь про-
звучать калужскому наукограду - городу 
первой в мире АЭС: уже в новом качест-
ве, сообразно с реалиями сегодняшнего 
дня. Связь Обнинска и сельца Троицко-
го, где нашла вечный покой великая кня-
гиня Дашкова, - это связь символов и 

эпох, связь практических действий и жи-
вых чувств. Обнинск и Троицкое связа-
ны древней рекой Протвой. Да и не река 
это вовсе, а некая временная цепь, «све-
товод» длиною 200 лет: тронешь, к при-
меру. один конец и зримо видишь образы 
и всю ауру другого... 

Данный проект века сегодня не толь-
ко обретает зримые черты, но и чрезвы-
чайно близок к своему реальному вопло-
щению в экспозициях, агрегатах, дейст-
вующей аппаратуре, в судьбах выдаю-
щихся ученых н подвижников мирного 
атома. А также в помещениях, зданиях и 
территориях, на которых и будет разыг-
рываться особый сюжст Музея атомной 
энергетики в Обнинске - его занима-
тельность, притягательность и информа-
ционность. Подобный многопрофиль-
ный комплекс сооружений ОГМАЭ РФ 
будет включать в себя как культурно-ис-
торические объекты (к примеру, первую 
АЭС), так и сооружения просветитель-
но-образовательного цикла. 

Для разработки концептуального 
проекта музея дирекция физико-энерге-
тического института образовала специ-
альную рабочую группу, в состав кото-
рой вошли известные ученые и специа-
листы и Обнинска. 

Геннадий СМОЛИН, 
ОБНИНСК 

Достаточно образованные и ум-
ные. Все наши преуспевающие 
лидеры рынка вышли из высшей 
школы. Причем из высшей тех-
нической школы. Это, как прави-
ло, физики, математики, профес-
сионалы, которые могут логичес-
ки мыслить. Они освоили эконо-
мику и начали успешно продви-
гать свое дело. 

- У вас не бывает желания 
все бросить и уйти из вуза? 

- Устаешь, конечно. Но нет. У 
нас в институте такая хорошая ат-
мосфера. Это заслуга нашего пер-
вого ректора Е.В. Армейского. 

Мы считаем для себя благо-
приятным моментом, что наш вуз 
средних размеров: 550 преподава-
телей и 4500 студентов. Когда в 
вузе 20 тысяч студентов, то про-
сто физически он не может быть 
таким однородным. А у нас каж-
дый каждого знает, поэтому у нас 
создана такая атмосфера добро-
желательного отношения к лю-
дям. И к преподавателям, и к сту-
дентам. 

С первого курса мы их поддер-
живаем, потому что понимаем, 
что учиться у нас не просто. 
Очень тяжелые первые два курса 
с математикой и физикой. Это на-
до пережить. Потом можно голо-
ву приподнять. И по сторонам ог-
лянуться, если к этому времени 
останешься в институте. 

Но если выдержал, то тебя 
ждут в хороших коллективах. У 
вуза остались связи с ведущими 
фирмами. Не все же предприятия 
рухнули, многие работают. Может 
быть, не в том объеме, как им бы и 
нам хотелось. Тем не менее н ра-
боты нам заказывают научные, и 
студенты там практику проходят, и 
выпускников туда берут. 

Мы устраиваем для них и для 
себя ярмарку вакансий в ноябре. 
Приходят представители предпри-
ятий, различных структур, част-
ных фирм, отбирают себе ребят. 
Государственные структуры охот-
но приглашают наших ребят. Так 
что есть даже выбор. 

Стараюсь не забрасывать и на-
уку. Сам я занимаюсь проблемами 
вакуумной техники и технологии, 
которая используется при изго-
товлении любых электронных 
приборов, изделий микроэлектро-
ники. Она применяется вообще 
широко: и в металлургии, и в пи-
щевой промышленности. Но наше 
направление - использование в 
электронике. И весьма перспек-
тивное. 

Так что дел много. Хочется ус-
петь еще кое-что осуществить. Да 
К тому же в июне 40 лет вузу. 
Больше думаем о будущем. 

Людмила КОХАНОВА 

Логика жизни 
Х0М0С01 

Среди российских академи-
ческих научных журналов, 
пользующихся спросом как 

в России, так и на Западе, звуг 
чит журнал «Физиология чело-
века». Его создание и последу-
ющие годы издания тесно свя-
заны с именем академика НЛ. 
Бехтеревой, разработавшей 
основные принципы построе-
ния этого печатного органа и 
критерии отбора публикаций. 
Интересно, что вынесенное в 
заголовок издания понятие 
трактуется учеными как «логи-
ка жизни» (что было подтверж-
дено на 22-м Конгрессе физи-
ологических неук), и именно 
принятие этой трактовки обус-
ловило расширение тематики. 

«Поскольку для понимания 
не только мехенизма, но и 
смысла... физиологических 
реакций человека классичес-
ких путей было явно недоста-
точно и они зачастую приводи-
ли к ошибочным заключениям, 
стала очевидной необходи-
мость привлечения всего ар-
сенала психологии, многих 
разделов социологии, лингвис-
тики, а также разработки не-
которых науковедческих прин-
ципов, связанных с теорией 
эксперимента». Впрочем, не 
«обошел» физиологию и науч-
но-технический прогресс, на-
правивший внимание ученых 
на новые формы деятельности 
и условия существования че-
ловека. Так, к традиционным 
проблемам экологической фи-
зиологии человека «присоеди-
нились проблемы его взаимо-
действия с современными 
техническими устройствами... 
невесомости и гиперневесо-
мости и других факторов кос-
мического полета, проблемы 
сложной умственной деятель-
ности в измененной газовой 
среде, в районах с суровыми 
климатическими условиями». 
Тем более что при нынешнем 
нашем положении дел гражда-
нам для этого не нужно ехать 
на Крайний Север или отправ-
ляться в космический полет, а 
достаточно дождаться очеред-
ного отключения электроэнер-
гии или неводнения в родном 
Урюпинске. 

Кстати, журнал публикует 
не только общепризнанные те-
ории, но и так называемые 
«дикие идеи», альтернативные 
принятым ученым большинст-
вом, а особенно те идеи, кото-
рые направлены, по выраже-, 
нию А. Эйнштейна, «против 
любых догм, основанных на 
авторитете». Редколлегия по 
праву гордится тем, что прак-
тически в каждом втором но-
мере можно найти публика-
ции, «показывающие непра-
вильность, ошибочность преж-
него толкования старых изве-
стных фактов и их новую трак-
товку с позиций более совре-
менной теории». Недавно «Фи-
зиология человека» на своих 
страницах опубликовала мате-
риалы по подготовке марсиан-
ской экспедиции, демонстри-
рующие сложность вопросов 
медико-биологического обес-
печения человека в экстре-
мальных условиях межпланет-
ного полета, а также статьи, 
посвященные проблемам вза-
имодействия как отдельного 
человека, так и всего челове-
чества с носителями искусст-
венного интеллекта. 

В последнем же номере 
(«Физиология человека», том 
27, № 6, 2001 г., МАИК «На-
ука/Интерпериодика») было 
довольно много публикаций на 
«детскую» тему. Так, в статье 
«Развитие резервных возмож-
ностей дыхательной функции 
легких у детей школьного воз-
раста» Е.В. Соколова расска-. 
зывалось об исследованиях 
«особенностей становления 
резервных возможностей сис-
темы дыхания у детей и подро-
стков с отставанием в разви-
тии отдельных функций (груп-
па риска)». Было установлено 
(и подтверждено справедли-
вое, хоть и надоевшее преду-
преждение Минздрава) отри-
цательное влияние курения на 
все физиологические системы 
организма человека, тем бо-
лее значительное, чем мень-
ше возраст и больше стаж ку-
рения, что связано с незавер-
шенностью роста и развития 
организма ребенке до 17 лет. А 
также доказана польза физи-
ческих упражнений «цикличес-
кого характера», во время ко-
торых «у мальчиков группы ри-
ска возрастает резерв потреб-
ления кислорода, снижается 
напряженность вентиляцион-
ной функции легких и возрас-
тает резерв дыхания не только 
в покое, но и при выполнении 
тестирующих нагрузок». А в 
статье «Возрастные особенно-
сти реакции организма детей 5 
- 7 лет на работу с ПЭВМ» Л.А. 
Леоновой и Г.Н. Лукьянца изу-
чено влияние, оказываемое 
повсеместной компьютериза-
цией обучения на организм 
учащегося и дошкольника, в 
частности, физиолого-гигие-
нической проблеме, связанной 
с охраной здоровья юных 
пользователей, профилактике 
снижения их работоспособно-
сти, предупреждения пере-
утомления. По мнению авто-
ров, нормирование работы на 
компьютере ради сохранения 
здоровья детей следует про-
водить с учетом их возраста. 

Ю.С. 

Л 
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" Н А У Ч Н А Я 
" С Р Е Д А 

ПОРТРЕТ НА ФОНЕ ВЕКА 

как побеждают судьбу «Замечательные культи» 
• казалось бы, так недавно мы все вме- вой разведке, побывал на Кавказе и д 

сте, Зиновий Михайлович Каневский, 
его жена Наталья Владимировна, 

его друзья и болельщики, ждали выхода 
этой книги. И вот она отпечатана -
«Жить для возвращения». Как и его по-
стоянный девиз, буквально потрясав-
ший всех, кто знал этого необыкновен-
ного человека, его боль и трагедию, его 
мужество и оптимизм. 

Но книга есть, а Зиновия Михайлови-
ча нет. Он умер буквально на вздохе и 
на полуслове, оставив нам эту исповедь. 
Оставшись в нашей памяти навсегда на-
стоящим символом своего трудного ве-
ка. Почетный полярник, писатель, пере-
водчик, автор статей в журналах и более 
десятка книг, интеллигентный, остроум-
ный, эрудированный, талантливый чело-
век. Но даже те, кто встречал его имя в 
печати, не все знали, какие испытания 
выпали автору интереснейших статей. 

Я впервые увидела Каневского в ре-
дакции журнала «Наука в России», где 
тогда работала. Как раз в это время он 
готовил исторический очерк о Колчаке. 
На скромном внутриюбилейном вечере 
хоть и отметила травмированное лицо, 
черные перчатки на руках, но буквально 
через минуту забыла о необычной 
внешности. Стихотворные экспромты, 
анекдоты, острый язык, мгновенная ре-
акция на шутку - он сразу стал центром 
внимания, душой компании. Поразили 
знание поэзии, эрудиция, редкая в наше 
время чистая русская речь. И только 
позже узнала историю, которая сделала 
его одной из легенд XX века. 

Много лет назад, в 1959 году, уже в 
самом конце зимовки на Новой Земле, 
молодого географа Каневского и его то-
варища-гидролога, делавших гидрологи-
ческие измерения на льду Баренцева 
моря, настиг свирепейший ураган. Со-
рванная палатка, угроза отрыва льдины 
заставили двигаться к базе - всего-то 
километр. Но он был преодолен Канев-
ским ценой жестоко обмороженных рук 
и ног. Из тысячи метров за 20 часов Зи-
новий сумел преодолеть всего 700. Вко-
нец обессиленный, израненный и за-
мерзший, он уснул почти рядом со стан-
цией. Там и нашли его зимовщики, вы-
шедшие на поиск, когда бора кончилась. 

Фантастическое мастерство и муже-
ство проявили полярные летчики, выво-
зя обмороженного на материк. Все, что 
могли, сделали медики. В результате 
ампутация обеих рук ниже локтей, по-
том пальцев на ногах и две пересадки 
кожи. Через четыре месяца 27-летнего 
ученого выписали из больницы инвали-
дом первой группы. 

Не все этому верили, когда он потом 
в качестве научного журналиста бывал 
в Арктике, которую тем не менее полю-
бил на всю жизнь - на Северной Земле, 
Земле Франца-Иосифа, Чукотке, Яма-
ле... Он плавал на атомном ледоколе 
«Арктика», участвовал в воздушно-ледо-

вместе с женой, которая в это время ра-
ботала в гляциологической экспедиции, 
пролетел над большим Кавказским 
хребтом от Эльбруса до Казбека... 

Он изо всех сил старался, чтобы его 
увечье не тяготило окружающих. И до 
того в этом преуспел, что иногда соседи 
по каюте или комнате в гостинице не до-
гадывались помочь. Любимая тема - ос-
воение Севера, но его талант был поис-
тине универсальным. 

Рекомендацию о принятии Каневско-
го в Союз писателей СССР дали безус-
ловные авторитеты - Василь Быков, хи-
рург-писатель Юлий Крелин, известный 
критик Андрей Турков. Его другом был 
знаменитый Натан Эйдельман, его лек-
ции в Россий-
ском гуманитар-
ном университе-
те очень нрави-
лись студентам. 
Я лично испыта-
ла шок, услышав 
в первый раз, как 
Зиновий Михай-
лович играет на 
рояле. Цикл его 
передач на радио 
«Эхо Москвы» 
вызвал колос-
сальный интерес 
к истории освое-
ния Арктики, по-
двигу полярни-
ков во время 
войны. Чуть поз-
же к Каневским 
домой приезжал 
Юрий Сенкевич. 
Материала мог-
ло хватить для 
нескольких пере-
дач «Клуба кино-
путешественни-
ков». В малень-
кую комнатку набилась вся группа. Кто-
то из этой команды сказал, что ничего 
подобного не слышал. А телевизионщи-
ки из Тюмени записали его воспомина-
ния об испытаниях водородной бомбы 
на Новой Земле, позже они прислали 
кассету на память. Творческих планов 
было множество! 

Врачи постоянно что-то ремонтиро-
вали в его изрезанном теле. Об этом он 
говорил с юмором, как посторонний. Но 
оказалось, все не даром, и все нв слу-
чайно. В марте 1996 года отсроченная 
смерть все же настигла. А еще пять лет 
спустя в вышедшей книге прозвучала 
исповедь, по которой можно изучать и 
век, и уникальную личность, которая 
еще многим поможет удержаться на 
плаву, в безвыходной ситуации остаться 
Человеком. Пусть это подтвердит стра-
ница из нее. 

Екатерина БЕЛОГЛАЗОВА 

Зиновий КАНЕВСКИЙ 

апреля 1959 года, почти через месяц 
после случившегося, Павел Иоси-
фович сам, по просьбе моих родных 

и знакомых, сделал ампутацию обеих рук... 
21 
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роснулся на следующее утро и долго 
не решался открыть глаза, взглянуть 
на то, что осталось от моих рук. Я еще 

несколько недель не глядел на руки, когда 
их разбинтовывали. Едва начиналась еже-
дневная перевязка, я накрепко зажмуривал 
глаза и стискивал зубы. Но со временем 

пообвык и даже 
рассмеялся, услы-
шав при очеред-
ном обходе удов-
летворенный воз-
глас Марии Абра-
мовны Евдокимо-
вой: 

- Глядите, то-
варищи, какие ве-
ликолепные ране-
вые поверхности, 
как активно идет 
грануляция (нара-
стание новых тка-
ней). Только Па-
вел Иосифович 
способен создать 
такие замечатель-
ные культи! 

М 
1У1и 

I не не было 
[двадцати се-
1ми, когда это 

случилось. В том 
возрасте Алек-
сандр Македон-
ский приступил к 
завоеванию мира, 

Леонардо да Винчи был провозглашен ма-
эстро живописи, Шекспир написал первую 
пьесу «Генрих VI», Авраам Линкольн и 
Уинстон Черчилль вступили на политичес-
кую стезю, Альберт Эйнштейн создал тео-
рию относительности, Юрий Гагарин уле-
тел в космос. В том самом возрасте Фри-
тьоф Нансен начал свою ослепительную 
арктическую карьеру. Я же ее. едва наме-
тившуюся, навсегда завершил. 

надежным стражем воздушных просторов 
Отчизны. Они заахали-заохали и стали уп-
рашивать Наташу привезти меня в горво-
енкомат, в его медицинскую комиссию для 
снятия с воинского учета. Доводы типа «у 
него же первая группа», разумеется, не по-
действовали, и мы отправились в назна-
ченный день на другой конец Москвы, на 
Городскую улицу в районе Даниловского 
рынка, на медкомиссию. 

Сразу попали в толчею допризывников 
и призывников; разузнать, куда следует об-
ратиться, никак не удавалось. В конце кон-
цов пожилая сердобольная нянечка повела 
меня в кабинет хирурга, протолкнулась 
вместе со мной сквозь плотную толпу у 
двери и предъявила меня врачу со словами: 

- Ты уж комиссуй его без очереди, сам 
видишь... 

А тот вдруг взъярился: 
- Порядка не знаешь, тетя Варя? Забы-

ла, что осмотр начинает стоматолог?! 
Возник диалог, ведшийся на пулемет-

ной скорости: «Куда ж ему к стоматологу 
- он по твоей части» чередовалось с 
«Учить меня вздумала, много воли берет 
младший персонал!» Я стоял растерянный, 
расстроенный, понимая, что подобные ис-
пытания будут сопровождать меня всю 
жизнь, а нянечка, дай ей Бог здоровья, не 
унималась: 

- У его ж обоих рук нет, какие тут дру-
гие специалисты нужны еще - пиши, мой 
золотой, ему полное освобождение, и делу 
конец! 

Видимо, в хирурге проснулась совесть, 
он попросил меня присесть, однако дальше 
последовало неожиданное: 

- Раздевайтесь. 
И снова вступила в драку моя спаси-

тельница: 
- Ну как, скажи на милость, он разде-

нется, да и зачем, к лешему, его раздевать 
- протезы, они и так видны, одемшись! 

То, что он ответил, меня потрясло: 
- Вы меня поймите, пожалуйста. Я обя-

зан освидетельствовать пациента в обна-
женном виде. Всякое в нашей практике 
случается, бывает, и придуриваются, будто 
руки-ноги нет, а сами здоровехоньки! Чер-
ные перчатки всякий может нацепить, вер-
но ведь, правильно я говорю? 

1 1ежду тем формальности отнюдь не 
завершились - меня разыскал военко-
мат... Без курьезов в моей жизни не 

обходится ни одно мало-мальски серьезное 
предприятие. На новой квартире года два 
не было телефона, связь с миром осуще-
ствлялась по почте. Как-то пришло долго 
блуждавшее по Москве письмо, в нем -
повестка с требованием явиться туда-то и 
тогда-то. Наташа с работы дозвонилась до 
них. сообщила о том. что не быть больше 
младшему лейтенанту запаса Каневскому 
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о стечению обстоятельств, в послед-
ние год-два я бываю в одном интерна-
те. Это заведение в Черемушкинском 

районе Москвы пестует детей-инвалидов, 
в основном - жертв пьяных, неблагополуч-
ных в медико-психическом смысле родите-
лей. Дети с недоразвитыми конечностями, 
уродливыми туловищами, болтающимися 
головками, раскоординированными движе-
ниями, пораженной либо почти отсутству-
ющей речью и т.п. И вместе с тем - дети, в 
общем-то, нормальные по умственному 
развитию (есть особые группы умственно 
отсталых), пытливые, даже талантливые, 

как один мальчик, слагающий стихи (их за-
писывает мать, ибо сам он писать не мо-
жет - руки ходят во все стороны безоста-
новочно), сочиняющий музыку (прекрас-
ный слух!!!) и... Господи, что уж тут пере-
числять, умиляться, восторгаться, содро-
гаться - это тоже надо видеть. Когда наши 
собственные, благополучные, трижды не 
сглазить бы, дети позволяют себе ходить 
на головах и танцевать на костях родите-
лей, надо бы просто организовать экскур-
сию в такой вот интернат, минут на де-
сять-пятнадцать, больше не потребуется. 
И если эти наши детки - люди в основе 
нормальные, они уже не смогут оставаться 
такими, какими были до того. Таково мое 
убеждение, ни на чем, в сущности, не осно-
ванное. 

К больным ребятам приходят разные 
«бывалые» взрослые люди: вдова Николая 
Алексеевича Островского Раиса Порфи-
рьевна, бывший военный летчик Юрий Ва-
лентинович Козловский, потерявший обе 
ноги при аварии самолета в Забайкалье, 
сотрудник Ленинской библиотеки Завья-
лов, такой же, как эти дети, инвалид с тря-
сущимися конечностями, головой, с пре-
дельно затрудненной речью, но сумевший, 
однако, получить полноценное образова-
ние и достойную работу (в отличие, увы, 
от подавляющего большинства этих взрос-
леющих инвалидов, которых не принима-
ют ни в «нормальные» школы, ни вузы или 
техникумы; их удел - клеить картонные 
коробки, конверты - словом, служить в 
инвалидных артелях...). 

Да, один бы раз пропустить «нормаль-
ных» людей через такой питомник, один 
разок дать послушать им, нормальным, 
что говорят больные дети во время торже-
ственных встреч с «героями», которых они 
«проходят» на «уроках мужества», о чем 
спрашивают их! «Мы, дети, обделенные 
судьбой, - звонким и бодрым голосом на-
чинает какой-нибудь малыш в пионерском 
галстуке, только что повязанном ему на 
шею вдовой Островского, - мы счастливы 
видеть здесь сегодня таких же обделенных 
судьбой людей, служащих для нас ярким 
примером того...» «Мы, лишенные нор-
мального детства дети...» «У нас, у кото-
рых впереди очень трудная жизнь, но мы 
должны ее прожить примерно так же, как 
Владимир Иванович Завьялов, который 
был в точности таким, как мы с вами, а 
стал научным работником, автором 
книг...» А потом, окружив летчика Коз-
ловского, они норовят заглянуть ему в гла-
за, одновременно спрашивая: «Скажите, 
пожалуйста, Юрий Валентинович, вы же-
нились после катастрофы или до?» И сча-
стьем сияют их лица, когда они слышат н 
ответ: «После», - значит, и у них, обделен-
ных судьбой, еще не все потеряно, значит, 
и они, инвалиды разных групп, могут рас-
считывать на это «после», на женитьбу, 
замужество, семью... 

БИБЛИОМАНИЯ 

Визит к Нептуну 
Фащук Д.Я. Мировой океан: история, география, природа. 

М.: МАИК «Наука/Интерпериодика», 2002 

Несмотря на великое 

множество публика-
ций, посвященных 

Мировому океану, изда-
тельство МАИК «На-
ука/Интерпериодика» 
решило «рискнуть» и 
издать книгу географа-
океанолога. известного 
своими работами в об-
ласти экологии Черного 
моря и промысловой 
океанологии, Д.Я. Фа-
щука «Мировой океан: 
история, география, 
природа». На сей от-
важный шаг издательст-
во подвигли не только 
оригинальная и увлека-
тельная манера изложе-
ния автора, но и стремление изменить к 
лучшему морскую экологическую ситу-
ацию. а также помочь читателям глубже 
понять «душу» и «язык» океанов и мо-
рей. Практически каждый раздел книги 
можно рассматривать как введение в ту 
или иную область морской науки, при-
чем автору удалось преодолеть сложно-
сти профессионального языка матема-
тики, химии, биологии при описании ос-
новных этапов возникновения и эволю-
ции «голубого континента», истории его 
исследования, законов и механизмов 
жизни. 

Книга воспринимается как занима-
тельная беседа с читателями. Так. в пре-
дисловии цитируются стихи Тютчева и 
Бодлера, а в авторском тексте довольно 
много «лирических отступлений» (иро-
ничных замечаний-комментариев по су-
ти излагаемых проблем), благодаря че-
му, думается, она будет иметь успех не 
только у специалистов, но и у непрофес-
сионалов. Недаром издатели надеются, 
что книга заинтересует людей самых 
разных возрастов и специальностей -
школьников и учителей, студентов и 
преподавателей, инженеров и бизнесме-
нов, администраторов и ученых, да про-
сто всех тех, кого волнуют проблемы 
Мирового океана. 

Кстати, автор очень удачно сочетает 
«лирику с физикой». Например, глава 
под названием «Влажная планета» начи-
нается словами веселого водовоза из 
эпохальной александровской комедии 

«Волга-Волга», доход-
чиво объясняющего 
«причины выбора столь 
экзотической профес-
сии»: «Потому что без 
воды и не туды и не сю-
ды». По мнению Фащу-
ка, лаконичности и глу-
бине его аргумента мо-
жет позавидовать лю-
бой современный уче-
ный, изучающий приро-
ду Мирового океана. А 
уже после реплики во-
довоза следуют данные 
серьезных научных ис-
следований. дается ха-
рактеристика морской 
воды как уникальной 
формы существования 

материи (с историей формирования ее 
солевого состава и эволюции океаниче-
ских бассейнов). 

Не менее увлекателен раздел, посвя-
щенный «многовековой «авантюре» ис-
следования Мирового океана, начавшей-
ся со стихийно-научного его открытия в 
античные времена и продолжающейся 
сегодня». Ярко и образно описаны исто-
рия возникновения и развития жизни в 
морской среде, особенности процесса 
морского обмена веществ, рассказано о 
феноменальных морских явлениях. 

Автор «Мирового океана...» стара-
ется больше рассказывать не «о том, ка-
ким и когда океан бывает, сколько и че-
го в нем имеется», а объяснять, почему 
происходит именно так, а не иначе, вво-
дя читателей «в стремительный вихрь 
красоты, величия и пользы, питающий-
ся из моря знаний о Мировом океане». 
Кстати, оказывается, в науке существу-
ет мнение о том, что «...океанография 
обычно губила репутации тех людей, ко-
торые высказывали слишком несмелые 
предположения и мыслили чересчур уз-
кими категориями. Тем же, кто отстаи-
вал наиболее дерзкие и возмутительные 
идеи, она дарила самые благожелатель-
ные улыбки». Читателям этого произве-
дения Д.Я. Фащука можно гарантиро-
вать, что «несмелых предположений» и 
закостеневших в категоричности сужде-
ний на страницах книги они не найдут. 

Юлия СЕДОВА 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПАГАНЕЛЕИ 

Братство однокурсников 
Что такое секретность в советской науке, 

по-моему, мало кто знал. Как-то раз по 
этому поводу в узком кругу своих Подчи-

ненных высказался академик Сергей Арка-
дьевич Векшинский. Он заявил, что секрет-
ность нужна нам для того, чтобы скрывать 
от американцев наш низкий научный уро-
вень. Я знал людей, которые для того, чтобы 
к ним реже наведывалось начальство, сек-
ретили свои комнаты. Для этого было доста-
точно притащить туда, например, магнетрон. 

Одним из стражей научных секретов стал 
наш однокурсник Толя Савинков, «проме-
нявший перо на шпагу». После окончания 
физфака его распределили в Институт атом-
ной энергии. Там он некоторое время прора-
ботал младшим научным сотрудником на ус-
тановке «Токамак». Затем Толя куда-то ис-

чез, а через несколько лет снова появился в 
институте, но уже большим режимным на-
чальником. Спустя некоторое время он стал 
заместителем директора института и полу-
чил звание полковника. 

Как-то выпускники 1960 года собрались 
на вечер встречи. Пришел туда и Савинков. 
Полковник изрядно выпил и подсел за наш 
столик. «Ребята, мы должны помогать друг 
другу», - сказал он. Услышав это, я ему в от-
вет: «Ну вот и помоги Саше Тимофееву, ко-
торого у вас почему-то не пускают в загра-
ничные командировки». Толя ничего не ска-
зал и быстро ушел от нашего стола. 

Думаю, что выполнить мою просьбу он не 
мог. Зато вскоре сделал для меня такое, от 
чего в изумление пришли даже его подчинен-
ные. А дело было вот в чем. На семинаре у 

СЮРПРИЗЫ У М А 

академика Бориса Борисовича Кадомцева 
поставили мой научный доклад, а я забыл до-
ма все документы, даже паспорт. Пройти без 
документов в атомный институт невозмож-
но. Что делать? Ехать за ними домой - пол-
тора часа в один конец. Бесполезно. И в го-
лову пришла сумасшедшая мысль. А что, ес-
ли я позвоню Савинкову и попрошу помочь? 
И я позвонил и услышал в ответ: «Не вол-
нуйся, я тебя пропущу. Подойди к охраннику 
и жди». Только я подошел к тому, зазвонил 
служебный телефон, и вооруженный охран-
ник получил какое-то распоряжение. Надо 
было видеть удивленное и растерянное лицо 
его. Видать, указания пропустить человека в 
секретный институт без документов он ни-
когда не получал. «Проходите», - сказал мне 
стоящий передо мной навытяжку охранник. 
На второй проходной перед входом в отдел 
плазменных исследований повторилась в 
точности та же картина. Так что выручил 
меня однокурсник, сдержал слово. 

Борис ШВИЛКИН 

Изобретение электричес-
ких микросхем, отпече-
танных на бумаге, позво-
лит создать новое поколе-
ние высоких технологий. 

Обычные электрические схе-
мы для радио, телевизоров, 
сотовых телефонов, ком-

пьютеров и других электронных 
устройств печатаются иа тонкой 
медной пластине, протравленной 
кислотой. Но талантливый 
29-летний химик из английского 
города Бирмингема в корне из-
менил весь процесс, предложив 
создавать электрическую схему 
на компьютере, что позволяет 
распечатывать ее на химически 
обработанной бумаге с помо-
щью обычного принтера или 
фотокопировального устройст-
ва. Метод, разработанный и за-
патентованный д-ром Андре 
Шипвсем из Института химии 
при Еврейском университете в 
Иерусалиме, позволит произво-
дить дешевые сотовые телефо-
ны и радиоприемники, различ-
ные «умные» карточки со встро-
енными микропроцессорами и 
даже футболки с мигающими 
световыми сигналами. 

Д-р Шипвей утверждает, что 
его технология дает возмож-
ность производить электричес-

Реванш бумажного носителя 
кие схемы гораздо быстрее и де-
шевле, чем любая другая, изве-
стная до сих пор. Весь процесс 
распечатки с компьютерного эк-
рана и получения годной к ис-
пользованию схемы может быть 
осуществлен менее чем за 10 ми-
нут. Разработанная компьюте-
ром схема распечатывается на 
специальной бумаге, пропитан-
ной катализатором, содержащим 
палладий. После этого бумага 
помещается в химический рас-
твор. который наносит медь 
только на те участки, которые 
не покрыты краской. Таким об-
разом создается тонкая бумаж-
ная полоска с электрической 
схемой. 

Метод может быть использо-
ван и для производства много-
слойных схем или нанесения дру-
гих металлов, например,сереб-
ра. Он может быть также при-
способлен к печати на пластмас-
сах, керамике и тканях. Процесс, 
за разработку которого д-р Шип-
вей недавно получил премию им. 
Кея, присуждаемую за самые 
оригинальные и перспективные 
изобретения, может заинтересо-

вать научно-исследовательские 
институты, предприятия элек-
тронной промышленности, учеб-
ные заведения и коммерческий 
сектор. 

Премия, учрежденная англий-
ским предпринимателем, вла-
дельцем фармацевтических 
предприятий Исааком Кеем и 
присуждаемая ежегодно начиная 
с 1994 года, ставит своей целью 
поощрение творческой инициа-
тивы университетских исследо-
вателей в области разработки 
перспективных в коммерческом 
отношении проектов. Метод д-ра 
Шипвея, по мнению жюри, явля-
ется именно таким открытием, 
способным принести ощутимую 
пользу и университету, и потре-
бителю. 

Д-р Шипвей прибыл в Изра-
иль в 1997 году, чтобы заняться 
здесь исследованием в рамках 
пост-доктората. «Идея метода 
впервые возникла у меня при-
мерно год назад, - говорит он. -
Я почувствовал: вот оно! Осени-
ло! Хотелось воскликнуть: «Эв-
рика!» Еще будучи школьником, 
я взялся построить миниатюр-

ные усилители и другие малые 
электронные схемы. Это была 
долгая и утомительная работа. Я 
приблизился к тому, чтобы реа-
лизовать свои идеи в нанотехно-
логии (оперирование материала-
ми на молекулярном уровне); 
традиционные методы работы 
устарели: как манипулировать 
этими крошечными вещами, 
имея в своем распоряжении ог-
ромные человеческие руки? 
Тогда я подумал: ничего не поде-
лаешь. придется создавать мик-
ромасштабные схемы на пустом 
месте. Хотя концепция была ос-
нована на химических принци-
пах, уже известных в течение де-
сяти с лишним лет. 

Но распечатывания электри-
ческих схем на бумаге, конечно, 
недостаточно, чтобы создать 
компьютер или сотовый теле-
фон, - продолжает он. - Вы 
нуждаетесь в реостатах и элект-
рических емкостях. Требуется 
еще сделать многое. Однако это 
уже основа для многих интерес-
нейших проектов». 

Л. ЗИГЕЛЬ-ИЦКОВИЧ 

НЕ НАВРЕДИ! 

Разогретые 
ладошки 

О том. как с помощью ежедневного масса-
жа активно противостоять весенней допрос-
сии, рассказывает врач-массажист медицин-
ского кабинета московской школы иа 527 Тать-
яна Николаевна БОНДАРЕНКО. 

• есколько тысяч лет назад восточная медицина, а точ-
• нее, тибетские врачи установили, что зоны пвльцев рук 
• и точки ладоней являются своеобразными «окнами» 

состояния здоровья. Пальцы и кисти рук нужно массиро-
вать и растирать в любую свободную минуту. Особенно ес-
ли руки холодные или покрыты потом. 

Каждый палец «отвечает» за свои орган. Большой па-
лец отражает состояние легких, бронхов и печени. К при-
меру, любые приступы кешля можно смягчить и даже вы-
лечить, массируя большой палец, особенно сильно надав-
ливая на край лунки у основания ногтя. 

Указательный палец напрямую «посылает» сигналы в 
область всего пищеварительного тракта. Давление на точ-
ку под ногтевой пластинкой помогает при любых болевых 
ощущениях в полости рта, включая зубную боль. Середина 
пальца - зона желудка, печени, желчного пузыря, нижняя 
часть пальца и мясистая поверхность между большим и 
указательным пальцами «отражает» состояние толстого 
кишечнике. 

Средний палец «ведет диалог» со всей системой крово-
обращения. Массаж безымянного пальца помогает побо-
роть все нервные расстройства, стрессы и дурное настро-
ение. 

У мизинца - свои функции. Он связан с тонким кишеч-
ником. Ежедневные растирания этого пальца и нажатия на 
точку основания ногтя мизинца избавляют от хронических 
зепоров. 

По самому центру ладони находится точка активности. 
Надавливая ее, можно снять сердцебиение и усталость, 
вернуть бодрость и веселое расположение духа. 

Массаж кистей рук исключительно полезен. Хорош он и 
тем, что его можно выполнять везде и всегда. В любом по-
ложении: стоя, сидя, лежа. Начинать массаж следует с об-
щего растирания кистей рук круговыми движениями, похо-
жими на те, которыми мы намыливаем руки. Растирание 
производится около минуты. В результате температура 
кожи повышается, руки согреваются. 

Затем следует энергично размять суставы: 
- Резко и быстро сжимать пальцы в кулак и медленно 

разжимать. 
- Медленно сжимать напряженные пальцы в кулак и 

быстро распускать их веером. Оба упражнения выполня-
ются по десять раз. 

Потом массируется каждый палец в отдельности, от кон 
чика к основанию, со всех сторон. Каждый палец массиру-
ется поочередно, не менее трех раз. Далее разминается и 
массируется ладонь по трем массажным линиям: от внут-
реннего края - к основанию; от внешнего края - к средней 
точке ладони и по средней линии от пальцев - к запястью. 

Затем пальцами и круговыми движениями разминают-
ся запястья. Более тщательно массируются зоны органов, 
доставляющих вам беспокойство. Особое внимание стоит 
уделять точкам, которые реагируют на надавливание бо 
левыми ощущениями. 

Заканчивается массаж также растирением. До массажа 
не стоит втирать в кожу рук никаких лосьонов и кремов, а 
вот после массажа воспользуйтесь питательным кремом 
Он прекрасно впитается в разогретую массажем кожу. 

Общее время массажа кистей обеих рук не превышает 
7 - 1 0 минут. Повторять его можно до 5 раз в день. Наи-
больший эффект массажа достигается утром натощак, пе-
ред едой. В это время его следует производить ежедневно 
и целенаправленно. 

Елена РУДНЕВА 

Оперирует 
радиоволна 

О новом радиохирургическом методе лече-
ния гинекологических и кожных заболеваний 
рассказывает кандидат медицинских наук, 
врач московского Центра амбулаторной меди-
цины «Денто-Эль-плюс» Камиль Рафаэльевич 
БАХТИЯРОВ. 

- Камиль Рафаэльевич, в чем суть радиохирургии? 
- Уже много лет в хирургии вместо скальпеля исполь 

зуется лазерный луч. А совсем недавно выяснилось, что 
таким же режущим эффектом обладает невидимый лучик 
электромагнитных волн радиодиапазона. Его так и назва-
ли - «радиохирургический нож». В отличие от обычного 
скальпеля и даже лазерного луча этот «нож» не резрушает 
живые клетки. Он их как бы разводит в стороны, аккуратно 
отделяя больные ткани от здоровых. Поэтому после опе-
рации не формируется рубец или, во всяком случав, он 
почти не заметен. Еще одно его преимущество в том, что 
глубину проникновения редионожа в тцань можно контро-
лировать с очень большой точностью, то есть проводить 
поистине ювелирные операции. 

- При лечении каких заболеваний требуется такая 
ювелирная точность? 

- В гинекологии основным объектом воздействия ра 
диохирургического ножа является шейка матки. С его по 
мощью успешно лечатся эрозии, то есть крохотные участ-
ки, лишенные покровной ткани. Кроме того, радиохирурги-
ческий нож очень аккуратно удаляет папилломы, а также 
оказался идеальным средством для удаления бородавок, 
родинок. 

- Разве не лучше вымораживать эти дефекты жидким 
азотом? 

- Совсем недавно у нас так и делали, но глубину воз 
действия могли устанавливать только на глаз. После этой 
процедуры омертвевшей иногда оказывалась не только, 
скажем, бородавка, но и окружающая ее ткань, а когда все 
это отторгалось, иногда возникали кровотечения. Некото 
рых таких пациенток приходилось даже направлять в ста 
ционар. Крионож может и раздвигать ткани, и прижигать 
их. То есть этот метод практически бескровный. 

- Некоторые новообразования на коже, например ро 
динки, при каких-то условиях могут преобразовываться 
злокачественные. Не может ли радиохирургическо» вме 
шательство «подтолкнуть» этот процесс? 

- Оно может, наоборот, его предупредить. Теперь изве 
стно, что родинки могут превратиться в раковые новооб 
разования в результате травмирования их клеток. Очень, 
например, опасно, если родинка постоянно натирается 
бюстгальтером у женщины или воротничком рубашки у 
мужчины. Радионож последовательно и очень аккуратно 
удаляет эти пятнышки на коже, и после этого никакой он 
кологии в этих местах можно не опасаться. 

Кроме того, при проведении операции обязательно бе 
рется кусочек ткани, который направляется на исследова 
ние. Если обнаруживается что-то тревожащее, мы направ 
ляем больного к онкологам. 

- Какие еще ювелирные операции выполняются радио 
хирургическим методом? 

- Самая тонкая из них - удаление сосудистых звездо 
чек. Радиолучик прижигает «стволик» звездочки, и через 
короткое время после этого она исчезает. 

Радионож по праву можно назвать хирургическим инст 
рументом XXI века, и мы не нарадуемся, что он попал в нв 
ши руки. 

Андрей БАРСУКОВ 
Информагентство «Новости науки» 

< 



ф. 
ПОНЕДЕЛЬНИК, 11 ФЕВРАЛЯ 

ОРТ 
6.00 Телеканал «Доброе утро». 
9.00,12.00,15.00,18.Ю Новости. 
9.15 «Земля любви». Сериал. 
10.10 «Жертвы по объявлению. 
Дело 2001 года». Документальный детектив. 
10.40 Поле чудес. 
11.35 .Непутевые заметки» с Дм.Крыловым. 
11.50 Библиомания. 
!? ! | Спопт-Лейк-Ситу. Дневник Олимпиады. 
12.45 На XIX зимних Олимпийских играх 
Хоккей. Австрия - Германия. 
13.55 «Ермак». Сериал. 
15.15 Тимоти Далтон е фильме «Ракетчик». 
17.00 Большая стирка. 
18.25 «С легким паром!» В гостях у Михаила 
Евдокимова. 
19.00 Жди меня. 
20.00 «Кто хочет ствть миллионером?» Телеигра 
21.00 Время. 
21.35 «Убойная сила. Рикошет». 
22.40 На XIX зимних Олимпийских играх. 
Биатлон. 15 км (женщины!. 
23.30 Ночное «Время». 
0.05 На XIX зимних Олимпийских играх 
Биатлон. 20 км (мужчины!. Прямой эфир. 

РТР 
5.50,6.50,7.50,8.50 Вести-Москва. 
6.00,7.00,8.00,9.00,11.00,14.00,17.00,20.00 Вести 
6.10 «^Православный календарь». 

6.25,11.15^3.25 «Дежурная часть». 
6.30,7.30,8.30 Новости Олимпиады-2002. 
6.40,8.40 «Экспертиза РТР». 
7.10,17.30 «Дорожный патруль». 
7.40 Премьера. «Астра-бои». Мультсериал 
(Япония). 
8.10 «Национальный доход». 
8.15 «Хронограф». 
9.15 0лимпиада-2002. Сноуборд. Хаф-пайп. 
Женщины. Финал. Коньки Женщины. 3000м 
Трансляция из Солт-Лейк-Сити. 
11.20 «Экспертиза РТР». Дайджест. 
11.30 Семейные новости. 
11.35 «Свнта-Барбара». Сериал. 
12.25 «Селеста, всегда Селеста». Сериал. 
13.00 «Что хочет женщина». Ток-шоу. 
13.30 «Приключения Папируса». Мультсериал 
(Франция). 
14.30 «Крылья любеи». Сериал. 
15.25 «Дикий ангел». Сериал. 
16.20 «нп и ребята». Молодежный сериел. 
17.40 К 100-летию Любови Орловой. «Скворец 
и Лире». 1-я серия. 
19.00 Дневник Зимних Олимпийских игр. 
20.35,23.15 Местное время. Вести-Москва. 
20.55 Сериал «Леди Босс». 
21.55 Детектив «Пуаро Агаты Кристи Двадцать 
четыре черных дрозда» (Великобритания). 
23.00 Вести-подробности. 
23.40 0лимпиада-2002. Сноуборд. Хеф-пайп. 
Мужчины. Финал. Коньки Мужчины. 5Мм. 
Прямая трансляция из Солт-Лейк-Сити. 
1.25 «Терроризм в американском прицеле». 
Документальный фильм а Язловского. 

ТВЦ 
До 18.00 - профилактика 
18.00,20.00,0.05 События. Время московское. 
19 50 Пять минут деловой Москвы. 
20.41 Зеленея волна. 
20.45 Особая папка. 
21.15 Прогноз погоды. 
21.20 Русский детектив. Всеволод Санаев 
е фильме «Возвращение «Святого яуки». 
23.15 Времечко. 
23.45 Петровке, 38. 
0.25 Ночной полет. 
I.00 Поэтический театр. 

МОСКОВИЯ 
До 18.00 - профилактические работы. 
18.15 Новости Подмосковья. 
18.30 Главная тема. 
19.00 Перекресток 
19.15 Цена вопроса. 
19.25 «Наша версия». «Под грифом «секретно». 

НТВ 
6.00,6.30,7.00,7.30,8.00,8.30, 10.00,12.00,14.00, 
16 00.19.00,22 00,0.00 Сегодня. 
6.10,7.15,15.40, 18.40 Криминал. 
6.20,8.20 Впрок. 
6.35,7.20 Наши любимые животные. 
6.40,7.45,8.45 Пять минут с Новоженовым. 
6.45,7.50 Большие деньги. 
6 50,7.35,8.40 Карданный аел. 
8.55 Криминал. «Чистосердечное признение». 
9 20 Служба спасения. 
10.30 Немедни. 
11 35 Куклы 
12.20 Э.Эленьяк в криминальном фильме «Де-
вушка в кадиллаке» (США) 
14.20 Ток-шоу «Принцип «Домино». 
16.25 Наше кино. «Батальоны просят огня». 
1-я серия. 
17.50 Алчность. 
19.35 Герой дня 
19.55 Сериал «Сезон охоты-2». 
21.00 Сериал «Поющие в терновнике». 
22.55 Сериел «Скорая помощь» 
0.25 Гордон. 

КУЛЬТУРА 
8 00 Программа передач 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.05 Новости культуры 
8.30 «Капитанская дочка». Фильм. 
10.15 «Вокзал мечты». Авторская программа 
Ю.Башмета. 
10.40,17.35 «Это было недавно, это было дав-
но.» «Если бы был жив Пьер де Кубертен...» 
Документальный фильм. 
II.45 «Сферы» Международное обозрение 
1245ВместесФефалей. 
13.10 «Антология одного стихотворения» 
Евгений Бунимович. 
13.15 Живое дерево ремесел. 
13.30 «Осенние портреты» Владимир Микоша. 
14 00 Культурная революция. «Никто не хочет 
знеть настоящую историю». 
Программа М Швыдкого 
шймПортрет». Короткометражный фильм 

15.40 «Архимедов рычаг» 
Фильм 7-й. заключительный 
16.10 «Грозовые камни». Сериал. 
16.35 Мультфильмы 
17 05А1тата!ег. 
18.50 «Мой Эрмитаж». 
19.15Театральная Россия. И.С.Тургенев. 
«Вохляки из голоплеков, или сонное мечта-
ние» Спектекль Санкт-Петербургского театра 
«Фарсы». В перерыве - Спокойной ночи, малы-
ши) 
21.20 К 100-летию со дня рождения Любови 
Орловой. «Гори, сияй, моя звезда...» 
22.00 «Веселые ребята». Фильм. 
23.40 От киноавангарда к видеоарту. 
0.05 0.28 Новости культуры. 
6.30 12.30; 0 30-3 00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
На олимпиаде в Солт-Лейк-Сити. 
7 00,11.00,15.00 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Прыжки с трамплина К 90. Финал. 
В перерыве - Олимпийские новости. 
9.00,10.00 Олимпийские новости 
9.05,15.30 «Дети Олимпа». 
Спортивный ежедневник 
9.10 Горнолыжный спорт. Мужчины 
Скоростной спуск. 
10.05 Лыжное двоеборье. 15 км. 
11.30 «Легенды олимпийского спорта». 
Лидия Скобликова. 

13.20 Конькобежный спорт. Женщины. 3000 м. 
15.35 Хоккей Мужчины Предварительный 

12,10 Сноуборд. Женщины. Халфпайп. Финел 
20 Коньком " 1 ' 

Ми 
этап. Латвия - Словакия 
16.20 История олимпийских игр. 
17.20 Олимпийский оеертайм. 
18.50 Перекличка. Санный спорт. Мужчины. 
Сноуборд. Мужчины. Хафпайп Квалификация. 
Прямая трансляция. 
20,55 Биатлон. Женщины 15 км. 
Прямая трансляция. 
2300 Горнолыжный спорт. Женщины 
Скоростной спуск. 
23.50 Санный спорт. Мужчины 
0.00 Ночной разговор. 
0.40 Биатлон. Мужчины 20 км 

СТОЛИЦА 
10 00 НОВОСТИ 
10.25 Детский сериал «Арабелла возвращает-
ся, или Румбурак - король страны сказок». 
14-я часть - «Фиктивный брак» 
1100 Сериал «Династия Штраус». 11 -я серия. 
12.00 Сериал «Музыка ее души». 2-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 
13.10 Петровка. 38. 
13,30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
16 30 НОВОСТИ (с сурдопереводом! 
17.00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Мультфильм «Золоторогий олень». 
17 30 Щит Родины 
17.45 Как живете, москвичи? 
18.00 Сериел «Династия Штраус» 11-я серия. 
19.05 НОВОСТИ 
19 30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
22 00 НОВОСТИ 
22.25 К 100-летию со дня рождения Л Ош 
вой Художественный фильм «Весна» М' 

ло-
1узы-

кальная комедия о похожик, как близнецы, 
е Никитиной и актрисе оперетты 

. 1вденьке Шатровой Реж. Григорий Алексан-
дров В ролях: Любовь Орлова, Николаи Чер-
касов, Фаина Раневская, Ростислав Плятт и 
др Мосфильм, 1947 г. 
00.30 новостй 
00 55 Ночной гость - актер Алексеи Гуськов 
0125 Сериал «Госпожа следователь» Элиза-
бет Мвссо всю свою жизнь посвятила служе-
нию Закону. Ёе высокий профессионализм, 
неизменное стремление понять мотивы пре-
ступления и докопаться до истины помогают 
ей в расследовании самых запутанных дел 
Реж. Эдуард Молинаро, Филипп Кондроз и др 
В ролях Симона Синьоре, Жан-Клод Дофин и 
цу. Франция 1 я серия «Дело Франсуазы 

ОЗМПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 

ОРТ 
6.00 Телеканал «Доброе утро». 

,12.00,15.00,18 00 Новости. 
-Жди меня. 

.10 «С легким паром!» В гостях у Михаила 
10ким0ва. 

«Кто хочет ствть миллионером?» 

9.00, 
9.15 
10.1С . 
Евдои 
10.40 « 
Телеигра. 
11.40«Ералаш». 
11.50 Библиомания. 
]?•]' Спорт-Лейк-Сити. Дневник Олимпиады. 
12.45 На XIX зимник Олимпийских игра*. 
Хо«ей. Украины-Швейцария. 
13.30 Дисней-клуб. 
13.55 «Ермак». Сериал. 
15.15 Что да как. 
15.35 Царь горы. 
16.00 «Убойная сила. Рикошет». 
17.00 Большая стирка. 
18.25 Смехоланорама. 
19.00 «Земля любви». Сериал. 
20.00 «Слабое звено». Игровое шоу 
21.00 Время. 
2 Н 5 с ш - У«»рать подано». 
22.40 На XIX зимних Олимпийских играх. 
Лыжи. 15 км (мужчины). 
23.30 Ночное «Время». 
0.05 Триллер «Беги». 

РТР 
5.50,6.50,7.50,8.50 Вести-Москва. 
6.00,7.00,8.00,9.00,11.00,14.00,17.00,20,10Вести. 

6 1 5 . " " П 1 ш а В Н Ы Й К ' Л в Н Л ' Р Ь " -
025,8.15,11.15 «Дежурная часть». 
6.30,7.30,8.30 Новости Олимпиады-2002. 
6.40,8.40 «Экспертиза РТР». 
710,17.30 «Дорожный патруль». 
7.40 «Астра-бой». Мультсеривл. 
8.10 «Национальный доход». 
9.15 Олимпиадв-2002. Фигурное катание. 
Пары. Произвольная программа. 
11.20 «Экспертиза РТР». Дайджест. 
11.30 Семейные новости. 
11.35 «Санта-Барбара». Сериал. 
)2 25 «Селесте, всегда Селеста». Сериал. 
13.00 «Что хочет женщина». Ток-шоу. 
3.30 «Приключения Папируса». Мультсериал. 

14.30 «Крылья любви». Сериал. 
15.25 «Дикий ангел». Сериал. 
16.20 «Простые истины». Сериал. 
17.40 «Скворец и Лира». 2- я серия. 
1900 Олимпиада-2002.Лыжи. Женщины. 10км. 
20.45,23.15 Местное время. Вести-Москва. 
21.05 Сериал «Леди Босс». 
22.00 Фильм «возвращение Титаника». 
1-я серия. 
23.00 Вести-подробности. 
23.25 Дневник Зимних Олимпийских ига. 
0.25 Олимпиада-2002. Могул. Мужчины. 
Финал. Коньки. Мужчины 500м. 
2.05 0лимпиада-2002. Фигурное катание. 
Пары. Произвольная программа. 

ТВЦ 
6.00,7.30 Канал «Настроение». 
8.50Газетный дождь. 
9.05 «Тихие страсти Магделены». Сериел. 
10.05 Особея папка. 
10.40 Телемегазин. 
11.00,14,00,17,00,2000,0.05 События. 
Время московское. 
11.15,23.45 Петровка, 38. 
11.30Телеканал«Дата». 
12.35 «Момент истины». 
Авторская программа А.Кареулова. 
13.30 Деловая Москва. 
14.15 «Инспектор Кествр». Сериал. 
16.30 Ступеньки. 
17.15 Дом на набережной. 
17.45Я-мама. 
19.50 Пять минут деловой Москвы. 
20.15 Лицом к городу. 
21.15 «Самоэаанцы-2». Сериел. 
22.20 «Глаза Элен». Серивл. 
23.15 Времечко. 
0.25 Ночной полет. 
1.00 «Открытый проект». 
1.55 Синий троллейбус. 

МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
7.05,15.30 Большое плевение. 
16.10 Бонус. 
16.30 Главная теме. 
19.00 Перекрестох. 
19.15 Цене вопроса. 
19.25 «Наша версия». 
«Под грифом «секретно». 

НТВ 
6.00,6.30,7.00,7.30,8.00,8.30,10.00,12.00,14.00, 
16 00,19 00.22.00,0.00 Сегодня. 
6.10,7.15, 15.40,18.40 Криминал. 
6.20,8.20 Впрок. 
6.35,7.20 Наши любимые животные. 
6.40,7.45 Пять минут с Новоженовым 
6 45,7.50 Большие деньги. 
6.50,7.35,8.40 Кврданный вал. 
8.50,19.55 Сериал «Сезон охоты-2». 
10.20.17.50 Алчность. 
1105 Шоу Елены Степаненко. 
12.20 Неше кино. «Признать виновным». 
14.20 Ток-шоу «Принцип «Домино». 
16.25 «Батальоны просят огня». 2-я серия. 
19.35 Герой дня. 
21.00 Сериал «Поющие в терновнике». 
22.55 Сериал «Скорая помощь». 
0.25 Гордон. 

КУЛЬТУРА 
8.00 Программа переден 8 00 Программе передеч. 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.00 Новости культуры. 
8.30 «Приключения швейцарской семьи 
Робинсон». Сериал (Франция). 
10.15 «Золотой пьедестел». Иван Ярыгин. 
10.40, 17.35 «Ошибка Королёвой». 
Документальный фильм. 
11.45 В вашем доме. Андрей Петров. 
1245 Вместе с Фефелей. 
13.00 «Ох, уж эти детки!» Мультсеривл. 
13.15Тесные врата. «Святой доктор». 
13.30 Сценогремме. «Рождество 1942 годе, 
или Письма о Волге». 
14.00 «Двенадцать стульев». Фильм 1-я серия. 
15.30 «Картофельная история». 

ументальный фильм (Германия). 
0 «Грозовые камни». Сериал. 

16.35 «Великие пианисты XX...» 
17.05 «Российский курьер». 
18.50 Дворцовые теины. 
19.15 К 90-легию со дня рождения Всеволода 
Якута. 0. де Бельэек. «Крвснвя гостиница». 
Телеспектакль. 
20.15 Партитуры не горят. 
20.45 Спокойной ночи, малыши! 
21.00 «Цитаты из жизни». Владимир Губарев. 
21.40 М.Равель. «Благородные 
и сентиментальные вальсы». 
22.00 К 100-летию со дня рождения Любови 
Орловой. «Цирк». Фильм. 

^0 «Апокриф». 
6.3012.30,0.30-3.00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
700,11.00,15.45 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Конькобежный спорт. Мужчины. 500 м. 
В перерыве - Олимпийские новости. 
9.00,10.10 Олимпийские новости. 
9.05,16.15 «Дети Олимпе». 
Спортивный ежедневник. 
9.10 Сноуборд. Мужчины. Хафпайп. Финал. 
10.20 Горнолыжный спорт. Женщины. 
Скоростной спуск. 
11.30 «Легенды олимпийского спорте». 
Людмиле Белоусова и Олег Протопопов. 
12.10 Биетлон. Мужчины. 20 км. 
14.00 Фигурное катание. Пакы. 
Произвольная программе. 
16.20 История олимпийских игр. 
17.20 Олимпийский овертейм. 
18.50 Фристойл. Мужчины. Могул. 
Квалификация. Прямая трансляция. 
20.25 Лыжные гонки. Женщины. 10 хм. 
21.55 Лыжные гонки. Мужчины. 15 км. Прямей 
тренсляция. 
...30 Конькобежный спорт. Мужчины. 500 м. 
Финал. Прямая трансляция. 
0.25 Ночной разговор. 
1.10 Фристаил. Мужчины. Могул. Финал. 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 Детский серивл «Аребелла возвращает-
ся, или Румбурак - король страны сказок». 
Часть 15-я - «Король без подданных». 
11 00 Сериал «Династия Штраус». 
12-я (заключительная! серия. 
12.00 Сериал «Музыка ее души». 3-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 
1310 Петровка, 38. 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17 00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Мультфильм «Змей не чердаке» 
17 30 Вем слово. 
18 00 Сериел «Династия Штраус». 
12-я серия(заключительная) 
19 05 НОВОСТИ 
19 30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИЙ 
22 00 НОВОСТИ 
22.25 Художественный фильм «Восемнадца-
тый год» По мотивам романа А. Н, Толстого 
«Хождение по мукам». Реж.. Григорий Рошаль 
В ролях: Руфина Нифонтове, Нина Веселое-
скея, Вадим Медведев, Николай Гриценко и 

Мосфильм, 1958 г. 
„ Л НОВОСТИ 
00.55 Ночной гость - режиссер Денис 
Евстигнеев ® 
0125 Сериал «Госпожа следователь». 
2-я серия - «Господин Б» 

03 30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 

13.30 Делоее 
14.15 « И н с п е Я Р В 
15.20 Дамский клуб. 
16.30 «Биг-Бум». Те; 

СРЕДА, 13 ФЕВРАЛЯ 

ОРТ 
б.ООТелеканал «Доброе утро». 
900.12.00,15.00,18.00 Новости. 
9.15.19.00 «Земля любви». Сериал. 
10.10 Смвхопанорамв. 
10.40 «Слабое звено». Игровое шоу. 
11.35 «Смак». 
11.50 Библиомания. 
12.15 Спорт-Лейк-Сити. Дневник Олимпиады. 
12.45 На XIX зимних Олимпийских играх. 
Фигурное катание; хоккей. Словакия - Австрия. 
13.55 «Ермек». Сериал. 
15.15 Семь бед - один ответ. 
15.35 Программа «100%». 
16.00 «Убойная сила. Умиреть подано». 
1700 Большая стирка. 
18.25 «Кумиры». Ирина Моисеева и Андрей 
Миненков. 
19.55 «Последний герой», «выжившие». 
21.00 Время. 
21.35 «Убойная сила. След глухаря». 
22.40 На XIX зимних Олимпийских играх. 
Биатлон. 10 км (мужчины). 
23.30 Ночное «Время». 
005 Футбол. Тоееришеский матч. Ирландия -
Россия. Передача из Ирландии. 

РТР 
5.50,6.50,7.50,8.50 Вести-Москва. 
6.00,7.00,8.00,9.00,11.00,14.00,17.00,20.00 Вести. 
6.10 «Православный календарь». 

6.25«Нециональный доход». 
6.30,7.30,8.30 Новости Олимпиады-2002. 
6.40,8.40 «Экспертиза РТР». 
7.10,17.30 «Дорожный патруль». 
7.40 «Астра-бой». Мультсериал. 
8.10 «Москва-Минск». 
9.15 Олимпиада-2002. Хоккей. Мужчины. 

120 «ЭкСМртиэаИр'.Дайдкест. 
11.30 Семейные новости. 
11.35 «Санта-Барбара». Сериал. 
12.25 «Селеста, всегда Селеста». Сериал. 
13.00 «Что хочет женщина». Ток-шоу. 
13.30 «Приключения Папируса». Мультсериал. 
14.30 «Крылья любеи». Сериал. 
15.25 «Дикий ангел». Сериал. 
16.20 «Простые истины». Сериел. 
17.40 Фильм Эльдара Рязанове «вонзая для 
двоих». 1-я серия. 
19.00 Дневник Зимних Олимпийских игр. 
20.35,23.15 Местное время. Вести-Москва. 
20.55 Сериал «Леди Босс». 
21.55 «Возвращение Титаника». 2-я серия. 
23.00 Вести-подробности. 
2325 Олимпиада-2002. Биатлон. Женщины. 
7,5 км. Спринт. Горные лыжи. Мужчины. 
Комбинация. Слалом. 

ТВЦ 
6.00,7.30 Канал «Настроение». 
8.50 Газетный дождь. 
9.05 «Тихие страсти Магдалены». Сериал. 
10.05 Квадратные метры. 
10.20 «Звездный спринт». Лыжные гонки. 
10.40 Телемагазин. 
11.00,14.00,17.00,20.00,0.05 События. 
Время московское. 
11.15,23.45 Петровка, 38. 
11.30 Телеканал «Дата». 
12.20 «Петербургские тайны». Сериел. 

1Я Москве. 
«тор Кестер». Сериал. 
" б. 

елеконкурс. 
17.15 Дом на небережной. 
17.45 Кино нашей молодости. 
19.50 Пять минут деловой Москвы. 
20.40 Премьера ТВЦ. «Самозванцы-3». Сериал. 
21.40 Секретные материалы, расследование ТВЦ. 
22.15 «Глаза Элен». Сериал. 
23.15 Времвчко. 
0.25 Ночной полет. 
1.00«0ткрытый проект». 
I.55 Синий троллейбус. 

МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
7.05,15.30 Большое плавание. 
16.10 Бонус. 
18.30 Главная тема. 
19.00 Перекресток. 
19.15 Цена вопросе. 
19.25 «Наша версия». «Под грифом «секретно». 

НТВ 
1Л1ЛЛ0,7.30.8.00,8.30,10.00,12.00,14.00, 

. ^19.00,22.00,0.00 Сегодня. 
0,18.40 Криминал. 

~35] 7̂ 20 Наши любимые животные. 
,40.7.45 Пять минут с Новоженовым. 

_ .45.7.50 Большие двньги. 
6.50,7.35,8.40 Карданный вал. 
8.50,19.55 Сериал «Сезон охоты-2». 
10.20,17.50 Алчность. 
II.05 Квартирный вопрос. 
11.35 Программа «Среда». 
12.20 Наше кино. «Тридцать три». 
14.20 Ток-шоу «Принцип «Домино». 
16.25 «Батальоны просят огня». 3-я серия. 
19.35 Герой дня. 
21.00 Сериал «Поющие в терновнике». 
22.55 Сериел «Скорея помощь». 
0.25 Гордон. 

КУЛЬТУРА 
8.00 Программа передач. 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.00 Новости культуры. 
8.30 «Приключения швейцерской семьи 
Робинсон». Серивл. 
10.15 Ток-шоу «Наобум». 
Евгений Леонов-Гладышее. 
10.40,17.35 Понимание. «Океаны». 
11.45 Документальный экран. 
12.45 Вместе с Фафалей. 
13.00 «Ох, уж эти детки!» Мультсериал. 
13.15 Чем живет Россия. 
13.30 Блистательный Сенкт-Петербург. 
14.00 «Двенадцать стульев». 2-я серия. 
15.25 «Я - создатель миров иных». 
С.Боттичелли и А.Модильяни. 
16.10 «Грозовые камни». Сериал. 
16.35 «Великие пианисты XX...» 
17.05 Машины времени. «Музыкальные автоматы». 
18 50 Кто мы? 
19.15 «Страсти по-итальянски». Сериал. 
20.15 «Михаил Булгаков. Чврный снег». 
Передача 13-я. 
20.45 Спокойной ночи, малыши! 
21.00 Основе. Александр Адабашьян. 
21.50 К 160-летию со дня рождения Любови 
Орловой. «Волга-Волга». Фильм. 
23.30 «Бесконечнее история Голливуда». 
6.3012.30; 0.30-3.00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
7.00,11.00,15.00 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Фристейл. Мужчины. Могул. Финал. 
8.00,9.00 Олимпийские новости. 
8.05 Конькобежный спорт. 
Мужчины. 500 м. Финал. 
9.05,15.30 «Дети Олимпа». 
Спортивный ежедневник. 
9.10 Фигурнов катание. Мужчины. Короткая про-
грамма. В перерыве - Олимпийские новости. 
11.30 «Легенды олимпийского спорта». 
Галина Кулакова. 
12.10 Лыжные гонки. Женщины. 10 км. 
13.30 Лыжные гонки. Мужчины. 15 км. 
15.35 Хоккей. Мужчины. Словакия • Австрия; 
Германия - Латвия. 
16.50 История олимпийских игр. 
17.50 Олимпийский оеертайм. 
19.20 Прыжки с трамплина. К120. 
Финал. Прямая трансляция. 
20.55 Биатлон. Мужчины. 10 км. Спринт. Пря-
мая трансляция. 
22.30 Горнолыжный спорт. Мужчины. Комби-
нация. Скоростной спуск. 

Горнолыжный спорт. Мужчины. КОМб',:-
нация. Слалом. 1-й заезд. 
0.00 Ночной разговор. 
0.40 Биатлон. Женщины. 7.5 км. Спринт. 
1.40 Горнолыжный спорт. Мужчины. Комбине-
ция. Слалом. 2-й заезд. 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 Детский сериал «Аребелле возвращает-
ся, или Румбурак - король страны сказок». 

'6-я-кТг * " 
др» 

тектие Штокингер работает в отделе по рас 

Часть 16-я - «Троица вступает в бой». 
11.00 Сериап «Штокингер». Знаменитый де-

елвдованию убийств города Зальцбурга, 
раскрытии хитроумных преступлений ему по-
могают диктофон, чувство юмора и советы 
его здравомыслящей жены... 1-я серия. Часты-л, 
Раж.: Иорг Грюнлвр. В роля*. Карл Маркович, 
Аня Шиллер, Сандра Цереик и др. Германия -
Австрия, 1995 г. 1 -я серия - «Зальцбургские 
шоколадные шарики». Часть 1-я 
12.00 Сериал «Музыка ее души». 4-я серия 
12.30 НОВОСТИ 
1310 Петровка.38 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17.00 Ку-Ко-Ня. 

17.15 Мультфильм «Алешины сказки». 
17.25 На первый взгляд 
17 45 С Думой о Москве 
18.00 Сериал «Штокингер». 1-я серия - «Зельц 
' ргские шоколадные шарики». Часть 1-я. 

05 НОВОСТИ 
19 30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИЙ 
22.00 НОВОСТИ 
22.25 Художественный фильм «Кот». Психоло-
гическея драма по роману Ж Сименона. Это 
история краха большой любви, от которой ни-
чего не остается - ни муже, ни жены, ни ко-
те.. ни дома Реж. ПьерГранье-Дефер. В ро-
лях: Жан Габен, Симона Синьоре Франция 
Италия,1971 г 
00.10 Сокровища мировой культуры. 
«Горэ. Сенегал» 
00 30 НОВОСТИ 
0055 Ночной гость - актриса Тамара Акулова 
01.25 Сериал «Госпожа следователь» 3-я се-
рия -«Невиновный» 
1330 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 

И РАЙОННЫХ СТУДИЙ 

ТЕЛЕНЕДЕЛЯ 

ЧЕТВЕРГ, 14 ФЕВРАЛЯ 

ОРТ 
6.00 Телеканал «Доброе утро». 
9.00,12.00, 15 00,18 0Й Новости. 
9.15,19.00 «Земля любаи». Сериал. 
10.10 «Кумиры». 
10.40 «Кто хочет стать миллионером?» Телеигра. 
11.35 «Смак». 
11.50 Библиомания. 
12.15 Спорт-Лейк-Сити. Дневник Олимпиады. 
12.45 На XIX зимних Олимпийских играх. Конь-
ки. 500 м (женщины). 
13.30 Дисней-клуб. 
13.55 «Ермек». Сериел. 
15.15 «Все псы попадают в рай». Мультсериал. 
15.40 Мультазбука. 
16.00 «Убойная сила. След глухеря». 
17.00 Большая стирка. 
18.25 Программа «Сами с усами». 
20.00 «Слабое звено». Игровое шоу. 
21.00 Время. 
21.35 «Убойная сила. Тактика ближнего боя». 
22.40 На XIX зимних Олимпийских играх. Лы-
жи. 10 км (мужчины). 
23.30 Ночное «Время». 
0.05 На XIX зимних Олимпийских играх. Лыжи. 
10 хм (мужчины) гонка преследования. 
0.40 Уоррен Битти в фильме «Любовный роман». 

РТР 
5.50,6.50,7.50,8.50 Вести-Москва. 
600,7.00,8.00,9.00,11.00,14.00,17.00,20.00 Вести. 
6.10 «Православный календарь». 
6.15,7.20 Афиша. 
6.25,11.15 «Дежурная часть». 
6.30,7.30,8.30 Новости 0лимпиады-2002. 
6.40,8.40 «Экспертиза РТР». 
7.10,17.30 «Дорожный патруль». 
7.40 «Астра-бой». Мультсериал. 
8.10 «Национальный доход». 
8.15 «Открытая таможня». 

бинаюГйщростной с т ^ с л а л о м л й с ^ т р е * 0 " 
11.20 «Экспертизе РТР». Дайджест. 
11.30 Семейные новости. 
11.35 «Санта-Барбарав. Сериал. 
12.25 «Селеста, всегда Селеста». Сериал. 
13.00 «Что хочет женщина». Ток-шоу. 
13.30 «Приключения Пепирусе». Мультсериал. 
14.30 «Крылья любви». Сериал. 
15.25 «Дикий ангел». Сериел. 
16.20 «Простыв истины». Сериал. 
17.40 «Вокзал для двоих». 2-я серия. 

«вник Зимних Олимпийских игр. 
15 Местное время. Вести-Москве. 

>риал «Леди Босс» 
извращение Титаника». 3-я серия, 
—•подробности. 

мада-2002. Лыжное двоеборье. 
Команда. Горные лыжи. Женщины, 

мшиинпции. Скоростной спуск, спелом. 
I.10 Горячая десятка. 

Т В Ц 

6.00,730 Канал «Нестроение». 
8.50 Газетный дождь 
9.05 «Тихие страсти Магдалены». Сериал. 
10.05 Секретные материалы, расследование ТВЦ. 
№40 Телемегазин. 
II.00, НЛО. 17.00,20.00,0.05 События. 
Время московское. 
11.15,23.45 Петровка, 38. 
11.30Телеканал «Дате». 
12.20 «Петербургские тайны». Серивл. 
13.30 Деловая Москва. 
14.15 «Инспектор Кестер». 
15,20 Зкспо-ковости. 
16.30 «Команда не Мерс». Телеигра. 
17.15 Дом на набережной. 
17.45 Двойной портрет. 
19.50 Пять минут делог 
20.40 «Самозаеицы-3» , . _ 
21.40 «Версты». Путешествие в Россию. 
22.20 «Глаза Элен». Серив. 
23.15 Времечко. 
0.25 Ночной попет. 
1.00 «Открытый проект». 
I.55 Синий троллейбус. 

М О С К О В И Я 

7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
7.05,15.30 Большое плавание. 
18.10 Бонус. 
18.30 Глаенея тема. 
19.00 Перекресток. 
19.15 Цена вопроса. 
19.25 «Наша версия». «Под грифом «секретно». 

Н Т В 

6.00,6.30,7.00,7.30,8.00,8.30,10.00,12.00,14.00, 
16 00,19.00,22.00,0.00 Сегодня. 
6.10,7.15,15.40,18.35 Криминал. 
6.20,8.20 Впрок. 
6.35,7.20 Наши любимые животные. 
6.40,7.45 Пять минут с Новоженовым. 
6.45,7.50 Большие деньги. 
6.50,7.35,8.40 Карданный вал. 
8.50,19.55 Сериал «Сезон охоты-2». 
10.25 Алчность. 
II.10 Дог-шоу «Я и моя собака». 
12.20 Наше кино. «Мама вышла замуж». 
14.20 Ток-шоу «Принцип «Домино». 
16.25 «Батальоны просят огня». 4-я серия, за-
ключительная. 
17.50 Внимание. Розыск! 
19.35 Герой дня. 
21.00 Сериал «Поющие в терновнике». 
2155 Совершенно секретно. 
Информация к размышлению. 
0.25 Гордон. 

Г а л е р е я М ( | г н \ ч \ р с 

ОЦЕНКА 
КОМИССИЯ 

РЕСТАВРАЦИЯ 
ЭКСПЕРТИЗА 

(ЛАВРУШИНСКИЙ ПЕР, Д.6СТР. 11 
•ТЕРРИТОРИЯ К О М П Л Е К С А ! 
•"ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ" 

9 5 1 - 1 4 4 3 9 5 1 - 1 4 0 6 

КУЛЬТУРА 
8.00 Программе 
8.05.12.30.16.00, гёГар.ОО Новости культуры. 
8.30 «Приключения швейцарской семьи Ро-
бинсон». Серивл. 
10.15 «Бесконечнее история Голливуда». 
10.40, 17.35 Понимание. «Бактерии». 
11.45 Острова. Александр Адабашьян. 
12.45 Вместе с Фафалей. 
13.00 «Ох, уж эти детки!» Мультсериал. 
13.15 Чем живет Россия. 
13.30 АС.Пушкин. «Медный всадник». 
14.00«Аустерлиц». Фильм. (Франция). 1-я часть. 
15.20 Мультфильмы. 
15.45 Архитектурнея галерея. 
16.10 «Грозовые камни». Сери 
16.35 «Великие пианисты XX...! 
17.05 Экспедиция «Чиж». 
18.50 Арт-панорама. 
19.15 «Страсти по-итальянски». Серивл. 
20.15 «М.Булгакое. Черный снег«. Передача 14-я. 
20.45 Спокойной ночи, малыши! 
21.00 Эпизоды. Владимир Стеклов. 
21.40 Короткометрвжные фильмы (США). 
22.35 Культурная революция. «Без мете нет 
русского языке». Прогрвмма М.Шаыдкого. 
23.30 «Джазофрения». 
6.3012Ж; 0.3(Г5.00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
7.00,11.00,15.00 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Хоккей. Женщины. Россия - Канада В пе-
рерыве - Олимпийские новости. 
9 №, 10.10 Олимпийские новости. 
9.05,15.30 «Дети Олимпе». Спортивный еже-
дневник. 
9.10 Конькобежный спорт. Женщины. 500 м. 
10.15 Горнолыжный спорт. Мужчины. Комби-

я. Скоростной спуск. 
«Легенды олимпийского спорта» Бони 

Сергей Чв1 
шиолыжнь.  

неция. Скоростной спуск. I 
- ОЛ( — 

нация. 
11.30 
Блер и Сергей Чепикоа. 
12.15 Горнолыжный спорт Мужчины. Комби-
нация. Скоростной спуск. Слепом. В перерыве 
- Олимпийские новости. 
13 20 Биатлон. Женщины. 7,5 км. Спринт. 
14.25 Шорт-трек. 
15.40 Хоккей. Мужчины. Сборная Франции -
сборная Украины. 
16 30 История олимпийских игр. 
17 30 Олимпийский овертейм. 
19.00 Лыжные гонки. Мужчины. 10 км. Прямая 
трансляция 
20.40 Сноуборд. Женщины. Пераплальный ги-
гантский слалом Квалификация. 
21.50 Лыжные гонки. Мужчины. 10 км. Персь-
ют. Прямая тренсляция. 
22.30 Горнолыжный спорт. Женщины. Комби-
наиия. Скоростной спуск. 
23.40 Ночной разговор 
0.20 Горнолыжный спорт. Женщины Комбина-
ция. Слалом. 1-й заезд. 
0.50 Г орнолыжный спорт. Женщины Комбина-
ция Слалом. 2-й заезд. Прямая трансляция. 
1.25 Лыжное двоеборье. Прыжки с трамплина 

СТОЛИЦА 
10.00.12 30,16 30,19 05.22.00,00 30 НОВОСТИ 
10.25 Детский сериал «Арабелла возврвщвет-
ся, или Румбурак - король страны сказок». 
Часть 17-я - «Румбурак N5 2» 
1100 Серивл «Штокингер» 1 -я серия - «Зельц 
1ургские шоколадные шарики» Часть 2-я. 
2 00 Сериал «Музыка ее души 
310 Петровка, 38 

17.00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Мультфильм «Краконош и часы-кухушка» 

Сериал «Музыка ее души» 5-я серия. 
,38 

17 30 Вам слово 
18.00 Сериал «Штокингер». 1-я серия - «Зальц-
бургские шоколадные шерики». Часть 2-я. 
22.25 Худ фильм «Зонтик для новобрачных». 
Мелодрама Мосфильм, 1986 г. 
00.10 Сокровища мировой культуры 
«Нгоронгоро. Танзания». 
00 55 Ночной гость - актер Алексей Горбунов 
01.25 Сериап «Госпожа следователь» 
4-я серия - «Пожар» 
13 30.19 30,03 30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИЙ 

ПЯТНИЦА, 15 ФЕВРАЛЯ 

ОРТ 
6.00 Телаканал «Доброе утро». 
9.00,12.00,15.00, ШЮ Новости. 
9.15.19.00 «Земля любви». Сериал. 
10.10 Юмористическая программа 
«Сами с усами». 
10.40 «Слабое звено». Игровое шоу. 
11.35 «Смак». 
11.50 Библиомания. 
12.15 Спорт-Лейк-Сити. Дневник Олимпиады. 
12.50 На XIX зимних Олимпийских играх. Хок-
кей (мужчины), Коньки 500 м (женщины). 
14.00 «Ермак». Сериал. Заключитепьная серия. 
15.15 «Все псы попадают в рай». Мультсериал. 
15.40 Семь бед - один ответ. 
16.00 «Убойная сила. Тактика ближнего боя». 
17.00 Большая стирка. 
18.25 «Опережая выстрел. 2002 год». 
Документальный детектив. 
20.00 Поле чудес. 
21.00 Врв1 
— На XI Хоккей 

сии. 

мя. 
X зимних Олимпийских I 
I. Матч с участием сбор) 
гое время». Программам. Леонтьева. 

0.25 Майкл Джей Фокс в комедии «Срочно 
требуется звезда». 

РТР 
5.50,6.50,7.50,8.50 Вести-Москва. 
6.00.7.00,8.00,9.00, 11.00,14.00,17.00,20.00 Вести. 
6.10 «^Православный календарь». 

6.25' 11.15 «Дежурная часть». 
6.30,7.30,8.30 Новости 0лимпиады-2002. 
6.40,8.40 «Экспертиза РТР». 
7.10 «Дорожный патруль». 
7.40 «Астра-бой». Мультсериал. 
8.10 «Национальный доход». 
8.15«Мусульмане». 
9.15 0лимпиада-2002. Фигурнов катание. Муж-
чины. Произвольная программа. Горные лы-
жи. Женщины. Комбинация. Слалом. 
11.20 «Экспертиза РТР». Дайджест. 
11.30 Семейные новости. 
11.35 «Санта-Барбара». Сериал. 
12.25 «Селеста, всегде Селеста». Сериал. 
13.00 «Что хочет женщина». Ток-шоу. 
13.30 «Приключения Папируса». Мультсериал. 
14.30 «Крылья любви». Сериал. 
15.25 «Дикий ангел». Сериал. 
16.20 «Простые истины». Сериал. 
17.30 «Планета кеи». 
18.00 «Пресс-клуб». 
19.00 0лимпиада-2002. Лыжи. Женщины. 5 км. 
20.35 Местное время. Вести-Москва. 
20.55 Сериал «Леди Босс». 
21.55 День всех влюбленных. 
Гала-концерт «История любви» 
0.15 0лимпиеда-2002. Дневник Зимних Олим-
пийских игр. Лыжи Женщины. Гонка пресле-
дования. 5 хм. Сноуборд. Параллельный сла-
лом Финалы. 

ТВЦ 
6.00,7.30 Канал «Настроение». 
8.50 Газетный дождь. 
9.05 «Тихие стрвсти Магдалены». Сериел. 
10.05 Двойной портрет. 
10.40 Телвмагазин. 
11.00,14.00,17.00,20.00,0.15 События. 
Время московское. 
11.15,23.55 Петровка, 38. 
11.30 Телекенвл «Дата». 
12.25 «Петербургские тайны». Сериал. 
13.30 Деловая Москва. 
14.15 «Инспектор Кестер». Сериал. 
15.20 Путь к себе. 
1630 Идущие вперед. 
17.15 Дом не набережной. 
17.45 «Горько!» Телеконкур 

Пять минут< 

0.35 Р у с с к и й век. 
I.15 Урсула Андрее е комедии «Сафари 
экспресс» (Сии). 

МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
7.05,15.30 Большое плевение. 
16.10 Бонус. 
18.30 Главная тема. 
19.00 Перекресток. 
19.15 Цена вопроса. 
19.25 Дольче вита. 

НТВ 
6.00,6.30,700,7.30,8,00,830,10.00,12.00,14.0(1 
16.00,19.00,22.00 Сегодня. 
6.10,7.15,18.35 Криминел. 
6.20,8.20 Впрок. 
6.35,7.25 Наши любимые животные. 
6.40,7.45 Пять мичут с Новоженовым. 
6.45,7.50 Большие деньги. 
6.50,7.35,8.40 Карданный вал. 
8.50 Сериал «Сезон охоты-2». 
10.25 Своя игра. 
II.10 Внимание. Розыск! 
12.20 Наше кино. «Зигзаг удачи». 
14.20 «Продолжение следует...» с Юлией 
Меньшовой. 
15.15 Пепси - чарт. 
16.20 Профессия - репортер. О.Надточей 
«Натуральный рай». 
16.45 Наше кино. «Хозяин тайги». 
19.35 Свобода слова. 
21.15 Криминальная Россия. «Отморозки». 2-я 
серия. 
22.45 ДДелпи в фильме «Американский обо-

Йотень в Париже» (Великобритания - США -
|ранция). 

0.55 Коме. 

КУЛЬТУРА 
8.00 Прогрвмма передач. 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.00 Новости культуры. 
8.30 аПриключения швейцарской семьи 
Робинсон». Сериал. 
10.15 Партитуры не горят. 
10.40,17.35 Понимание. «Вселенная». 
11.45 «Цитаты из жизни». Владимир Губарев. 
12.45 Вместе с Фафалей. 
13.00 «Ох, уж эти детки!» Мультсериал. 
13.15 Чем живет Россия. 
13.30 Малые музеи Санкт-Петербурга. 
14.00 «Аустерлиц». 2-я часть. 
15.25 Мультфильм. 
15.45 Власть факта. 
18.10 «Грозовые камни». 
Сериал |Австралия,1999). 
16.35 «Великие пиенисты XX...» 
17.05 Сенсация. Сенсация? Сенсация.. 
18.50 «С потолка». 
19.15 «Страсти по-итальянски». Сериел. 
20.15 «Михаил Булгаков. Черный снег«. 
Передача 15-я, заключительная. 
20.45 Спокойной ночи, малыши! 
21.00 Билет в Большой... 
21.45 К 100-летию со дня рождения Любови 
Орловой. «Весна». Фильм. 
23.301001 рассказ о кино. 
6.3012.30; 0.30-3.00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
7.00,11.00 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Конькобежный спорт. Женщины. 500 м. 
В перерыве - Олимпийские новости. 
9.00,10.00 Олимпийские новости. 
9.05,13.15 «Дети Олимпа». 
Спортивный ежедневник. 
9.10 Лыжные гонки. Мужчины. 10 км. 
10.15 Лыжные гонки. Мужчины. 10 км. Персьют. 
11.30 «Легенды олимпийского спорте». Вегвр 
УльваигиБьернДейли 
12.25 Горнолыжный спорт. Женщины. Комби-
нация. Слалом. 2-й заезд. 
13.20 Фигурное катание. Мужчины 
Произвольная программа В перерыве -
Олимпийский пресс-центр. 
16.20 История олимпийских игр. 
17.20 Олимпийский оеертайм. 
18.50 Перекличка. Санный спорт Двойки 
Сноуборд. Мужчины. Женщины. 
Параллельный гигантский слалом. 
20.20 Лыжные гонки. Женщины. 5 км. 
21.20 Лыжные гонки Женщины 5 км. Персьют. 
Прямвя трансляция. 
22.00 Хоккей. Мужчины. Финальный раунд. 
Матч с участием сборной России. 
000 Ночной разговор 
0 40 Лыжное двоеборье Эстафета 4 к 5 км. 

СТОЛИЦА 
10 00 НОВОСТИ 
10.25 Детский сериал «Арабелла возвращает-
ся, или Румбурак - король страны сказок» 
Честь 18-я - «Поддельный пен Папп». 
11.00 Сериал «Штокингер». 2-я серия -
«Мертвый в поле нарциссов». 
12.00 С^иал«Музыка ее души». 6-я серия. 

13.10 Петровка. 38 
13.30 .ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17 00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Жизнь среди жизни 
17.45 Заноза. 
18.00 Сериал «Штокингер» 2-я серия -
«Мертвый в поле нарциссов». 
18.55 Что? Где? Почем? 
19.05 НО 
19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
22.00 НОВОСТИ 
22.25 Художественный фильм «Повторнвя 
свадьба» Мелодрама, молодой мужчина -
интеллигентный, рассудительный и с большим 
чувством юмора, проживший более пяти лет в 
счастливом браке. - встречает девушку и ухо-
дит из семьи. Однако очень скоро возврата 
ется.. Реж:Георгий Нвтансон. 
В ролях: Зинаида Дехтярева, Андрей Миронов. 
Ирина Калиноаскаяидр. Мосфильм, 1975 г. 
00.10 Сокровище мировой культуры. «Мара-
кеш Моооккр» 
00 30 НОВОСТИ 
00.55 Художественный фильм «Характер». 
Драма Незаконнорожденный ребенок, вы-
юеший в нищете, благодаря своему усердию 
сбивается а люди и становится вдвокатом. 
Но унижения, перенесенные а детстве, не 
проходят бесследно... «Оскар» за лучший за-
рубежный фильм 1998 года Реж.; Мик Ван Ди-
ем В ролях: Федя Ван Хют, Ян Деклер, Бэтти 
Шуурман. Голландия, 1997 г 
03 ^ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИЙ 

ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
6 - 1 2 февраля 2002 г. № 5 (5865) 15 

СУББОТА, 16 ФЕВРАЛЯ 

ОРТ 
6.45 А.Пороховщиков в фильме «Тростинка на 
ветру». 1-я серия. 
8.00,10.00,15.00,18.00 Новости. 
8.10 Мультсеанс. 
8.35 К0АПП. 
9.00 Слово пастыря. Митрополит Кирилл. 
9.15 Игрей, гармонь любимая!. 
9.50 Библиомания. 
10.10 Смехопенорама. 
10,45 Смех. 
11.05 В мире животных. 
11.45 Здоровье. 
12.25 На XIX зимних Олимпийских играх. Хок-
кей (мужчины). Финляндия - США. 
13.55 Спорт-Лейк-Сити. Дневник Олимпиады. 
14.35 Дисней-клуб. 
15.10 Анни Жирардо и Филип Нуаре в комедии 
«Старая дева». 
16.45 На XIX зимних Олимпийских играх. 
Фигурное катвние. Спортивные твнцы. 
18.20 «Шутка за шуткой». 
Юмористичехая программа. 
19.00 «Кто хочет стать милпионером?» 
20.00 «Поспедний герой. Большая стирка». 
21.00 Время. 
21.30 Комедия «Ширли - мырли». 
0.00 «Последний герой» в «Олимпийском». 
Концерт. 

I.35 Триллер Абеля Фвррвры «Влечение». 

РТР 
6.30 «Диелоги о рыбалке». 
7.00 «Повелитель зверей» Сериал. 
7.50 «Дорожный патрупь». 
8.00 0лимпиада-2002 Двоеборье. Эстафетв 4x5 км. 
8.45 «Телепузики». 
9.10 «Золотой ключ». 
9.30 «Здоровье и жизнь». 
10.00 «Почте РТР». 
10.30 Доброе утро, стрвнв. 
II.05 «Сто к одному». Телеигра. 
11.55 Сериал «Медики». 
12.50 Олимпиедв-2002. Лыжи. Женщины. Гонке 
преследования. 5 км Сноуборд. Параллельный 
слалом. Финалы. 
14.00,20.00 Вести. 
14.20 Фильм «Выстрел в спину». 
16.00 0лимпиеда-2002. Хоккей. Мужчины. 
Канада-Швеция. 
18.00 Моя семья. 
18.55 «Аншлег«. 
20.25 Зеркало. 
21.00 Джекки Чаи в боевике «Мистер Крутой» 

к.50 Дневник Зимних Олимпийских игр. 
23.50 Олимпиада-2002. Биатлон. Мужчины. 
Гонка преследоввния. 12,5 км. Супер Гигант. 
Мужчины. Керлинг. Женщины. Россия-США 

ТВЦ 
8.00 Смотрите не кенеле. 
8.05 «Отчего, почему?» Программа для детей. 
9.45 Православная энциклопедия. 

10.25 «Как вам это нравится?!» 
Развлекательная программа. 
11.00 События. Утренний рейс. 
11.15 Городское собрание. 
11.50 Скезка «Сказание о храбром хочбаре». 
13.20 «Мир дикой природы». Сериал. 
14.00,22.55 События. Время московское. 
14.15 Погоде не неделю. 
14.20 Денежный вопрос. 
14.35 «На страже порядка». Сериал. 
16.35 Великая иллюзия. 
17.20 «Антимония». Интерактивная игра. 
19.00 «Профессионвльные материалы». Сериал 
20.00 «Постскриптум» с Алексеем Пушковым. 
21.00 Бернар Жиродо в детективе «Специали-
сты» (Франция!. 
23.10 Хорошо, БЫков. 
23.25 Моде поп-мор. 
0.00 Поздний ужин. 
0.15 «Хрустельнея ладья». 
Церемония вручения премии. 
I.10 «Перекати-поле». Фильм (США). 

МОСКОВИЯ 
9.00 Крестьянская заствва. 
9.30 Проект Россия. 
18.00 Линия фронта. 
18.15 «Наша версия». «Под грифом «секретно». 

НТВ 
6.15Анонсдня. 
6.20 Наше кино. «Скезение о Земле сибирской». 
8.00,10.00,12.00,16.00,19.00 Сегодня. 
8.15 Программа для детей «Улице Сезам». 
8.40 Сериал «Зеркало, зеркало». 
9.25 Без рецепте. 
10.15 Криминел. «Чистосердечное признение». 
10.45 «Женский взгляд» Оксаны Пушкиной. 
II.20 Квартирный вопрос. 
12.20 Наше кино. «Приходите завтра». 
14.25 Путешествия натурелиста. 
15.05 Своя игра. 
16.25,19.40 Профессия -

жчииы. Финальный раунд. 

17.00 «Продолжение следует...» с Ю.Меньшовой. 
17.55 Шоу Елены Степененко. 
20.20 Наше кино. «Тонкая штучка». 
22.15 Д.Лундгрен и Б. Ли в боевике «Реэборка 
в маленьком токио» (США). 
23.55 Сериал «Звездные арата». 

КУЛЬТУРА 
10.00 Программа передеч. 
10.10,15.15 Мупьтфильмы. 
10.50 Мой цирк. 
11.15 Бабушкины рецепты. 
11.30 «Золотой пьедестал». Сергей Белов. 
12.00 Графоман. 
12.25 «Идиот». Фильм. 
14.30,22.00 Новости культуры. 
14.45 «Время музыки». Тележурнвл. 
15.35 «Знакомьтесь, артист Грибое». Фильм. 
16.35 Н.Коуард. «Интимная жизнь». Телеспек-
такль. Часть 1-я. 
17.30 «Романтика романсе». 
18.00 «Закон пустыни». Сериал. 
19.00 «Сферы». Международное обозрение. 
19.40 «Посвящение». Памяти Марисв Лиепы. 
21.15 Дом актера. 
Московский театр на Юго-Западв. 

22.20 Личные еоспоминения о большой жизни. 
22.25 Вновь пластинка поет... 
22.50 «Жить своей жизнью» (Франция). 
6.3010.00:0.30-3.00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
7.00,11.35,15.00 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Хоккей. Мужчины. Финальный раунд. 
Матч с участием сборной Чехии. В перерывах 
• Олимпийские новости. 
9.40 Олимпийские новости. 
9.45 Дети Олимпа». Спортивный ежедневник. 
9.50 Фигурное катание. Обязательный танец. 
12.05 «Легенды олимпийского спорта». В. Бобров. 
13.00 Лыжное двоеборье. Эстафета 4 х 5 км. 
14.10 Лыжные гожи. Женщины. 5 км. Персьют. 
15.30 «Дети Олимпа». Спортивный ежедневник. 
15.35 Хоккей. Женщины. Казахстан - Россия. 
16.20 История опимпийских игр. 
17.20 Олимпийский оеертайм. 
18.50 Биатлон. Мужчины. 12,5 хм. Персьют. 
Прямвя трансляция. 
20.00 Хоккей. Мужчи! 
Финляндия - С1 
22.00 Биатлон. Женщины. 10 км. Персьют. 
Прямая трансляция. 
2250 Горнолыжный спорт. Мужчины. Супергигант. 
0.00 Ночнойразговор. 
0.40 Конькобежный спорт. Мужчины. 1000 м. 

СТОЛИЦА 
10.00 Что? Где? Почем? 
10.20 Художественный фильм «Клетка дяя ка 
нареек». Мосфильм, 1983 г. 
11.50 Художественный фильм «Танцплощад 
ка».»' 
13.30 
И РАЙОННЫХ СТУДИ1 
16.30 Художественный фильм «Королевская ре-
гата». Спортивная комедия. Мосфильм, 1966 г. 
18.25 Документальный сериал «На страже 
природы». 33-я серия - «Эндрю и дьяволы». 
18.55 Неофициально. 
19.10 НОВОСТИ 
19.30 .ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 
22.00 Неделя столицы. 
22.15 Художественный фильм «Портрет жены 
художника». По мотивам рассказа Ю. Нагиби-
на «Берендеев лес». Мосфильм, 1981 г. 
23.55 Весь этот мир. 
00.10 Художественный фильм «Время ее рас-
цвета». Эротическая мелодрама. Реж.: Фрэн-
сис Делив. В ролях: Линден Эшби, Ларри 
Дрейк, Лесли Бега и др. США, 1998 г. 
01.50 Художественный фильм «Зеданиа уби-
вать». Боевик. Во время вьетнамской войны 
проводились секретные политические опера-
ции, которые до сих пор являются тайной и ко-
торые выполняли неизвестные, но самые луч-
шие войске Объединенных Сил Внутренней 
Разведки. Сюжет этого фильма основвн на ис-
тории этих опереций. Реж.: Глен Хэтч. В ролях: 
Вилльям Смит, Стив Оливер и др. США 1992 г. 
03.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИИ 

11 . л пумилоъ • оеппып цжлом • • апци 
ев». Мелодрама. Мосфильм, 1985 г. 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
1 РАЙОННЫХ СТУДИЙ 

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 17 ФЕВРАЛЯ 

О Р Т 

6.45 «Тростинка на ветру». 2-я серия. 
8.00,1(Г00.15.00,18.00 Новости. 
8.10 Служу России! 
8.40,14.35 Дисней-клуб. 
9.05 Утренняя заезде. 
9.50 Библиомения. 
10.10 «Непутевые заметки» с Дм.Крыловым. 
10.30 Пока все дома. 
11.05 Клуб путешественников. 
11.45 На XIX зимних Олимпийских играх. Биат-
лон. Юкм.(женщины). Гонка преследования; 
Коньки. 1000 м (мужчины); Хоккей (мужчины). 
Матч с участием сборной Финляндии. 
13.55 Спорт-Лейк-Сити. Дневник Олимпиады. 
15.10 С.Проханов в фильме «Трижды о любви». 
16.45 «Ералаш» 
18.55 Живая природа. 
1820 Спорт-Лейк-Сити. Итоги Олимпийской 

18^6 Комедия «Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика» 
2020 Харрисои Форд в боевике «Игры патриотов». 
22.30 Времена 
23.4$ Не XIX зимних Олимпийских играх. 
Лыжи Эстафета 4x10 км (мужчины!. 
1.05 Грегори Пек е фильме «Моби Дик». 

Р Т Р 

6.40 Прогноз погоды 
Мб'Теяелукми». 

гль». 
[оккей Мужчины. 

10.50 Всероссийскея лотерея «ТВ Бинго шоу». 
11.30 Сам себе режиссер. 

~ " ' в мюзикле «Волшебник 

14.20 Парламентский час. 
15 05 Диалога о животных. 
16.00 «Вокруг саета ». 
17.05 «Комиссер Рекс». Сериал. 
18.05 ТВ Бинго новости. 
18.10 Адркано Челентано и Орнелла Мути в 
комедии «Укрощение строптивого» (Италия). 
20.00 Вести недели. 
20.55 «Аншлаг». 
22.00 Жан-Клод Ван Двмм е фильме «Львиное 
сердце» (США). 
0.100лимпиаде-2002. Хоккей. Мужчины. США-
Россия 
2.50 Сериал «Теин Пике». 

ТВЦ 
7.55 Смотрите на канала. 
8.00 «Отчего, почему?» Прогрвмма для детей 
9.45 «Полевая почта». 
10.20 Наш сед. 
10.35 Лакомый кусочек. 
11.00 Московскея неделя 
11.25 Деловая лихорадка 

21.00 А.Захврова и А.Матулёнис в фильме 
«Заложница». 
23.05 Спортивный экспресс. 
23.40 Программа «Деликатесы». 
О.ЮЗолотая фишка. 
I.05 «Лето нашей любви». Юбилейный вечер 
Вячеслава Малежикв. 

МОСКОВИЯ 
9.00 Дольче вита. 
9.15 Пуд соли. 
15.25 Русский дом. 

НТВ 
6.30 Анонс дня. 
6.35 Неше кино. «Беспокойное хозяйство». 
8 00.10.00,12.00,16.00 Сегодня. 
8.15 Прогремме для детей «Улице Сезам». 
8.40 Пепси-чарт, 
9.30 Ох, уж эти дети! 
10.15 Вкусные истории. 
10.35 Шоу Елены Степаненко. 
II.25 Криминапьная Россия. «Отморозки». 
2-я серия. 
12.20 Наше кино. «Порожний рейс». 
14.25 Служба спасения. 
15.00 Своя игра. 
16.25 Профессия - репортер. 
16.55 Дог-шоу «Я и моя собака». 
17.50 «Женский взгпяд» Оксаны Пушкиной. 
18.30 Очная ставка. 
19.05 С.Сигап в боевике «Мерцеющий» (США). 
21.00 Немедни. 
22.15 Куклы. 
22.35 Д Уильямс и К.Нельсон в фильме 
«Полтергейст» (США). 
I.00 Журнел Лиги чемпионов. 

КУЛЬТУРА 
10.00 Прогремме передач. 
10.10 Детский сеанс. «Дикий Запад». 
Мультфильм (Австралия). 
II.15 Недлинные истории. 
11.30 Ток-шоу «Наобум». Галина Волчек. 
12.00 Тем временем. 
12.25 «Марш для императора». Фильм (Австрия). 

19.20 Лыжные гонки. Мужчины. Эстафета 4 х 
10 км. Прямая трансляция. 
21.15 Биатлон. Женщины. 10 км. Персьют. 
22.00 Хоккей. Мужчины. Финальный раунд. 
Матч с участием сборной Финляндии. 
0.00 Ночной разговор. 
0.40 Горнолыжный спорт. Женщины. Супергигант. 

СТОЛИЦА 
10.00 Неделя столицы. 
10.25 Фильм - детям. «Лебединое озеро». 
Однажды во время охоты королевский слуга 
подстрелил лебедя, который окезался пре-
красной девушкой с золотыми волосами. 
С первого взгляда принц Виктор и загадочная 
храсвеицв полюбили друг друге. Но девушке 
исчезло, так и не рассказав свою историю. 
Тогда принц решил отправиться на поиски 
любимой... Реж.: Вацлав Ворличек. В ролях: 
Макс Урлагер, Итка Шнейдер, Иввне Шилко-
ваидр. Германия, 1998 г. 
12.00 Щит Родины. 
12.15 Планета Япония. 
12.50 Документвльный серивл «Дикая Амери-
ке». 41 -я серия - «Рядом с дикой природой». 
13.30ЛР0ГРАММЫ ОГ " 

АЙС И РАЙОННЫХ СТУДИ) 
16.30 Художественный фильм «Повесть о пер-
вой любви». Старшеклессники Оля и Митя по-
знакомились на занятиях а спортивной шко-
ле. Внезапно умирает мать девушки, и Ольга, 
оставшись не попечение полуграмотной тет-
ки, решает бросить школу и поити работеть. 
Семья Мити и он сам, влюбленный в Ольгу, 
убеждают ее переехать жить к ним. Однеко 
вскоре по школе поползли грязные слухи... 
Реж.: Весилий Левин. В ролях: Джемма Осмо-
ловская, Кирилл Столяров. Владимир Земля 
никин и др. Одесская к/ст, 1957 г. 
18.40 Сокровища мировой культуры. 

18.55 Кв| 
19.10 

12.25 «Марш для импе 
14.10 Мультфильм. 
14.30,22.00 Новости к 

11.45 А.Ларионовв и Н.Рыбников в фильме 
«Млечный путь». 
13.05 «Айболит и Бармалей» Мультфильм. 
13.25 Глеб Пввловский в программе «Пригле-
шаат Борис Ноткин». 
14.00.22.55 События. Время московское 
14.15 Дмитрий Журавлев. 
14.55 «21-й кабинет». 
16.15 Погода на неделю. 
16.20 «Чисто английское убийство». Фильм 5-й. 
18.15 Ток-шоу «Слушается дело». 
19.05 «Профессиональные материалы». Сериал. 
20.00 «Момент истины». Авторская програм-
ма АКареулова. 

«культуры. 
14.45 Мегия кино. 
15.103а семью печвтями. Телевикторине для 
старшеклессников. 
15.45 В мире тенцв. «Создатель танцев». 
Документальный фильм (США). 
16.40 «Интимная жизнь». Часть 2-я. 
18.00 «Зекон пустыни». Сериел 
19.00 «Камера-обскура». 
19.40 Экология литературы. Виктор Розов. 
20.35 Любовь Кезврновсквя исполняет произ-
ведения Дж.Гершеине, К.Вайля, А.Шёнберга. 
21.15 Блеф-клуб. 
22.20 Личные воспоминания о большой жизни. 
22.25 «Джвм-5». Ведущий Э.Виторган. 
23.05 «Еще люблю, еще надеюсь...». Фильм. 
6.3010.00; 0.30-3.00 Евроньюс 

Спорт на шестом канале 
7.00,12.15, 15.00 Олимпийский пресс-центр. 
7.30 Шорт-трек. Мужчины. 1000 м Финел 
Женщины.500 м. Финал. Женщины. В переры-
ве - Олимпийские новости. 
9.00,10.10 Олимпийские новости. 
9.05,15.30 «Дети Олимпа» 
Спортивный ежедневник. 
9.10 Биетлон. Мужчины. 12,5 км. Персьют. 
10.15 Хоккей. Мужчины Финальный раунд. 
США - Россия. 
12.45 «Легенды олимпийского спорта». Жан-
Клод Килли и Бернар Русси. 
13.40 Конькобежный спорт. Мужчины. 1000 м. 
15,35 Бобслей. Мужчины. Двойки, 1-й и 2-й заезды. 
16.50 История олимпийских игр. 
17.50 Олимпийский оеертайм. 

Квадратные метры. 
новости 

19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ СТУДИЙ 
22.00 НОВОСТИ 
2115 Спортивный квлейдоскоп. 
22.30 Художественный фильм «Визит демы». 
По мотивам пьесы Ф. Дюренматта «Визит 
стерой демы». В маленький городок «на за-
дворках Европы» неожиданно приезжает зна-
менитая миллионерша Клара Цаханасян. 
Тридцать лет назад она покинула этот город 
не по своей воле и вернулась домой, чтобы не 
только посмотреть в глаза любимому, кото-
рый ее когда-то предав но и выкупить его 
жизнь за миллиард у обнищавшего города... 
Реж.: Михвил Козаков. Вролях: Екатерина 
Васильева, Валентин Гафт, Игорь Кашинцев, 
Светлана Немоляева и др. Мосфильм, 1989 г. 
01.05 Документальный сериал «Огонь Земли». 
«Ява: кратеры - источники плодородия». 
02.00 Ночной канал. 

ОЗ.ЗОЛРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ 
И РАЙОННЫХ-СТУДИИ 

Издательский дом «Лите-
ратурная газета» принимает 
заказы на производство поли-
графической продукции любой 
сложности: книги, буклеты, 
бланки, брошюры, листовки 
и прочее. 

Тел.: 2084(64)0 
208-99-48 

Южноафриканский 

Сегодня этот 

статный краса-
вец считается 

национальным 
д о с т о я н и е м 
ЮАР. Но тот, 
кто хоть раз об-
щался с этой со-
бакой. ничего 
удивительного в 
том не найдет, 
ведь отличный 
сторож и пре-
красный семья-
нин, бурбуль не 
только потрясает 
людей природной 
мощью и ловкос-
тью, но подкупа-
ет необыкновенным обаянием. 
Характер у бурбуля действи-
тельно потрясающий, эти 
сильные собаки признают и 
одинаково обожают всех чле-
нов семьи. В официальном 
стандарте породы есть пункт, 
в котором говорится, что Бур-
буль должен быть всю жизнь 
благодарен своему хозяину за 
то, что он у него есть. 

У себя на родине бурбуль 
уже давно стал живой леген-
дой. 

Считается, что история 
бурбуля началась в 1652 г.. 

л & а ь 

когда на берег Южной Афри-
ки высадились первые евро-
пейские переселенцы-буры, 
выходцы из Голландии. Их со-
провождали собаки с необыч-
но яркой внешностью и мощ-
ным телосложением. Верные 
бурбули охраняли хозяев от 
всех напастей, подстерегавших 
белых людей на незнакомой 
земле. Суровые условия жизни 
помогли бурбулям обзавестись 
прекрасным здоровьем и им-
мунитетом. На многих фермах 
хранятся чучела гиен и лео-
пардов, пытавшихся проник-

нуть на террито-
рию, охраняемую 

к этими собаками. 
У бурбулей осо-
бенное отношс-

ЩГ ние к детям, они 
их просто обожа-
ют, причиной то-
му, вероятно, по-
служил образ 
жизни первых 
переселенцев, 
когда дети часто 
оставались на 
фермах одни и 
собаки привыкли 
беспрекословно 
подчиняться им. 

Несмотря на 
то, что сегодня опасностей го-
раздо меньше, африканский 
бурбуль все так же предан хо-
зяину. все так же храбр и само-
отвержен. как и три века назад. 

Национальный клуб 
«Южноафриканские поро-
ды» предлагает щенков 
породы бурбуль от произ-
водителей из ЮАР. 
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Приветном 
из южной столицы 
Привет вам из южной столицы.' 
Проверено - нам ли не знать! -
Газету с последней страницы 
Всегда начинают читать. 

Шампанское в чаи/ах искрится, 
Так выпьем - была не была! -
Чтоб жизнь до последней страницы 
Была, как «ДС», весела. 

На ваших стульях многие сидели -
Одни далече, а других уж нет, 
Те полысели, эти поседели, 
Те вышли в люди, эти вышли в свет. 

Но стулья, слава Богу, не пустуют. 
И пожелать мы одного хотим, 
Чтоб вы в годину, даже непростую, 
Моыи воскликнуть:«Хорошо сидим!» 

* * * 

Комедии улыбчивая муза, 
Присев на каждый стул, оставила 

свой след. 
Налейте ж пива членам профсоюза 
За тридцать пять 

их смехотворных лет! 

Не исчерпались в стульях 
бриллианты, 

Вам повезло по части мебелей. 
Пусть чаще появляются таланты, 
А юбилей пусть будет покруглей! 

От имени журнала «Фонтан» 
Валерий ХАИТ, Михаил ВЕКСЛЕР, 

Наталья ХАТКИ НА 

Алексей ПЬЯНОВ 

Сказание о 
Веселовском 

О, эти памятные годы... 
Без барабанов, флейт и труб 
Тогда в «ЛГ» рыжебородый 
Наш «мебельный» возглавил клуб. 

Тех дней далеких отголоски 
К нам долетают сквозь года, 
И легендарный Веселовский, 
Он нынче с нами, как всегда. 

Хоть не блистал он как оратор. 
Не рва-гся к званьям и чинам, 
Он ыавный был Администратор: 
Слуга царю, отец солдатам -
Литературным пацанам 
И знаменитым именам. 

Хорошо сидим I 
В Центральном Доме литераторов 
при форменном еншлаге прошел 
вечер в честь 35-летия «Клуба 12 
стульев». Конечно, отчет об этом 
мероприятии не передаст царившей 
в Большом зале (а уж тем более за 
кулисами) эйфористичности, улыб-
чивости и прочей юбилейности. Но 
все же... 

Вечер прошел под 
знаменем мудрых 
идей основателя 

16-й полосы «Лите-
ратурной газеты», 
первого главного ад-
министратора «Клу-
ба ДС» Виктора Ве-
селовского. Вдох-
новлял участников 
юбилея на юморис-
тические подвиги 
единогласно избран-
ный почетный прези-
диум в составе соос-
нователей Ильи Сус-
лова, Виталия Рез-
никова, второго 
главного админист-
ратора Андрея Яхонтова, третьего 
- Павла Хмары, нынешнего - Ев-
гения Обухова, главных редакто-
ров « Л Г » Аркадия Удальцова, 
Льва Гущина, Юрия Полякова, а 
также Виталия Сырокомского, ко-
торый, будучи в лохматые шести-
десятые первым замом главного 
редактора, курировал новорожден-
ный клуб и неоднократно укрывал 
будущего юбиляра от карающей 
десницы партийных органов. 

Бальзам на души измученной 
нарзаном и юбилеем администра-
ции пролили соратники-поздрави-
тели из юмористического отдела 
газеты «Век» (Геннадий Попов), 
Московского клуба афористов 
(Сергей Хохлов и Тамара Клей-

дия Арканова. В то время как за 
кулисами Владимир Владин читал 
афористам Владимиру Колечицко-
му и Виктору Сумбатову свой не-
тленный рассказ «Корова», на сце-
ну Большого зала ЦДЛ один за 
другим вышли писатели: Владимир 
Вишневский, Сергей Кондратьев, 

ш р а д 

Красотка Мэрилин Кузнецова.., 
то есть Татьяна Монро \ 

ман), театра « У Никитских во-
рот» (пародистка Татьяна Куз-
нецова в образах Мэрилин Мо-
нро, Лайзы Миннелли, Чарли 
Чаплина). Апофеозом торже-
ственной части стал вынос на 
сцену трехлитровой емкости с 
огненной водой от искромет-
ного издательства «Вече». С 
этим подарком нашли в себе му-
жество расстаться гендиректор 
Леонид Палько и зам. главного 
редактора Виталий Пищенко. 

Находчивая администрация, по-
лучив в руки указанную емкость, 
поняла, что с торжественной час-
тью пора завязывать. Что и сдела-
ла при полной поддержке и попус-
тительстве ведущего вечера Арка-

ший Пегаса главный редактор 
«ЛГ» Юрий Поляков и автор вско-
лыхнувшего зал кинокапустника 
Аркадий Инин. Веселые ноты при-
несли в зал барды Александр Жу-
ков и Олег Горяинов. 

Кстати, о «Золотом теленке». 
На юбилейном вечере щедрая ад-
министрация представила публике 
новых лауреатов этой премии 
«Литгазеты» и «Клуба ДС» - Анд-
рея Яхонтова. Андрея Мурая, Сер-
гея Власова, Александра Дудола-
дова. Валерия Тарасенко. Бориса 
Влахко и Василия Шимберева. 
Свежеиспеченные лауреаты были 
осыпаны почестями и подарками. 
Получив наборы мужской косме-
тики от фирмы «Грин Мама» (оча-

ровательный десант в ЦДЛ воз-
главила коммерческий директор 
Елена Насобина), лауреаты узна-
ли, что «Грин Мама», производя 
натуральную косметику для жен-
щин и мужчин всех возрастов, ру-
ководствуется главным принци-
пом: «Стильная косметика - кос-
метика родной природы». Второй 
спонсор «Клуба Д С » - журнал 
« П М Ж » - одарил лауреатов дис-
контными картами (с огромным 
кредитом). А второму главному 
администратору Андрею Яхонтову 
в знак его особых заслуг перед 
« К л у б о м » главный редактор 
« П М Ж » Константин Ковалев вру-
чил компактный (и очень умный) 
переводчик с любого иностранно-
го языка на яхонтовский. Порадо-
вал лауреатов и третий спонсор -
фирма «Мускат-12» - своим от-
менным грузинским коньяком 
«Сараджишвили». Лауреаты рас-
сказали администрации, что пода-
ренный спонсором коньяк был 
просто великолепен! 

Юбшеиная администрация 

Олег Горяинов: I 
рождение песни I 

Александр Хорт, Алек-
сей Пьянов, Борис Брай-
нин, Ефим Смолин, Сер-
гей Сатин, Борис Крути-
ер, Геннадий Малкин, 
Владимир Костров, Ана-
толий Трушкнн, трижды 
лауреат премии «Клуба 
ДС» «Золотой теленок» 
Лион Измайлов, оседлав- Очаровательная и улыбчивая «Грин Мама» в полном составе 

Отцам-основателям 
Виктору ВЕСЕЛОВСКОМУ, 

Илье СУСЛОВУ, 
Виталию РЕЗНИКОВУ 

Незрелым творческим дерзаньям 
Вы отвечали обрезаньем, 
И «Клуб» стал совершенней в мире 
Всех прочих органов в сатире. 

Андрею ЯХОНТОВУ 
Язык. Сарказм. 

Сценичность. Тон! 
Хоть ты - не Чехов, не Антон, 
Хоть не впадал в моралите, 
Ты - наш Андрюиш Яхонте! 
Другим дал тьму таких наград, 
А вот и сам лауреат! 

Аркадию ИНИНУ 
Когда бы времена меняли, 
Ионе России жи.1 бы царской, 
На Красной площади б стояли, 
Возможно, Инин и Пожарский! 

Владимиру ВЛАДИНУ, 
автору фундаментального 

рассказа «Корова» 
Все пройдет, 

верьте мудрому слову, 
Но за эры, эпохи, года 
Проходившую мимо корову 
Не забудет никто. Никогда. 

Борису КРУТИЕРУ 
Его читая, каждый поумнеет: 
Ведь это он нам озарил умы, 
Сказав: «Никто на свете не умеет 
Так не уметь, как не умеем мы!» 

Избранные 
приветствия 

нореи яхонтов: 
«Как хорошо быть лауреатом!» 

Геннадию МАЛКИНУ 
Однажды в прошлом, на заре пути, 
Он целый мир заставил содрогнуться, 
Сказав: «Живым из жизни Не уйти!» 
А сам небось надеется вернуться! 

Аркадию АРКАНОВУ 
К нему приклеен имидж острослова, 
Но он еще поет почти как Пьеха! 
Когда он смотрит в зал как 

врач сурово, 
Зал оживает! Так как мрет от смеха. 

Борису БРАЙНИНУ 

Ефим Смолин 
на успех обречен. 

Лион Измайлов и Аркадий Арканов: пять 
«Золотых телят» на двоих! 

Болея жизнью, так он многогранен, 
Что скажем мы, талант его любя: 
-Хоть ты немолодой у нас, да Брайнин! 
Дерзай! Мы поболеем за тебя. 

Алексею ПЬЯНОВУ 
Судьба нас возносит и бьет нас под дых: 
Кто станет бомжом, кто шутом, 

кто генсеком! 
А что нам считаться на первых^торых? 
Достаточно быть, как Пьянов, 

Человеком! 

Владимиру ВИШНЕВСКОМУ 
Лаконизируя свой дар, 
Он ужимает даже строчки! 
Каким же будет гонорар, 
Когда поэт дойдет до точки? 

Евгению ОБУХОВУ и мне 
Хоть в Дедовской живет он волости, -
Творит в элитной он общине, 
Где только я, скажу по совести, 
Частично склонен к дедовщине. 

Павел ХМАРА 

Речь на вручении 
премии 

«Золотей теленок» 

О
б этой премии я мечтал более 20 лет. Мечтал 
и при Веселовском основателе, и при Яхонто-
ве продолжателе, и при Хмаре незаменимом, 

и при Обухове демократе. Я начал мечтать об 
этой премии, едва успев закончить свое первое 
литературное произведение. Это была пародия на 
стихи малоизвестного поэта. Немедленно она бы-
ла отправлена в «ЛГ», и мне не отказали. Написа-
ли, что мое детище будет опубликовано, если вы-
держит конкуренцию с другими литпроизведения-
ми. Пять лет я ждал, пока мои пародии начнут вы-
держивать, потом не выдержал сам и нанес визит 
в «Клуб 12 стульев», где познакомился с прекрас-
ным человеком Павлом Хмарой. После знакомст-
ва с Павлом Феликсовичем публиковать меня 
больше не стали, но зато я уже знал, почему не 
публикуется та или иная пародия. Там же литера-
торская планида свела меня с Михаилом Ляшен-
ко. Он сыграл в моей жизни не разрушительную, 
как у некоторых, а, наоборот, весьма созидатель-
ную роль. В мае 85-го он позвонил мне домой. Из 
всего XX века я выделяю два судьбоносных звон-
ка: первый - звонок Иосифа Виссарионовича Ста-
лина Пастернаку, второй - звонок Михаила Юрье-
вича Ляшенко мне. Вот что было сказано: моя на-
родит может быть опубликована в ближайшем но-
мере, но не в «12 стульях», а в «12 табуретках». 
Намек на то, что до стула я пока не дотягиваюсь, 
конечно, потряс, но так хотел опубликоваться, 
хоть разок, что я безвольно согласился. Тогда 
М.Ю. пошел дальше. Он сказал, что нужно будет 
написать над пародией - Андрей МУРАИ, рабочий. 
В то время я, как многие литераторы, работал 
сторожем, формально все было верно, я согла-
сился и на это, поскольку уже был деморализован 
табуретками. Публикация состоялась. Стихи на 
случай сохранились, я их имею - вот они... 

Каприз 
Я розы красные срезал, 
Чтобы тебя увидеть снова. 
Твои раскосые глаза -
Как у Натальи Гончаровой. 

Иван Жупанов 

Как свеж букет был и красив! 
Такой подарит лишь влюбленный. 
Но ты, глаза свои скосив, 
Мне отвечала утомленно: 
«Конечно, розы хороши, 
Но их дарить - совсем не ново. 
Ты лучше так стихи пиши, 
Как муж Натальи Гончаровой». 

Явление данной пародии сделало великое де-
ло. Во-первых, был значительно улучшен соци-
альный состав «Табуреток», во-вторых, идеоло 
гические враги советской сторонки узнали, что 
любой представитель атакующего класса мо-
жет отличить Наталью Гончарову от ее мужа и 
при этом не испытывает никаких трудностей с 
версификацией. 

Дальше, как пишут в романах, прошли годы. На 
ваших глазах я все-таки получил премию. Не на-
ша вина, что все основные события в жизни как 
то: Становление, Созревание, Взросление, Испол-
нение мечтаний запаздывают, как кажется, лет на 
двадцать, но все равно я безумно рад премии. Рад 
втройне, потому что так же, как мои друзья и кол-
леги, Владимир Вишневский и Виктор Шендеро 
вич, рожден под созвездием Льва, а мы, Львы, ра 
ды любому теленку, даже если он золотой. 

Андрей МУРАЙ 
лауреат из северной столицы 

«А ты читал Анатолия Трушкина?!» Алексей Пьянов: 
«Неси достойно Муз муженье!..» 

Лауреат Андрей Мураш «Из рук главного администратора коньяк и крепче, и слаще...» 
Фоторепортаж Бориса ГОРЕВА 

Артур ИО 

Одочка администрации 
Когда я слышу про закат культуры 
И путаюсь в сетях пустых словес, 
Чтоб знать, что бьется пульс литературы, 
Звоню я в «Литгазету», в «Клуб ДС». 

Мне отвечают Обухов иль Хмара 
И говорят: «Ио, ты - гений, блин!» 
И чувствую я, что отнюдь не даром 
Дожил до предназначенных седин. 

Какое счастье, что на белом свете 
Есть место, где конкретно, без прикрас, 
Поэту скажут правду люди эти, 
Что называется, не в бровь, а в глаз, 

Инее висок, а натурально в ухо, 
Помытое заранее с утра. 
И сразу на душе тепло и сухо, 
И стих висит на кончике пера. 

Какой, к чертям, закат культуры, коли 
Есть «Клуб ДС», а в нем такой народ, 
Который гения не отфутболит, 
А стул ему подаст, наоборот! 

И я хочу, в восторге дивном млея, 
Им посвятить спонтанный этот стих. 
И дело не в каких-то юбилеях, 
А просто жизнь была б скучней без них! 

ОАО «Концерн средств 
массовой информации 

и рекламы 
«Системы Масс-Медиа» 
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